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TEMA DE LA SEMANA: Concepto de laicidad en riesgo ante incursión 
de religión en política

1. La deconstrucción de la laicidad 
mexicana: Bernardo Barranco 

Con preocupación percibo el comportamiento de la 4T 
en materia religiosa. El concepto de Estado laico en 
este gobierno se aleja de las concepciones juaristas 
emanadas por el liberalismo del siglo XIX. Hoy se opera 
un proceso de deconstrucción de la laicidad mexicana.  

Se han perdido la sensibilidad y la memoria histórica 
que refiere la incursión de la religión en la política. Que 
ha costado al país tres guerras sangrientas. La Guerra 
de Reforma, la Invasión Francesa y la Guerra Cristera. 

Las fórmulas jurídicas y políticas del laicismo 
permitieron, hasta ahora, cierta armonía y acomodo 
civilizado de las creencias en la construcción del Estado 
moderno mexicano. La laicidad es la supremacía del 
Estado ante la pluralidad de convicciones y la garantía 
de libertad, así como la atmósfera necesaria para la 
estabilidad pacífica entre lo diverso.  

Pareciera que el gobierno de la 4T fomenta el sustento 
de las iglesias para fortalecer su posicionamiento en 
particular en el mercado religioso popular que es el 
mismo de sus programas sociales. ¿Será que el 
gobierno de AMLO necesite de la legitimidad de las 
iglesias para gobernar? ¿Como en la Edad Media, que 
el príncipe necesitaba de la legitimidad de Dios?  

O es tal el deterioro del llamado tejido social que 
requiere la intervención de curas y pastores para 
fomentar valores sociales perdidos. Las disyuntivas se 
antojan provocadoras. Probablemente, buscará la 
construcción de otro pacto social y recomponer la salud 
del tejido social bajo el costo de un nuevo bosquejo 
institucional. Dicho diseño permanece difuso y hasta 
deshilvanado. 

Frente a lo religioso hay disformidad y confusión. 
Incluso atropello al orden constitucional. La presencia 
de dos pastores en el acto republicano de unidad 
nacional de Tijuana contravino el artículo 130 
constitucional, que prohíbe explícitamente en su inciso 
E, lo siguiente: Los ministros no podrán asociarse con 
fines políticos ni realizar proselitismo a favor o en contra 
de candidato, partido o asociación política alguna.  

La laxitud frente a lo religioso no lleva a gobiernos 
místicos ni mucho menos revoluciones espirituales 
desde el poder. Conduce a desconciertos. Por ejemplo, 
por unanimidad los comisionados del Instituto Federal 
de Telecomunicaciones (IFT) entregaron una concesión 
única de tipo social a La Visión de Dios.  

Esta asociación civil secular y laica, 
según defienden los comisionados del 

IFT, podrá transmitir radio FM y Tv en Mérida, Yucatán, 
por 30 años. Esta iniciativa ha irritado a especialistas, 
porque abre el camino a las iglesias para acceder a la 
concesión de medios: sólo deben presentar una 
asociación civil como prestanombres para burlar la ley 
vigente.  

Aquí se viola el artículo 16 de la Ley de Asociaciones y 
Culto Público: Las asociaciones religiosas y los 
ministros de culto no podrán poseer o administrar, por 
sí o por interpósita persona, concesiones para la 
explotación de estaciones de radio, televisión o 
cualquier tipo de telecomunicación, ni adquirir, poseer o 
administrar cualquiera de los medios de comunicación 
masiva.  

Confraternice, de Arturo Farela, ya no necesita de 
Gobernación ni estudios legales para acceder a la 
concesión de medios, el camino ya está trazado. Desde 
1994 con la misma fórmula de una ONG 
prestanombres, como ha venido funcionando María 
Visión, un aburridísimo canal católico. 

Maru Jiménez y Luis Guillermo Hernández, del equipo 
de investigadores de Carmen Aristegui, detectaron que 
el gobierno de AMLO está eliminado obstáculos legales 
para formalizar la participación de las iglesias en su 
proyecto social y político.  

El 31 de mayo, el Presidente expidió el nuevo 
Reglamento Interior de la Secretaría de Gobernación, 
que fue publicado en el Diario Oficial.  

En su inciso 19, del artículo 83 del reglamento, 
relacionado con las funciones y atribuciones de la 
Dirección General de Asuntos Religiosos, estableció un 
nuevo enfoque que dice: Proponer y coordinar 
estrategias colaborativas con las asociaciones 
religiosas, iglesias, agrupaciones y demás instituciones 
y organizaciones religiosas, para que participen en 
proyectos de reconstrucción del tejido social y cultura 
de paz que coadyuven a la consecución de las 
atribuciones materia de la Subsecretaría de Desarrollo 
Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos.  

Este cambio, contraviene el artículo 40 constitucional y 
el espíritu del 130, que estable la histórica separación 
entre las iglesias y el Estado. La 4T requiere 
fundamentar con solvencia su postura respecto a lo 
religioso y justificar ante la sociedad su visión, 
estrategia y fronteras no sólo en términos de políticas 
de gobierno, sino su visión de Estado frente a las 
Iglesias. 

Hemos advertido en diferentes momentos que el 
empoderamiento de iglesias conservadoras puede 
llevar a tensiones sociales y a escenarios peligrosos 
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de intolerancia que pueden perturbar la paz social y la 
convivencia armónica de la sociedad.  

En especial contra las mujeres, contra grupos 
homosexuales y crispación en torno a imposiciones a 
un tipo de familia natural, aborto, muerte digna, 
matrimonios igualitarios y muchos otros temas. En 
América Latina los grupos evangélicos conservadores 
conforman bloques duros con agendas escatológicas.  

El libro Evangélicos y poder en América Latin a, 
coordinado por Luis Pérez Guadalupe y Sebastian 
Grundberger, señala que la influencia política de los 
evangélicos conservadores será una tendencia 
continental.  

Han dejado atrás sus templos cochera y se han 
instalado en las instancias del poder para imponer sus 
agendas. ¿Es el precio de la democracia moderna? 
¿Tendremos la capacidad para el debate apocalíptico? 

La 4T necesita fundamentar su proyecto de laicidad 
porque hasta ahora sólo está demoliendo una tradición 
política, jurídica e histórica como ningún otro régimen. 

(jornada.com.mx) 26/06/2019 

2. ¿Las iglesias hasta la cocina?: Alberto 
Aziz Nassif 

https://www.eluniversal.com.mx/articulo/alberto-aziz-
nassif/nacion/las-iglesias-hasta-la-
cocina?fbclid=IwAR0XJoDoB-KNSS-
qUhMTyzAeE1wFNVRkhBPk2aCEE4hnxQc56zNTnJph
bpo 

(eluniversal.com.mx) 25/06/2019 

3. Necesario respetar estado laico para 
legislar el aborto 

La legislación en torno a la legalización del aborto tiene 
que ser sobre argumentos relacionados con el respeto 
de los derechos humanos y no centrado en aspectos 
religiosos, sostuvo el diputado del Partido de la 
Revolución Democrática, Miguel Ángel Covarrubias 
Cervantes. 

Esto después de que la Diócesis de Tlaxcala inició una 
campaña denominada ―a favor de la vida‖, orientada a 
recabar firmas que serán presentadas al Congreso local 
para solicitar que no se legalice el aborto en la entidad. 

El congresista señaló que estamos dispuestos a 
dialogar cuando así lo requieran, en estos momentos 
no han solicitado alguna mesa de diálogo, vamos a 
escucharlos, pero somos un estado laico donde la 
religión y el estado se encuentran separados. 

Reconoció que la iniciativa que él presentó ante el 
pleno para despenalizar el aborto en 
Tlaxcala, va orientada a establecer 

temas de derechos humanos, para 
resguardar las garantías de las mujeres para decidir 
sobre su cuerpo, pero que no es una medida para 
motivar el aborto. 

Mientras que el diputado del Partido Encuentro Social 
José Luis Garrido Cruz, quién en lo particular promovió 
una iniciativa para garantizar el respeto de la vida 
desde el momento de la concepción hasta la muerte 
natural y no de forma inducida, expresó que la 
campaña de la Diócesis no está vinculada con su 
propuesta, pero respeta su actuar. 

Señaló que todo grupo, asociación civil o una persona 
que emita un comentario o haga algo respecto a favor 
de la vida yo lo veré muy bien, aplaudo esta situación, 
yo he presentado una iniciativa y estamos esperando 
los tiempos y los momentos para que se discuta al 
interior del congreso‖. 

―Estamos dispuestos a dialogar cuando así lo 
requieran, en estos momentos no han solicitado alguna 
mesa de diálogo, vamos a escucharlos, pero somos un 
estado laico donde la religión y el estado se encuentran 
separados‖. 

(elsoldetlaxala.com.mx) 24/06/2019 

4. Evangelistas predicarán cartilla moral 
de AMLO 

Arturo Farela será quien se encargue de llevarle a la 
población uno de los principales mensajes de la 4T 

Que nadie se alarme si en unos días, cuando a sus 
puertas toquen esos disciplinados y tercos predicadores 
evangelistas, ya no los ve con la biblia bajo el brazo, 
sino con un cuadernillo púrpura. 

No, no es un nuevo testamento religioso, sino la cartilla 
moral con la que el actual presidente Andrés Manuel 
López Obrador busca rescatar los principios éticos y 
morales de una sociedad decadente por la corrupción 
del régimen, la falta de oportunidades y la pérdida de 
principios morales y espirituales. 

A esta cruzada moral han sido invitados otros grupos 
religiosos. Al menos ocho, de acuerdo al informe 
ejecutivo de actividades en torno a la Constitución 
Moral. Pero el único que ha tenido varias reuniones 
previas con el presidente en Palacio Nacional, ha sido 
el pastor Arturo Farela, presidente de la Confraternidad 
Nacional de Iglesias Cristianas Evangélicas 
(Confraternice). 

Y sí que ha sido cercano al presidente, desde hace más 
de 20 años oran juntos cada que pueden, incluso en 
Palacio Nacional, el memorial de Benito Juárez, padre 
del Estado laico en México: ―Si él quiere puede cerrar 
los ojos, si no quiere no los cierra, si él quiere, puede 

https://www.eluniversal.com.mx/articulo/alberto-aziz-nassif/nacion/las-iglesias-hasta-la-cocina?fbclid=IwAR0XJoDoB-KNSS-qUhMTyzAeE1wFNVRkhBPk2aCEE4hnxQc56zNTnJphbpo
https://www.eluniversal.com.mx/articulo/alberto-aziz-nassif/nacion/las-iglesias-hasta-la-cocina?fbclid=IwAR0XJoDoB-KNSS-qUhMTyzAeE1wFNVRkhBPk2aCEE4hnxQc56zNTnJphbpo
https://www.eluniversal.com.mx/articulo/alberto-aziz-nassif/nacion/las-iglesias-hasta-la-cocina?fbclid=IwAR0XJoDoB-KNSS-qUhMTyzAeE1wFNVRkhBPk2aCEE4hnxQc56zNTnJphbpo
https://www.eluniversal.com.mx/articulo/alberto-aziz-nassif/nacion/las-iglesias-hasta-la-cocina?fbclid=IwAR0XJoDoB-KNSS-qUhMTyzAeE1wFNVRkhBPk2aCEE4hnxQc56zNTnJphbpo
https://www.eluniversal.com.mx/articulo/alberto-aziz-nassif/nacion/las-iglesias-hasta-la-cocina?fbclid=IwAR0XJoDoB-KNSS-qUhMTyzAeE1wFNVRkhBPk2aCEE4hnxQc56zNTnJphbpo
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darme las manos, si él quiere, me permite poner mi 
mano en su hombro o en su corazón..."  

―Padre nuestro que estás en el cielo, en el nombre de 
Jesucristo, te ruego que cuides al Presidente, a su 
esposa, sus hijos, a todo su gabinete, que lo dirijas, que 
le des la sabiduría, el discernimiento, para que él pueda 
ejercer su responsabilidad conforme a tu voluntad, en el 
nombre de Jesús, te lo ruego padre celestial‖, narra el 
pastor. 

En el informe ejecutivo de actividades del equipo 
encargado de la redacción de la Constitución Moral, 
encabezado por el vocero de la presidencia de la 
República, Jesús Ramírez Cuevas, se confirma que 
Farela será quien se encargue de una de las tareas 
fundacionales de la Cuarta Transformación (4T): llevar 
el mensaje de la Cartilla Moral, próximamente 
Constitución Moral. 

Aunque serán los principales, de acuerdo al 
documento, no serán los únicos. Entre los 
colaboradores estará también la Fraternidad de Logias 
Masónicas y la Gran Logia del Valle de México que, 
para empezar, se encargarán de elaborar un primer 
documento con una parte teórica y otra práctica. Se 
considera también el papel que tendrían las escuelas 
públicas y privadas… pero lo que nada más no 
aparece, de manera destacada, es la iglesia mayoritaria 
en México: la católica. 

La táctica será sencilla, casi simple, algo que los grupos 
evangélicos saben hacer muy bien, mejor que cualquier 
otro grupo religioso: organizar grupos de estudio y 
analizar a profundidad los principios de la cartilla y salir 
a difundir por todo el país la buena nueva de la cartilla 
moral. 

Antídoto 

La moral, antídoto contra alma indigesta de vicios. Al 
presidente de la República no le gustan los 
intermediarios, no asiste a misas católicas ni 
evangélicas, lee para sí mismo el evangelio y ora ―al 
padre celestial como si hablara con cualquier otro‖, 
afirma el presidente de Confraternice. 

El Estado laico consiste en una postura arreligiosa, 
donde conviven igual creyentes y ateos, por lo que no 
habría que temerle al estandarte evangélico de la 4T: 
―no sólo de pan vive el hombre‖. 

Los evangelistas se describen a sí mismos como 
hombres de espíritu, no de religión, dedicados a 
alimentar almas indigestadas por los vicios del mundo, 
por qué según ellos, servirán antídotos repletos de 
amor al prójimo, respeto a la naturaleza, patriotismo y la 
laicidad, en las siete mil iglesias evangélicas. 

En ese imaginario, el método de estudio de la cartilla 
funcionaría como un comedor espiritual 
coordinados por un solo hombre, quien a 

su vez tendrá a un discípulo en cada 
centro religioso. Cada uno tendrá una red de cartillas 
morales, para realizar sesiones una vez a la semana. 

En su tercer encuentro con el presidente López 
Obrador, presentarán el plan y se designará al 
coordinador de la estrategia. En ambas reuniones ha 
asistido Aarón Cortés, director de la lglesia Cristiana 
Interdenominacional y cercano a Farela desde hace 
casi 40 años, cuando se unió a la Iglesia Emmanuel, 
ubicada en Iztapalapa, y dejó de predicar en el 
presbiterio de Morelos. Todo indica que esta 
coordinación recaerá en el pastor Aarón Cortés. 

Poder celestial y político 

A seis años de reconocer que sí realizó proselitismo 
político en favor de Andrés Manuel López Obrador 
durante las elecciones del 2012, Arturo Farela volvió a 
buscar a su pescador de hombres en el Camino Real 
de la Ciudad de México, para confesarle: ―sigo 
creyendo y confiando en ti, y te voy a apoyar‖. 

Dice el líder de los evangelistas que nunca se ha 
identificado con los partidos políticos, sino con los 
líderes sociales, como Andrés Manuel López Obrador, 
íntegro, sin vicios y libre de corrupción. 

Si usted busca en Facebook, encontrará que además 
de los retratos con Felipe Calderón, Margarita Zavala, y 
varios secretarios de administraciones pasadas, 
también ha defendido el derecho de réplica del 
expresidente Enrique Peña Nieto, acusado por el diario 
estadounidense The New York Times, de amenazar a 
Claudio X. González, por revelar los casos de 
corrupción durante su mandato. 

―Tiene especial interés escuchar de viva voz lo que el 
presidente Enrique Peña Nieto le conteste a Denise 
Maerker, en un su noticiero 10 en punto‖, publicó el 30 
de agosto del 2017 junto con una fotografía del 
exmandatario, Miguel Ángel Osorio Chong, y José 
Antonio Meade. 

Nada más como detalle. Si ponemos atención a 
algunas de las imágenes que el pastor Farela tiene en 
la red social, verá que además de los rezos y oraciones 
con el presidente, también lo ha hecho acompañado de 
Gabriel García, coordinador general de los Programas 
Integrales del Bienestar, durante la XXXII Consulta 
Nacional Jurídica y Fiscal para Iglesias y Asociaciones 
Religiosas en el Sevilla Palace. 

No es casual que en el documento citado destaque el 
grupo representado por Arturo Farela. Más allá de larga 
relación con el presidente, las últimas semanas 
estuvieron sembradas de señales y símbolos. Al más 
viejo estilo priista. 

En Palacio 
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El 10 de febrero de este 2019, Arturo Farela le pidió a 
López Obrador una reunión con 22 líderes religiosos. El 
encuentro ocurrió el 22 de febrero en Palacio Nacional. 
Al final agendaron un segundo encuentro con los 
titulares de las secretarías de Gobernación, Olga 
Sánchez Cordero, del Bienestar, María Luisa Albores, y 
Gabriel García Hernández, para analizar modificaciones 
a la Ley de Asociaciones Religiosas y Culto Público, a 
fin de concederles concesiones en los medios públicos, 
para que, se dijo de manera casi casual, se difundan 
los valores de la cartilla moral. 

Y efectivamente, en mayo la Gobernación modificó su 
reglamento interno para permitirles participar en 
políticas públicas. A la par, la asociación civil Visión de 
Dios obtuvo una concesión por 30 años en el espectro 
radioeléctrico. 

Por si hubiera duda de esa estrecha relación entre el 
presidente y Farela, ahí esta la presencia de éste en el 
acto de por la dignidad en Tijuana, en dónde el pastor 
tuvo una intervención especial. 

Farela lo cuenta así: - Quiero que estés en el acto por 
la dignidad en Tijuana. Reserva tu vuelo rápido, porque 
va a haber mucha gente, le dijo hacia las 10 de la 
mañana el mismo 6 de junio y vía telefónica el mismo 
presidente de la República a Arturo Farela. 

El pastor no lo pensó y en dos minutos ya tenía el vuelo 
y la reservación en el Hotel Lucerna. No supo nada del 
Presidente hasta media hora antes del acto político. 
Coincidieron en el mismo elevador del hotel. Ahí, le 
soltó: ―Vas a hablar…‖. 

¡―Imagínate, imagínate…. Media hora antes imagínate, 
media hora me lo dice! 

Farela, en la entrevista, confía que llevaba días 
deseando decirle al presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, que las amenazas comerciales a México 
iban en contra de los fundamentos protestantes del 
pueblo norteamericano, entonces recordó las sagradas 
escrituras: ―Si nosotros damos la espalda a los 
extranjeros, acarreamos maldición para nosotros, este 
es un principio muy importante que el altísimo Dios 
dice, si tú no ayudas al extranjero, acarrearás maldición 
para ti‖. 

El origen de todo… 

En el escritorio de Arturo Farela hay tres objetos 
importantes: la Biblia, una copia de la Constitución 
Política de 1917 y el último libro de Andrés Manuel 
López Obrador, La Salida del 2018. 

En la primera hoja de interiores, tiene una dedicatoria 
que dice: ―Para Arturo Farela, mi amigo de siempre, 
cristiano auténtico y demócrata sincero‖, con la firma. 

En los años 80, Arturo Farela realizaba 
una gira por las iglesias evangélicas de 

Tabasco, cuando se enteró que un 
joven exdirector del Instituto Nacional Indigenista del 
estado organizaba un éxodo por los derechos de los 
trabajadores de Petróleos Mexicanos hacia el Distrito 
Federal. 

Conmovido por el cristianismo de López Obrador, lo 
buscó, lo siguió y un día llegó hasta él: ―Soy evangélico 
y la Biblia nos enseña que debemos abrir la boca y 
juzgar con justicia y defender la causa del pobre y del 
menesteroso‖. 

Ese fue el primer acercamiento, pero la amistad con 
Farela se fortaleció a lo largo de 20 años en los que el 
presidente de Confraternice siguió al candidato de 
Chiapas a Coahuila, siempre pidiendo a Cristo por su 
seguridad. 

Resume así su relación con el poder político. Dice que, 
en sus 43 años como evangelista, ha orado con todos 
los presidentes, desde Carlos Salinas de Gortari hasta 
Peña Nieto. 

―Pero eran hombres religiosos, superfluos, vacíos, 
vacíos. Cuando usted se acerca a Fox, usted ve el 
fanatismo de la religión que profesa, no la vida 
espiritualidad‖, confesó. 

Pero cuando ―usted cuando se acerca con Andrés 
Manuel, puede sentir la presencia de Dios en su vida‖. 

(elsoldemexico.com.mx) 27/06/2019 

5. Inaugura Sánchez Cordero foro sobre 
Constitución Moral 

Con una convocatoria para dejar atrás la discordia que 
tanto daño nos ha hecho y a que juntos encontremos el 
camino de la reconciliación y respeto a nuestras 
diferencias, la secretaria de Gobernación, Olga 
Sánchez Cordero, refrendó el compromiso del gobierno 
federal para recomponer el tejido social y las mejores 
formas de convivencia. 

La funcionaria inauguró ayer el foro Constitución Moral, 
reflexiones para una mejor convivencia, en el que 
representantes de los diferentes sectores sociales y de 
la academia analizan la Cartilla Moral, de Alfonso 
Reyes, con la finalidad de construir un nuevo 
documento en el que se garantice la libertad de 
elección con base en valores laicos y republicanos. 

Dijo que en el foro que inició ayer y concluye hoy, se 
intercambiarán ideas, habrá diálogo y debate con el 
objetivo de diseñar un mecanismo con principios 
morales que guíen la convivencia. 

Puntualizó que no será un documento jurídico, no 
restringirá libertades ni fijará sanciones. 

(jornada.com.mx) 25/06/2019 
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6. Bolsonaro, los cristianos y la noción de 
poder pastoral en Michel Foucault: Pablo 
Bordenave 

Argentina. ―El hombre occidental aprendió durante 
milenios lo que ningún griego, a no dudar, jamás había 
estado dispuesto a admitir: aprendió a considerarse una 
oveja entre las ovejas. Durante milenios, aprendió a 
pedir su salvación a un pastor que se sacrificaba por 
él…Esa forma de poder tan característica de Occidente, 
tan única en toda la historia de las civilizaciones nació, 
o al menos tomó su modelo, en las majadas, en la 
política considerada como asunto de rebaños.‖ (STP, 
159) 

―Nosotros estamos con nosotros. Ellos (hablando de los 
partidos políticos [1]) nos usaron a nosotros y nosotros 
los estamos usando. Les vamos a meter gente en el 
parlamento con cualquier partido‖ [2]. 

El transitar entre ―mundos‖ puede provocar que lo 
escuchado y leído en uno de ellos dispare una conexión 
significativa con lo recibido en otros. Los dos epígrafes 
son un ejemplo de una tal convergencia entre el 
espacio de la filosofía académica y el de la participación 
en comunidades cristianas.  

El primer texto está tomado de un curso que Michel 
Foucault dictó en los años 1977/78 en el Collège de 
France, publicado luego como ―Seguridad, Territorio y 
población‖ [3]. El segundo es una intervención de un 
pastor bautista argentino a finales de 2018 en una 
reunión en Uruguay.  

El presente ensayo breve busca correlacionar ambos 
textos en orden a contribuir a una comprensión del rol 
de ciertas iglesias cristianas en la llegada al poder 
presidencial de Brasil de Jair Bolsonaro. 

Iniciemos con Foucault. En el curso mencionado, el 
filósofo francés se adentra en lo que él mismo llamó 
―biopoder‖. En estas muy breves palabras, sin embargo, 
su análisis debe ser necesariamente escueto y 
selectivo. Nos acercaremos someramente a una de las 
nociones allí puestas en juego: el poder pastoral y, 
dentro de ella, nos detendremos en la de dependencia 
integral.  

Durante un mes (en las clases que van del 8 de febrero 
de 1978 al 8 de marzo del mismo año) Foucault se 
dedica a buscar aclarar, analizar, profundizar la noción 
de poder pastoral, al que retiene central para 
comprender las nunca rígidas ―tecnologías del poder‖. 
Allí sostiene el autor: 

De suponer, entonces, que «gobernar» no es lo mismo 
que «reinar», «mandar» o «hacer la ley»; de suponer 
que gobernar no es lo mismo que ser soberano, señor, 
juez, general, propietario, maestro, profesor; y de 

suponer en consecuencia, que el 
gobernar tiene una especificidad, habría 

que saber ahora cuál es el tipo de 
poder que esta noción engloba‖ (STP, 139-140). 

Aquí Foucault deja clara la diferencia entre gobernar y 
reinar, dupla que bien podría ser un tema interesante 
por sí mismo. Lo que se propone en esas clases es 
encontrar esa ―tecnología del poder‖ que está detrás de 
las instituciones: ―salir de la institución para sustituirla 
por el punto de vista global de la tecnología de poder‖ 
(STP, 142).  

Ahora bien, para nuestro autor la idea de gobernar 
personas no proviene ni de Grecia ni de Roma, sino de 
Oriente, y de un Oriente pre-cristiano a partir del motivo 
del Pastor. En muchas culturas orientales el título de 
Pastor se le daba por igual al Rey y a Dios conllevando 
la concepción de sus súbditos como ovejas. Egipto, 
Asiria, y Mesopotamia son ejemplos de ello. Pero, 
según Foucault, será el cristianismo quien hará del 
poder pastoral el núcleo de un tipo específico de poder 
sobre las personas. 

Una de las características que el autor menciona como 
particulares de este tipo de poder es que es un poder 
individualizador; esto es, plantea una relación igual que 
la del pastor respecto de sus ovejas: ―la relación de la 
oveja con quien la dirige es una relación de 
«dependencia Integral»‖ (STP, 207).  

Es en este marco donde aparece lo que, para mí, es el 
núcleo de este breve análisis que presento. Es 
precisamente esta idea de dependencia integral la que 
puede abrir caminos, junto con otros conceptos, para 
buscar entender cómo es posible que un gobernante 
como Bolsonaro llegue a tomar el poder, o lo que puede 
ser muy parecido, por qué en nuestro país aparecen 
candidatos posibles dentro del mundo cristiano 
evangélico. 

¿Qué quiere decir Foucault con esto de dependencia 
integral que genera este poder pastoral? En primer 
lugar, nuestro autor deja muy claro que no es un 
sometimiento a una ley determinada, ni siquiera a 
mandatos razonables y agrega ―ni a principios o 
conclusiones extraídas por la razón‖ (STP, 207).  

Se trata de una relación de sumisión de un individuo a 
otro: ―es ponerse por entero bajo la dependencia de 
alguien porque es alguien‖. Más aún, la perfección de 
esta obediencia consiste no tanto en obedecer una 
orden razonable cuanto, por el contrario, en obedecer 
cuando es absurda (STP, 209) 

En un segundo lugar el autor sostiene que este 
sometimiento no es ―finalista‖. Esto marca una neta 
diferencia son la concepción de los griegos, para 
quienes el sometimiento a alguien (como un médico o 
un abogado) tenía como finalidad alcanzar un cierto 
resultado.  
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Por el contrario, en la obediencia cristiana, tal y como la 
expone Foucault, no existe un fin. Se trata simplemente 
de obedecer: ―Ser humilde es saber que toda voluntad 
propia es una mala voluntad‖ (STP, 210) 

Por supuesto que el análisis foucaultiano sobre el 
―poder pastoral‖ es mucho más extenso y más rico de lo 
que acabo de exponer aquí, y que son muchas las 
pistas que pueden recorrerse para entender la realidad 
de nuestra América hoy.  

Aquí me he limitado a mostrar una de las tantas 
características mencionadas por nuestro autor sobre 
este poder y cómo hoy podría estar siendo usada por 
poderes reales, que incluso llegan a gobiernos en 
distintos países de nuestra América toda. 

Vayamos ahora al segundo texto de nuestro epígrafe. 
En este caso, el contexto es una reunión de 500 
pastores y líderes de iglesias evangélicas de diversos 
países de América Latina realizada a finales de 2018 
con el fin de discutir estrategias para derrocar lo que 
ellos llaman «ideología de género».  

En dicha ocasión, el pastor argentino Hugo Márquez, 
presidente de la confederación bautista argentina, 
pronunció las palabras que nos ocupan: ―Nosotros 
estamos con nosotros. Ellos (hablando de los partidos 
políticos [4]) nos usaron a nosotros y nosotros los 
estamos usando. Les vamos a meter gente en el 
parlamento con cualquier partido‖ [5]. 

―Nosotros estamos con nosotros‖. Pienso que es la 
mejor expresión para evidenciar aquella ―dependencia 
integral‖ que el poder pastoral genera, analizada 
magistralmente por Michel Foucault a finales de los 
años ‘70. El pastorado tiene que ver con el tipo de 
sistema de verdad en el que se busca creer, o, en 
palabras del galo, con la cuestión de a quién queremos 
obedecer (STP, 237-238).  

Esto es precisamente lo que plantea el pastor Márquez 
cuando dice lo que dice. En su visión, ya no se trata de 
seguir verdades que contribuyan a la construcción de 
una sociedad plural. No, ―nosotros estamos con 
nosotros‖, y buscamos seguir a quienes digan lo que en 
nuestro egocentrismo queremos oír. 

No es casual que estos grupos busquen sostener 
modelos políticos que en vez de promover derechos a 
los que son distintos, se los quiten; o se les impida, por 
todos los caminos, sean estos cuales sean, que los 
alcancen.  

Culmino con otra frase que seguro dará para seguir 
pensando nuestra realidad: ―Si bien en las sociedades 
occidentales modernas hay una relación entre religión y 
política, esta relación en lo esencial, no se da quizá en 
el juego entre Iglesia y Estado, sino entre pastorado y 

gobierno‖ (STP, 221). 

Notas: 

[1] Itálicas mías 

[2] Revista Noticias (Uruguay) del 22 de diciembre del 
2018 

[3] Todas las notas referidas al filósofo francés son 
tomadas de la siguiente obra: Foucault, M. Seguridad 
territorio y población. Fondo de Cultura Económica, 
2011, 484pp. (en adelante STP). 

[4] Itálicas mías 

[5] Revista Noticias de Uruguay del 22 de Diciembre del 
2018. 

(alc-noticias.net) 25/06/2019 

7. Organizaciones basadas en la fe 
preocupadas por el estado de derecho 
en Brasil 

Brasil. ACT Alianza emitió ayer una declaración en la 
que expresa su preocupación por la situación actual en 
Brasil, donde se hicieron denuncias de pactos entre el 
fiscal principal de la operación anticorrupción 
denominada ―Lava Jato‖ y el juez responsable del caso, 
actual Ministro de Justicia.  

En esta tormenta política, los medios de comunicación 
(The Intercept y Folha de São Paulo) acusaron la 
flagrante falta de respeto por el estado de derecho en el 
país que alimenta un clima ya tenso de violencia.  

En la declaración, las organizaciones miembros de la 
Alianza ACT denuncian un rechazo a la democracia 
que ya ha cobrado cientos de vidas: las ejecuciones 
extrajudiciales, sumarias y arbitrarias se dirigen cada 
vez más a defensores de derechos humanos, líderes 
políticos y sociales, pueblos indígenas, 
afrodescendientes, mujeres y la comunidad LGBTQI+ . 

Ya en marzo, las organizaciones miembros de ACT 
expresaron su preocupación por la inestabilidad de la 
región y especialmente de Brasil, durante una 
conferencia que reunió a representantes de la ONU y 
del gobierno, los medios de comunicación y la sociedad 
civil. 

Un representante de la organización miembro de ACT  
dijo: ―La asociación entre Folha de São Paulo y The 
Intercept es significativa. En primer lugar, por ser 
fuentes creíbles, pero también por toda la 
criminalización a la que han sido sometidos los 
periodistas.  

Los acusados no negaron la autenticidad de las 
conversaciones, sino que comenzaron a cuestionar la 
integridad de los periodistas. Una semana después, la 
hipótesis de la adulteración dista mucho de representar 
la realidad, ya que las dudosas negociaciones entre el 
juez y el fiscal han sido confirmadas por hechos ― 
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En la declaración, ACT Alianza agradece la divulgación 
por parte de los medios de comunicación del engaño 
sistemático realizado por los servidores públicos en 
Brasil. El público tiene el derecho a saber, y la sociedad 
civil tiene el deber de denunciar la injusticia, 
responsabilizando a los gobiernos de proteger el estado 
de derecho y la democracia. 

El secretario general de la Alianza, Rudelmar Bueno de 
Faria, dijo: ―Las acusaciones serias y las pruebas de 
colusión en torno a la operación anticorrupción‖ Lava 
Jato ―son verdaderamente inquietantes.  

La confianza pública en el sistema judicial se basa en 
su imparcialidad: su capacidad para defender el estado 
de derecho sin presiones ni sesgos políticos.  

Cuando la democracia y los derechos humanos son 
atacados, el sistema judicial suele ser el último recurso 
para que los pobres y marginados reciban justicia. Sin 
eso el país está en riesgo‖. 

(alc-noticias.net) 26/06/2019 

8. Coalición Religiones, Creencias y 
Espiritualidades en OEA: “Las religiones 
no pueden ser usadas para la 
vulneración de derechos” 

Colombia. Nicolás Panotto, director de Gemrip, leyó la 
declaración de la Coalición Religiones, Creencias y 
Espiritualidades en la 49° Asamblea General de la OEA 
realizada esta semana en Medellín. La Coalición 
participó en el Diálogo con la sociedad civil, además de 
plantear diferentes actividades sobre las temáticas 
abordadas por la Asamblea. ALC, en tanto Agencia 
Ecuménica de Comunicación, estuvo presente en la 
persona del Director Ejecutivo, Rev. Leonardo Félix. 

Las religiones no pueden ser usadas para la 
vulneración de derechos humanos ni la libertad 
religiosa puede ser excusa para discriminar‖, dijo 
Panotto en la lectura pública. 

Compartimos la Declaración completa: 

Texto completo de la presentación de la Coalición 
Religiones, Creencias y Espiritualidades en Diálogo con 
Sociedad Civil 

Diálogo con Sociedad Civil, 49 Asamblea de la OEA 

Medellín, 26 de junio de 2019 

Segmento I. Fortalecimiento del diálogo entre la OEA, 
los Estados miembros, y las organizaciones de la 
sociedad civil para el perfeccionamiento de las 
instituciones y el Estado de Derecho 

Como Coalición creemos en la necesidad de fortalecer 
los mecanismos de diálogo entre sociedad civil y 

Estados, no sólo a través de los actuales 
espacios de encuentro entre ambas 

partes, sino también desde la 
profundización de mecanismos de trabajo conjunto, en 
el cumplimiento de objetivos consensuados y desde 
diversas instancias, sea a través de plataformas 
nacionales como regionales.  

En otros términos, sociedad civil no sólo debe ser un 
interlocutor más sino también un aliado legítimo y 
prioritario en la concreción de objetivos específicos que 
tengan que ver con el mejoramiento de ambientes 
democráticos y el desarrollo de agendas en derechos 
humanos. 

Desde la especificidad de nuestra Coalición, es decir, 
desde el análisis del lugar de las religiones en el 
espacio público y la importancia de dicho campo para el 
desarrollo social, creemos que hay mucho por hacer, no 
sólo en lo que respecta a los modos en que esta 
presencia se manifiesta en el espacio público, sino 
también en la necesidad de incluir más actores en las 
instancias de diálogo e intercambio con los Estados, 
sobre las distintas agendas que competen al 
tratamiento de las demandas de la sociedad civil. 

De aquí, afirmamos los siguientes aspectos que 
creemos fundamentales para el fortalecimiento de este 
diálogo y camino de incidencia conjunta: 

Ante todo, creemos que el diálogo entre sociedad civil y 
Estados debe hacerse desde una perspectiva de real 
diversidad, haciendo eco de la pluralidad de posturas 
que componen nuestras sociedades, como también de 
la diversidad que habita dentro de cada una de sus 
expresiones (como por ejemplo, grupos LGBTIQ, 
afrodescendientes, indígenas y de distintos tipos de 
reivindicación).  

Las religiones son precisamente un claro ejemplo para 
esto: ellas no poseen un posicionamiento homogéneo y 
único sobre temáticas sociales, morales o políticas. Por 
ende, hay que advertir la necesidad de reconocer estas 
perspectivas en todo diálogo social, como también 
tener cuidado de no privilegiar algunos sectores que 
pretenden representar a la totalidad. 

 El diálogo entre Estados y sociedad civil, debe darse 
en el marco del respeto por los derechos humanos, y 
cada uno de los consensos democráticamente 
alcanzados en la materia. En el campo específico de 
las religiones, creemos que cualquier esfuerzo de 
inclusión de dichas voces debe conformarse en un 
marco de respeto frente a los derechos alcanzados 
desde distintos grupos.  

En este sentido, religión no puede ser sinónimo de 
vulneración sobre otros acuerdos previamente 
alcanzados en términos de derecho. 

 El punto de partida para este acercamiento se cimenta 
en el entendimiento y práctica de un Estado laico, que 
respete la diversidad de expresiones religiosas en el 
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territorio, que promueva un diálogo abierto con este 
sector en clave de derechos humanos y, sobre todo, 
que no privilegie una expresión o perspectiva religiosa 
por sobre otras, menos aún sobre consensos obtenidos 
democráticamente. El reclamo por un Estado laico nace 
desde creyentes y no creyentes por igual, ya que su 
defensa beneficia a toda la comunidad social, en vistas 
de la construcción de una sociedad sin monopolios ni 
discriminación. 

 Los debates en torno a la libertad religiosa representan 
uno de los ejes principales para sustentar este marco 
de intercambio respetuoso entre voces religiosas, 
sociedad civil y Estados. Pero la noción de libertad 
religiosa, además de ir focalizada en la lucha contra la 
discriminación de comunidades religiosas, debe  apelar 
a la responsabilidad social que éstas tienen en tanto 
agentes sociales.   

La ―libertad religiosa‖ de determinados grupos no puede  
vulnerar la libertad de otros sectores, tal como vemos 
en distintos hechos, donde grupos religiosos 
(hegemónicos o con poder político) pretenden imponer 
como verdad absoluta un posicionamiento particular 
que termina negando el derecho de otros y otras. En 
otros términos, no se puede apelar a este principio para 
retroceder en derechos ya reconocidos por cortes y 
organismos internacionales, que los diferentes Estados 
ya han suscrito. 

Por eso, reclamamos que cualquier debate en torno a 
una posible resolución sobre libertad religiosa por parte 
de la OEA, tenga presente la necesidad de que dicha 
enmienda no termine siendo la excusa para que 
algunos sectores religiosos se sientan con la libertad de 
negar derechos, en nombre de la ―no discriminación‖. 

 Frente a esto denunciamos cualquier propuesta que en 
nombre de la religión abogue por vulnerar los derechos 
adquiridos por otros sectores de la sociedad, 
especialmente en el avance sobre los derechos 
humanos y ampliación de derechos a sectores 
históricamente postergados (como las mujeres, 
personas LGBTIQ, indígenas, niñas y niños, entre 
otros), y que utilice prácticas de coerción, amenaza, 
persecución, presión financiera y hostigamiento, 
justificándose en la defensa de agendas propias que 
pretenden imponer a toda la sociedad. 

 Más bien, es importante dar cuenta que desde la 
misma diversidad de las religiones y desde la 
heterogeneidad que inscribe lo religioso, existen 
argumentos fundados para acompañar, a base de las 
creencias, el respeto a la diversidad sexual, a la 
decisión de las mujeres sobre sus cuerpos y al 
desarrollo de políticas inclusivas.  

La vida no es un objeto en posesión de las religiones o 
de alguna convicción moral particular; es 
una condición inherente a toda la 

humanidad, que trasciende cualquier 
singularidad, que se manifiesta de diversas maneras, 
que emerge desde la profundidad de las 
espiritualidades, y por ello merece ser defendida desde 
todas las dimensiones de la existencia humana y 
cósmica. 

 Finalmente, a partir de aquí hacemos un llamado a los 
Estados y a las organizaciones de sociedad civil, a 
crear instancias de encuentro e intercambio con voces 
religiosas que den cuenta de la lucha histórica por la 
defensa de los derechos humanos, para que las 
creencias dejen de ser sinónimo de opresión, 
discriminación y negación, y ser entendidas desde lo 
que representa el corazón de toda fe y creencia en una 
trascendencia: la apertura radical, inclusiva y amorosa, 
al otro y otra, especialmente de los y las más 
vulnerables. 

Conforman la Coalición: 

Grupo de Estudios Multidisciplinarios sobre Religión e 
Incidencia Pública; Consejo Latinoamericano de 
Iglesias; Departamento Ecuménico de Investigaciones; 
Instituto de Ética – Faculdades EST; Universidad 
Biblica Latinoamericana; Foro Nacional Permanente por 
la Enseñanza Religiosa; Acción Ecuménica; Seminario 
Evangélico de Teología de Matanzas; GlobEthic.net; 
Centro Oscar Arnulfo Romero; Área de Ciência das 
Religiões (Universidad Lusófona); Comunidad 
Teológica de México; Red Interreligiosa 
Latinoamericana de Educación por la Paz; Instituto de 
Estudos da Religião (ISER); Sentiido; Rajab; Centro 
Martin Luther King; MULAB; FUMEC; Memoria de 
Mujeres 

(alc-noticias.net) 28/06/2019 

9. Al gobierno no le toca evangelizar: 
vocero de Arquidiócesis de Xalapa 

Negó que se sientan desplazados con el apoyo del 
presidente Andrés Manuel López Obrador a los 
evangélicos, debido a que cada uno tiene su perfil y sus 
ámbitos de competencias 

Xalapa, Ver. "Al gobierno no le toca evangelizar, eso le 
toca a las asociaciones religiosas, al gobierno le toca 
gobernar desde la Constitución", señaló el vocero de la 
Arquidiócesis de Xalapa, padre José Manuel Suazo 
Reyes.  

En entrevista, el presbítero comentó que la Cartilla 
Moral ha sido muy discutido debido a que en México se 
cuenta con la Constitución donde hay temas como el 
respeto de derechos humanos, el bien común, respeto 
a migrante, etcétera. 

La Cartilla Moral ha sido bastante cuestionada porque 
muchos actores sociales hemos indicado que no es 
como el gobernante va a resolver los problemas de 
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México, ciertamente existimos asociaciones religiosas y 
organismos que tocamos la parte de la ética y la moral. 

El vocero de la Arquidiócesis de Xalapa habló sobre la 
apropiación de la Cartilla Moral, la cual esta editada 
porque el Gobierno Federal le agrega personajes que 
para él son importantes, y aunque tenga elementos 
valiosos no es la respuesta. Negó que se sientan 
desplazados con el apoyo del presidente Andrés 
Manuel López Obrador a los evangélicos, debido a que 
cada uno tiene su perfil y sus ámbitos de competencias. 

Sí observamos que las Iglesias evangélicas han estado 
muy cerca del Gobierno Federal o los gobiernos locales 
pero desconocemos cuales son las verdaderas 
intenciones e incluso del Gobierno Federal 

Recordó que la Iglesia Católica mediante la Comisión 
Nacional Pastoral y Social ha participado en los 
diálogos para la construcción de la paz en México y 
algunos de los programas que se han hecho tienen una 
inspiración católica de sacerdotes jesuitas.  

Comentó que entre la Iglesia evangélica y el Gobierno 
Federal pueden tener una relación institucional pero 
resulta peligroso cuando las instituciones religiosas 
renuncian a su misión espiritual y se meten al Gobierno. 

"El mismo Gobierno da la apariencia que usa estas 
instituciones o este tipo de asociaciones religiosas para 
lograr sus fines y eso está mal, la relación debe darse 
con respeto cada quién en sus propios campos, pero 
resulta muy ambiguo", manifestó lo que sería visto 
como mal en esta relación de gobierno con alguna 
institución religiosa. 

(diariodexalapa.com.mx) 27/06/2019 

10. La arquidiócesis pide corregir y adecuar 
estrategia de seguridad 

Ante el aumento de la inseguridad en el país, la 
Arquidiócesis de México se pronunció por que las 
autoridades corrijan y adecuen las estrategias para 
combatir con efectividad a la delincuencia. 

En su editorial, el semanario Desde la Fe, expuso que 
los mexicanos ―seguimos expresando nuestra 
indignación por la violencia e inseguridad que se vive 
en el país. Y no es para menos cuando las mismas 

cifras oficiales –y algunas de la 
sociedad civil– evidencian un incremento en delitos 
como el secuestro, el robo a transporte público con 
violencia y la extorsión‖. 

Al respecto, señaló que a las autoridades encargadas 
de la seguridad –federales, estatales o municipales– 
que luchan contra este grave flagelo, el mensaje debe ir 
en el sentido de corregir y adecuar sus estrategias para 
combatir con efectividad a la delincuencia, 
principalmente a la que trabaja de forma organizada. 

Expuso también que en medio de las expresiones de 
irritación lo que no debemos olvidar es que el reclamo 
contundente debe ir principalmente dirigido a quienes 
cometen los crímenes; son a ellos a quienes, en 
primera instancia, debemos manifestar nuestro rechazo 
y motivar a la conversión. 

La Iglesia católica en la capital del país indicó que la 
ciudadanía no está libre de responsabilidad: la situación 
por la que atraviesa México, en general, obliga a los 
ciudadanos no sólo a expresar su apoyo a todos 
aquellas autoridades y policías comprometidos en 
acabar con la inseguridad, arriesgando incluso su 
propia vida, sino también a trabajar con una mayor 
unidad. 

En tanto, el presidente de la Conferencia del 
Episcopado Mexicano (CEM), Rogelio Cabrera López, 
reiteró su llamado a los fieles católicos a que colaboren 
con la atención a los migrantes. 

En un mensaje pronunciado en Monterrey, Nuevo León, 
donde es arzobispo, expuso que hoy se requiere que 
México muestre ante el mundo una manera humanitaria 
de tratar a las personas, esto primero lo tenemos que 
hacer los ciudadanos, pero también aquellos que están 
encargados del orden y los que son responsables de 
nuestro gobierno. 

(jornada.com.mx) 24/06/2019 

11. Iglesia pide unidad para combatir la 
violencia 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/iglesia
-pide-unidad-para-combatir-la-violencia 

(eluniversal.com.mx) 24/06/2019 

ÁMBITO POLÍTICO 

12. Para demostrar la inocencia de Naasón, 
esperan una señal de Dios 

Son al menos 14 hectáreas las que ocupa la Hermosa 
Provincia, donde está establecida la sede  mundial de 
Iglesia de La Luz del Mundo. Ahí viven unos 60 mil 

fieles. En ese templo, edificado en 1954, 

el conocido como ―apóstol de Jesucristo‖, Naasón 
Joaquín García, adoctrinaba a  sus seguidores tapatíos 
desde 2014.  

Esto quedó en pausa luego del 4 de junio, cuando el 
líder religioso fue detenido en California por trata de 
personas, producción de pornografía infantil y violación 
a menores. Hasta hoy, los fieles oran con mayor 
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intensidad y esperan a que Dios se manifieste para que 
se compruebe la inocencia de  Naasón Joaquín.  

Para ellos es una persecución con intereses 
particulares. Creen que con esto alguien quiso manchar 
su imagen y, por ende, dañar el crecimiento de esta 
Iglesia, que tiene más de 5 millones de fieles en más de 
58 países.  

El día de la detención su iglesia quedó marcada. 
Aunque en otros años tanto el abuelo como el padre de 
Naasón, líderes en su momento de esta Iglesia, habían 
sido señalados por delitos sexuales, nunca una 
denuncia prosperó por ―falta de pruebas‖.  

Esta vez, en Estados Unidos se realizó una 
investigación entre 2015 y 2018 que coloca a este 
hombre como presunto culpable de 26 delitos graves. 
Sin embargo, en el corazón de Guadalajara, los 
seguidores esperan que todo se acomode. En 
entrevistas realizadas por MILENIO JALISCO, a seis 
devotos de la Luz del Mundo, se muestra la fe que 
tienen no solo en su iglesia sino en Naasón. 

Estos hombres y mujeres niegan de manera categórica 
que su ―apóstol‖ hubiera cometido cualquier maldad. 
Naasón Joaquín es un hombre que creció entre quienes 
ahora habitan la Hermosa Provincia. Dicen que 
conocen cómo fue educado, sus valores, su honestidad 
y su bondad. Los entrevistados coinciden en que la 
segregación social que viven quienes profesan esta fe 
es positiva para la vida. 

―Es como una jaula, pero una jaula con la puerta 
abierta. Aquí no se le obliga a nadie a seguir aquí, 
pueden salir y ver qué hay afuera‖, comentó Efraín 
Saldaña Granada, uno de los entrevistados. Son 
personas que vieron un cambio profundo en su vida 
después de que el ―apóstol de Jesucristo‖ tocó su 
corazón. Dicen ser buenos cristianos y buenos 
ciudadanos. Las calles blancas y brillantes que rodean 
sus casas son tranquilas  En las tienditas no se venden 
cigarros ni alcohol. No hay cantinas.  

Al preguntarles qué sintieron con la detención del 
―apóstol‖ los seis coinciden en que fue una situación 
muy fuerte. No esperaban algo así. Sin embargo, cada 
día que pasa es un día normal porque están confiados 
y tranquilos, en que será Dios quien dé el testimonio 
verdadero. La comunidad está a la espera de pruebas.  

Dicen que ellos saben quién es Naasón, lo han sentido 
en su corazón y siguen pidiéndole cada día por él: ―No 
hay ahorita un caos ni un pánico. Confiamos 
plenamente en que las autoridades harán lo correcto. Él 
es inocente porque yo lo conozco, lo conocemos. Más 
allá de las cuestiones religiosas. Yo lo he visto. Lo 
vimos crecer aquí en la colonia. Sabemos quién es.  

Sabemos en quién hemos creído. En 
nuestro corazón hemos sentido su 
mensaje contundente. A mí no me 

convenció nadie. Eso lo sentí en mi 
corazón, nadie influyó, nadie me aconsejó. Mi decisión 
de creer viene de mi corazón‖, dijo David Venegas 
García, otro de los entrevistados. 

Maribel Zamora Eusebio 

Edad: 40 años Estado civil: Casada Estudios: 
Secundaria Ocupación: Ama de casa y empleada de 
tienda naturista. A Maribel la iglesia de La Luz del 
Mundo le salvó la vida. Creció en un entorno violento. 
Su padre era alcohólico. Había golpes y malos tratos 
para su madre. Tenía tres años cuando, gracias a una 
hermana, conoció el credo que profesa. De a poco, sus 
hermanos y su madre se fueron ―convirtiendo‖.  

Su padre tiene el corazón más duro: tardó 15 años en 
convencerse. Gracias a Dios y a Naasón, dice, ella y su 
familia tienen la tranquilidad que añoraban. Estudió 
hasta la secundaria y trabaja en una tienda naturista. 
Piensa que las acusaciones contra el llamado ―apóstol 
de Jesucristo‖ son falsas. Dice que un árbol bueno no 
puede dar frutos malos: ―Él es una persona amorosa, 
es una persona honesta, honorable, es una persona 
verdadera, es un apóstol de Jesucristo‖.  

Vapsi Martínez Villanueva 

Edad: 21 años Estado civil: casada Estudios: 
preparatoria Ocupación: ama de casa y estudiante 
Vapsi tiene un bebé de tres años, el mismo tiempo que 
lleva casada. Es ama de casa y estudia la preparatoria. 
Nació dentro de esta fe. Es una joven que quiere 
superarse. Una de las tantas cosas que les ha 
enseñado Naasón Joaquín, dice, es a no quedarse 
estancados, en concreto a las mujeres. Su madre ha 
hecho caso y actualmente estudia la primaria.  

Además de la religión tiene otras metas en la vida: 
estudiar una carrera, tener más hijos y ser feliz. 
Defiende al ―apóstol‖. Piensa que las redes sociales y 
los medios de comunicación son amarillistas y publican 
mentiras: ―Yo puedo decir con seguridad y certeza que 
él es inocente. Yo conozco su trayectoria. A pesar de 
que yo soy más joven, el tiempo que llevo de conocerlo 
he visto su transparencia‖.  

Yolanda Almaguer Esparza  

Edad: 52 años Estado civil: casada Estudios: maestría 
en terapia familiar Ocupación: administra centros 
educativos Yolanda es contemporánea de Naasón. 
Tiene tres hijos grandes, dos ya terminaron su carrera. 
Siempre ha sido fiel a la iglesia. Se ha desarrollado en 
todo lo que ha querido. Dice que gracias a su religión 
ha tenido una vida llena de tranquilidad. Dice que sus 
hermanos, los feligreses, son personas de bien. Que 
cumplen con sus responsabilidades, tanto sociales 
como familiares.  

Sobre la detención del ―apóstol de Jesucristo‖ y los 
cargos que se le imputan piensa que es increíble: ―Es 
como ilógico, cómo alguien puede crear una asociación 
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que defienda los derechos de las niñas. En sus 
predicaciones que dio en Chicago sobre la violencia, 
dijo que la violencia es algo que no se debe permitir, y 
no es una conducta de un hijo de dios‖.  

David Venegas García  

Edad: 50 años Estado civil: casado Estudios: 
licenciatura Ocupación: profesor de ciencias sociales Él 
nació en una familia creyente. La importancia de la 
religión en su vida es total.  

Asegura que no es solo una creencia inculcada por sus 
padres, sino que él tuvo la conciencia de decidirla. Dice 
que su religión es un apoyo a la sociedad, más allá de 
la fe, la iglesia de La Luz del Mundo es un modelo en el 
campo civil y en el campo social.  

Él confía en que pronto se esclarecerá la situación del 
―apóstol‖. Aunque acepta que fue algo fuerte que no se 
esperaban en la comunidad, asegura que está 
tranquilo: ―Estamos a la espera. Nosotros sabemos lo 
que nos ha predicado, sabemos quién es, sabemos lo 
que ha sentido nuestro corazón, seguimos pidiéndole a 
dios, mucho más ahora porque tenemos una 
necesidad. No hay ahorita un caos ni un pánico‖.  

Josué Vázquez Faz  

Edad: 27 años Estado civil: casado Estudios: 
licenciatura Ocupación: docente Para Josué la iglesia 
significa liberación y equilibrio para comprender la vida. 
Es una guarida a donde puede escapar cada que lo 
agobian los sinsabores cotidianos.  

Desde que nació profesa esta religión, igual que sus 
padres y sus tres hermanos. Para él, la detención de 
Naasón Joaquín es una prueba de fe. Es una 
oportunidad para acercarse más a Dios: ―En un 
principio sentí un poco de dolor, pero también siento 
esperanza de que todo eso se resuelva lo más pronto 
posible.  

Yo creo en la inocencia del apóstol y pronto va a estar 
dándonos testimonio de lo que le pasó. Todos estamos 
esperando a que Dios se manifieste‖. Reconoce que no 
es la primera vez que se hacen acusaciones de este 
tipo y que, hoy como antes, esperan las pruebas de la 
inocencia del líder de su iglesia.  

Efraín Saldaña Granada  

Edad: 47 años Estado Civil: casado Escolaridad: 
arquitectura Ocupación: docente Efraín conoce lo que 
existe afuera de La Luz del Mundo. Dice que no es 
mejor que lo que tienen dentro de su iglesia. Él y todos 
los feligreses tienen la opción de irse cuando quieran, 
pero casi nadie lo hace. Asegura que no hay nada 
impuesto.  

Como otros, valora la paz y la tranquilidad que le da su 
fe: ―Aunque no estamos obligados, 
tenemos la puerta abierta para 

retirarnos, también vemos que afuera 
el mundo no nos ofrece nada mejor‖.   

Para él, la detención de Naasón es una persecución y 
confía en su inocencia: ―Lo veo de este lado, yo vivo 
aquí y yo sé en quién he creído. No me siento mal con 
él sino con quienes lo acusan y lo arrestaron. Hacia él, 
mis respetos, mi admiración, toda la doctrina que nos 
ha instruido, pues ha sido para hacernos mejores‖.  

https://www.milenio.com/politica/comunidad/fieles-luz-
mundo-defienden-naason-joaquin 

(milenio.com) 25/06/2019 

13. Exclusiva: En los templos de la iglesia La 
Luz del Mundo "escogían a las niñas más 
bonitas para abusarlas" 

Los Ángeles, California. Nuevos detalles sobre el 
escándalo de abuso sexual contra esta congregación 
se conocen a través de una fuente cercana a la 
investigación de la Fiscalía estatal, quien ha revelado 
cómo reclutaban a las víctimas, la reacción de negación 
que tuvieron algunos padres de estas y la manera cómo 
el líder de la iglesia elegía a las menores por medio de 
las imágenes que le enviaban sus cómplices. 

– La Fiscalía estatal está buscando que le impongan 
una sentencia de cadena perpetua al líder de la iglesia 
evangélica La Luz del Mundo, Naasón Joaquín García, 
acusado de 26 delitos relacionados con el abuso sexual 
de menores, según confirmó a Univision Noticias una 
fuente cercana a la investigación. 

A través de sus cómplices, García supuestamente 
recibía imágenes de víctimas potenciales, menores 
"bonitas" que acudían a templos de esta congregación 
religiosa en Los Ángeles, a quienes elegía desde 
México, aseguró la misma persona, quien pidió 
mantener su anonimato pues no tiene autorización para 
hablar del caso. 

Según cuenta, cuando alguna de las niñas le 
interesaba, el líder de la iglesia viajaba a esta ciudad 
para abusar de ella. 

Algunas víctimas mencionadas por la Fiscalía, tres 
adolescentes y una mujer adulta, asistían al templo del 
Este de Los Ángeles, el más grande de la congregación 
en esta metrópoli. Por eso, varios de los actos sexuales 
indebidos habrían ocurrido cerca de ese lugar, de 
acuerdo con esta fuente. "Ciertas personas estaban 
encargadas de ver a las nuevas niñas que iban a los 
rezos y escogían a las niñas más bonitas para 
abusarlas", explicó. 

"Poco a poco se les acercaban a las víctimas y les 
decían: ‗estamos interesados en que seas más activa 
en la iglesia‘. Poco a poco las ponían a ayudar, a darle 
de comer y servir al pastor. Y después les decían: ‗te 
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tienes que poner este vestido‘; y después: ‗quítate el 
brasier‘‖, agregó. 

En una vista judicial el viernes pasado, la Fiscalía 
californiana advirtió que el autoproclamado 'Apóstol de 
Jesucristo' representa una amenaza para "cientos de 
niñas" si es liberado bajo fianza y pidió que lejos de 
mantener la que tiene actualmente de 50 millones de 
dólares, se le niegue el derecho a salir de la cárcel en 
espera de su juicio. 

García, de 50 años, y sus dos presuntas cómplices, 
Susana Medina Oaxaca y Alondra Ocampo, se 
declararon no culpables en esa audiencia en la Corte 
Superior de Los Ángeles. Los tres fueron arrestados a 
principios de mes acusados de violación, pornografía 
infantil, tráfico de personas, extorsión y otros delitos 
graves. Sus abogados insisten en que son inocentes y 
deben ser liberados bajo palabra permitiéndoles pagar 
fianzas reducidas. 

La misma fuente dijo a Univision Noticias que ha estado 
enterada del caso desde hace varios meses. Aseguró 
que las cuatro víctimas son residentes legales o 
ciudadanas estadounidenses, algunas de las cuales 
están bajo protección de la Policía desde que García 
fue encarcelado. Además, indicó que las han trasladado 
a otros domicilios para evitar que sean atacadas por 
simpatizantes del pastor. 

Con estas medidas de precaución tratan de impedir que 
se repita el supuesto intento de asesinato que sufrió 
Moisés Padilla hace 21 años, quien fue apuñalado 57 
veces tras denunciar en un programa de televisión de 
México que siendo menor fue abusado por el entonces 
líder del culto, Samuel Joaquín, padre de García. 

Univision Noticias le envió un mail citando cada una de 
estas acusaciones al abogado de García, Allen Sawyer, 
pero este no ha comentado al respecto. 

"Tenemos confianza en nuestro líder" 

Eliezer Gutiérrez, portavoz de La Luz del Mundo, dijo a 
este medio que no están enterados sobre estos nuevos 
señalamientos. "Las conductas que se mencionan no 
se aceptan ni se practican en la iglesia, son reprobadas 
por todos sus fieles", subrayó. 

Gutiérrez insistió en que "tenemos confianza en nuestro 
director internacional" y celebró que la jueza que revisa 
el caso, Teresa Sullivan, haya determinado que aún no 
se ha presentado evidencia sólida para negarle el 
derecho a fianza al dirigente de la congregación. 

"La jueza le pidió a la Fiscalía que sustente de una 
mejor forma sus alegatos", advirtió el vocero de la 
iglesia. 

Para tratar de confirmar que esta organización religiosa 
cree que su pastor es inocente, el 
portavoz mencionó que el pasado fin de 
semana se realizaron más de 16,000 

bautizos en varios países donde se 
extiende el culto. Anticipó que en los siguientes días 
abrirán nuevos templos en California y otros estados. 

"Esto refleja que el testamento y honorabilidad de la 
iglesia, no solo en México sino en todo el mundo, son 
conocidos", subrayó Gutiérrez. 

Tanto los defensores legales del líder de La Luz del 
Mundo, como algunos feligreses, cuestionan la 
veracidad del caso. Alegan que las imputaciones en 
contra de García están basadas en mentiras que 
enemigos anónimos de la iglesia denunciaron en la 
página web de la Fiscalía de California. 

"Primero tienen que investigar quién es el que está 
acusando, porque los hechos hablan más que las 
palabras. Cualquiera puede inventar cualquier cosa", 
declaró América Martínez, prima de Naasón Joaquín, 
en una entrevista con Primer Impacto tras la vista 
judicial del viernes. 

La próxima audiencia de García y sus presuntas 
cómplices se realizará el 15 de julio. 

Una cuarta acusada, Azalea Rangel Meléndez, 
continúa prófuga. Las autoridades creen que se 
esconde en algún lugar del estado mexicano de Jalisco. 

La acusación que ya difundió la Fiscalía 

El viernes, la Fiscalía estatal insistió en que Ocampo, 
de 36 años, se encargaba de reclutar a las niñas y 
subrayó que "su rol fue crítico en facilitar el abuso". 

Esta mujer ha sido mencionada en la mayor parte de la 
acusación, incluyendo las descripciones más 
perturbadoras. Por ejemplo, se alega que ella les pidió 
a varias menores que se desvistieran y luego fue quien 
tomó las fotos de ellas "tocándose sexualmente unas a 
otras". Esas imágenes habrían sido enviadas al pastor. 

Las autoridades citan que en agosto de 2017 los 
acusados le advirtieron a una víctima identificada como 
'Jane Doe 1', de 15 años, y a otras menores que si 
actuaban contra "los deseos de ‗El Apóstol‘" estarían 
desobedeciendo a Dios. Un mes después, ellas 
bailaron de manera "coqueta" frente al líder de la iglesia 
en un lugar no identificado de Los Ángeles. 

Según los investigadores del caso, en otra ocasión 
Ocampo habría planeado que una adolescente le 
sirviera una taza de café al líder religioso en su oficina, 
donde él la tocó indebidamente. 

La queja judicial señala que a través de mensajes de 
texto entre el 1 de septiembre de 2017 y el 31 de enero 
de 2018, les dijeron a las menores que el pastor 
"estaría muy feliz si le enviaban fotos de ellas 
desnudas". Luego les precisaron que debían 
fotografiarse "con las piernas abiertas". 

Otro de los detalles expone que fue en un edificio 
donde las tres menores recibieron ropa escolar y les 
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pidieron que "se tocaran sus senos y traseros, también 
los de cada una de ellas, y que se tomaran fotos 
haciéndolo". 

En diciembre de 2017, sucedió algo similar. Ocampo 
las llevó a la casa de García en Los Ángeles y les pidió 
que se desnudaran. Luego ordenó a las menores a 
realizar actos sexuales. La acusación describe que las 
tenía "tocándose los senos y vaginas unas a otras para 
las fotos y las dirigió para que abrieran sus piernas y 
pudiera fotografiarles el área de la vagina". 

Mientras que en enero de 2017, la mujer habría llevado 
a las tres víctimas a un hotel de esta misma ciudad, 
donde también les pidió hacer otra sesión fotográfica 
erótica. En ese momento les entregó crema batida para 
que se la pusieran en sus pechos y se la quitaran con la 
boca. Luego les dijo que esas imágenes se las enviaría 
al 'Siervo de Dios'. 

Los versículos usados para someterlas 

Para convencer a las menores de que complacieran al 
líder de su iglesia, los cómplices de García habrían 
citado pasajes de la Biblia seguidos de advertencias de 
que si desobedecían al 'Apóstol' estaban actuando en 
contra de Dios, señaló la Fiscalía. 

La fuente anónima cercana a la investigación confirmó 
que las víctimas han declarado a los detectives que les 
leían una historia sobre el rey David del libro 1 de 
Reyes del Viejo Testamento. El propósito era que ellas 
no pensaran que estaban siendo abusadas. 

Estos son los versículos que aparentemente usaron los 
cómplices de García: 

Abisag sirve a David  

Cuando el rey David era viejo y avanzado en días, le 
cubrían de ropas, pero no se calentaba.  

Le dijeron, por tanto, sus siervos: Busquen para mi 
señor el rey una joven virgen, para que esté delante del 
rey y lo abrigue, y duerma a su lado, y entrará en calor 
mi señor el rey.  

Y buscaron una joven hermosa por toda la tierra de 
Israel, y hallaron a Abisag sunamita, y la trajeron al rey.  

Y la joven era hermosa; y ella abrigaba al rey, y le 
servía; pero el rey nunca la conoció (no tuvo relaciones 
sexuales con ella). 

"Usaban esos versículos para convencer a las niñas de 
que estaba bien que se quitaran la ropa y abrazaran al 
pastor desnudas. Así empezaban, poco a poco, para 
que la víctima pensara que lo que estaba haciendo 
estaba bien, que Dios lo permitía (…) Poco a poco 
empujaban los límites", explicó. 

Las autoridades creen que algunas de las cuatro 
víctimas viajaron a la sede de la 
congregación en el estado de Jalisco, 

donde también habrían sido abusadas 
sexualmente. 

La fuente afirmó a este medio que cuando las imágenes 
sexuales explícitas eran enviadas al líder de La Luz del 
Mundo, sus cómplices le escribieron frases como: "Mira 
lo que te espera" y "¿Te gusta ésta?". Entonces, el 
pastor elegía o descartaba a las adolescentes. 

Los investigadores corroboraron que a través de 
mensajes de texto el pastor les "agradeció" a las niñas 
en al menos una ocasión "por las fotos que recibió de 
ellas", según la acusación. Sería parte de la evidencia 
que las autoridades han recopilado para el juicio. 

"Es un hombre honesto y honorable": La Luz del Mundo 
defiende a capa y espada a su apóstol caído 

"La mamá (de una víctima) estaba más precoupada 
por el pastor" 

Algunos padres de las víctimas han dudado de las 
denuncias y hasta una madre se habría molestado con 
su hija porque cree que son mentiras, destacó la fuente. 
"La mamá estaba más preocupada de que arrestaron al 
'Apóstol', que saber que su hija era una de las víctimas. 
Estaba destrozada que no le dijeron antes para poder 
advertirle al 'Apóstol' para que pudiera escapar sin que 
lo arrestaran", detalló. 

Cuando los detectives registraron la casa del dirigente 
de La Luz del Mundo en Los Ángeles confirmaron que 
este tomaba precauciones para que no lo investigaran: 
en su escritorio solo tenía computadora portátil. "Era 
muy meticuloso en borrar todo. Él tenía la paranoia de 
que lo estaban grabando", reveló. 

La Fiscalía californiana no confirmó estos detalles, que 
hasta ahora eran desconocidos sobre este caso. "Para 
proteger su integridad, no podemos comentar sobre 
investigaciones en curso", explicó un vocero a este 
medio. 

Esa dependencia dio a conocer el viernes que durante 
la investigación preliminar las autoridades han revisado 
alrededor de 60 dispositivos, incluyendo celulares y 
computadoras portátiles, en los cuales se encontraron 
"varias fotos y videos" de pornografía infantil que recibió 
el 'Apóstol'. 

"Él abusó de esa posición de poder para explotar a 
menores", señaló en la Corte Superior de Los Ángeles 
la vicefiscal Amanda G. Plisner, asegurando que los 
fieles se sentían "bendecidos" haciendo "lo que el 
acusado García les pidiera". 

(univisión.com) 24/06/2019 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 22 -28 JUN 2019 * NUM. 309 

17 

14. Tras detención de líder, Segob suspende 
dos solicitudes de registro a la Luz del 
Mundo 

La subsecretaría de Desarrollo Democrático, 
Participación Social y Asuntos Religiosos de esta 
dependencia informó que se revisará la situación legal 
de la iglesia tras la aprehensión de Naasón Joaquín 
García  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tras-detencion-
de-lider-segob-suspende-dos-solicitudes-de-registro-la-
luz-del-
mundo?fbclid=IwAR09VIx0naFBggYSDTXqpszXBGbXt
Gi7rmpvPiGxtuH45xWkPaQIWZllsRQ 

(eluniversal.com.mx) 25/06/2019 

15. Frayba: Garantizar seguridad a la Misión 
de Bachajón y al CEDIAC en Chiapas 

San Cristóbal de Las Casas, Chiapas, México a 20 de 
junio de 2019 

Pronunciamiento 

Garantizar seguridad al equipo de la Misión de 
Bachajón y del CEDIAC en Chiapas Como 
organizaciones integrantes de la Red por la Paz, que 
hemos trabajado de cerca con el Centro de Derechos 
Indígenas Asociación Civil (CEDIAC AC), la Misión 
Jesuita de Bachajón y el Movimiento por los Gobiernos 
Comunitarios de los municipios de Chilón y Sitalá, 
queremos expresar nuestra preocupación y rechazo 
ante hechos recientes que se han dado en esta zona. 

El 7 de junio, por diversos medios informaron que 
desde hace tres semanas agentes del gobierno 
municipal de Chilón han empezado a recoger firmas y 
huellas digitales en un formato titulado: Rechazo total 
de elecciones por vía de usos y costumbres; ―sí a las 
urnas por partidos políticos‖.  

Comunidades donde se les ha presentado dicho 
formato informaron que los agentes municipales 
amenazaron a los pobladores de que perderían las 
obras sociales y programas de desarrollo si se llega a 
consolidar el gobierno comunitario. 

Por otro lado, un vídeo circulado por el Diario de 
Palenque a través de su página de Facebook muestra 
una supuesta asamblea de autoridades ejidales que se 
realizó en Chilón el 8 de junio, en la que los 
participantes rechazaron fuertemente el sistema de 
gobierno comunitario.  

En el mismo vídeo declararon que están a favor de los 
apoyos del gobierno y la propuesta de la súper-
carretera Palenque - San Cristóbal de Las Casas. 

Además, se manifiestaron en contra del 
Movimiento en Defensa de la Vida y el 
Territorio (MODEVITE), proceso que se 

encuentra conformado por el Pueblo 
Creyente de la Diócesis de San Cristóbal de las Casas 
en 14 municipios.  

El MODEVITE ha ratificado su oposición a la 
construcción de dicha súper-carretera, al considerar 
que implicaría ―el DESPOJO DEL TERRITORIO Y LA 
DESTRUCCIÓN DE NUESTRA HERMANA MADRE 
TIERRA‖. 

En el vídeo ya mencionado se acusó al Centro de 
Derechos Indígenas, A.C (CEDIAC) y a la Misión 
Jesuita de Bachajón de ser quienes incentivan esta 
resistencia, provocando violencia e imposibilitando el 
progreso y el desarrollo de las comunidades.  

Tanto la Misión como el CEDIAC han apoyado los 
procesos de libre determinación y defensa de la Madre 
Tierra ―acorde con la tradición diocesana y la práctica 
de la propia Misión de Bachajón‖, como lo resalta en un 
pronunciamiento sobre el caso el obispo de la Diócesis 
de San Cristóbal de Las Casas, Mons. Rodrigo Aguilar 
Martínez. 

Cabe recordar que desde noviembre de 2017, una 
petición fue presentada al Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana (IEPC) para pasar del sistema 
de partidos políticos al sistema de elección por usos y 
costumbres.  

Fue respaldada por unas 3 mil personas del municipio 
de Sitalá y unas 16 mil personas de Chilón, y 
sustentada en el Convenio 169 de la OIT, en la 
Convención de Naciones Unidas sobre los Derechos de 
los Pueblos Indígenas y en la propia Constitución 
Mexicana. 

En mayo de 2019 el Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH) canceló su llegada a Chilón y Sitalá 
donde debía iniciar un estudio cultural para confirmar el 
origen indígena de ambos municipios, paso necesario 
para ejercer su derecho a elegir a sus autoridades 
municipales por la vía de los usos y costumbres.  

Sin embargo, el proceso sigue abierto y las campañas 
de difamación y amenazas de linchamiento promovidas 
por las autoridades municipales en fechas recientes 
ponen en peligro tanto a personal de CEDIAC, de la 
Misión y quienes asuman los procesos comunitarios de 
defensa de derechos (MODEVITE y Gobierno 
Comunitario); además de nutrir un escenario de 
confrontación que podría ir en ascenso. 

Ante ello, solicitamos a las autoridades: 

- Garantizar condiciones que permitan a los pueblos 
tseltales ejercer libremente sus derechos como pueblos 
entre ellos a organizarse, a elegir sus autoridades 
municipales por la vía de los usos y costumbres y a la 
autonomía si así lo deciden. 

- A las autoridades municipales que permitan que el 
proceso se realice de forma libre y no propicien un 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tras-detencion-de-lider-segob-suspende-dos-solicitudes-de-registro-la-luz-del-mundo?fbclid=IwAR09VIx0naFBggYSDTXqpszXBGbXtGi7rmpvPiGxtuH45xWkPaQIWZllsRQ
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tras-detencion-de-lider-segob-suspende-dos-solicitudes-de-registro-la-luz-del-mundo?fbclid=IwAR09VIx0naFBggYSDTXqpszXBGbXtGi7rmpvPiGxtuH45xWkPaQIWZllsRQ
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tras-detencion-de-lider-segob-suspende-dos-solicitudes-de-registro-la-luz-del-mundo?fbclid=IwAR09VIx0naFBggYSDTXqpszXBGbXtGi7rmpvPiGxtuH45xWkPaQIWZllsRQ
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tras-detencion-de-lider-segob-suspende-dos-solicitudes-de-registro-la-luz-del-mundo?fbclid=IwAR09VIx0naFBggYSDTXqpszXBGbXtGi7rmpvPiGxtuH45xWkPaQIWZllsRQ
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tras-detencion-de-lider-segob-suspende-dos-solicitudes-de-registro-la-luz-del-mundo?fbclid=IwAR09VIx0naFBggYSDTXqpszXBGbXtGi7rmpvPiGxtuH45xWkPaQIWZllsRQ
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ambiente de desinformación y linchamiento poniendo 
en peligro tanto al personal de la Misión de Bachajón 
como a quienes animan los procesos comunitarios de 
defensa de derechos humanos. Recordarles que no se 
puede condicionar programas y obras públicas para 
fines políticos o electorales. 

- Garantizar que los integrantes de la Misión de 
Bachajón y del CEDIAC puedan seguir ejerciendo su 
trabajo sin riesgo a su integridad o a su vida. 

Red por la Paz Chiapas; Centro de Derechos Humanos 
Fray Bartolomé de Las Casas (Frayba); Comisión de 
Apoyo a la Unidad y Reconciliación Comunitaria 
(CORECO); Comité de ddhh Fray Pedro Lorenzo de la 
Nada; Desarrollo Económico y Social de los Mexicanos 
Indígenas (DESMI); Educación para la Paz (EDUPAZ); 
Enlace Comunicación y Capacitación; Servicios y 
Asesoría para la Paz (Serapaz); Servicio Intermacional 
para la Paz (Sipaz) 

(redtdt.org.mx) 21/06/2019 

16. Dolor de la Iglesia por muerte de niña de 
21 meses y su padre al cruzar a Estados 
Unidos 

La Iglesia Católica en México manifestó su dolor por la 
muerte de Valeria, de solo 21 meses, y su padre, 
Óscar, ambos naturales de El Salvador, cuando 
intentaban cruzar la frontera de México y Estados 
Unidos. 

Las imágenes de los cuerpos de ambos, a orillas del 
Río Bravo, que separa los países norteamericanos, han 
conmovido a miles en los últimos días. Muchos 
compararon su caso con el del pequeño Aylan, un niño 
sirio que murió ahogado en 2015 cuando su familia 
trataba de llegar a Grecia. 

En diálogo con ACI Prensa, Mons. Alfonso Miranda, 
Obispo Auxiliar de Monterrey y secretario general de la 
Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), afirmó 
que la muerte de ambos nos lleva a cuestionarnos 
―¿cuál será el tamaño del sufrimiento de gente de 
Centroamérica que no importándoles nada se van a 
buscar sus sueños y a arriesgarlo literal y 
absolutamente todo‖. 

Padre e hija murieron el domingo 23 de junio. Viajaban 
junto a la madre de la pequeña, Tania, e intentaron 
cruzar cerca de Matamoros, en México. Al otro lado del 
río, esperaban llegar a Brownsville, Estados Unidos. 

Los tres dejaron El Salvador el 3 de abril de este año, 
con la esperanza de superar la pobreza y un futuro 
mejor para su hija. 

De acuerdo al sitio web elsalvador.com, el 23 de junio 
por la tarde, a través de Facebook, 
Óscar le dijo a su hermana que 
planeaba entregarse a las autoridades 

migratorias estadounidenses una vez 
cruzaran el Río Bravo. Tres horas más tardes, Tania, 
llorando, le decía a su suegra que Óscar y la bebé 
habían muerto arrastrados por las aguas. 

Pero el caso de ambos no es único. La prensa 
mexicana ha informado en los últimos días de cerca de 
una decena de muertos en la frontera, entre ellos al 
menos tres niños. 

Para Mons. Miranda, ―aquí en México nos está faltando 
lanzar un fuerte grito que se oiga y que resuene en todo 
México y más allá, Estados Unidos, Centroamérica y el 
mundo entero, y que diga: ‗yo también soy migrante‘‖. 

―¿Quién no ha emigrado? Mi propia familia migró hace 
80 años, no de otro país pero sí de otro estado del 
país‖, recordó. 

―¿Aquí quién no es migrante?‖, cuestionó. 

En México, insistió, ―falta mayor conciencia de que 
todos somos migrantes‖. 

Tras recordar que Jesús, María y José migraron, el 
secretario general de la CEM subrayó que la Iglesia 
Católica mantiene firme su ayuda a los migrantes, ―a 
pesar incluso de campañas de xenofobia, de reclamos 
de la sociedad‖. 

―Obispos, diócesis, parroquias, más de 130 casas de 
migrantes no ha dejado de brindar apoyo, ayuda 
humanitaria‖. 

La Iglesia, precisó, ―no ha dejado en ningún momento 
de hacerlo, ha caminado junto a los migrantes‖, 
atendiéndolos en la enfermedad y en el hambre. 

Actualmente, destacó, el trabajo está organizado en ―un 
equipo nacional, en regiones norte, centro sur. Todos 
conectados, unidos diocesanos y religiosos‖. 

Mons. Miranda precisó que el drama migratorio ―es un 
fenómeno que no podemos no mirar, no podemos no 
vivir. Hay tantas causas, injusticia, violencia, falta de 
empleo, falta de educación. Hay tantas en 
Centroamérica, en Asia, en América del Sur, hay tantas 
cosas que empujan a la gente a buscar nuevos 
espacios. Y no podemos nosotros dejar de tener un 
corazón sensible que ayude‖. 

―¿Se necesita una estructura mundial que resuelva? 
Por supuesto que sí. Pero eso le toca a los gobiernos, 
organismos internacionales. Cada quien lo que pueda 
hacer a nivel internacional. Pero a nivel local, al 
hermano que pasa a tu lado no puedes cerrarle el 
corazón‖, dijo. 

El Obispo mexicano señaló que ante la dura decisión 
de emprender el viaje de los migrantes ―lo que puedo 
es comprender la causa que los empuja‖. 

―Solamente puedo comprender a aquel papá, aquella 
mamá, que sale con sus hijos de la mano sin mayores 
recursos y sin mayores cosas que las propias a buscar 
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un futuro mejor. Esa aspiración humana jamás se va a 
quitar‖, señaló. 

―Si esa es la alternativa que un hombre o una mujer 
toman, que aparten la fortaleza necesaria, la audacia 
necesaria, la confianza en Dios y todos son conscientes 
de las grandes dificultades y riesgos que hay‖, dijo. 

Al mismo tiempo, alentó a ―que la mano caritativa del 
hermano no decaiga‖ frente al sufrimiento del migrante. 

(aciprensa.com) 25/06/2019 

17. Gran dolor del Papa por el papá y la niña 
fallecidos en el Río Grande 

Ciudad del Vaticano. La foto, tomada por una periodista 
en la frontera entre México y Estados Unidos, retrata 
los cuerpos de un padre y su hija que buscaban refugio 
en América y que en cambio encontraron la muerte en 
el Río Grande. Allí mismo, a orillas del río, en el 2016, 
Francisco había lanzado un fuerte grito: "¡Nunca más la 
muerte y la explotación! 

―Inmensa tristeza‖ es lo que sintió el Papa al ver ―la 
imagen del papá y de su hijita ahogados en el Río 
Grande mientras intentaban cruzar la frontera entre 
México y Estados Unidos‖: así lo informa el Director 
interino de la Oficina de Prensa de la Santa Sede, 
Alessandro Gisotti. El Papa – agregó Gisotti – está 
profundamente entristecido por su muerte, reza por 
ellos y por todos los migrantes que perdieron la vida 
tratando de escapar de la guerra y la miseria‖. 

Angie Valeria como Aylan 

Los shorts de Angie Valeria son del mismo color que la 
camisa de Aylan. No es sólo el color rojo que vincula a 
estas pequeñas vidas rotas y acariciadas en los últimos 
momentos por el agua; detrás de ellas está el deseo de 
los padres de ofrecerles un futuro diferente; el drama de 
la inmigración que se lleva a cabo desde hace ya 
demasiado tiempo y que el Papa Francisco no deja de 
denunciar, tratando cada vez de evidenciar las fatigas y 
la desesperación de los hombres y mujeres que se 
escapan en búsqueda de una oportunidad.  

El 2 de septiembre de 2015, la imagen de Aylan Kurdi, 
el niño ahogado encontrado en la playa turca de 
Bodrum, causó emoción e indignación. Y se prueban 
los mismos sentimientos por Angie Valeria, de 2 años 
de edad, fallecida con su papá Oscar. 

Escapando de El Salvador 

Oscar Alberto Martínez, según la reconstrucción de la 
periodista Julia Le Duc, que tomó la foto publicada 
después en el periódico mexicano La Jornada, había 
estado esperando asilo durante dos años, lo había 
pedido a las autoridades estadounidenses. El domingo, 

junto con la niña y su esposa Tania 
Vanessa Ávalos, emprende el viaje.  

Quiere cruzar el río y entrar en 
Brownsville, Texas. Oscar y Angie Valeria logran llegar 
a la orilla pero Vanessa se queda atrás, entonces él 
trata de volver a buscarla, después de dejar a la niña en 
la orilla pero la pequeña se lanza al agua para seguir a 
su padre. La corriente los arrastra y arrebata sus 
sueños, esperanzas y planes de futuro ante los ojos de 
una madre que, desde la otra orilla, observa inerme y 
se queda con el corazón roto. 

Un viaje demasiado arriesgado 

Los cuerpos serán repatriados en los próximos días, 
mientras que el Ministerio de Relaciones Exteriores de 
El Salvador ha instado a no arriesgarse a un viaje tan 
difícil. Otras cuatro personas fueron encontradas 
muertas cerca del Río Grande: una mujer joven, dos 
niños y un bebé recién nacido. Las autoridades afirman 
que las víctimas probablemente murieron por 
deshidratación y exposición al calor excesivo. 

Una crisis con rostros, historias, nombres y familias 

En febrero de 2016, el Papa Francisco celebró una 
Misa en Ciudad Juárez, en la frontera entre México y 
Estados Unidos, con los fieles de uno y otro lado del 
muro que los divide. Luego, en su homilía, el Papa 
recordó que no se puede ―negar la crisis humanitaria 
que en los últimos años ha significado la migración de 
miles de personas, ya sea por tren, por carretera e 
incluso a pie, atravesando cientos de kilómetros por 
montañas, desiertos, caminos inhóspitos.  

Esta tragedia humana que representa la migración 
forzada hoy en día es un fenómeno global. Esta crisis, 
que se puede medir en cifras, nosotros queremos 
medirla por nombres, por historias, por familias. Son 
hermanos y hermanas que salen expulsados por la 
pobreza y la violencia, por el narcotráfico y el crimen 
organizado‖.  

Francisco pidió orar por "el don de la conversión, el don 
de las lágrimas". "¡No más muerte ni explotación! 
Siempre hay tiempo de cambiar, siempre hay una 
salida y siempre hay una oportunidad, siempre hay 
tiempo de implorar la misericordia del Padre‖ – 
concluyó. 

(vaticannews.va) 26/06/2019 

18. No es Siria, es México: dos migrantes 
mueren ahogados tras intentar cruzar el 
río Bravo 

Al lugar acudieron elementos de la Marina, de la Policía 
Estatal y personal de Bomberos, quienes buscan los 
cuerpos en las márgenes del río 

Un matrimonio de migrantes originarios de El Salvador 
que llegaron a Matamoros en busca de pedir asilo 
político en los Estados Unidos, se desesperaron y 
trataron de cruzar por el río Bravo, perdiendo la vida 
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una menor y su papá que fueron arrastrados por la 
corriente. 

Los hechos ocurrieron a un kilómetro del Puente Nuevo 
Internacional en donde se ahogó el salvadoreño y su 
hija de un año de edad con 11 meses, ante la mirada 
de la mamá de la pequeña. 

Fue la esposa del salvadoreño quien fue testigo cómo 
su hija y su marido se perdieron en las aguas del Río 
Bravo al tratar de cruzar. 

Mencionó que los tres se metieron al Río con las 
intenciones de llegar a los Estados Unidos, pero la 
corriente arrastró primero a su hija y su esposo lo que 
hizo fue tratar de salvarla, pero ambos se perdieron 
entre el agua. Dijo que a ella la rescató otro familiar que 
viene con ellos. 

Al lugar acudieron elementos de la Marina, de la Policía 
Estatal y personal de Bomberos, quienes buscan los 
cuerpos en las márgenes del río. 

Autoridades informaron que los ahogados son Óscar 
Alberto Martínez Ramírez de 25 años y su hija Valeria, 
mientras que la que logró sobrevivir es Tania Vanessa 
Avalos de 21 años. Ellos habrían llegado previamente 
de manera legal a Matamoros. 

La cruda imagen que refleja la tragedia migrante que se 
vive día con día sobre todo en la frontera norte de 
México ha circulado en redes sociales. 

(rubenluengas.com) 24/06/2019 

19. Dos fotos nos hablan de la misma 
tragedia: el rechazo a los migrantes 

La muerte de Valeria y Alan Kurdi reflejan la crisis 
migratoria y reiteran que los muros son un enemigo 
mortal 

La situación migratoria en la que se encuentran miles 
de centroamericanos y personas de distintas partes del 
mundo le han dado vuelta al mundo. Dos fotos tienen 
en común casos de migrantes que mueren en la 
búsqueda de un futuro mejor. 

Uno de los casos es el de la imagen de Alan Kurdi, niño 
sirio que falleció en una playa de Turquía cuando su 
familia intentó llegar a Grecia en busca de un futuro 
mejor. 

La madre de Alan y su hermano de cinco años también 
murieron en el intento por conseguir una oportunidad en 
otro lugar lejos de la guerra y la violencia; el padre de 
Alan, Abdullah Kurdi, fue el único sobreviviente. 

La foto tomada por Nilufer Demir en donde se captura 
el cuerpo de Alan Kurdi en la playa turca, y que le dio la 
vuelta al mundo, logró conmocionar y conmover a 

miles, pero no logró cambiar las cosas. 

Al menos eso es lo que piensa Tina 
Kurdi, tía del fallecido Alan Kurdi, quien escribió un libro 
acerca de lo sucedido y menciona ―a los pocos meses 
habíamos vuelto a caer en el olvido‖, mientras asegura 
que la clase política sólo se conmovió 
momentáneamente. (Vía: El País) 

Paralelamente, en el Río Bravo quedaron los cuerpos 
de Óscar y Valeria, padre e hija, ambos migrantes, 
oriundos de El Salvador. 

Esa imagen en donde se ven los cuerpos de ambos en 
una orilla del Río Bravo, el cual Óscar, Valeria y Tania, 
su esposa, intentaron cruzar, ahora se ha viralizado en 
redes pero poco se ha dicho al respecto. 

Tal pareciera que se tratara sólo de un número más en 
las estadísticas, de un evento desafortunado que puede 
pasar inadvertido ante los ojos y emociones de miles, 
porque la imagen colectiva del migrante se ha mermado 
y se ha construido como la de un invasor, como la de 
alguien no deseado. 

Sin embargo, la historia de Valeria y Óscar también 
duele. Óscar Alberto Martínez Ramírez tenía 25 años, 
era padre joven, estaba casado con Tania Vanessa 
Ávalos de 21 con quien tuvo a la bebé Angie Valeria. La 
pequeña tenía un año 11 meses cuando falleció. 

Ambos compartían el deseo de una vida mejor, de tener 
una casa para su familia y de brindarle a Valeria una 
mejor educación, vida y oportunidades. 

Los padres dejaron sus empleos para ir en busca de su 
sueño; Óscar renunció a su trabajo en una pizzería y 
Tania al de cajera. Salieron el 3 de abril con toda la 
intención de alcanzar el sueño americano. 

De acuerdo con información de Animal Político, Rosa 
María, madre de Óscar, le había pedido que no hiciera 
el viaje para cruzar la frontera sur de México pero no 
logró que su hijo desistiera de hacerlo. 

Tania atestiguó cómo se ahogaron su marido e hija en 
las aguas del Río Bravo. Según relató a La Jornada, su 
esposo nadó y cruzó con Valeria del otro lado y volvió 
por ella pero mientras eso pasaba, la niña se metió de 
nuevo al río. Al intentar sujetar a su hija, la corriente los 
arrastró. 

La madre de la bebé relata que ella se salvó porque fue 
rescatada por otra persona. 

Hasta ahora se sabe que ella sigue en un albergue para 
migrantes en Matamoros y que la noticia del 
fallecimiento de su esposo e hija se la dio a conocer a 
su suegra Rosa María por teléfono. 

Mientras tanto, al buscar una forma de repatriar el 
cuerpo de ambos para darles sepultura, se encontraron 
con que dicho trámite tenía un costo, mismo que no 
podían costear, por lo que Enrique Gómez, primo del 
fallecido Óscar pidió ayuda a las autoridades de El 
Salvador a través de Twitter. 
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Su historia y petición fue escuchad. El presidente de El 
Salvador, Nayib Bukele, dijo que pagará el costo de 
repatriación de los cuerpos además de enfatizar que el 
gobierno de la entidad sigue en busca de mejorar las 
condiciones de vida, trabajo y seguridad para que no 
tengan que huir de su país. 

Aunque al parecer estas historias se repiten día con día 
en el contexto migratorio, ninguna ha logrado generar 
un cambio trascendente en la política de migración 
alrededor del mundo. 

Entonces, ¿qué tiene que pasar no para que estas 
muertes conmocionen por un momento, sino para que 
no hayan sido en vano y de verdad se construyan 
mejores políticas migratorias que desdibujen los muros 
mentales y físicos que se han levantado en el mundo? 

Con información de: Animal Político. 

(plumasatomicas.com) 25/06/2019 

20. El Gobierno de Cd. Juarez lanza video 
donde pide a migrantes no cruzar la 
frontera por el Río Bravo 

Ciudad de México. ―Amigo migrante, no dejes que la 
búsqueda de tu sueño se convierta en una pesadilla‖, 
se escucha en la grabación. Y advierte que la fuerza de 
la corriente puede arrastrar a quienes intenten cruzar y 
causarles la muerte. 

El Ayuntamiento de Ciudad Juárez difundió un video en 
el que advierte a los migrantes sobre los riesgos de 
cruzar la frontera a Estados Unidos a través del Río 
Bravo.  

En su cuenta de Twitter, el Gobierno del municipio 
fronterizo publicó el spot con el objetivo de crear 
conciencia, luego de que este lunes un padre y su hija 
de poco menos de dos años perdieran la vida al intentar 
cruzar por el afluente. 

―Amigo migrante, no dejes que la búsqueda de tu sueño 
se convierta en una pesadilla‖, se escucha en la 
grabación. Y advierte que la fuerza de la corriente 
puede arrastrar a quienes intenten cruzar y causarles la 
muerte. 

En el video que dura 30 segundos, se observa a varias 
personas, incluidos menores de edad, que intentan 
cruzar por el río. 

El Ayuntamiento invitó la ciudadanía a comunicarse al 
911 en caso de observar a algún grupo de migrantes 
que pueda estar en riesgo. ―Sin vida, no hay futuro ni 
sueño que alcanzar‖, concluye el video. 

(sinembargo.mx) 26/06/2019 

21. Pide Solalinde atender 
educación de niños migrantes como 
sujetos, no como objetos 

Frente a una educación comprada, amenazada, 
manipulada y orientada a la producción capitalista se 
debe buscar la revolución de las conciencias, afirmó 
Alejandro Solalinde, sacerdote y activista por los 
derechos humanos, quien destacó que este proceso 
debe comenzar por la recuperación de los referentes 
creados por los pueblos originarios y de sus culturas. 

Al inaugurar el primer Congreso Nacional de 
Alternativas y Transformación Educativa, convocado 
por la Red de Universidades Alternativas, también 
recordó la llegada de miles de niños migrantes que 
buscan un mejor futuro, por lo que demandó atender 
sus necesidades educativas desde su propia realidad 
como sujetos y no como objetos. 

Pidió reconocer la riqueza cultural y las experiencias 
que traen consigo los migrantes, en particular, dijo, las 
mujeres, quienes se dice, son las últimas en migrar, 
pero en su caminar van recogiendo las raíces de sus 
pueblos y las traen consigo. Podemos aprender mucho 
de ellos, porque representan la riqueza del mundo. 

En el encuentro, Javier López Sánchez, titular de la 
Dirección General de Educación Indígena (DGEI), 
señaló que desde la mirada de los pueblos indígenas 
se demanda una educación integral y con una mirada 
holística que recupere la sabiduría ancestral y 
reconozca que en el lenguaje, la puerta para entender 
de formas diferentes el mundo. 

Frente a profesores, investigadores y activistas sociales 
reunidos en la sede del Senado en la calle de 
Xicoténcatl, destacó que la propuesta educativa 
indígena plantea una construcción comunitaria del 
saber, donde es esencial el contacto con el otro. En la 
filosofía maya tzeltal –indicó– se proponen tres pasos 
fundamentales: saber estar y saber ser; saber el saber, 
y saber hacer, a fin de impulsar los principios de la 
sabiduría y el buen vivir. 

Por su parte, Hugo Aboites, profesor-investigador de la 
Universidad Autónoma Metropolitana y ex rector de la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México, destacó 
que todo proyecto educativo alternativo ha sido 
resultado de las luchas sociales y la construcción 
colectiva.  

El sistema educativo mexicano fue, en su momento, un 
proyecto alternativo emanado de la Revolución 
mexicana, lo que permitió que a través del normalismo 
rural los hijos del pueblo educaran a los hijos del 
campesino y del obrero. 

Pedro Hernández, integrante de la dirigencia nacional 
de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación, recordó la lucha que por años han 
impulsado los maestros para alcanzar una 
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transformación educativa, y que entre otros saldos, dijo, 
dejó profesores reprimidos y encarcelados 
injustamente, además de pérdidas de vidas.  

Llamó a mantener el diálogo y reconocer los proyectos 
alter¬nativos que se han construido desde las escuelas, 
que es desde donde se genera la verdadera 
transformación de la educación. 

(jornada.com.mx) 23/06/2019 

22. Organizaciones denuncian que medidas 
gubernamentales contra migrantes son 
anticonstitucionales 

Las medidas implementadas por el gobierno federal 
tras el acuerdo con Estados Unidos para contener la 
migración violan la Constitución Mexicana, así como las 
leyes Nacional de Migración y sobre Refugiados, 
Protección Complementaria y Asilo Político, entre otras, 
denunciaron decenas de organizaciones no 
gubernamentales como Oxfam México, el Programa de 
Asuntos Migratorios de la Universidad Iberoamericana, 
el Instituto para las Mujeres en la Migración y Alianza 
Américas. 

Señalaron que el despliegue de la Guardia Nacional en 
la frontera sur del país y la exigencia para que las 
compañías de transporte no permitan el uso de sus 
unidades a quienes no presenten identificación 
violentan las garantías de individuales de los migrantes 
y contraviene al artículo 11 de la Constitución, que 
establece el derecho a entrar, salir, viajar y mudarse 
por el territorio nacional, sin la necesidad de contar con 
un pasaporte, salvoconducto u otros requisitos 
semejantes.  

―Este derecho se restringe por la Ley de Migración que 
permite a los agentes migratorios verificar la estancia 
migratoria de personas extranjeras‖, indicaron. 

Las organizaciones enfatizaron que por ley las 
empresas de transporte sólo tienen la responsabilidad 
administrativa o penal si llevan a personas 
indocumentadas con conocimiento y con el propósito de 
evadir las normas, y además lucran al hacerlo, pero que 
―si una persona indocumentada se sube a un autobús 
dentro de México y paga su boleto, eso no es 
responsabilidad de las compañías de transporte –no 
son autoridades para verificar el estatus migratorio‖. 

―Sin embargo, el día de ayer el Grupo Flecha Amarilla 
de autotransporte y Autobuses de Oriente ADO 
emitieron un anuncio al público en el que señalan que 
para abordar alguno de sus autobuses se les solicitará 
un documento de identidad (credencial del Instituto 
Nacional Electoral, cartilla militar, pasaporte o cédula 
profesional, licencia de manejo) por disposición del 

gobierno federal, lo que es claramente 
inconstitucional por violar el derecho al 
libre tránsito, la garantía de privacidad, y 

la no discriminación‖, denunciaron las 
organizaciones, entre las que se encuentra la Red por 
los Derechos de la Infancia en México, el Servicio 
Pastoral a Migrantes San Martín de Porres y Sin 
Fronteras IAP. 

Entre las consecuencias de dicha medida se encuentra 
que ahora los menores de edad se verían obligados a 
viajar con su acta de nacimiento y la afectación directa 
a jornaleros agrícolas, jóvenes, estudiantes y migrantes 
mexicanos que no cuentan con ningún documento de 
identidad y que viajan por las carreteras del país para 
trabajar y alcanzar sus lugares de destino. 

(desinformemonos.org) 22/06/2019 

23. El Vicepresidente de EU confirma que 
México usa 15 mil elementos de tropa 
para contener migrantes 

Ciudad de México. El Vicepresidente estadounidense, 
Mike Pence, aseguró que nuestro país está cumpliendo 
con su parte del acuerdo firmado el pasado 7 de junio, 
al tiempo que criticó la labor de los demócratas en el 
Congreso, y aseguró que México está haciendo más 
que ellos para aumentar la seguridad fronteriza. 

El Vicepresidente de Estados Unidos, Mike Pence, 
destacó la labor de México para reforzar la frontera 
entre ambos países y confirmó el envío 15 mil 
elementos de las fuerzas armadas mexicanas para 
contener la crisis migratoria, al tiempo que criticó la 
labor de los demócratas en el Congreso. 

Por su parte, el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador negó que los elementos de la Guardia 
Nacional que patrullan las fronteras de nuestro país 
estén separando a las familias de migrantes que 
ingresan a territorio nacional, y aclaró que, a pesar de 
los casos que se han documentado en los que familias 
son separadas, esta no es la orden que tienen los 
elementos. 

Durante su conferencia de prensa, López Obrador 
aseguró que las autoridades cuidarán que no se 
cometan excesos durante las operaciones de la 
Guardia para frenar el paso de migrantes que 
pretenden llegar a Estados Unidos. 

A través de su cuenta de Twitter, el mandatario 
estadounidense aseguró que nuestro país está 
cumpliendo con su parte del acuerdo firmado el pasado 
7 de junio, en el cual, el Gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador se comprometió a detener el paso de 
más caravanas migrantes por nuestro territorio. 

Pence destacó en su mensaje, el cual fue retuiteado 
por el Presidente Donald Trump, que México envió 15 
mil tropas a la frontera norte para prevenir el paso de 
migrantes, mientras que los demócratas se niegan a 
financiar camas para los menores retenidos en centros 
de detención estadounidenses. 
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―México mantiene su promesa y ahora envía 15 mil 
tropas a la frontera para ayudar con la crisis. Mientras 
tanto, los demócratas no financiarán camas para niños 
migrantes. México sigue haciendo más que los 
congresistas demócratas para asegurar nuestra 
frontera‖, destacó. 

En su publicación, el Vicepresidente estadounidense 
también criticó la labor de los congresistas demócratas, 
y aseguró que México está haciendo más que ellos 
para aumentar la seguridad fronteriza. 

Dicho mensaje fue acompañado por una fotografía 
tomada durante las negociaciones que se llevaron a 
cabo a principios de junio en la que aparece el Canciller 
Marcelo Ebrard. 

El Gobierno federal ha destinado alrededor de 26 mil 
elementos de las Fuerzas Armadas y la Guardia 
Nacional a lo largo de las fronteras norte y sur de 
México, como parte de la estrategia para contener la 
migración hacia Estados Unidos. 

Durante la conferencia de prensa del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador en Quintana Roo, realizada la 
víspera, el Secretario de la Defensa Nacional (Sedena), 
Luis Cresencio Sandoval, detalló que en la frontera 
norte se han desplegado a 15 mil efectivos militares y 
de la Guardia Nacional. 

Mientras en la frontera sur se puso a disposición del 
programa a 10 mil 500 elementos de los citados 
cuerpos de seguridad, quienes fueron desplegados en 
la franja fronteriza, la zona del Istmo de Tehuantepec, y 
las denominadas rutas de internamiento (localizadas 
principalmente en Chiapas). 

El general de la Sedena señaló que ―Estamos cuidando 
toda la frontera y fue una parte de la estrategia; si 
cubríamos nada más Chiapas, que es donde se hace la 
mayor cantidad de movimientos migratorios irregulares 
al estar cubriéndola, pues iban a buscar otra ruta. 
Entonces, estamos cubriendo también Quintana Roo 
para poder evitar que nos den la vuelta en otro lado que 
tengamos descuidado‖. 

Añadió que los efectivos dispuestos para la estrategia 
pueden detener a los migrantes que crucen la frontera, 
apoyados en un artículo transitorio que les permite 
trabajar en la seguridad pública. 

―Hacemos la misma tarea apoyándonos en el transitorio 
que nos permite trabajar en el ámbito de la seguridad 
pública, y podemos hacer esta coadyuvancia, 
considerando que la migración no es un delito, es una 
falta administrativa‖, apuntó. 

El titular de la Sedena dijo que tras detener a los 
migrantes, ―los ponemos a disposición de las 
autoridades para que hagan su trámite normal que 

debe de hacerse o las autoridades ya 
determinaran lo que se desarrolle en adelante para 
estos migrantes‖. 

Finalmente, dijo que en esta labor están inmiscuidos ―la 
Guardia Nacional y están las unidades normales del 
Ejército, de la Guardia Nacional, que como mencioné 
está conformada por la Policía Militar, Policía Nava y 
Policía Federal, están apoyando al Instituto Nacional de 
Migración‖. 

(sinembargo.mx) 25/06/2019 

24. Agresiones contra La 72, muestra de la 
actual política represiva en materia 
migratoria 

- El estado de Tabasco es corresponsable en esta 
nueva forma de criminalización a las personas y 
colectividades defensoras de los derechos de 
migrantes. 

- La 72 cuenta con medidas cautelares emitidas por la 
Comisión Interamericana de Derechos Humanos. 

En el transcurso de las semanas recientes hemos 
documentado diversos hostigamientos y amenazas 
contra La 72, Hogar-Refugio para personas migrantes, 
ubicada en Tenosique, Tabasco.  

Las 87 organizaciones que conforman la Red Nacional 
de Organismos Civiles de Derechos Humanos ―Todos 
los Derechos para Todas y Todos‖ (Red TDT), 
expresamos nuestro apoyo y solidaridad ante esta 
nueva ola de agresiones, derivadas de su trabajo en 
defensa de los derechos de las personas migrantes. 

Desde su apertura en 2011, La 72 ha acompañado a 
más de 100 mil personas migrantes en su paso por 
México en busca de condiciones de vida digna. La 72 
ofrece asistencia humanitaria, asesoría y gestión 
migratoria, realiza acciones de incidencia nacional e 
internacional y también ha denunciado a autoridades, 
crimen organizado y redes de trata y tráfico de 
personas.  

Todo ello con el objetivo de generar mejores 
condiciones de tránsito para las personas que se ven 
obligadas a hacerlo. Realizan un trabajo totalmente 
gratuito con un alto sentido de dignidad. 
Desafortunadamente, han recibido amenazas y 
hostigamientos por parte del crimen organizado, y 
autoridades estatales y federales. 

Sin embargo lo que hoy nos resulta sorpresivo e 
inaceptable es que, en el contexto de la actual política 
de control y disuasión de la migración, y tras los 
señalamientos públicos vertidos por el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador sobre un presunto mal 
manejo de dinero en albergues, instancias públicas del 
estado de Tabasco, busquen criminalizar y difamar a 
esta organización que es parte de la Red TDT. 
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En este sentido, el anuncio de la Unidad de Inteligencia 
Financiera de Tabasco (UIFT) FOOTNOTE: Footnote 
criminaliza a priori el trabajo de las personas y 
organizaciones defensoras de los derechos de los 
migrantes.  

Es claro que sus señalamientos en torno a lo que 
llaman la ―detección de operaciones de lavado de 
dinero en albergues para la atención de migrantes en 
territorio tabasqueño‖ tienen el claro objetivo de 
criminalizar el legítimo trabajo de defensa de los 
derechos de las personas migrantes, así como debilitar 
la estructura civil de protección y acogida a personas 
migrantes en México. 

De la misma forma, las declaraciones del subsecretario 
de Derechos Humanos, Población y Migración de la 
Secretaría de Gobernación (Segob) Alejandro Encinas, 
en las que se basó el comunicado de la UIFT resultan 
preocupantes.  

Si bien Encinas las negó por medio de un tuit en el que 
señaló ―Yo nunca he hecho las declaraciones ahí 
señaladas y mucho menos la Subsecretaría de 
Derechos humanos, población y migración de 
@SEGOB_mx hace trabajo de inteligencia financiera‖, 
lo que se requiere es un posicionamiento institucional 
claro por parte del Subsecretario que, en términos 
legales, es el responsable máximo de temas de 
migración y derechos humanos en nuestro país. 

Nos resulta muy llamativo que tras situaciones 
recientes que pretenden poner en entredicho la labor 
que realiza La 72, venga este acto intimidatorio y 
criminalizante desde el ámbito estatal. Nos referimos 
concretamente a la nota de un periódico estatal, así 
como perifoneos locales, en los que se realizan 
acusaciones infundadas contra el albergue, pero 
particularmente contra su director, Ramón Márquez. 
Además de esto, La 72 enfrenta de forma reiterada a 
actos de vigilancia, acoso y amenazas. 

Así, el hostigamiento y las agresiones oficiales que hoy 
se concretan contra La 72, se constituyen en un 
mensaje muy claro para las personas y colectividades 
defensoras de migrantes: por encima de la soberanía, 
están los acuerdos con Washington y será 
criminalizado quien suponga un obstáculo a los deseos 
de Trump. 

Por ello, hoy más que nunca: 

1.- Exigimos el cese inmediato del proceso de 
criminalización contra La 72 y las personas y 
colectividades defensoras de derechos humanos de 
personas migrantes. 

2.- Instamos al Gobierno de la República a reiterar su 
compromiso con los derechos humanos, evitando 

criminalizar a un sector fundamental de 
la sociedad que ha mostrado un 
profundo compromiso con quienes 

llegan a México en busca de refugio, lo 
cual es emblemático del pueblo mexicano. 

3.- Exigimos que se establezca un proceso de diálogo 
entre gobierno y organizaciones de la sociedad civil, 
orientado a distinguir los patrones que ocurren en el 
contexto del acompañamiento solidario a las personas 
migrantes en tránsito, de aquellos que utiliza el crimen 
organizado para sus actividades. 

4.- Finalmente hacemos un llamado a la sociedad para 
cerrar filas en torno a las personas defensoras de 
migrantes. La historia de nuestro pueblo no debe estar 
escrita por un despotismo indolente, sino por una 
solidaridad receptiva y generosa. 

Red Nacional de Organismos Civiles de Derechos 
Humanos  ―Todos los Derechos para Todas y Todos‖  

(conformada por 87 organizaciones en 23 estados de la 
República mexicana) 

(redtdt.org.mx) 20/06/2019 

25. La 72: El efecto devastador del blindaje 
de la frontera en Tabasco 

Tenosique, Tabasco a 20 de junio de 2019 

- A las autoridades del Estado mexicano 

- A los medios de comunicación 

- A la sociedad civil nacional e internacional 

El 27 de mayo, días antes de que el Canciller Marcelo 
Ebrard viajara a Washington para iniciar las 
negociaciones con Estados Unidos ante la amenaza 
arancelaria, el subsecretario de Asuntos Fronterizos, 
Migrantes y Derechos Humanos de Tabasco, José 
Ramiro López Obrador, anunció el despliegue de 100 
elementos de la Policía Federal y 100 elementos de la 
SEDENA en Tenosique para ―reforzar las tareas del 
Instituto Nacional de Migración‖. La Policía Federal ya 
tenía 17 días operando en Tenosique al tiempo del 
anuncio. 

El cierre militar de la Frontera Sur de Tabasco fue 
planificado mucho antes de la firma del acuerdo entre 
México y Estados Unidos. Ha tenido un efecto 
devastador en las vidas y derechos humanos de las 
personas migrantes. A través de nuestro monitoreo y 
acompañamiento, desde finales de mayo hemos 
constatado lo siguiente: 

1. Se reanudan los fuertes operativos migratorios en las 
carreteras de Tabasco y en la ruta del tren. El Instituto 
Nacional de Migración realiza todas sus labores de 
detención y deportación en acompañamiento de la 
Policía Federal y del Ejército. Frecuente patrullaje en 
las rutas migratorias de un convoy de 5 vehículos 
federales. 
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2. Saturación de la Estación Migratoria de Tenosique, 
que llegó la semana pasada a estar al triple de su 
capacidad, con más de 300 personas detenidas. Desde 
fuera se observa como las familias duermen en el piso 
del área de recepción de trámites.  

Falta de atención y protección a niñas, niños y 
adolescentes, así como otras personas en situación de 
alta vulnerabilidad. La Estación Migratoria pasó a ser 
resguardada por Policía Federal y Militar, como si de 
una prisión de alta seguridad. 

3. La separación de familias. Acompañamos 7 casos de 
familias separadas durante operativos migratorios, 
incluido el caso de la detención de un niño de sólo 4 
años. 

4. Deportaciones masivas en territorio tabasqueño. Las 
autoridades migratorias violan el derecho del acceso a 
la información, negándose así el derecho a solicitar 
refugio y violándose el principio de no devolución. A las 
numerosas deportaciones terrestres, por primera vez se 
suman deportaciones aéreas desde Villahermosa en 
aviones de la Policía Federal. 

5. Violaciones a derechos humanos. Recibimos 
testimonios constantes de extorsión y robo a personas 
migrantes en las rutas migratorias por agentes de la 
policía federal y el ejército. 

6. Incrementa la violencia contra las personas en 
tránsito. La persecución migratoria obliga a las 
personas migrantes tomar caminos más inciertos, con 
mayor exposición a la delincuencia común y el crimen 
organizado.  

Sólo en 4 días, del 09 al 12 de junio acompañamos a 4 
mujeres víctimas de violación y 3 personas víctimas de 
abuso sexual en la ruta migratoria, además de 
numerosas víctimas lesionadas en asaltos violentos. 
Mientras, las redes de coyotaje y tráfico de personas 
continúan intactas y operando en impunidad sin 
ninguna amenaza a su estructura o modus operandi. 

7. Criminalización y hostigamiento a La 72. La vigilancia 
y patrullaje del albergue por agentes federales; la 
persecución, a alta velocidad, al vehículo del albergue 
por parte del INM en Tenosique.  

La última y más preocupante fue la publicación de un 
comunicado el 18 de junio de 2019 por parte de la 
Unidad de Inteligencia Patrimonial y Económica del 
Estado de Tabasco donde acusa a albergues que 
atienden a personas migrantes en territorio tabasqueño 
de haber sido fachada para lavado de dinero y 
corrupción. 

Desde La 72 manifestamos nuestro repudio absoluto 
ante el doble discurso del gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador y la reanudación de una política 

migratoria de brutalidad militar, ―donde 
se estigmatiza, se maltrata, se persigue, 
se expulsa, y se le cancela el derecho a 

la justicia a quienes buscan con 
esfuerzo y trabajo vivir libres de la miseria‖.  

Claudicar ante las amenazas de Donald Trump no sólo 
somete la soberanía del Estado mexicano, sino también 
la vida humana y el derecho a ella para cientos de miles 
de personas. 

(redtdt.org.mx) 21/06/2019 

26. Un problema llamado América Central 

Este es un artículo de opinión de Ernesto Núñez 
Albarrán, periodista y profesor en la Universidad 
Nacional Autónoma de México 

México. La historia se repite todos los días desde hace 
más de 10 años: una mujer salvadoreña acompañada 
de dos o tres hijos, un indígena maya guatemalteco que 
huye de la violencia o un joven hondureño que ya no 
tiene nada más que perder, pagan 1.000 o 1.300 
dólares a un ―pollero‖ (traficantes de migrantes) que 
promete llevarlos hasta Estados Unidos. 

En su paso por México, son asaltados una o dos veces; 
detenidos y extorsionados por agentes del Instituto 
Nacional de Migración (INM), policías municipales o 
estatales; secuestrados u obligados a trabajar para el 
crimen organizado. 

Los que llegan a Tijuana (ciudad fronteriza con Estados 
Unidos) terminan cruzando por una zona de alto riesgo, 
son detenidos por la migra, interrogados por un juez 
estadounidense que les niega la solicitud de asilo y los 
devuelve a sus países, donde no quieren o no pueden 
seguir viviendo. Lo más probable es que intenten cruzar 
nuevamente, aunque eso implique volver a atravesar el 
infierno mexicano. 

A una joven guatemalteca, madre de dos hijos, le 
advirtieron este mes en Estados Unidos que ahora sí, 
con Donald Trump en el poder, ya no tiene caso que 
signa intentándolo. Según crónica de la periodista Aline 
Corpus (Reforma, 22 de junio de 2019), el agente le 
dijo: ―¿por qué son tan necios?, ¿por qué se vienen? 
¡Ya no van a pasar!‖. 

No es nuevo este drama migratorio. Desde hace 10 
años, la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH) elaboró un informe especial alertando sobe el 
maltrato a los centroamericanos que cruzan por México 
intentando llegar a Estados Unidos. 

Desde entonces, se advertía que los migrantes sufren 
robos, abusos policiacos, discriminación, maltrato, 
humillaciones, golpizas, violaciones sexuales, trata, 
detenciones irregulares por parte de autoridades, 
secuestros, e incluso algunos eran entregados por la 
propia autoridad a bandas del crimen organizado. En 
aquel informe especial elaborado por la CNDH, se 
calculaba que, entre septiembre de 2008 y febrero de 
2009, se habían secuestrado a 9 mil 758 migrantes. 
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―Nueve de cada 10 víctimas padecieron amenazas de 
muerte y fueron amagados con armas de fuego o 
armas blancas… sus captores ejercían violencia sobre 
ellos… los amarraban de pies y brazos, los 
amordazaban, les tapaban los ojos, los drogaban o los 
quemaban en alguna parte del cuerpo.  

Algunos migrantes relataron expresamente haberse 
percatado de cómo los secuestradores violaron a 
mujeres, así como que hirieron y hasta mataron a otros 
secuestrados, tanto con armas de fuego como a golpes. 
De acuerdo con estos testimonios, las amenazas 
recurrentes eran las de violar a las mujeres, venderlos a 
Los Zetas o deportarlos‖, se relataba en el informe de la 
CNDH (15 de junio de 2009). 

Las advertencias de la estatal pero autónoma CNDH 
fueron guardadas en un cajón por el presidente Felipe 
Calderón (2006-2012) y su amiga Cecilia Romero, 
entonces directora del Instituto Nacional de Migración. 

Y, un año después, el hallazgo de 72 cuerpos de 
migrantes que habían sido detenidos, torturados y 
asesinados por (el cartel del narcotráfico) Los Zetas en 
un ejido del municipio de San Fernando, Tamaulipas, 
hizo visibles las condiciones infrahumanas en las que 
arriesgan la vida miles de centroamericanos en su paso 
hacia Estados Unidos. 

¿Qué ha mejorado en 10 años? Nada 

Al contrario, el tránsito de centroamericanos que salen 
principalmente desde Honduras, El Salvador y 
Guatemala hacia Estados Unidos se ha convertido en 
uno de los flujos migratorios más grandes del mundo. 
Se calcula que cada año 400.000 personas tratan de 
entrar a Estados Unidos; se sabe que 120.000 
centroamericanos son detenidos en territorio mexicano, 
antes de llegar a la frontera con Estados Unidos.  

Y, según cifras recientes del INM, las autoridades 
migratorias de Estados Unidos están devolviendo a 
México a 268 centroamericanos cada día. Nada hace 
pensar que las condiciones de migración de esas 
personas hayan dejado de ser inhumanas. 

¿Qué ha cambiado? Mucho 

Hoy, hay un déspota en la Casa Blanca que ha hecho 
del discurso antiinmigrante su bandera política (no sólo 
para elegirse en 2016, sino para reelegirse en 2020). 

Imposibilitado a construir un muro de más de 3 mil 
kilómetros en la frontera entre México y Estados 
Unidos, Donald Trump parece decidido a convertir a 
México en un muro virtual. La amenaza de boicotear 
con aranceles el Tratado de Libre Comercio ha obligado 
al gobierno mexicano a tomarse en serio el rol de 
policía migratoria que, durante años, le ha otorgado 
Washington. 

En México, hay un nuevo presidente que 
llegó al poder con un discurso en contra 

del neoliberalismo y a favor de los más 
pobres y desprotegidos. 

Pero, presionado por Trump, Andrés Manuel López 
Obrador tuvo que aceptar un acuerdo que, en resumen, 
obliga a México a impedir que los centroamericanos 
sigan llegando por miles a territorio estadounidense. 

A la oferta de asilo y empleo para la diáspora 
centroamericana, hecha al inicio de su administración, 
López Obrador sumó la tercera semana de junio el 
lanzamiento del Plan de Desarrollo Integral con 
Centroamérica, un nuevo programa de ayuda y 
cooperación para el desarrollo de la región. 

Tampoco es la primera vez que se intenta. Desde el 
siglo pasado, al concluir la etapa de guerrillas 
centroamericanas, México y Estados Unidos lanzaron 
iniciativas que inyectaron millones de dólares para la 
recuperación económica de esos países. 

En el año 2000, el gobierno de Vicente Fox (2000-2006) 
lanzó el Plan Puebla Panamá (PPP), que 
supuestamente debía detonar proyectos de 
infraestructura, energéticos y de desarrollo social en 
beneficio del sureste mexicano y siete países 
centroamericanos. 

En 2008, Felipe Calderón relanzó el PPP bajo el 
nombre de Proyecto Mesoamérica, que fue continuado 
por la administración de Enrique Peña Nieto. 

Algo fracasó en esos proyectos, pues en 18 años no 
detonaron el desarrollo, la prosperidad, el empleo ni las 
condiciones de seguridad que hubiesen frenado la 
salida de miles de personas hacia Estados Unidos. 

Hoy, por las presiones de Trump, el tema vuelve a estar 
en el primer lugar de la agenda del gobierno mexicano, 
y debería ser prioridad para los gobiernos de la región. 
El reto es impedir que los países del Triángulo Norte 
sigan expulsando a sus jóvenes, mujeres, niños… y 
lograr que México deje de ser el corredor de la muerte 
para ellos. 

Debimos hacerlo desde hace muchos años, mucho 
antes de que llegara Trump a complicarlo todo. 

Este artículo fue originalmente publicado por Pie de 
Página,  un proyecto de Periodistas de a Pie . IPS-Inter 
Press Service tiene un acuerdo especial con 
Periodistas de a Pie para la difusión de sus materiales. 

(ipsnoticias.net) 25/06/2019 

27. Centroamérica queda desamparada 
frente a crisis migratoria 

El gobierno de López Obrador continuará 
desafortunadamente la política migratoria enfocada en 
la deportación masiva de migrantes de los países del 
Triángulo del Norte (Guatemala, El Salvador y 
Honduras).  
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La posibilidad de aplicar una estrategia diferente, que 
estuviera apoyada en el desarrollo económico, quedó 
enterrada frente al desinterés del gobierno de Estados 
Unidos. Por lo tanto, la administración ofrecerá un 
apoyo solidario en la medida de sus posibilidades, 
además de reformar a los cuerpos policiales para que 
no cometan violaciones de derechos humanos en 
contra de los migrantes. 

Ahora la migración ha adquirido una magnitud 
desproporcionada desde el endurecimiento de la 
política migratoria de Estados Unidos durante la última 
década. La cantidad de migrantes mexicanos se ha 
reducido sustantivamente por lo que la población 
centroamericana ya tiene el rol preponderante en los 
flujos migratorios que van de forma ilegal hacia Estados 
Unidos.  

Además, las caravanas migrantes reciben 
financiamiento de organizaciones no gubernamentales; 
se organizan con varios grupos de personas para 
protegerse de los traficantes de personas; y cubren 
mejor sus gastos a lo largo del trayecto de forma 
colectiva. 

El despliegue de agentes de la Guardia Nacional y la 
Policía Federal reforzará la presencia militar en la 
frontera sur, acción que tiene como objetivo detener de 
forma significativa el paso de migrantes ilegales de 
Centroamérica.  

El compromiso del gobierno mexicano de desplegar 
6,000 agentes en la frontera sur corre el riesgo de 
incrementar las violaciones de derechos humanos de 
los migrantes centroamericanos; que exacerbaría la 
violencia y aumentaría el riesgo de que los migrantes 
tomen rutas más riesgosas poniéndose en una 
situación vulnerable frente a los traficantes de personas 
y los grupos de narcotráfico. 

En el año en curso, la Guardia Nacional se comenzó a 
formar con nuevos elementos de la población civil 
además de miembros de la Policía Militar y Naval, 
quienes están apenas recibiendo capacitación en 
derechos humanos, primeros auxilios, protección civil, 
entre otras cuestiones.  

Sin embargo, la remodelación de las fuerzas militares 
tomará un tiempo considerable considerando que han 
incurrido en graves fallas con respecto al respeto de los 
derechos humanos, la corrupción y la 
profesionalización. Estos cuerpos armados no están 
preparados para abordar la crisis migratoria de una 
forma que garantice el respeto de los derechos 
humanos de los migrantes centroamericanos en la 
frontera sur. 

Antes de desplegar significativamente elementos 
armados, las fuerzas militares deben recibir una 

capacitación especializada con el fin de 
cumplir con protocoles internacionales 
como las políticas recomendadas por la 

Organización de Naciones Unidas, que 
respeten los derechos humanos de los migrantes.  

Entre algunos puntos podemos incluir el uso exclusivo 
de la fuerza en condiciones inevitables para evitar 
ataques violentos en contra de grupos pacíficos; la 
supervisión sobre los grupos armados por 
organizaciones independientes dedicadas a la defensa 
de los derechos humanos que reporten los abusos por 
parte de la policía; y el establecimiento de albergues en 
condiciones adecuadas para que los migrantes puedan 
quedarse en lugares seguros y evitar el riesgo de caer 
en manos del narcotráfico y la trata de personas. 

Con la falta de profesionalización, los elementos 
armados podrían efectuar violaciones de derechos 
humanos en contra de los migrantes. Por añadidura, los 
grupos del narcotráfico y los tratantes de personas 
tienen secuestradas a las instituciones de justicia, que 
amenazan constantemente a los migrantes de 
deportarlos de forma inmediata en caso de presentar 
una denuncia en contra de sus agresores.  

Así los migrantes han sufrido graves delitos como 
tráfico de órganos efectuado por traficantes de 
personas, extorsiones para emplearse en trabajos 
ilegales como la prostitución, y desapariciones 
perpetradas por los grupos del narcotráfico. 

Por si fuera poco, los funcionarios del Instituto Nacional 
de Migración, que se encargan de llevar los trámites 
administrativos para permitir la permanencia legal de 
los migrantes, están también involucrados en 
numerosos casos de corrupción.  

Los migrantes son extorsionados por el personal 
administrativo quienes consiguen quitarles dinero y 
pertenencias para dejarlos pasar hacia Estados Unidos. 
De esta manera, las autoridades recibirán a los 
migrantes en un entorno de corrupción en todos los 
niveles del gobierno, de suerte que nuevas instituciones 
deben ser creadas para erradicar estas prácticas 

En este sentido, la Fiscalía General fue creada para 
reemplazar a la Procuraduría General de la República 
que ha sido incapaz de resolver las demandas de la 
población.  

Entre las oportunidades de la fiscalía incluimos la 
contratación de nuevo personal que sustituirá a los 
antiguos funcionarios; la formación de un Consejo 
Ciudadano que publicará recomendaciones para el 
correcto funcionamiento de la institución; la constitución 
de una Fiscalía de Asuntos Internos que atenderá las 
demandas de los ciudadanos en contra del personal de 
la fiscalía y con ello prevendrá la continuidad de la 
corrupción dentro de la fiscalía.  

Sin embargo, la fiscalía está en su proceso de 
formación; con lo cual, no tiene personal calificado 
contratado y tampoco presupuesto aprobado para 
atender las demandas de los migrantes. 
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El gobierno mexicano recibirá a las personas que hayan 
solicitado asilo en Estados Unidos hasta que termine su 
proceso administrativo. Hasta mediados del año en 
curso, el gobierno estadounidense ha enviado a casi 
12,000 centroamericanos a México.  

Tras ingresar al territorio mexicano, los migrantes 
tendrán acceso a oportunidades de empleo, salud y 
educación de acuerdo a la declaración conjunta de 
ambos gobiernos.  

Para ello, el programa Sembrando Vida creará empleos 
para los migrantes centroamericanos como jornaleros 
en el sector agrícola. Por su reducida remuneración, los 
centroamericanos continuarían optando por intentar 
cruzar la frontera hacia Estados Unidos. 

El Plan de Desarrollo Integral no recibirá mucho apoyo 
económico de Estados Unidos, por lo que será 
financiado principalmente por el gobierno mexicano a 
través del Fondo Yucatán con un presupuesto de 2,000 
millones de pesos.  

Entre las iniciativas destacó el establecimiento del 
Sistema de Interconexión Eléctrica de los Países de 
América (SIEPAC), que apoyaría la transmisión de 
energía eléctrica entre México y Centroamérica.  

Además, la construcción de una red de gasoductos 
tenía como propósito apoyar la transmisión de gas 
natural; con lo cual la generación de energía 
aumentaría en los países centroamericanos con la 
distribución de este combustible proveniente de 
Estados Unidos y México. Finalmente, la edificación de 
líneas ferroviarias fue planteada con el fin de apuntalar 
el transporte de mercancías. 

El gobierno planeó incluir a la población 
centroamericana en los proyectos de los estados 
sureños (la refinería Dos Bocas, el Tren Maya y el Tren 
Transístmico), que conllevarán la emisión de visas de 
trabajo para los migrantes.  

No obstante, el avance de estos proyectos será lento ya 
que pasarán por varias licitaciones, entrevistas para 
contratar personal, entre otros procesos. Estas 
condiciones de los proyectos de infraestructura reducirá 
la emisión de visas de trabajo para los 
centroamericanos; situación que imposibilitará la 
regularización de su status migratorio. 

Ante este contexto, Francisco Garduño, el titular del 
Instituto Nacional de Migración, anunció que esperan 
deportar a 2,500 migrantes diariamente; que implicaría 
la deportación de aproximadamente 70,000 personas 
cada mes. Estamos hablando de tres veces la cantidad 
de migrantes deportados en abril de este año.  

El gobierno podría conseguir reducir la cantidad de 
migrantes que llegan a Estados Unidos evitando la 

imposición de aranceles por parte del 
presidente Donald Trump. Sin embargo, 
la crisis migratoria no será abordada con 

una estrategia de largo plazo, de suerte 
la crisis migratoria será perpetuada en Centroamérica. 

(alainet.org) 22/06/2019 

28. El T-MEC: Miguel Concha 

Ante la ratificación del dictamen sobre el nuevo acuerdo 
de libre comercio o Tratado México-Estados Unidos-
Canadá (T-MEC), por parte del Senado de la 
República, es necesario reflexionar seriamente y 
advertir algunas de las graves consecuencias de su 
aprobación para nuestro país, en su controversial 
estado actual.  

Especialmente dos, que de manera indiscutible están 
relacionadas con los derechos humanos: la 
participación ciudadana y las serias afectaciones que el 
T-MEC traerá en diversos ámbitos. 

Uno de ellos el que comprende al mundo agrícola, al 
cuidado de la naturaleza y al rescate del campo. De 
conformidad con lo dicho, una primera problemática del 
T-MEC es la violación del derecho a la participación 
ciudadana, estrechamente vinculado con el de 
información.  

Por desgracia, el éxodo centroamericano de miles de 
personas que siguen cruzando nuestro país para llegar 
a Estados Unidos, en búsqueda de una vida mejor, así 
como la amenaza de la administración del presidente 
Trump de imponer aranceles a México, si no detiene a 
como dé lugar los flujos migratorios, entre otros 
acontecimientos, han sido el escenario perfecto para 
que las autoridades mexicanas implicadas en el T-MEC 
lo negocien en la oscuridad y a espaldas de la opinión 
pública. 

Por ello, más de 100 organizaciones y redes de la 
sociedad civil solicitaron el lunes pasado a las 
senadoras y senadores la aplicación del Parlamento 
Abierto en las deliberaciones acerca del T-MEC, antes 
de su ratificación (http://derechoshumanos.org.mx/ 
parlamento-abierto-tmec).  

Recurso que no buscaba otra cosa que la puesta en 
marcha de los derechos a la información y a la 
participación que tenemos las ciudadanas y los 
ciudadanos para conocer con transparencia lo que 
realmente sucede, con el fin de poder emitir nuestra 
opinión sobre las decisiones que afectan al país, y que 
ésta sea considerada, una de ellas precisamente la 
ratificación del T-MEC. 

Sin duda alguna, la aplicación del Parlamento Abierto 
habría generado las condiciones para transparentar el 
proceso de la negociación del T-MEC y contrarrestar 
los intereses empresariales y del sector privado que 
están comprometiendo el ejercicio de los derechos 
humanos, así como para fortalecer la democracia 
mediante la participación ciudadana de personas 
expertas, académicas e integrantes de las distintas 
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organizaciones civiles y sociales con especial interés en 
el T-MEC, y la de los grupos más directamente 
implicados. 

Ahora bien, una segunda problemática radica en las 
afectaciones que el T-MEC traerá a diversos ámbitos, 
debido a las asimetrías y desigualdades económicas, 
políticas, tecnológicas y culturales entre México, 
Estados Unidos y Canadá. ¿Cuáles son, pues, algunos 
de esos ámbitos? Entre ellos destacan el laboral, el 
campesino, la salud, la alimentación, las mujeres, el 
medio ambiente, la resolución de controversias entre 
empresas y Estados, el enfoque intergeneracional y los 
movimientos sociales. 

Sólo para explicitar ciertas afectaciones a uno de esos 
ámbitos, pongamos por ejemplo la vulnerabilidad 
agroalimentaria que traerá la ratificación del T-MEC, 
porque, de conformidad con declaraciones de personas 
investigadoras y especialistas, permitirá, entre otras 
cosas patentar genes y variedades de semillas, limitará 
el uso e intercambio de éstas por parte de los 
agricultores, atentará contra la biodiversidad y abrirá la 
posibilidad del cobro de regalías por parte de empresas 
trasnacionales.  

Asimismo, por el consumo de alimentos potencialmente 
dañinos y riesgosos para la población, como son los 
procedentes de numerosos cultivos transgénicos, los 
ultraprocesados, y aquellos con aditivos químicos, la 
ratificación del T-MEC afectará el derecho a una buena 
alimentación. 

Dicho de otra manera, por no exigir 
suficientes barreras y restricciones que verdaderamente 
lo garanticen, la ratificación del T-MEC violará el 
derecho humano a la alimentación. Desde la falta de 
transparencia en las negociaciones, hasta la afectación 
contra los grupos más vulnerables y más directamente 
implicados de la sociedad, resulta evidente que la 
presurosa ratificación del T-MEC por parte del Senado 
mexicano pondrá en riesgo la promoción, el respeto, la 
protección y la garantía del derecho a la alimentación 
de las mexicanas y los mexicanos. 

Finalmente, es indispensable manifestar el desconcierto 
de la ciudadanía por la falta de apertura a la aplicación 
del Parlamento Abierto, por la ausencia de la discusión 
pública y la participación ciudadana, así como por las 
afectaciones que empiezan a tener la ratificación del T-
MEC.  

Pero no sólo eso, sino que, frente a su imposición, y 
con la convicción de que este tratado no es la única ni 
la mejor salida, tenemos un gran reto por delante: no 
declinar en el propósito de seguir pensando 
creativamente alternativas de modelos o formas 
distintas de relaciones económicas, echando mano de 
las valiosas experiencias de comunidades, 
movimientos, redes, organizaciones, productores, y 
personas expertas y académicas. 

(jornada.com.mx) 22/06/2019 

ÁMBITO SOCIAL 

29. Sacerdote detenido por crimen de Leo 
culpaba al aborto de la violencia 

El sacerdote Francisco Javier aseguraba que las 
posesiones satánicas estaban relacionadas con las 
interrupciones legales del embarazo 

ttps://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/sacerdot
e-detenido-por-crimen-de-leo-culpaba-al-aborto-de-la-
violencia-en-el-
pais?fbclid=IwAR3HuyfwPuyOrghshOqO12ONU4NE2M
pQvE7hlkrdtWMth9zuMXLjk00-SRU 

(eluniversal.com.mx) 20/06/2019 

30. Cura acusado de ultimar a universitario 
seguirá su proceso en reclusión 

Un juez de control vinculó a proceso al sacerdote 
Francisco Javier Bautista por el delito de homicidio 
calificado cometido en contra de Leonardo Avendaño, 
estudiante de la Universidad Intercontinental, a quien 
presuntamente asfixió dentro de su vehículo, entre las 

2:40 y las 5:40 horas del 12 de junio. 

En audiencia de control señaló que el rector de la 
iglesia Cristo Salvador permanecerá en el Reclusorio 
Preventivo Varonil Oriente, donde de resultar culpable 
pasaría entre 20 y 50 años de prisión, y fijó tres meses 
para la investigación complementaria. 

Sus abogados informaron que apelarán del fallo antes 
del jueves, y en caso de no aceptarlo recurrirán al 
amparo, pues no se demostró su culpabilidad, además 
presentarán una queja ante la Comisión de Derechos 
Humanos del Distrito Federal (CDHDF). 

Jorge Cuadra y Jorge Peñuñurí, dos de los 10 
abogados que lo representan –de dos bufetes y de la 
Arquidiócesis de México–, señalaron que el 25 de 
septiembre, cuando continuará el proceso en su contra, 
presentarán pruebas que acreditan su inocencia. 

Confiamos, al igual que el padre, en el sistema de 
justicia, pues la Procuraduría General de Justicia 
realizó una investigación escueta para hallar a un 
culpable, por la situación de inseguridad e 
incertidumbre que estamos viviendo. Politizaron el 
caso, aseguraron. 

Además, señalaron, nunca se habló de un cómplice y 
toda su investigación se reduce a un seguimiento de 
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cámaras, donde las imágenes no son claras y la 
participación del padre es por datos de un celular que le 
dejó a Leonardo. Hay muchas inconsistencias. 

En la audiencia, que se prolongó siete horas y en las 
cuales hubo tres recesos, el padre dijo que en la 
siguiente etapa del proceso explicará de forma visual 
por qué no había estado en el lugar de los hechos y 
hará observaciones, por cuestiones que estaban 
sueltas. 

Los indicios presentados por el Ministerio Público me 
hacen suponer que usted fue el autor material y actuó 
por traición y con alevosía dentro del vehículo, donde 
fue estrangulado y murió por asfixia, dijo el juez. 

No luchó, pero sí forcejeó, porque había un vínculo de 
confianza, y por eso las lesiones que presentaba el 
cuerpo, según la necropsia; a lo que se suma el análisis 
de las imágenes de nueve cámaras de videovigilancia 
por la Policía de Investigación, precisó. 

De acuerdo con ese análisis, el vehículo del joven llegó 
a la parroquia a las 23:03 horas y salió a las 3:16 del 
día siguiente, para tomar la carretera Picacho-Ajusco a 
la calle Eucalipto, donde se le encontró envuelto en una 
cobija y una bolsa de papel. 

Además se tienen los mensajes que Leonardo envío a 
su hermano y un amigo de que ya había llegado a la 
parroquia; y se ubicó el teléfono del prelado en el 
recorrido por esa carretera hasta el lugar donde se le 
encontró muerto, y unas horas más tarde, a las 06:36, 
por medio de las antenas el teléfono lo tenía en sus 
manos, cuando supuestamente se lo había prestado y 
olvidado en el carro del estudiante el domingo anterior a 
su muerte. 

Las cámaras que hay en la parroquia no se ofertaron y 
las bolsas con droga, que según estaban en el pantalón 
del joven, así como el rompimiento de un cristal de su 
auto y la desconexión de la batería, no cobran 
relevancia en el caso, puntualizó. 

Por su parte, decenas de feligreses realizaron cantos 
afuera de las salas orales del Tribunal Superior de 
Justicia y exigieron la liberación del padre 

(jornada.com.mx) 25/06/2019 

31. ¿Homófobo? Quizá seas homosexual 

La homofobia podría estar producida por la represión 
que ciertas personas hacen de sus propios deseos 

The New York Times publicó en 2012 un artículo con 
este provocador titular que relacionaba la homofobia y 
la homosexualidad. El texto exponía el resultado de 

varias investigaciones. Evidentemente, 
no todos los homófobos son 
homosexuales.  

Se puede tener antipatía u odio hacia 
personas diferentes por diversos motivos: por 
educación, por creencias de cualquier tipo o por miedo. 
Sin embargo, esta aversión también puede estar 
producida por la represión que ciertas personas hacen 
de sus propios deseos, como diría Freud. Es justo lo 
que les sucedió a personalidades de cierta notoriedad 
pública.  

En Estados Unidos se hicieron famosos varios líderes 
evangélicos y políticos que tildaban a la 
homosexualidad de pecado o que abogaban por 
incluirla como delito de odio. El paso del tiempo 
descubrió que quienes defendían estas tesis habían 
tenido experiencias con personas de su mismo sexo. 

Existen diversas investigaciones que evidencian la 
correlación entre homofobia y homosexualidad. Una de 
ellas fue la publicada en 2012, después de analizar el 
comportamiento de 748 jóvenes estadounidenses y 
alemanes. En el estudio se les pidió que expresaran su 
tendencia sexual en una escala de cero a 10, desde 
homosexual a heterosexual.  

Después realizaron un ejercicio de ―asociación 
semántica‖, que consiste en categorizar imágenes 
relacionadas con la homosexualidad o la 
heterosexualidad mientras el ordenador mide el tiempo 
de reacción. Los investigadores incluyeron la palabra yo 
de manera subliminal.  

Aparecía tan solo 35 milisegundos para que la mente 
consciente no reparara en ella. Según la asociación 
semántica, si uno cree que es homosexual y antes ha 
aparecido la palabra yo, hace una asociación más 
rápida, tal y como mide el ordenador. 

Los resultados concluyeron que más del 20% de los 
participantes que expresaron que eran completamente 
heterosexuales mostraban alguna discrepancia con sus 
respuestas. Y lo más sorprendente: dichas personas 
eran más proclives a promulgar políticas contra los 
homosexuales o de imponer castigos más severos al 
colectivo por delitos menores.  

Cuando los investigadores profundizaron en la 
educación que habían recibido los participantes 
comprobaron un nexo común: quienes más habían 
discrepado en el ejercicio habían crecido en ambientes 
muy controladores, con padres muy beligerantes contra 
la homosexualidad. 

En 1996, ya se realizó una investigación que medía la 
excitación de 64 hombres a través del grosor de su 
pene mientras visionaban vídeos de sexo entre 
heterosexuales y entre homosexuales. Los 
considerados homófobos negaron que les gustaran los 
vídeos entre personas del mismo sexo. Sin embargo, 
sus penes decían otra cosa: se habían excitado. 
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Las investigaciones anteriores no dejan de ser 
controvertidas, tanto por los métodos seleccionados y 
los porcentajes sugeridos como por la no repetición de 
los resultados. Así se expone en un artículo publicado 
en 2013 que no encontró correlación entre aversión y 
tendencias homosexuales, y que ha sido igualmente 
rebatido. 

Parece obvio insistir en que no todos los homófobos 
son homosexuales, pero es posible que en algunos 
casos sí exista alguna relación, como se deduce de 
varias investigaciones científicas o, al menos, de 
algunas declaraciones de personas que lo han 
reconocido.  

Vale la pena ser más sincero con uno mismo y, como 
sugiere Richard Ryan, uno de los investigadores de la 
Universidad de Rochester, despertar la compasión 
hacia los propios intransigentes. Quizá hayan vivido en 
ambientes muy controladores y estén luchando contra 
una parte de sí mismos. 

(elpais.com) 24/06/2019 

32. Frayba: Rechazan la cotidiana 
discriminación en contra de la 
comunidad LGBTTTIQA+ 

San Cristóbal de Las Casas, Chiapas, México. 

A 21 de junio del 2019. Boletín No. 21 

Respeto a la diversidad de todas las formas de amar. 
Rechazamos la cotidiana discriminación en contra de la 
comunidad LGBTTTIQA+ 

El Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de 
Las Casas, AC (Frayba) nos unimos a las diferentes 
acciones globales por 50 años de lucha y resistencia 
por la igualdad de los derechos de la comunidad 
Lesbica- Gay- Bisexual- Transgénero- Transexual- 
Travesti- Intersexual- Queer - Asexual y otras 
identidades. (LGBTTTIQA+) 

Es necesario avanzar en la deconstrucción de una 
sociedad machista, patriarcal, homofóbica, transfóbica y 
lesbofóbica, construir una sociedad inclusiva que 
estimule a adultos, jóvenes, niñas y niños a respetar las 
diferencias. El desafío es enfrentar y erradicar la 
discriminación y la violencia cotidiana tanto en los 
espacios públicos como en los privados. 

Rechazamos todas las formas de discriminación en 
contra de la comunidad LGBTTTIQA+ que se basen en 
la manifestación o expresión por parte de una persona 
y/o colectivo de su orientación sexual, identidad y/o 
expresión de género. 

El Frayba cuenta con información que en 
el marco de las acciones antipriarcales 
que se están realizando en San 

Cristóbal de Las Casas, integrantes de 
la Colectiva Chuvajetik han sido víctimas de actos de 
agresiones verbales, discriminación, así como 
mensajes de burlas, hostigamiento y amenazas de 
muerte a través de las redes sociales. 

La Colectiva Chuvajetik ha trabajado durante tres años 
por los derechos de la comunidad LGBTTTIQA+ en San 
Cristóbal de Las Casas, fundamentalmente en acciones 
de sensibilización a la población para visibilizar la 
homofobia y la discriminación, hacia la construcción de 
una sociedad respetuosa e incluyente. 

Las defensoras y defensores de derechos humanos de 
la comunidad LGBTTTIQA+, familiares y colectivos que 
las respaldan, se encuentran en riesgo y vulnerabilidad 
ya que se enfrentan a actos que violentan la vida, la 
integridad y la seguridad personal. 

Recordamos que la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH) ha indicado que: "Los 
Estados deben generar un clima de respeto en donde 
todas las personas, incluidas las personas LGBTI, y 
quienes defienden sus derechos, puedan expresar sus 
pensamientos y opiniones sin temor a ser atacadas, 
criminalizadas o estigmatizadas por hacerlo". 

El Frayba solicita a las autoridades del estado de 
Chiapas brinde las protección necesaria y suficiente 
para las personas participantes de la Marcha por el 
Reconocimiento y Respeto de Todas las Formas de 
Amar, que se realizará el 22 de junio de 2019, de la 
Unidad administrativa al parque de Los Héroes, en San 
Cristóbal de Las Casas; en el marco del mes del orgullo 
de la diversidad sexual. 

(redtdt.org.mx) 21/06/2019 

33. ¿Es posible conciliar fe con disidencia 
sexual? entrevista a Flavio Rapisardi y a 
la pastora metodista Noemí Farre 

Buenos Aires. ¿Hay espacio para la diversidad sexual 
en el reino de Dios? ¿Cómo saber quién es quién en el 
mundo evangélico, donde conviven el ultraconservador 
estilo bolsonarista con sectores progresistas con una 
historia de defensa de los Derechos Humanos?  

El investigador, docente y militante LGBTI Flavio 
Rapisardi y la pastora cordobesa Noemí Farre 
responden eso y más en esta conversación e invitan al 
Primer Encuentro Nacional de Metodistas por la 
Diversidad. 

La posición frente al matrimonio igualitario de lo que se 
podría llamar universo cristiano -incluye a católicos, 
ortodoxos, protestantes y ramificaciones de esos tres 
bloques- no fue homogénea: hubo desde el rechazo 
feroz hasta su reconocimiento como derecho.  
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La Asociación Cristiana de Iglesias Evangélicas de la 
República Argentina nuclea a las más reaccionarias, se 
ubicó en ese entonces por supuesto entre las voces 
contra la ampliación de derechos y en el último tiempo 
obtuvo visibilidad por su despliegue en las calles contra 
la legalización del aborto. 

Pero el mundo evangélico no se agota ahí, también hay 
sectores a favor de los derechos sexuales y con una 
trayectoria de defensa de los DD.HH. Dónde están, 
quiénes son hoy, esos otros sectores progresistas es 
una de las preguntas que responde el investigador y 
activista lgbti Flavio Rapisardi: ―La iglesia metodista, a 
la que pertenezco, se ubica dentro del campo de las 
iglesias protestantes. 

Y las protestantes a su vez son parte de las iglesias 
evangélicas (se guían por el Evangelio más que por los 
Apóstoles). Quienes establecen estas diferencias son 
Lutero y Calvino, y en particular, en el caso del 
metodismo, John Wesley.  

La iglesia metodista es una escisión del anglicanismo y 
un rito católico con algunas diferencias como: un 
gobierno horizontal, un Obispo que se elige, el 
sacerdocio de mujeres permitido desde hace mucho. 
Tampoco existe un clero (que agrupa, para los 
católicos, a los herederos de la palabra de Dios, 
empezando por el Papa)‖.  

Algo bastante alejado de lo que surge en el 
imaginario cuando se menciona a las iglesias 
evangélicas… 

F. R.: Tanto protestantes como pentecostales nos 
llamamos ―evangélicos‖. Los pentecostales son 
aquellos que todos ubicamos porque los vemos en la 
plaza, gritan, se autodenominan pastores por mera 
iluminación.  

Quienes estamos en el protestantismo clásico, es decir, 
luteranos, metodistas, valdenses -una pequeña iglesia 
muy progresistas de origen italiano- y discípulos de 
Cristo, no estamos de acuerdo con esas prácticas, 
como hacer exorcismos y todo aquello que hace al 
espíritu pentecostés.  

Los pentecostales tienden a ser más conservadores. Se 
autoproclaman pastores entonces tienen menos 
formación y tienden a hacer una lectura literal de la 
Biblia. Las traducciones populares que usan tanto 
evangélicos pentecostales como católicos son 
complicadas.  

¿Por qué?  

F. R.: Aparece de pronto la palabra ―homosexual‖. 
Habría que leerla como ―sodomía‖, ya que hablamos de 

tiempos en los que no existía la palabra 
homosexual. Todo se complica más 
todavía en los 70 cuando surge un 

neopentecostalismo, una renovación 
carismática de lo que ya era carismático.  

Ahí aparecen esas pequeñas iglesias en su mayoría 
muy conservadoras que dicen barbaridades, con mucho 
showbusiness, por todo el país. Las iglesias 
evangélicas protestantes son las progresistas, las que 
estuvieron contra la dictadura, las que crearon el 
Movimiento Ecuménico por los DD.HH.  

¿Cómo llegan al metodismo? 

Noemí Farre: Me acerco a la Iglesia Metodista en 
Córdoba por una tremenda necesidad de conciliar mi 
sexualidad con la fe. Nací en un hogar protestante con 
una visión muy tradicionalista. 

Me quedaban dos alternativas; reprimía mi orientación 
sexual y moría o comenzaba una búsqueda intensa y a 
veces desesperada de no negar ninguno de estos dos 
aspectos: ser lesbiana y tener fe en Dios, en el Cristo 
de los oprimidos. 

Deambulé 19 años buscando una iglesia cristiana de la 
que pudiera ser parte. Mientras tanto, estudie 
Psicología y Biblia. Escuché sobre la Iglesia Metodista y 
fui a hablar con el pastor Raúl Sosa. Me dijo: ―Sos 
amada por Dios tal como sos‖.  

Orienté mi trabajo hacia poblaciones vulneradas, tomé 
participación activa en la iglesia y me capacité en el 
Ministerio Pastoral. Hoy trabajo con una comunidad 
diversa en diferentes aspectos, no solo en lo referido a 
género. De verdad creemos que en el fluir de lo diverso 
se extiende el reino de Dios. 

F.R.: Después de un viaje donde me resurgieron 
preguntas sobre lo religioso, vuelvo a Buenos Aires y 
entro en contacto con el padre Carlos Arasini de la 
Iglesia de la Santa Cruz. Él me hace leer a la teóloga 
Dolores Aleixandre, española, cercana a la teología de 
la liberación. Decía que cuando Jesús se dio cuenta de 
que encarnaba la palabra de Dios sintió terror.  

Encuentro allí una visión muy lejana a la que suele 
promocionarse: todopoderoso, castigador. Terminé 
formando una comunidad eclesial de base en la Iglesia 
de la Santa Cruz. Se decía que las comunidades de 
base interpretaban de modos más liberadores el 
Evangelio. Pero las bases solían chocar contra la 
institución, el clero.  

Así que empiezo a investigar otras formas de 
cristianismo. En el metodismo encontré lo que John 
Wesley llama ―la santificación social‖. Me interesó su 
compromiso con los DD.HH y desde el punto de vista 
teológico también coincidíamos.  

¿En qué cosas? 

F.R.: Yo nunca fui, como decía Arnulfo Romero, del 
―cristianismo cohetero‖ (vivir mirando para arriba), sino 
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más de un cristianismo de la palabra y el corazón. El 
discurso leído de Cristo es profundamente liberador. 
Sobre todo el primer cristianismo, antes de que fuera 
religión de Estado, era una ética urbana, un modo de 
vivir. No era una teoría metafísica, sino sobre la 
convivencia. 

¿Qué postura tomaron los metodistas frente al 
matrimonio igualitario? 

N.F.: En tiempos coloniales ya luchaban por la libertad 
de los esclavos, luego tanto por una educación libre y 
gratuita como por la libertad de culto y derechos 
laborales. En Argentina se han pronunciado a favor del 
Matrimonio Igualitario. Esto no quiere decir que todos 
piensen de la misma manera porque también hay 
libertad de conciencia.  

F.R.: La primera bendición (matrimonio) en el campo 
del protestantismo de una pareja de personas del 
mismo sexo se hizo en la Iglesia Valdense del Río de la 
Plata. En la iglesia metodista tuvimos a la obispa Nelly 
Ritchie: mujer, patagónica y lesbiana.  

¿Para qué se crea Metodistas por la Diversidad?  

N. F.: Debido justamente a diferentes posturas referidas 
a estos dos temas -matrimonio igualitario y ministerios 
de personas lgbti-, las autoridades decidieron 
conformar una Comisión que estudiara el tema de la 
Diversidad Sexual.  

Pero dicha Comisión no tenía ningún integrante LGBTI. 
Solicitamos a las autoridades ser parte por lo menos en 
un 50% de dicha Comisión y mientras esperábamos 
respuesta desarrollamos una red nacional de 
comunicación y nos fuimos agrupando rápidamente en 
lo que actualmente se conoce como Metodistas por la 
diversidad.  

F. R: Cada cuatro años hay una gran asamblea 
metodista donde se elige el Obispo. Ahora, metodistas 
gays, lesbianas y trans de todo el país vamos a 
desconocer esa asamblea y pedir la conformación de 
una nueva Comisión de género con paridad, donde 
haya tres personas trans y tres cis. Estamos en pleno 
diálogo con las autoridades eclesiásticas por este tema.  

Primer Encuentro Nacional de Metodistas por la 
Diversidad: sábado 30 de marzo desde las 19 en la 
Iglesia Metodista de Almagro, Avenida Rivadavia 4050. 
+ (PE/Página12) 

La entrevista fue publicada en el matutino Página 12 el 
29 de marzo de 2019 

(ecupres.com) 29/03/2019 

34. Declaración conjunta a la 
Congregación para la Educación 
Católica 

Declaración conjunta sobre ―Varón y mujer los creó‖ 
para una vía de diálogo sobre la cuestión del gender en 
la educación, por la Congregación para la Educación 
Católica. 

Nosotr*s, las redes dirigidas por personas intersex y 
aliad*s, organizaciones y activistas, expresamos 
nuestra grave preocupación concerniente a la postura 
adoptada por la Congregación para la Educación 
Católica con respecto a las personas nacidas con 
variaciones de las características sexuales.  

El documento considera nuestra existencia como válida 
solo cuando permanece innombrada, siendo 
patologizad*s como sujet*s de intervenciones médicas 
forzadas y coercitivas. Esto causará una profunda 
angustia a muchas personas intersex y a nuestras 
familias. Rechazamos estas posturas debido a su daño 
intrínseco a las personas intersex. 

Las personas intersex fueron afirmadas por Jesús en 
Mateo 19:12, y por Agustín en la Ciudad de Dios 16:8. 
Durante más de un milenio, la ley canónica católica 
consideró a las personas intersex como válidas y 
existentes: como ―hermafroditas‖, para ser 
consideradas en tratados sobre el matrimonio y la 
ordenación, como femeninos o masculinos, según las 
características predominantes. [1]  

A nuestro parecer, el borrado de ese lenguaje en las 
últimas décadas también ha borrado la memoria 
institucional. Ese perjudicial borrado se complica en la 
separación del documento del término moderno, 
intersex (párrafo 25), de una descripción de nuestros 
cuerpos (párrafo 24).  

Es dolorosamente claro que l*s autores de este 
documento no consideraron, ni mucho menos 
consultaron, a las muchas personas intersex de todo el 
mundo que son miembr*s de la fe católica. 

Las personas intersex son aquellas que nacen con 
variaciones de las características sexuales. Estamos 
profundamente preocupados por la reproducción del 
lenguaje patologizante para referirse a nuestros 
cuerpos y la reafirmación de la autoridad médica sobre 
ellos.  

En todo el mundo, las personas intersex se enfrentan a 
graves violaciones de los derechos humanos, incluidas 
las intervenciones de ―normalización‖, innecesarias 
desde el punto de vista médico, y el ocultamiento de 
tales prácticas en los individuos y en la sociedad. Las 
consecuencias incluyen insensibilidad, esterilización, 
dolor crónico, osteoporosis y depresión. [2]  



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 22 -28 JUN 2019 * NUM. 309 

34 

Estas intervenciones han sido identificadas por 
organizaciones intersex e instituciones de derechos 
humanos como equivalentes a tortura y malos tratos en 
entornos médicos [3].  

La ciencia médica no debe utilizarse para ―construir una 
identidad individual‖ sobre la base de estereotipos de 
género obsoletos, esto es una fuente de gran daño: 
debe usarse cuando sea necesario, para afirmar las 
decisiones personales de los individuos. 

La ciencia médica no existe afuera de la sociedad, y no 
ostenta la experiencia más importante con respecto a 
las experiencias intersex: las personas intersex, sí. En 
décadas pasadas, los profesionales médicos han 
adoptado una relación violenta y médicamente 
infundada con los cuerpos intersex.  

La idea de que las intervenciones médicas forzadas y 
coercitivas son necesarias para construir una identidad 
saludable nunca ha sido respaldada por evidencia 
científica. 

El sufrimiento de las personas que, según el 
documento, ―tienen que vivir situaciones de 
indeterminación sexual‖ (párrafo 24), es creado 
principalmente por el estigma social, por las 
intervenciones médicas forzadas y coercitivas, y 
también por los enfoques de la atención pastoral que 
nos separan de nuestro propio lenguaje afirmativo, y 
por lo tanto de nuestr*s pares y comunidad. 

Los Principios de Yogyakarta + 10 han definido las 
características sexuales como ―las características 
físicas de cada persona relacionadas con el sexo, 
incluidos los genitales y demás anatomía sexual y 
reproductiva, los cromosomas, las hormonas y las 
características físicas secundarias que emergen de la 
pubertad‖, y establecen que las ―características 
sexuales‖ deben considerarse un motivo explícito para 
la protección contra las violaciones de los derechos 
humanos. [4] 

Demandas 

Instamos a la Congregación en particular y a la Iglesia 
Católica en general, a cambiar su posición sobre las 
variaciones de las características sexuales; defender y 
promover la autonomía e integridad corporal de las 
personas intersex. 

Llamamos a un diálogo que reconozca nuestra 
existencia, que afirme nuestro derecho a determinar 
qué sucede con nuestros cuerpos, nuestro derecho a 
saber la verdad sobre nuestros tratamientos médicos y 
que termine con la estigmatización y las violaciones de 
los derechos humanos. 

Notas: 

[1] Decretum Gratiani, C. 4, q. 2 et 3, c. 
3; Huguccio, C. 27, q. 1, c.23; Freisen. 

1963. Geschichte des kanonischen 
Eherechts, pp.343-345; ver también legislación civil 
derivada tal como el Código Prusiano, artículos 19-22. 

[2] Ver por ejemplos, Oficina del Alto Comisionado para 
los Derechos Humanos, 2015, Campaña ONU Libres e 
Iguales, Ficha de Datos: Intersex. 
https://www.unfe.org/wp-
content/uploads/2017/05/Intersex-Factsheet-Esp.pdf 

[3] Relator Especial sobre la tortura y otros tratos o 
penas crueles, inhumanos o degradantes. 2013. 
‗Informe del Relator Especial sobre la tortura y otros 
tratos o penas crueles, inhumanos o degradantes‘. 
A.HRC.22.53. 

[4] Principios de Yogyakarta. 2017. Los Principios de 
Yogyakarta + 10: Principios Adicionales y Obligaciones 
de los Estados sobre la Aplicación de Legislación 
Internacional de Derechos Humanos con Relación a la 
Orientación Sexual, Identidad de Género, Expresión de 
Género y Características Sexuales para Complementar 
los Principios de Yogyakarta. 
http://www.yogyakartaprinciples.org/principles-en/yp10/ 
[en inglés] 

(brujulaintersexual.org) 18/06/2019 

35. ONG protestan contra el día de la 
pedofilia 

No al día internacional de la pedofilia, exigieron ayer 
organizaciones en el Zócalo capitalino. Desde hace 22 
años, adultos que buscan poder tener relaciones 
consensuadas con menores de edad conmemoran el 
24 de junio como del orgullo pedófilo. 

Este día, ellos se organizan, comparten información, 
metodologías, técnicas, dijo Vivaldina Jaubert, directora 
de la organización Soñando Mariposas. 

Destacó que un pedófilo es un agresor que se acerca a 
tus niños de forma amable y seductora; sin tratamiento, 
se ha de convertir en un pederasta. Recordó que 
México sufre la gran problemática de estar a la cabeza 
en este delito, sufre los altos índices a nivel mundial de 
abuso sexual infantil. Éste, añadió, es el que más se 
comete dentro del hogar, es transgeneracional. 

En la Alameda Central, donde los manifestantes 
hicieron un mitin para después marchar hacia el Zócalo, 
Jaubert expuso que por cada caso de abuso sexual 
infantil se dice que hay 70 en silencio. Resaltó que este 
delito deja secuelas importantes en los menores. Los 
pedófilos van a subir en su agresión y se van a 
transformar en pederastas, añadió.  

Por eso pidió a la ciudadanía estar informada. También 
tenemos que levantar la voz, compartir técnicas, 
metodologías de prevención y de cuidado, para 
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combatir este delito. La denuncia social también nos 
empodera, nos ayuda a la recuperación. 

Los pederastas, agregó, ―creen ser más, pero hoy les 
estamos diciendo: ‗sabemos que existen, cómo se 
mueven, cómo manipulan y seducen a nuestros niños y 
estamos listos para denunciarlos‘‖. 

(jornada.com.mx) 24/06/2019 

36. ¿Por qué en México prosperan las 
sectas? La religión y la violencia son el 
caldo de cultivo, explican 

México. Actualmente existen grupos de ―coaching‖ 
(entrenamiento) emocional que ofrecen desarrollo 
profesional y éxito a personas que muchas veces se 
encuentran en situaciones económicas y sociales de 
aislamiento, e incluso empresas con estructura 
piramidal que funcionan como refugio en una sociedad 
individualista. 

La creciente violencia, la fuerte religiosidad y las 
creencias ancestrales e incluso sobrenaturales generan 
en México un caldo de cultivo y lo hacen el hábitat 
perfecto para la proliferación de grupos sectarios. 

―México es uno de los países donde más sectas 
afloran. Esta cultura de lo mítico y lo mágico como pilar 
permite que los grupos destructivos jueguen con las 
creencias‖, explicó en entrevista con Efe Verónica 
Mendoza, vicepresidenta de la Red de Apoyo para 
Víctimas de Sectas, que actúa principalmente en países 
de habla hispana. 

Pero además de estos grupos relacionados con la 
religiosidad, el formato de las sectas ha ido mutando 
paralelamente con las necesidades de los habitantes 
del mundo moderno. 

Actualmente existen grupos de ―coaching‖ 
(entrenamiento) emocional que ofrecen desarrollo 
profesional y éxito a personas que muchas veces se 
encuentran en situaciones económicas y sociales de 
aislamiento, e incluso empresas con estructura 
piramidal que funcionan como refugio en una sociedad 
individualista. 

―(El éxito de estos colectivos) tiene que ver con 
transformaciones de la sociedad mexicana. Estamos en 
un periodo de inestabilidad económica y percepción de 
inseguridad. Además, el desarrollo de las ciudades 
lleva a la gente a sentirse sola, aislada y vulnerable‖, 
detalló a Efe Luis Alberto García, coordinador de 
estudios de la Escuela de Psicología de la Universidad 
Panamericana. 

Neftally Beristain es abogada de la Red de Apoyo que 
cursa actualmente una maestría en 
Psicoterapia Humanista y fue víctima de 
la Gnosis, una secta que dice llevar a 

sus fieles a la salvación del mundo 
mediante la meditación. 

A Efe le contó que llegó a sentir que solamente en el 
santuario estaba bien, mientras que fuera de allí se 
podía ―ensuciar‖. 

Descubrió la existencia de este grupo en un cartel en el 
que se podía leer ―curso de meditación, matrimonio 
perfecto‖, ante lo que se interesó debido a la curiosidad 
que puede sentir una joven de 21 años con interés en lo 
espiritual. 

Al principio aprendió meditación, pero después los 
maestros comenzaron a interesarse más por su vida 
personal y por las personas ajenas a la secta con las 
que se relacionaba. 

Esta atención la hizo sentirse comprendida, pero 
también cada vez más alejada de sus allegados, 
quienes vivían ―ciegos‖, según le decía el grupo. 

En este punto, los maestros, explicó Neftally, 
adentraron a la joven en una psicosis colectiva 
consiguiendo que sintiera miedo ante espacios oscuros, 
donde supuestamente unos insectos robaban energía, 
o provocaron que su imaginación creara voces y 
visiones irreales. 

Las dudas de esta mexicana de Chetumal, en el 
suroriental estado de Quintana Roo, empezaron a 
gestarse cuando la enviaron como ―misionera‖. 

―Ser misionera es dejarlo todo‖, lamenta. 

Así que decidió irse de su casa y, aunque le 
prometieron llevarla al santuario de Coahuila, en el 
norte del país, solamente llegaron a Tabasco, cerca de 
Quintana Roo, donde tuvo que vender postres en la 
calle en malas condiciones mientras que los maestros 
comían en buenos restaurantes y no trabajaban, 
rememora. 

―Pensé por qué pasaba esto si nos enseñaban que 
todos somos iguales. Mi cerebro empezó a 
cuestionarse. No sé por qué pero no llegaron a 
doblegar mi mentalidad‖, explicó Neftally. 

Con la ayuda de sus padres y posteriormente de la Red 
de Apoyo, donde ahora ella ofrece asesoría legal de 
manera desinteresada, logró despojarse de la 
―despersonalización‖ que le causó este grupo, pero 
todavía están latentes otras secuelas. 

―A día de hoy me replanteo muchas veces si lo que 
estoy haciendo en la vida tiene significado o sentido. 
Con la religión en general tengo animadversión‖, detalló 
la joven, que ahora busca ―creer en sí misma‖. 

Organizaciones sin ánimo de lucro como Red de Apoyo 
son casi las únicas que prestan atención a este 
fenómeno que afecta a la ―salud‖ de la sociedad más de 
lo que pueda parecer. 
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Ya que, según Luis Alberto García y Verónica 
Mendoza, puede haber una gran vinculación entre las 
sectas y la violencia o los grupos criminales, algo de lo 
que los Gobiernos generalmente no son conscientes o 
no quieren serlo. 

―Pueden fabricar una sociedad no pensante, es el 
germen de la esclavitud del siglo XXI. Sujetan la 
voluntad al capricho del dirigente que puede usar como 
quiera la vida de miles de personas‖, expresó Mendoza, 
también comunicóloga. 

Por su parte, el psicólogo aseguró que tiene que existir 
un monitoreo de sectas, ya que en México solo existe 
un censo de agrupaciones religiosas, lo que impide 
conocer las dimensiones reales del fenómeno. 

―Debe haber un registro y monitoreo de estos grupos. 
La historia nos enseña que es fácil que en este tipo de 
grupos se haga un deslizamiento hacia conductas 
criminales‖, añadió. 

Es el caso de la Iglesia de la Luz del Mundo, cuyo líder 
fue detenido recientemente por presuntos abusos 
sexuales y tráfico de personas y tiene una fuerte 
presencia en México, donde está inscrita en el registro 
de agrupaciones religiosas. 

―Más allá de la inscripción legal hay muchas cosas. Sí 
hablaría de la Luz del Mundo como agrupación sectaria 
porque las sectas son grupos que tienden a 
radicalizarse y en ellas existe un proceso de 
adoctrinamiento‖, consideró el profesor García. 

(sinembargo.mx/EFE) 23/06/2019 

37. El peligro de ser activista 
medioambiental en México: 49 
asesinatos y agresiones en 2018 

El Centro Mexicano de Derecho Ambiental denuncia 
que también sufren amenazas y raptos de caciques y 
grupos armados 

El asesinato del ecologista José Luis Álvarez Flores , 
defensor del santuario del mono saraguato en Tabasco, 
el pasado 10 de junio, evidencia el riesgo para los 
ambientalistas en México, donde hubo 49 agresiones 
en 2018, reveló el Centro Mexicano de Derecho 
Ambiental (CEMDA). 

De estos 16 fueron homicidios -con 21 víctimas- y el 
resto fueron agresiones físicas, intimidación, amenazas, 
privación ilegal de libertad, allanamiento, criminalización 
u hostigamiento, indicó el CEMDA, organismo que lleva 
un registro sistemático de dicha problemática. Sin 
embargo, las agresiones se incrementan hasta la cifra 
de 440 si se atiende al periodo comprendido desde 

2010 hasta finales de 2018. 

Una de las afectadas fue Aída Isela 
González, directora ejecutiva de Alianza Sierra Madre, 
asociación que trabaja en defensa del territorio de los 
pueblos originarios de Chihuahua, estado ubicado en 
norte de México. González recibió dos amenazas. La 
primera en 2011 cuando salía del Tribunal Agrario 
Unitario de la capital chihuahuense, tras asistir como 
acompañante a una audiencia; la segunda en 2013 por 
las mismas personas. 

Amenazas de caciques 

En 2011, a ella y la persona que acompañaba se les 
acercó el hijo de Artemio Fontes Lugo, señalado como 
cacique de Coloradas de la Virgen, en el municipio 
chihuahuense de Guadalupe y Calvo, y le dijo que si 
seguía apoyando a los rarámuri , se los iban a cargar. 

"Denuncié esta situación", confirma González. Y, tras 
ello, continuó su trabajo pero en 2013, los mismos 
caciques le dijeron a ella y sus colaboradores que 
salieran de la comunidad y ante el miedo de sufrir 
consecuencia físicas , se marcharon del lugar. 

Dieron parte a las autoridades competentes y el 
Mecanismo de Protección para Personas Defensoras 
de Derechos Humanos y Periodistas les adjudicó 
medidas de seguridad y pudieron regresar al terreno 16 
meses después. "El acompañamiento de los agentes 
ha sido eficaz", asegura González, aunque reconoce 
que existen algunas "deficiencias" en lo relativo a la 
protección de las comunidades. 

Los problemas de las comunidades de Guadalupe y 
Calvo son las propias de la sierra Tarahumara, donde 
los caciques estarían despojando a los pueblos 
originarios de sus territorios y recursos . "La usurpación 
de los territorios es para la apropiación de los recursos 
naturales, fundamentalmente para la explotación 
forestal con fines comerciales, así como para obtener 
concesiones mineras", explica Aída Isela González. 

Denunciaron que en la zona se cultivan marihuana y 
amapola, aunque en los últimos años esta última opción 
ha ido ganando importancia frente a la primera. 

Apropiación de territorios 

Gustavo Castro, director de la organización Otros 
Mundos y único testigo del asesinato de Berta Cáceres 
en marzo de 2016 en Honduras, responsabiliza a "las 
inversiones realizadas en el marco de los tratados de 
libre comercio" de la "apropiación de territorios", con el 
fin de destinarlos a explotaciones agrícolas o mineras. 
De hecho, Castro ha sido otro de los afectados por los 
ataques en contra de defensores ambientales. 

Tras el asesinato de Berta Cáceres volvió a México, y 
ante el peligro de permanecer en el país, debido a la 
posible persecución por parte de los asesinos de 
Cáceres, se marchó a España, donde vivió dos años. 
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"Había un interés para que no testificara en el 
reconocimiento directo de los imputados en el asesinato 
de Cáceres", asegura Castro. 

Sus abogados, con el apoyo de Amnistía Internacional 
y otras organizaciones, "me sugirieron salir un tiempo 
mientras encontraban a los culpables". De hecho, había 
indicios de que responsables de la muerte de la 
activista hondureña pudieron llegar a México, ya que 
Henry Javier Hernández, uno de los presuntos 
asesinos, fue aprehendido en el país el 12 de enero de 
2017. 

El titular de la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) de México, Víctor 
Manuel Toledo, denunció las agresiones a actividades 
al presentar los lineamientos ambientales del gobierno. 

Grupos armados 

Algunos afectados, como Gustavo Castro, reconocen la 
dificultad que tendría el gobierno para poder hacer 
frente a esta problemática. En este sentido, se debería 
enfrentar a "grupos bien armados que se encontrarían 
fuera de control" , por lo que "sentimos que el gobierno 
federal no tiene la capacidad de controlarlos". 

En cualquier caso, una de las soluciones pasaría por la 
"modificación de la estructura con la que se entregan 
los territorios a las empresas trasnacionales", concluye 
Castro. De esta manera habría menos conflictos. 

(publico.es) 24/06/2019 

38. Video muestra secuestro de un miembro 
de la comunidad menonita en calles de 
Chihuahua 

Ciudad de México, De acuerdo con la Fiscalía de 
Distrito Zona Occidente de Chihuahua, se trata de un 

empresario de nombre Abraham H. P 
miembro de la comunidad menonita en el municipio de 
Cuauhtémoc. 

Un video que circula en redes sociales muestra el 
instante en que un hombre es secuestrado en el 
estacionamiento de un restaurante, en Chihuahua. 

En la grabación captada con una cámara de 
videovigilancia, se observa cómo la víctima desciende 
de una camioneta tipo pick-up y se dirige hacia la 
entrada del establecimiento; sin embargo, es 
interceptado por un individuo de vestimenta oscura, 
quien lo amenaza con un arma de fuego y lo arrastra 
hasta tirarlo al suelo. En ese momento, llega un 
segundo sujeto y entre los dos suben a la fuerza al 
agredido a su propio vehículo, y emprenden la huída. 

De acuerdo con la Fiscalía de Distrito Zona Occidente 
de Chihuahua, se trata de un empresario de nombre 
Abraham H. P miembro de la comunidad menonita en el 
municipio de Cuauhtémoc. 

El presunto secuestro se llevó a cabo en el 
estacionamiento del restaurante ―La Huerta‖, ubicado 
en el kilómetro 10 del corredor comercial, famoso en la 
localidad. 

Posteriormente, elementos de la Agencia Estatal de 
Investigación localizaron la pick up de la víctima en las 
calles Venezuela y 86 del Fraccionamiento 
Tecnológico. 

Hasta el momento se desconoce el paradero de la 
víctima, aunque las autoridades ya se encuentran 
realizando las investigaciones pertinentes. 

(sinembargo.mx) 24/06/2019 

ÁMBITO ECLESIAL 

39. Iglesia no tolerará conductora 
inapropiada de sacerdotes 

La iglesia católica en Puebla mantiene la política de 
―cero tolerancia‖ a conductas inapropiadas de los 
sacerdotes, quienes deben seguir los principios 
religiosos, seguir una vida ejemplar y mantenerse 
cercanos a los fieles.  

Así lo explicó el arzobispo de Puebla, Víctor Sánchez 
Espinosa, quien lamentó que se les brinde mayor 
importancia a casos negativos que a los sacerdotes que 
realizan acciones positivas y que solo se queden dentro 
de las comunidades.  

Ante el caso del sacerdote de la Ciudad 
de México, Francisco Javier ―N‖, párroco 
de ―Cristo Salvador‖, quien está 

relacionado con el asesinato del joven, Hugo Leonardo 
Avendaño, Sánchez Espinosa expresó que toca a las 
autoridades realizar las investigaciones 
correspondientes.  

En entrevista tras encabezar la misa dominical en la 
catedral de Puebla, Sánchez Espinosa explicó que la 
víctima de nombre Leonardo ―N‖, cuyo cuerpo apareció 
con una cobija y una bolsa, según la información del 
Tribunal Superior de Justicia de Ciudad de México 
(TSJCDMX), no era diácono.  

En su momento, la Procuraduría General de Justicia de 
la Ciudad de México informó que la noche de los 
hechos el joven estuvo en casa del sacerdote presunto 
responsable del crimen. ―Toca a las autoridades sacar 
adelante el caso y dar pruebas.  
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No era diácono, no era seminarista. Ayudaba en la 
parroquia por eso se viste de alba. No era ni diácono ni 
seminarista. Estaba en proceso, probablemente, de 
entrar al seminario. Ya tocará a las autoridades ver si 
es cierto o no es cierto y que se actué como debe ser‖, 
comento.  

Al ser cuestionado en torno a si el caso del sacerdote 
Francisco Javier afecta la imagen de la iglesia católica 
en México, el arzobispo poblano señaló que de la 
misma forma como se presentan casos negativos de 
sacerdotes, existen muchos otros de religiosos que 
están comprometidos con su comunidad. ―Hay casos 
así, pero también hay casos de tanto y tantos 
sacerdotes comprometidos.  

Yo anduve ayer por la Sierra Norte y veo a mis padres, 
a mis curas, en el trabajo, apoyando a los indígenas. 
Eso nadie lo ve, eso ellos y sus comunidades lo ven y 
lo valoran. Hay casos como este, lamentable; sin 
embargo, hay testimonios de vida sacerdotal‖, comentó.  

Sánchez Espinosa señaló que un sacerdote sabe la 
responsabilidad que tiene con la sociedad y con la 
iglesia católica que exige un trato amable con todos los 
fieles.  

―Los sacerdotes saben que su comportamiento tiene 
que ser ejemplar, tolerancia cero en cualquier tipo de 
problemas, comportamiento malo con los fieles, 
siempre es exigido buen trato y amabilidad con 
nuestros fieles‖, resaltó el líder de la grey católica en 
Puebla. 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/expresa-
arzobispo-cero-tolerancia-comportamiento-inapropiado-
sacerdotes 

(milenio.com) 23/06/2019 

40. Cáritas Mexicana busca crear una 
licenciatura en Pastoral Social 

Del 17 al 18 de junio se llevó a cabo en la Ciudad de 
México la Asamblea Nacional de Pastoral Social 2019, 
que reunió a representantes de Cáritas de las 18 
provincias eclesiásticas que tiene el país, para exponer 
las necesidades y retos en sus localidades. El 
encuentro estuvo presidido por la Comisión Episcopal 
para la Pastoral Social CEPS–Cáritas, así como por su 
presidente, el obispo Gustavo Rodríguez, arzobispo de 
Yucatán. 

10 acuerdos 

Al término de la Asamblea Nacional de Pastoral Social, 
el secretario Ejecutivo de la CEPS–Cáritas, el 
sacerdote Rogelio Narváez, presentó los diez acuerdos 

alcanzados. 

El primero, fortalecer pastoralmente el 
binomio Pastoral Social–Cáritas en las diócesis y 
provincias de México; segundo, ofrecer estrategias de 
formación en Doctrina Social de la Iglesia, incluyendo la 
DOCAT (guía joven de la Doctrina Social de la Iglesia); 
tercero, recuperar la articulación de las Cáritas 
diocesanas en una confederación; cuarto, atender la 
promoción del liderazgo de la mujer, y quinto, 
establecer un departamento de apoyo en Derechos 
Humanos en la Comisión. 

El sexto acuerdo consiste en fundamentar y estructurar 
adecuadamente la Dimensión de Pastoral del Cuidado 
de la Casa Común a nivel nacional y en las diócesis; 
séptimo, ofrecer subsidios para atención a víctimas del 
fuero común; octavo, realizar una biblioteca virtual de 
documentos y subsidios pastorales; noveno, establecer 
la licenciatura en Pastoral Social en vinculación con la 
Universidad Pontificia o el Centro Lumen Fidei y, 
décimo, establecer mecanismos para que en la 
solidaridad y subsidiaridad los materiales generados en 
las diócesis se compartan a nivel nacional. 

En línea con el PGP 

Los representantes de las 18 provincias eclesiales 
reflexionaron entorno a los temas que consideraron que 
requieren mayor atención: inseguridad, derechos de los 
migrantes, violencia organizada, prevención de la 
drogadicción, reconstrucción del tejido social y 
acompañamiento a víctimas de la violencia. 

Cabe mencionar que lo expuesto por los participantes 
servirá a la CEPS para elaborar su Plan Nacional para 
la Pastoral Social. 

En ese contexto, el secretario técnico del Proyecto 
Global de Pastoral (PGP) de la Conferencia del 
Episcopado Mexicano, el sacerdote David Jasso, 
promovió la participación de cada provincia para 
trabajar en los compromisos de dicho proyecto. 

Expuso que el documento menciona que se está 
presenciando un cambio de época, por lo que los 
asistentes reflexionaron que para realizar la Pastoral 
Social ahora deben adaptarse sin perder la esencia, 
innovar, reconocer las necesidades y compartir 
aprendizajes. 

Entre las opciones pastorales que propone el PGP, las 
provincias señalaron con cuáles sienten más 
identificada la Pastoral Social desde su realidad, entre 
las que destacó la ―opción por una Iglesia misionera y 
evangelizadora‖. 

David Jasso expresó que México es un gran país, ―pero 
con grandes retos por atender‖, tales como pobreza, 
inseguridad, vivienda, educación, entre otros. 

(vidanuevadigital.com)  25/06/2019 
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41. Sínodo de Iglesia Unida de Cristo aboga 
por personas migrantes y protesta por 
las redadas: Alice Foltz* 

Estados Unidos. Más de 500 delegados, delegadas y 
visitantes al Sínodo general de la Iglesia Unida de 
Cristo-UCC- salieron a las calles de Milwaukee el lunes 
y se unieron a más de 100 activistas locales en un mitin 
que pidió un cambio en las políticas que separan a las 
familias migrantes. 

Las y los delegados votaron primero esa mañana para 
retrasar el inicio de la sesión de la tarde para permitir 
que asistentes al Sínodo participen en la marcha de 
una milla desde el Centro de Wisconsin a la oficina 
local de Inmigración y Control de Aduanas de los EE. 
UU.(ICE por sus siglas en inglés).  

La delegación de la UCC, cantaba: ―No seas un 
odiador; Ama a tu prójimo‖, ―Aulas, no jaulas ―y ―UCC 
alto y claro; ¡Los inmigrantes son bienvenidos aquí!‖ 
Llenaron las aceras en una ola masiva de personas que 
fluía casi una milla por las calles del centro de 
Milwaukee. 

Un pequeño grupo, en su mayoría activistas locales, 
repartieron letreros y organizaron una línea de piquetes, 
luego observaron cómo una gran oleada de miembros 
de UCC se acercaba calle abajo, cantando y agitando 
carteles y pancartas hechas a mano. 

Miembros de The Good Shepherd UCC, Suhuarita, 
Arizona, trajeron una pancarta de su casa: ―¡No 
construyas un muro, construye una mesa más grande!‖ 

Virginia Summerville, de West Palm Beach, Florida, dijo 
que estaba marchando en nombre de una amiga que 
fue deportada. ―Tenemos muchos inmigrantes que son 
maltratados y viven con miedo. Necesitamos enviar un 
mensaje de que hay muchos de nosotros a favor de 
tener inmigrantes aquí―.  

Lydia, de los jóvenes de Milwaukee que no le dio su 
apellido, dijo que ―muchas personas tienen ideas 
erróneas sobre las iglesias y los grupos de iglesias, 
pero también es importante para los que tienen la 
misma fe ver que personas como nosotros están aquí, 
en solidaridad.‖ 

La Reverenda Traci Blackmon, ministra general 
asociada de los Ministerios de Justicia de la UCC y de 
la Iglesia Local, que se encontraba hombro con hombro 
con otros clérigos, le recordó a la multitud al final del 
mitin de una hora de duración: ―Entendemos que si no 
todos somos libres, ninguno de nosotros es libre‖. 

Blackmon declaró: ―Iremos a todos los estados, 
abriremos nuestras iglesias como santuario, 

bloquearemos esta acción con nuestros 
propios cuerpos‖.   

―Pero aquí está la cosa‖, agregó 
Blackmon. ―Nos damos cuenta de que no solo lo 
hacemos para aquellos que están enjaulados por el 
acero. Lo hacemos también para aquellos que están 
enjaulados por el odio. Lo hacemos también para 
aquellos que son secuestrados por la supremacía 
blanca. También para aquellos que son tomados como 
rehenes al no entender el mensaje del Evangelio. . . . 
Pero ya no seremos silenciados ―.  

Grupos locales, como La Voces de la Frontera, 
planearon la manifestación, en respuesta a la 
deportación de Betty Rendón, una  pastora estudiantil 
que prestó servicio en  la Iglesia Evangélica Luterana 
Emaús en Racine. 

Rob Ellinger, un pastor retirado de la Iglesia Luterana 
Evangélica, dijo a la multitud que Rendón vino a los 
Estados Unidos para escapar de las amenazas de 
muerte en su Colombia natal, y ―ahora nuestro gobierno 
la envió de vuelta. Pero decimos ‗no más, no más‘. ‖ 

Jim Cusack, un veterano de Lake Geneva, a unas 50 
millas al noroeste de Milwaukee, dijo que ha venido a la 
oficina de ICE para hacer de testigo silencioso, 
generalmente el primer jueves del mes, durante los 
últimos 13 años.   ―Estamos aquí para mostrar nuestra 
ira‖, dijo cuando se unió a la concentración del lunes.  
―La vergüenza de la discriminación me trae aquí‖. 

―Lo hago porque todos somos inmigrantes‖, agregó 
Cusack. ―Una injusticia para uno de nosotros es una 
injusticia para todos nosotros‖. 

El veterano local del sindicato George Martin dijo que la 
inmigración y el trabajo están conectados, y Milwaukee 
necesita más trabajadores. ―No tenemos suficientes 
trabajadores para manejar el DNC (Convención 
Nacional Demócrata el próximo verano en Milwaukee). 
Agregó:‖ Esto se trata realmente de cómo vemos a las 
personas que no se parecen a nosotros ―. 

Las pastoras y pastores que estaban preparados para 
el arresto se alinearon, con los brazos enlazados frente 
a la entrada trasera del cuartel general de ICE, y luego 
se unieron a otros en el frente después de que la policía 
hizo espacio en la calle para los discursos que 
terminaron el mitin.  

El reverendo John Gage, pastor de la Iglesia 
Congregacional en Needham, Massachusetts, ayudó a 
dirigir los cantos. La pastora Kristin Gorton de Memorial 
UCC, Fitchburg, Wisconsin, dijo que ICE reunió a seis 
personas en su comunidad en septiembre pasado, y 
que desde entonces la comunidad ha estado 
acompañando a más inmigrantes que viven con miedo. 

La pastora Vanessa Cardinale de la Iglesia 
Congregacional del Sur-UCC, de Amherst, 
Massachusetts, dijo que su congregación ofreció 
refugio por dos años a un hombre guatemalteco y está 
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trabajando con otros para proporcionar un hogar para 
inmigrantes transgénero en riesgo.  

La reverenda Laura Fitzpatrick-Nager, pastora asociada 
de la Primera Iglesia Congregacional de Old Lyme, 
Connecticut, caminó en honor a una familia pakistaní 
que su iglesia apoyó en el santuario durante ocho 
meses. ―¡Nos dieron tanto!‖ 

Desde el otro lado de la iglesia nacional, clérigos y 
defensores, jóvenes y viejos, pidieron justicia a sus 
vecinos inmigrantes. Cuando concluyó la acción, la 
nieta de la pastora Betty Rendón, de cinco años de 
edad, dijo con valentía: ―¡Estoy tan feliz de verte! 
¡Gracias, gracias por venir aquí!    

*Alice Foltz, voluntaria de Synod Newsroom, es 
miembro de Wellspring UCC en Centerville, Virginia. 
Connie Larkman y las voluntarias de Synod Newsroom 
Sara Fitzgerald y Tim Kershner contribuyeron a esta 
historia. 

Fuente: https://www.ucc.org/ Traducción: ALC Noticias 

(alc-noticias.net) 27/06/2019 

42. El cuerpo de Cristo ultrajado 

Este domingo la Iglesia celebra la fiesta de Corpus 
Christi, aunque en algunas ciudades se ha mantenido el 
jueves, uno de esos que brillan más que el sol. 
Reconozco que me costó explicar a una persona que 
no comparte la fe -ni la cultura católica- esta tradición 
de sacar en procesión el pan consagrado.  

Y más difícil puede resultar cuando, para darle 
solemnidad y con sincera devoción, se va adornando 
con oros, platas, campanillas, monaguillos… hasta el 
punto de que la forma consagrada resulta difícil de 
encontrar. Pues a pesar de la secularización en muchas 
ciudades y pueblos, familias enteras visten sus mejores 
galas para ver el cortejo sacramental. 

Hace ya 17 siglos Juan Crisóstomo escribió algo que 
desde que lo leí por primera vez cambió mi mirada 
sobre la eucaristía: ―¿Deseas honrar el cuerpo de 
Cristo? No lo desprecies, pues, cuando lo contemples 
desnudo en los pobres, ni lo honres aquí, en el templo, 
con lienzos de seda, si al salir lo abandonas en su frío y 
desnudez.‖ 

Hace unos días veíamos las fotos de una barcaza 
volcando y el cuerpo de Cristo hundiéndose en el 
Mediterráneo. Murieron siete. Hoy nos enteramos que 
las fuerzas de seguridad en Melilla han devuelto en 
caliente el Cuerpo de Cristo.  

Treinta migrantes fueron devueltos en una práctica que 
la Convención Europea de Derechos 
Humanos considera ilegal. Hace unos 
días llegaba una chica africana a un 

centro de religiosas pidiendo que le 
ayuden a salir de una red de trata. El cuerpo de Cristo 
violado y esclavizado. Quedan miles de mujeres en esa 
situación, muchas menores. 

Ya seamos curas, ministros, estudiantes o personas en 
desempleo no podemos recibir el cuerpo de Cristo si no 
nos duelen las entrañas al saber que se está ahogando, 
que lo están expulsando y que lo están violando. 
Tampoco podemos ir a la procesión del Corpus si no 
hacemos lo que está en nuestra mano para reparar 
estos sacrilegios. 

Javi Montes, sj 

(pastoralsj.org) 23/06/2019 

43. Obispos católicos se oponen al uso del 
glifosato en el país 

Colombia. Por medio de un comunicado los obispos 
católicos del sur occidente y el Pacífico colombiano, 
rechazaron la propuesta de nuevamente utilizar 
glifosato en zonas donde hay cultivos ilícitos. 

―Consideramos que el gobierno debe tener en cuenta 
que la presencia de estos cultivos es, en muchos 
casos, consecuencia del abandono en que viven 
sumidos los habitantes de estas regiones‖, 
manifestaron los líderes de la iglesia católica. 

Así mismo hicieron un llamado al gobierno para que se 
busquen mecanismos distintos, como lo son programas 
de sustitución de cultivos ilícitos, al mismo tiempo, 
convocaron a la población civil para que se deslinden 
de todo lo ilícito,  como lo es el narcotráfico. 

Por otro lado, rechazaron el asesinato de líderes 
sociales y ex combatientes de las Farc, e instaron al 
gobierno nacional para que proteja la vida de cada uno 
de los y las dirigentes sociales. 

Insistieron en reabrir la mesa de diálogos entre la 
guerrilla del Eln y el gobierno de Iván Duque, sirviendo 
ellos como garantes para que esta petición sea posible. 

Los obispos que firmaron el documento son: Darío de 
Jesús Monsalve Mejía (Cali), Luis José Rueda Aparicio 
(Popayán), Edgar de Jesús García Gil (Palmira), 
Orlando Olaya Villanoba (Tumaco), Mario de Jesús 
Álvarez Gómez (Istmina-Tadó) y José Saúl Grisales 
Grisales (Ipiales). 

Ya expertos y ambientalistas aseguran que el anuncio 
hecho por el ministro de Defensa, Guillermo Botero, de 
retomar la aspersión aérea es apresurada, ya que se 
deben cumplir a cabalidad los protocolos exigidos por la 
Corte Constitucional. 

(alc-noticias.net) 26/06/2019 

https://www.ucc.org/
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44. Mons. Chica Arellano a FAO: apoyar a 
familias del sector rural 

Mons. Fernando Chica Arellano, Jefe de la Delegación 
de la Santa Sede dirigió un discurso en la 41a Sesión 
de la Conferencia de la FAO sobre el tema: “Migración, 
Agricultura y Desarrollo Rural” 

Ciudad del Vaticano. Mons. Chica Arellano comenzó 
identificando los protagonistas del tema abordado: ―Son 
seres humanos, como nosotros, pero que se ven 
obligados a abandonar sus tierras y sus casas para 
escapar de la pobreza, los conflictos, la persecución, 
los efectos dañinos del cambio climático y los desastres 
naturales‖. 

Su número está en constante crecimiento, afirmó. 
Luego, se centró en las causas de la migración: ―Se 
marchan no por una libre elección, sino movidos por el 
desaliento y la desesperación, a menudo dictados por 
la imposibilidad de tener ese pan cotidiano que es parte 
integral del derecho fundamental a la vida‖. 

El representante de la Santa Sede, afirmó que cada vez 
estamos más lejos de lograr los Objetivos marcados por 
la Agenda 2030 en el tema del hambre. Y afirmó: 
―Continuamos constatando un aumento en el número 
de personas hambrientas en todo el mundo‖. 

Propuesta de la Santa Sede 

La primera es impulsar iniciativas eficaces que tengan 
en cuenta las necesidades de la persona humana. 

Segundo, no se puede olvidar el papel central de la 
agricultura en la problemática de la migración, hambre y 
pobreza. Chica Arellano afirma: ―Resulta, por tanto, 
imprescindible invertir en agricultura sostenible‖, que 
permita crear infraestructura adecuada, así como el uso 
de tecnología innovadora que valore los recursos 
locales. 

Tercero, citando el Pacto Mundial para una migración 
segura, ordenada y regular, afirmó que ―debemos 
trabajar juntos para crear condiciones que permitan a 
las comunidades e individuos vivir en seguridad y 
dignidad en sus propios países‖. 

Cuarto, el desarrollo no tiene como objetivo reducir la 
migración. Por eso no podemos sustraernos ―a la 
obligación de acoger, proteger, promover e integrar [1] 
a quienes llegan a diario de países en vías de 
desarrollo buscando una existencia más digna y 
serena‖. 

Quinto, formular políticas para proteger a los migrantes 
empleados en el sector agroalimentario. El diplomático 
señala que ―Son preocupantes los testimonios 

frecuentes y muy numerosos de 
inmigrantes víctimas de contrataciones 
ilegales a quienes no se les garantizan 

los derechos más básicos y 
fundamentales, viéndose forzados a aceptar 
condiciones de trabajo realmente inhumanas y que 
ofenden su dignidad‖. 

En sexto lugar, Mons. Chica Arellano invita a fijar la 
mirada en el desplazamiento en el interior de los 
países: ―Se trata de personas que a menudo se 
trasladan de las zonas rurales a las urbanas.  

Sin embargo, al carecer de la necesaria preparación o 
de las habilidades profesionales requeridas en las 
ciudades se ven constreñidas a permanecer en el 
círculo vicioso de la pobreza‖. y añadió que este 
fenómeno afecta sobre todo a miles de jóvenes que se 
sienten menos atraídos por las actividades agrícolas. 

También insistió en la importancia del desarrollo rural, 
pues puede convertirse en un elemento que permita la 
seguridad alimentaria de las ciudades. Cita al Papa 
Francisco: ―el trabajo de los jóvenes en la agricultura, 
además de combatir el desempleo, puede dar un nuevo 
vigor a un sector que se está convirtiendo en 
estratégico para el interés nacional de muchos países‖ 
[2]. 

Llamamiento a la FAO 

Para MOns. Chica Arellano es importante ―Favorecer 
políticas dirigidas a desarrollar el espíritu empresarial 
de los jóvenes en el sector agrícola, por ejemplo, 
facilitándoles el acceso a la tierra, la protección de los 
derechos de tenencia de la tierra y su seguridad, así 
como el acceso al crédito y a los mercados locales‖. 

También invita a los jóvenes de las comunidades 
indígenas, citando al Papa Francisco quien  los invitaba 
a volver a las culturas del origen, a ―hacerse cargo de 
las raíces, porque de las raíces viene la fuerza que los 
va a hacer crecer, florecer y fructificar‖ [3].  

Se trata por tanto de que la FAO promueva ―la 
formulación de políticas que apoyen y sostengan a las 
familias rurales, de manera que no pierdan su identidad 
como transmisoras de valores tan fundamentales como 
la custodia de los conocimientos tradicionales, el 
respeto intergeneracional y el fortalecimiento del papel 
insustituible de la mujer en el sector agrícola y 
ganadero‖. 

Finalizó el discurso, afirmando: ―La Delegación de la 
Santa Sede recuerda la importancia de fomentar una 
visión de la economía y la sociedad éticamente 
fundada‖. Esto permitirá, prosiguió ―la coexistencia justa 
y pacífica entre las naciones‖ y ―alcanzar un desarrollo 
sostenible e integral que ponga en el centro a la 
persona humana‖. 

Notas: 

[1] Cf. Francisco, Mensaje para la Jornada Mundial del 
emigrante y del refugiado 2018. 14 de enero de 2018. 
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[2] Francisco, Mensaje al Director General de la FAO 
con ocasión del lanzamiento del Decenio de las 
Naciones Unidas para la Agricultura Familiar. 29 de 
mayo de 2019. 

[3] Francisco, Video mensaje para el encuentro mundial 
de la juventud indígena. Soloy, Panamá, 17 de enero 
de 2019. 

(vaticannews.va) 26/06/2019 

45. El Papa explica en la audiencia general 
cómo eran las primeras comunidades 
cristianas 

El Papa recordó que el libro de los Hechos de los 
Apóstoles ―muestra a la Iglesia de Jerusalén como el 
paradigma de toda comunidad cristiana‖.  

En ella, ―los cristianos perseveraban en la enseñanza 
de los apóstoles, en la comunión, hacían memoria del 
Señor a través de la fracción del pan, es decir, de la 
Eucaristía, y dialogaban con Dios en la oración‖.  

Francisco destacó que ―los creyentes vivían todos 
unidos, conscientes del vínculo que los une entre sí 
como hermanos en Cristo, sintiéndose especialmente 
llamados a compartir con todos los bienes espirituales y 
materiales, según la necesidad de cada uno. Así, 
compartiendo la Palabra de Dios y también el pan, la 
Iglesia se convierte en fermento de un mundo nuevo, 
en el que florece la justicia, la solidaridad y la 
compasión‖. 

Resumen de la Catequesis en Español 

Queridos hermanos: 

En los Hechos de los Apóstoles, san Lucas nos 
muestra a la Iglesia de Jerusalén como el paradigma de 
toda comunidad cristiana. Los cristianos perseveraban 
en la enseñanza de los apóstoles, en la comunión, 
hacían memoria del Señor a través de la fracción del 
pan, es decir, de la Eucaristía, y dialogaban con Dios 
en la oración.  

Los creyentes vivían todos unidos, conscientes del 
vínculo que los une entre sí como hermanos en Cristo, 
sintiéndose especialmente llamados a compartir con 
todos los bienes espirituales y materiales, según la 
necesidad de cada uno. Así, compartiendo la Palabra 
de Dios y también el pan, la Iglesia se convierte en 
fermento de un mundo nuevo, en el que florece la 
justicia, la solidaridad y la compasión. 

El libro de los Hechos añade que los discípulos acudían 
a diario al templo, partían el pan en las casas y 
alababan a Dios. En efecto, la liturgia no es un aspecto 

más de la Iglesia, sino la expresión de 
su esencia, el lugar donde nos 

encontramos con el Resucitado y 
experimentamos su amor. 

Por último, san Lucas nos señala que día tras día el 
Señor iba agregando a los que se iban salvando: la 
perseverancia de los creyentes en la alianza con Dios y 
con los hermanos se convierte así en una fuente de 
atracción que fascina y conquista a los demás. 

Saludo cordialmente a los peregrinos de lengua 
española provenientes de España y América Latina. En 
particular a la Asociación Española de canonistas, en 
su 50 aniversario, y al grupo de peregrinos de 
Tlalnepantla, acompañados de su arzobispo Mons. 
José Antonio Fernández Hurtado.  

Pidamos al Espíritu Santo para que nuestras 
comunidades sean acogedoras y solidarias, viviendo la 
liturgia como encuentro con Dios y con los hermanos. 
Que Dios los bendiga. 

(romereports.com) 26/06/2019 

46. Papa en la audiencia general: El 
cristianismo prohíbe el individualismo 

A pesar del calor, el Papa ha dedicado muchos minutos 
para recorrer la plaza de San Pedro y saludar y 
bendecir a los peregrinos. Incluso se ha detenido a 
beber mate. 

Luego, durante la audiencia general, continuó su 
catequesis sobre los Hechos de los Apóstoles. Habló 
de cómo San Lucas representa a la Iglesia de 
Jerusalén, y dijo que es un modelo para las 
comunidades cristianas.  

Francisco 

"El calor de la fe de estos hermanos y hermanas en 
Cristo hace de sus vidas el escenario de la obra de 
Dios, que se manifiesta con milagros y signos por 
medio de los apóstoles. Lo extraordinario se hace 
ordinario y la vida cotidiana se convierte en espacio de 
la manifestación de Cristo vivo‖. 

El Papa dijo que desde sus orígenes la comunidad 
cristiana se caracteriza por su fraternidad y porque 
busca superar las divisiones.  

 ―Al contrario de la sociedad humana, donde se tiende a 
satisfacer los propios intereses aunque sea en perjuicio 
de los demás, la comunidad de creyentes prohíbe el 
individualismo para favorecer el compartir y la 
solidaridad‖. 

Durante los saludos, el Papa dio las gracias a los 
mexicanos por lo que hacen para recibir a los 
inmigrantes.  

"Y yo quiero felicitar a los mexicanos porque son tan 
acogedores, tan acogedores con los migrantes". 
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El Papa también recordó que en las primeras 
comunidades cristianas la liturgia y la Eucaristía no son 
un aspecto indiferente, sino el modo en que Dios trae 
vida al mundo.  

Antes de despedirse, recordó que este viernes es la 
fiesta del Sagrado Corazón de Jesús y pidió oraciones 
por los sacerdotes, para que su trabajo refleje la 
bondad de Dios con las personas. 

(romereports.com) 26/06/2019 

47. La Iglesia prefiere paliar la falta de 
vocaciones con curas casados o de los 
'kikos' antes que abrir el sacerdocio a 
las mujeres 

- El Vaticano estudiará por primera vez ordenar a 
varones casados en la Amazonía para cubrir sus 
necesidades de sacerdotes en zonas remotas 

- La falta de vocaciones obliga a sopesar los curas con 
esposa o recurrir a los ultra católicos kikos como 
cantera. No se contempla levantar el veto a las mujeres 

España. ¿Reforma revolucionaria o parche para frenar 
la crisis vocacional? El próximo Sínodo sobre la 
Amazonía incluirá, por primera vez en la historia 
contemporánea de la Iglesia, una petición para el Papa: 
la ordenación sacerdotal de hombres casados. En 
principio, una solicitud muy específica para la 
Amazonía, pero que, de aprobarse, no tardaría en 
llegar a otros rincones de la Iglesia. 

La falta de sacerdotes consigue resquebrajar así un 
tabú católico. En España, la escasez de vocaciones 
también ha provocado que los obispos abran sus 
diócesis a seminarios gestionados por ultracatólicos 
como los kikos para cubrir sus necesidades 
sacerdotales.  

Preocupación en la cúpula católica. Y diferentes 
alternativas para abordarla que no contemplan recurrir 
a la mitad de la población vetada al sacerdocio: las 
mujeres.  

La petición para abrir el sacerdocio a casados estuvo 
cerca de convertirse en realidad tras el Concilio 
Vaticano II (1965), pero Pablo VI no se atrevió a 
aprobarlo. Aunque apenas parece una rendija, es la 
primera vez que la propuesta llegará de manera oficial 
al Vaticano.  

Y, según fuentes vaticanas, Francisco está dispuesto a 
dar un paso adelante, pese a los movimientos 
contrarios de los ultracatólicos. "Es una violación a la 
tradición apostólica", ya ha sugerido el cardenal Robert 
Sarah, prefecto de la Congregación para el Culto, y uno 

de los líderes de la oposición al Papa. 

"Afirmando que el celibato es un don 
para la Iglesia, se pide que, para las zonas más 
remotas de la región, se estudie la posibilidad de la 
ordenación sacerdotal para personas ancianas, 
preferentemente indígenas, respetadas y aceptadas por 
su comunidad, aunque tengan ya una familia 
constituida y estable, con la finalidad de asegurar los 
Sacramentos que acompañen y sostengan la vida 
cristiana", se lee en el Instrumentum Laboris, aprobado 
este lunes. 

De la selva a la España vaciada 

En ningún momento se habla de abolir el celibato, y 
mucho menos de abrir el sacerdocio a la mujer, en otro 
punto del documento sí se insta al Sínodo a "identificar 
el tipo de ministerio oficial que puede ser conferido a la 
mujer, tomando en cuenta el papel central que hoy 
desempeñan en la Iglesia amazónica" aunque sin 
vincularlo al sacerdocio, pero lo cierto es que de 
aprobarse, supondría una puerta abierta que pocos 
podrían cerrar. 

"Si se permiten sacerdotes casados en la Amazonía 
con la excusa de que no hay vocaciones, o no llega el 
sacerdote, ¿qué impediría que, con la misma razón, se 
ordenara a curas casados en aldeas africanas, en las 
estepas asiáticas... o en la España vaciada?", se 
pregunta un obispo español, que reconoce que, una 
vez aprobado, "la excepción se convertiría en regla", sin 
tener que tocar la doctrina. 

Y es que el celibato eclesial no es, ni mucho menos, un 
dogma, como algunos defienden en el caso del veto a 
la mujer. De hecho, 11 de los 12 apóstoles (todos, 
excepto Juan), estaban casados. Los Evangelios 
incluso recogen la visita de Jesús a la suegra de Pedro, 
el primer Papa. 

Cuando los curas se casaban 

Los curas (siempre hombres) siempre se casaban, y 
hasta hubo Papas que tuvieron hijos que llegaron a 
Papa, como el caso de Silverio (siglo VI). Sin embargo, 
el incremento del poder económico y político del 
estamento eclesial hizo que, entrada la Edad Media, 
comenzara a imponerse la obligación de la soltería para 
los clérigos.  

No era tanto por una cuestión doctrinal, sino 
meramente económica: los hijos de curas y de obispos 
pugnaban por la herencia del padre, que acabó siendo 
de la diócesis. 

La reforma gregoriana (siglo XI) promulgó la doctrina 
del celibato obligatorio, que se hizo definitiva en el II 
Concilio de Letrán de 1139. Desde entonces, los curas 
tienen que mantener la castidad, o al menos no 
oficializar su relación, y mucho menos tener hijos (un 
clérigo con hijos es automáticamente expulsado). 
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Pese a la prohibición, lo cierto es que en la propia 
Iglesia católica, ya existen los curas casados, 
permitidos por la institución. Incluso con hijos. Así, 
algunas Iglesias de rito oriental, como los coptos 
egipcios, permiten la ordenación de casados; también 
la Iglesia greco-católica de Ucrania, que retornó a 
Roma en 1696 manteniendo sus tradiciones, entre ellas 
la del celibato opcional; y, más recientemente, los 
sacerdotes casados anglicanos o episcopalianos que 
se integran en la Iglesia católica. Eso sí: si enviudan ya 
no podrían volver a casarse. 

"El celibato es antievangélico" 

Con todo, tras el Concilio Vaticano II miles de 
sacerdotes colgaron los hábitos para casarse, pero 
continuaron reivindicando su condición de sacerdotes 
(el orden sacerdotal es un sacramento que, como tal, 
imprime carácter. Esto es: un cura legítimamente 
ordenado sigue siéndolo aunque se comprometa a no 
ejercer tras casarse). 

En todo el mundo, existen unos 90.000, alrededor de 
6.500 en España, agrupados en torno al Movimiento 
Por el Celibato Opcional, que en España lideran el 
matrimonio formado por Andrés y Tere, y el sacerdote 
casado Julio Pinillos. Pinillos sostiene que "el celibato 
obligatorio es antievangélico", según contaba en RD.  

Y esperan que la petición formulada al Papa sea el 
comienzo de un camino que concluya con el fin del 
celibato. Y que se haga por razones pastorales, y no 
por la creciente escasez vocacional, que se hace sentir 
especialmente en la Iglesia europea. 

Lo del veto a la mujer es una puerta que, por el 
momento, este Papa no parece dispuesto a abrir. 

Más información en religiondigital.com 

(eldiario.es) 22/06/2019 

48. Ordenación del obispo auxiliar de 
Santiago de Chile: “Compete más al 
obispo servir que dominar” 

―Compete más al obispo servir que dominar, según el 
mandamiento del Maestro‖ recordó el Santo Padre 
Francisco en la ordenación episcopal de Mons. Alberto 
Ricardo Lorenzelli Rossi, salesiano, obispo auxiliar de 
la archidiócesis de Santiago de Chile, el sábado, 22 de 
junio de 2019, en la Basílica Vaticana. 

―Ama con amor de padre y de hermano a todos 
aquellos que Dios te confía‖, exhortó el Papa al nuevo 
obispo auxiliar de Santiago de Chile, a quien nombró el 
22 de mayo de 2019. Y le pidió estar cerca de los 
sacerdotes, ―¡muy cerca!‖. ―Que cuando te busquen te 

encuentren inmediatamente, sin 
burocracia: directamente‖, expresó. 

En este sentido, el Pontífice instó al 
nuevo prelado a acompañar de cerca a los sacerdotes y 
diáconos, ―tus colaboradores‖, le dijo. Asimismo, 
señaló: ―Sé cercano a los pobres, a los indefensos y a 
todos los que necesitan acogida y ayuda‖ y ―exhorta a 
los fieles a cooperar en el compromiso apostólico y 
escúchalos de buena gana‖. 

El obispo es siervo 

El obispo es ―siervo, pastor, padre, hermano, nunca un 
mercenario‖, recordó el Papa a Alberto Lorenzelli, en 
presencia de los cardenales, obispos y sacerdotes. 
―Episcopado‖ es el nombre de un servicio, no de un 
honor, aclaró Francisco. 

―En cuanto a ti, queridísimo hermano elegido por el 
Señor, nunca te olvides de tus raíces, de tu madre, de 
tu familia- tus raíces. Reflexiona que has sido elegido 
de entre los hombres y para los hombres, has sido 
constituido en las cosas que conciernen a Dios‖, le pidió 
el Santo Padre. 

Perpetuar el ministerio 

Para perpetuar este ministerio apostólico de generación 
en generación, proclamó el Papa, ―los Doce reunieron a 
los colaboradores y, con la imposición de las manos, 
les transmitieron el don del Espíritu recibido de Cristo, 
que les confirió la plenitud del sacramento del Orden‖. 

Así, ―a través de la sucesión ininterrumpida de obispos 
en la tradición viva de la Iglesia, este ministerio primario 
ha sido preservado y la obra del Salvador continúa y se 
desarrolla hasta nuestros días‖. 

Hijo de migrantes italianos 

Alberto Lorenzelli fue ordenado sacerdote el 24 de 
enero de 1981 en Sampierdarena, Génova. Nació el 2 
de septiembre de 1953 en Isidro Casanova, provincia 
de Buenos Aires, Argentina. Hijo de Ricardo Lorenzelli y 
Emma Rossi. Su familia es de migrantes italianos 
llegados a Argentina, quienes regresaron a Italia a 
principios de la década del Setenta. 

Es Licenciado en Teología en la Pontificia Universidad 
Urbaniana de Roma, Bachiller en Filosofia y en 
Ciencias de la Psicología en la Pontificia Universidad 
Salesiana de Roma. 

Desde el 1 de marzo de 2012 hasta el 27 de enero del 
2018 fue Inspector de la Inspectoría Salesiana de Chile. 
Actualmente es director de la Comunidad Salesiana 
presente en el Vaticano. 

La homilía que el Papa pronunció durante la 
celebración eucarística fue, según indicó la Oficina de 
Prensa Vaticana, esencialmente la homilía prevista en 
el Ritual para la Ordenación de Obispos, a la que, sin 
embargo, añadió algunas de sus consideraciones. A 
continuación, sigue el texto. 
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Homilía del Santo Padre 

Queridos hermanos e hijos, 

Reflexionemos cuidadosamente sobre la alta 
responsabilidad eclesial a la que está llamado este 
hermano nuestro. Nuestro Señor Jesucristo, enviado 
por el Padre para redimir a los hombres, envió a su vez 
a los doce apóstoles al mundo, para que fueran llenos 
del poder del Espíritu Santo para proclamar el 
Evangelio a todos los pueblos y reunirlos bajo un solo 
pastor, para santificarlos y conducirlos a la salvación. 

Para perpetuar este ministerio apostólico de generación 
en generación, los Doce reunieron a los colaboradores 
y, con la imposición de las manos, les transmitieron el 
don del Espíritu recibido de Cristo, que les confirió la 
plenitud del sacramento del Orden. Así, a través de la 
sucesión ininterrumpida de obispos en la tradición viva 
de la Iglesia, este ministerio primario ha sido 
preservado y la obra del Salvador continúa y se 
desarrolla hasta nuestros días. En el obispo rodeado de 
sus sacerdotes está presente en medio de vosotros el 
mismo Señor nuestro Jesucristo, sumo sacerdote para 
siempre. 

Es Cristo, en efecto, quien en el ministerio del obispo 
continúa predicando el Evangelio de la salvación, es 
Cristo quien continúa santificando a los creyentes a 
través de los sacramentos de la fe. Es Cristo quien en 
la paternidad del obispo acrecienta con nuevos 
miembros su cuerpo, que es la Iglesia.  

Es Cristo quien, con la sabiduría y la prudencia del 
obispo, guía al pueblo de Dios en la peregrinación 
terrena hacia la felicidad eterna. 

Por tanto, acoged con alegría y gratitud a este hermano 
nuestro, a los que los obispos asociamos hoy con la 
imposición de manos al Colegio Episcopal. Rendidle el 
honor que se debe al ministro de Cristo y a los 
dispensadores de los misterios de Dios, al cual se 
confía el testimonio del Evangelio y el ministerio del 
Espíritu para la santificación.  

Recordad las palabras de Jesús a los Apóstoles: ―El 
que os oye a vosotros me oye a mí; el que os desprecia 
a vosotros me desprecia a mí y el que me desprecia a 
mí, desprecia al que me envió‖. 

En cuanto a ti, queridísimo hermano elegido por el 
Señor, nunca te olvides de tus raíces, de tu madre, de 
tu familia- tus raíces. Reflexiona que has sido elegido 
de entre los hombres y para los hombres, has sido 
constituido en las cosas que conciernen a Dios.  

―Episcopado‖ es el nombre de un servicio, no de un 
honor. Compete más al obispo servir que dominar, 

según el mandamiento del Maestro: 
―Quien sea el más grande entre vosotros 
que sea como el más pequeño. Y quien 

gobierna, que sea como el que sirve‖. 
El obispo es siervo, pastor, padre, hermano, nunca un 
mercenario. 

Anuncia la Palabra en cada ocasión: oportuna y no 
oportuna. Amonesta, reprocha, exhorta con toda 
magnanimidad y doctrina. Y a través de la oración -no 
olvides que la primera tarea del obispo es la oración-  
Así decía San Pedro el día que creó a los diáconos: 
―Para nosotros la oración y el anuncio de la Palabra‖; 
un obispo que no reza es un mercenario.  

Y a través de la oración y la ofrenda de sacrificio por tu 
pueblo, saca de la plenitud de la santidad de Cristo la 
riqueza multiforme de la gracia divina. 

En la Iglesia que te ha sido confiada, sé fiel guardián y 
dispensador de los misterios de Cristo, puesto por el 
Padre a la cabeza de su familia, sigue siempre el 
ejemplo del Buen Pastor, que conoce a sus ovejas, que 
es conocido por ellas y que  no ha dudado en dar su 
vida por ellas. Cerca del pueblo de Dios, para conocer 
el pueblo de Dios del que fuiste elegido. 

Ama con amor de padre y de hermano a todos aquellos 
que Dios te confía. Ante todo, a los sacerdotes y 
diáconos, tus colaboradores. El prójimo más cercano 
del obispo son los sacerdotes y los diáconos. Cerca de 
los sacerdotes: ¡muy cerca!  

Que cuando te busquen te encuentren inmediatamente, 
sin burocracia: directamente. Sé cercano a los pobres, 
a los indefensos y a todos los que necesitan acogida y 
ayuda. Exhorta a los fieles a cooperar en el 
compromiso apostólico y escúchalos de buena gana. 

Presta mucha atención a los que no pertenecen al 
único redil de Cristo, porque ellos también te han sido 
confiados a ti en el Señor. Recuerda que en la Iglesia 
católica, reunida en el vínculo de la caridad, estás 
unidos al Colegio Episcopal y debes llevar en ti la 
solicitud de todas las Iglesias, ayudando 
generosamente a las más necesitados. 

Vela con amor sobre todo el rebaño, vela este rebaño 
donde el Espíritu Santo te pone para dirigir la Iglesia de 
Dios y hazlo en el nombre del Padre, de quien debes 
ser imagen, en el nombre de Jesucristo, su Hijo, por 
quien has sido constituido maestro, sacerdote y pastor; 
y en el nombre del Espíritu Santo que da vida a la 
Iglesia y con su potencia sostiene nuestra debilidad. 
¡Que así sea! 

(es.zenit.org) 24/06/2019 

49. Australia: Unos 40 obispos participan en 
la visita “ad Limina” 

Ayer, 24 de junio de 2019, los obispos de Australia 
comenzaron su visita ad Limina, celebrando la Santa 
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Misa frente a la tumba de Pedro y acudiendo a la 
audiencia con el Santo Padre. 

Esta constituye la primera visita de los prelados 
australianos durante el pontificado del Papa Francisco. 
La última visita ad Limina por parte de los miembros del 
episcopado australiano tuvo lugar en 2011. 

Conversación con el Papa 

Según informa la Conferencia Episcopal Australiana, 
después de la Misa ante la tumba de san Pedro, el 
Papa Francisco recibió a los obispos en el Vaticano y 
juntos trataron un gran número de temas que 
conciernen a la Iglesia Católica en Australia. 

Entre dichos temas, se encontraban el del trabajo para 
eliminar el abuso sexual a menores y acompañar a las 
víctimas; el deseo de los Obispos de apoyar y ofrecer a 
los pueblos aborígenes e isleños de Torres Strait las 
esperanzas para el Consejo Plenario; y la necesidad de 
encontrar nuevas formas de dar testimonio de 
Jesucristo en la sociedad australiana de hoy en día. 

Con respecto al intercambio establecido con el Papa, el 
arzobispo Coleridge destacó la ―facilidad y el calor 
fraternal‖ con los que Francisco habló y atendió a las 
preguntas que los obispos le plantearon y resaltó 
también la energía que el Santo Padre demostró 
durante el complejo diálogo que mantuvieron. 

El arzobispo de Melbourne, Peter A. Comensoli, publicó 
en las redes sociales que la audiencia con el Santo 
Padre duró unas dos horas y media y constituyó ―una 
conversación extraordinaria, de hermano a hermano‖ y 
un encuentro difícil de definir con palabras 
―espiritualmente intenso, profundamente honesto, 
pastoralmente astuto, libre y franco‖. 

Palabras de los obispos 

El vicepresidente de la Conferencia Episcopal 
Australiana, el arzobispo Anthony Fisher, por su parte, 
describió que esta reunión con el Pontífice resultó 
―emocionante y profundamente alentadora‖. Y añadió 
que durante la audiencia se evidenció el servicio del 
ministerio petrino, ―de ser nuestra ‗roca‘ sólida‖ y de 
―confirmar a los hermanos‖. 

Por otro lado, el arzobispo Fisher también subrayó que 
el Obispo de Roma entendió claramente la situación de 
Australia y que esto constituyó ―un momento de gracia 
real‖. 

El obispo de Darwin, Mons. Charles Gauci, por su 
parte, contó que le impresiónó la humanidad, la 
compasión y el sentido de la colegialidad de Francisco, 
así como su pasión por trabajar ―con todo el pueblo de 
Dios en una Iglesia sinodal‖ y su compromiso con el 

Evangelio. 

Finalmente, Mons. Gauci, expresó que 
en el encuentro sintió ―una profunda conexión con el 
Santo Padre como miembro del Colegio de Obispos, 
como obispos al servicio del Pueblo de Dios y en 
asociación con el Pueblo de Dios‖. 

Un Akubra para el Papa 

Los miembros del episcopado entregaron un Akubra, 
sombrero típico australiano, al Santo Padre, que no 
dudó en probarse al momento. 

El Papa Francisco ofreció su bendición apostólica a los 
obispos católicos australianos y les animó a explorar 
nuevas formas de ser misioneros en la Australia actual. 

La visita de ad Limina de los obispos australianos 
continúa hasta el viernes 28 de junio. Los prelados se 
reunirán en los próximos días con los diferentes 
departamentos de la Santa Sede con responsabilidades 
en diferentes aspectos de la vida de la Iglesia. 

Visitas ad Limina 

Las visitas ad Limina de los obispos a Roma tienen 
como objetivo fortalecer el vínculo de unidad de los 
obispos con el Santo Padre. A lo largo de la misma 
rezan ante las tumbas de Pedro y Pablo, también 
pueden visitar los diferentes templos y dicasterios de la 
Curia Vaticana y se reúnen con el Papa. 

En el encuentro con el Pontífice se les consulta sobre lo 
que está sucediendo en sus diócesis y sus países, 
también pueden formular preguntas sobre su situación 
y conocer las iniciativas que se están realizando en 
Roma y en el mundo para servir a la comunidad 
católica universal. 

(es.zenit.org) 25/06/2019 

50. “Alimenten y propaguen el fuego de 
Cristo”: El Papa Francisco a los jóvenes 

―El texto de Emaús dice que Jesús encendió un fuego 
en los corazones de los discípulos (cf. Lc 24,32). Como 
saben, el fuego, para que no se apague, tiene que 
expandirse, sino se convierte en cenizas, tiene que 
propagarse. Por ello, ¡alimenten y propaguen el fuego 
de Cristo que tienen en ustedes!‖, explicó el Papa 
Francisco a los jóvenes. 

El pasado sábado, 22 de junio de 2019, el Santo Padre 
se reunió en audiencia con los participantes en el XI 
Foro Internacional de los Jóvenes, organizado por el 
Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida, en 
Sassone di Ciampino (Roma), y cuyo tema tratado es 
―Jóvenes en acción en una Iglesia sinodal‖. 

Este evento presenta el objetivo de promover la 
implementación del Sínodo 2018 sobre ―Los jóvenes, la 
fe y el discernimiento vocacional‖. 
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En primer lugar, Francisco subrayó el protagonismo de 
los jóvenes en el proceso de conversión pastoral 
anhelada por los padres sinodales y ha señalado que 
dicho protagonismo ―no es un gesto de diplomacia y 
buena voluntad, o son protagonistas o no son nada; o 
van delante del tren o terminarán siendo vagón de cola, 
arrastrados por la marea‖. 

Después, el Santo Padre ha comentado el pasaje de 
los discípulos de Emaús, un episodio en el que el Señor 
les había acompañado en el camino, pero esos dos 
discípulos solo lo reconocieron al partir el pan. Se trata 
de un texto paradigmático para comprender la misión 
de la Iglesia en relación con los jóvenes y a través del 
cual, el Pontífice piensa que Dios puede hablarles 
especialmente. 

Así, el Papa considera que ―como los discípulos de 
Emaús, fuimos llamados para llevar la luz de Cristo en 
la noche del mundo. Ustedes, queridos jóvenes, están 
llamados a ser la luz en la obscuridad de la noche de 
tantos compañeros que aún no conocen la alegría de la 
vida nueva en Jesús‖. 

Igualmente, el Obispo de Roma señaló que después de 
haber participado en el consabido foro, los presentes 
deben sentir la necesidad de compartir lo vivido con sus 
comunidades: ―A Jesús lo encontramos, sobre todo, en 
la comunidad y por los caminos del mundo. Cuanto más 
lo llevemos a los demás, más lo sentiremos presente en 
nuestras vidas‖. 

El Papa Francisco recordó  que los jóvenes son ―el hoy 
de Dios, el hoy de la Iglesia‖ y que todos son ―miembros 
de un único cuerpo‖. 

―Piensen esto: En el mundo cada vez más son las 
divisiones; y las divisiones traen guerras, traen 
enemistad. Y ustedes tienen que ser el mensaje de la 
unidad. Que vale la pena andar por este camino. Solo 
caminando juntos seremos de verdad fuertes‖, recalcó. 

Finalmente, el Pontífice anunció que para la Jornada 
Mundial de la Juventud de Lisboa, en 2022, el tema 
será: ―María se levantó y partió sin demora‖ (Lc 1,39). 
Asimismo, para los dos años precedentes, el Papa 
invita a meditar sobre los versículos: ―¡Joven, a ti te 
digo, levántate!‖ (cf. Lc 7,14; Christus vivit, 20) y 
―¡Levántate! ¡Te hago testigo de las cosas que has 
visto!‖ (cf. Hch 26,16). 

A continuación exponemos el discurso íntegro del Papa 
Francisco. 

Discurso del Santo Padre 

Queridos jóvenes: 

Estoy muy contento de encontrarlos al finalizar el XI 
Fórum Internacional de los Jóvenes, 
organizado por el Dicasterio para los 
Laicos, la Familia y la Vida, con el 

objetivo de promover la 
implementación del Sínodo 2018 sobre Los jóvenes, la 
fe y el discernimiento vocacional.  

Felicito al Cardenal Farrell y a todos sus colaboradores 
por esta iniciativa, que reconoce en ustedes, jóvenes, 
los primeros protagonistas de la conversión pastoral 
tanto deseada por los padres sinodales.  

Esta palabra ―protagonista‖ no es un gesto de 
diplomacia y buena voluntad, o son protagonistas o no 
son nada; o van delante del tren o terminarán siendo 
vagón de cola, arrastrados por la marea. Protagonistas. 
Ustedes son jóvenes y jóvenes en acción en una Iglesia 
sinodal, y por eso han meditado y reflexionado en los 
últimos días. 

Agradezco al cardenal Farrell sus palabras, a vos la 
lectura de la proclamación final y al cardenal Baldisseri, 
que fue el que llevó el Sínodo adelante, su presencia. 
Gracias. 

El Documento final de la última Asamblea sinodal ve «el 
episodio de los discípulos de Emaús (cf. Lc 24,13-35) 
como un texto paradigmático, o sea, modélico, para 
comprender la misión eclesial en relación a las jóvenes 
generaciones» (n. 4).  

Cuando los dos discípulos estaban sentados a la mesa 
con Jesús, él «tomó el pan, pronunció la bendición, lo 
partió y se lo iba dando. A ellos se les abrieron los ojos 
y lo reconocieron» (Lc 24,30s).  

No es casualidad que hayan podido celebrar la 
solemnidad del Corpus Christi precisamente los días en 
que estaban reunidos en este encuentro. ¿No será que 
el Señor quiera abrir una vez más sus corazones y 
hablarles mediante este pasaje del Evangelio? 

La experiencia que vivieron los discípulos de Emaús los 
empujó de modo irresistible a ponerse de nuevo en 
camino, a pesar de haber recorrido once kilómetros. 
Está oscureciendo, pero ya no tienen miedo de caminar 
de noche, pues es Cristo quien ilumina su vida.  

También nosotros, un día, encontramos al Señor en el 
camino de nuestra vida. Como los discípulos de Emaús, 
fuimos llamados para llevar la luz de Cristo en la noche 
del mundo. Ustedes, queridos jóvenes, están llamados 
a ser la luz en la obscuridad de la noche de tantos 
compañeros que aún no conocen la alegría de la vida 
nueva en Jesús. 

Cleofás y el otro discípulo, después de haber 
encontrado a Jesús, sintieron la necesidad vital de estar 
con su comunidad. No hay verdadera alegría si no la 
compartimos con los demás. «¡Qué bueno y qué 
agradable es que los hermanos vivan unidos!» (Sal 
133,1). 

 Me imagino que están contentos de haber participado 
en este Fórum. Y ahora que llega el momento de 
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despedirse, quizás sientan cierta nostalgia… Y Roma 
estará más tranquila. Es normal que suceda así. Forma 
parte de la experiencia humana. Tampoco los 
discípulos de Emaús querían que su ―huésped 
misterioso‖ se fuera… «Quédate con nosotros», decían, 
intentando convencerlo de que se quedara con ellos.  

En otros episodios del Evangelio también aflora este 
mismo sentimiento. Recordemos, por ejemplo, la 
transfiguración, cuando Pedro, Santiago y Juan querían 
hacer tiendas, carpas, y quedarse en el monte. O 
cuando María Magdalena se encontró con el 
Resucitado y quería retenerlo. Pero «su Cuerpo 
resucitado no es un tesoro para retener, sino un 
Misterio para compartir» (Documento Final del Sínodo, 
115).  

A Jesús lo encontramos, sobre todo, en la comunidad y 
por los caminos del mundo. Cuanto más lo llevemos a 
los demás, más lo sentiremos presente en nuestras 
vidas. Y estoy seguro de que ustedes lo harán cuando 
vuelvan a sus lugares de origen.  

El texto de Emaús dice que Jesús encendió un fuego 
en los corazones de los discípulos (cf. Lc 24,32). Como 
saben, el fuego, para que no se apague, tiene que 
expandirse, sino se convierte en cenizas, tiene que 
propagarse. Por ello, ¡alimenten y propaguen el fuego 
de Cristo que tienen en ustedes! 

Queridos jóvenes, les repito una vez más: ¡Ustedes son 
el hoy de Dios, el hoy de la Iglesia! No sólo el futuro, 
no, el hoy. O la juegan hoy o perdieron el partido. Hoy. 
La Iglesia los necesita para ser plenamente ella misma. 
Como Iglesia, ustedes son el Cuerpo del Señor 
Resucitado presente en el mundo.  

Quiero que recuerden siempre que ustedes son 
miembros de un único cuerpo, de esta comunidad. 
Están unidos el uno al otro y solos no sobrevivirían. Se 
necesitan mutuamente para marcar, de verdad, la 
diferencia en un mundo cada vez más tentado por las 
divisiones. Piensen esto: En el mundo cada vez más 
son las divisiones; y las divisiones traen guerras, traen 
enemistad.  

Y ustedes tienen que ser el mensaje de la unidad. Que 
vale la pena andar por este camino. Solo caminando 
juntos seremos de verdad fuertes. ¡Con Cristo, Pan de 
Vida que nos da fuerza para el camino, llevemos la luz 
de su fuego a las noches de este mundo! 

Quisiera aprovechar esta oportunidad para hacerles un 
anuncio importante. Como ustedes saben, el camino de 
preparación al Sínodo de 2018 coincidió en gran parte 
con el itinerario de la JMJ de Panamá, que tuvo lugar 
solo 3 meses después.  

En mi mensaje a los jóvenes de 2017 
expresé la esperanza de que hubiera 
una gran armonía entre estos dos 

caminos (cf. también Documento 
Preparatorio, III, 5) ¡Pues bien!, la próxima edición 
internacional de la JMJ será en Lisboa en 2022. Y hay 
una portuguesa entusiasta allí… Para esta etapa de 
peregrinación intercontinental de los jóvenes elegí 
como tema: ―María se levantó y partió sin demora‖ (Lc 
1,39).  

Y para los dos años precedentes los invito a meditar 
sobre los versículos: ¡Joven, a ti te digo, levántate! (cf. 
Lc 7,14; Christus vivit, 20) y ¡Levántate! ¡Te hago 
testigo de las cosas que has visto! (cf. Hch 26,16). Con 
esto, deseo también esta vez que haya sintonía entre el 
itinerario hacia la Jornada Mundial de la Juventud de 
Lisboa y el camino post-sinodal.  

No ignoren la voz de Dios que los empuja a levantarse 
y a seguir los caminos que Él preparó para ustedes. 
Como María, y junto a ella, sean cada día portadores 
de su alegría y de su amor. Dice que María se levantó 
sin demora y apurada fue a ver a su prima.  

Siempre dispuestos, siempre apurados, pero no 
ansiosos, no ansiosos. Les pido que recen por mí y 
ahora les doy la bendición. Todos juntos, cada uno en 
su lengua, pero todos juntos, recemos el Ave María: 
Dios te salve María… 

(es.zenit.org) 24/06/2019 

51. La tarea de la teología debe ser 
“sintonizarse con el Espíritu de Jesús 
Resucitado” 

La tarea de la teología después de Veritatis gaudium en 
el contexto del Mediterráneo debe ser ―sintonizarse con 
el Espíritu de Jesús Resucitado, con su libertad de 
recorrer el mundo y de llegar a las periferias, incluso a 
las de los pensamientos‖, según el Papa Francisco. 

En el acalorado mediodía de Nápoles, el Papa 
Francisco ha ofrecido este viernes, 21 de junio de 2019, 
a las 11:45 horas, una profunda reflexión sobre ―la 
teología después de Veritatis gaudium en el contexto 
del Mediterráneo‖, con el que ha clausurado un 
encuentro de días organizado por la Pontificia Facultad 
de Teología del sur de Italia – Sección de San Luis, 
celebrado del 20 al 21 de junio de 2019. 

El Papa ha devuelto ―de todo corazón‖ el saludo del 
querido hermano, el Patriarca Bartolomé, quien ha 
agradecido a Francisco su participación en este 
Congreso a través de un mensaje personal. El Pontífice 
ha dicho de él que ―un gran precursor de la Laudato si‘―: 
―Gracias, Bartolomé, hermano querido‖. 

Después de “Veritatis gaudium”  

El Papa ha agradecido a Mons. Zani, presente en el 
encuentro, su trabajo para elaborar la Veritatis 
gaudium. 
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―A los teólogos toca siempre la tarea de alentar el 
encuentro de las culturas con las fuentes de la 
Revelación y la Tradición‖, ha recordado el Santo 
Padre. Así, ha aclarado que en primer lugar, ―es 
necesario partir del Evangelio de la misericordia‖; y en 
segundo lugar, ―se necesita una seria asunción de la 
historia dentro de la teología, como un espacio abierto 
al encuentro con el Señor‖. 

Libertad teológica  

El Papa ha afirmado que es necesaria la libertad 
teológica. ―Sin la posibilidad de experimentar nuevos 
caminos, no se crea nada nuevo, y no queda espacio 
para la novedad del Espíritu del Resucitado‖, ha 
indicado Francisco. 

―A quienes sueñan con una doctrina monolítica 
defendida por todos sin matices, esto puede parecerles 
una imperfecta dispersión. Pero la realidad es que esa 
variedad ayuda a que se manifiesten y desarrollen 
mejor los diversos aspectos de la inagotable riqueza del 
Evangelioo ―(Ex. ap. Evangelii gaudium, 40). 

Sobre la libertad de reflexión teológica, el Papa ha 
hecho una distinción: ―Entre los estudiosos, debemos 
avanzar con libertad; luego, en última instancia, será el 
magisterio el que diga algo, pero no se puede hacer 
una teología sin esta libertad.  

Pero al predicar al Pueblo de Dios, por favor, ¡no hagáis 
daño a la fe del Pueblo de Dios con cuestiones 
disputadas! Las cuestiones disputadas deben quedarse 
solamente entre los teólogos. Es vuestra tarea Pero al 
Pueblo de Dios es necesario darle la sustancia que 
alimenta la fe y que no la relativice‖. 

Aporte indispensable de la mujer 

De manera esencial, el Papa ha llamado a ―dotarse de 
estructuras ligeras y flexibles―, que manifiesten la 
prioridad otorgada ―a la acogida y al diálogo‖, al trabajo 
inter y trans- disciplinario y en la red. 

Los estatutos, la organización interna, el método de 
enseñanza, la organización de los estudios deberían 
reflejar la fisonomía de la Iglesia ―en salida‖. Todo debe 
orientarse en los horarios y en las formas destinadas a 
favorecer lo más posible la ―participación de aquellos 
que desean estudiar teología: además de seminaristas 
y religiosos, también los laicos y las mujeres sea laicas 
que religiosas‖. 

En particular, ha solicitado el apoyo a la participación 
de las mujeres en el estudio de teología, pues el aporte 
que ellas están dando y pueden dar a la teología es 
―indispensable‖, ha matizado. Cabe mencionar que 
precisamente antes del discurso del Papa, ha hablado 

la profesora Anna Carfora, de la sección 
de San Luis de dicha Facultad, ubicada 
en Nápoles. 

Tras casi una hora de discurso, el 
Santo Padre ha expuesto la conclusión de que la 
teología después de Veritatis gaudium es una teología 
―kerygmática‖ (en busca del kerigma) una ―teología del 
discernimiento‖, de la ―misericordia‖ y de la ―acogida‖, 
que se coloca ―en diálogo con la sociedad, las culturas 
y las religiones para la construcción de la coexistencia 
pacífica de personas y pueblos‖. 

Seis premisas 

―¿Cómo hacer que prevalezca en nuestras 
comunidades la acogida del otro y de los que son 
diferentes a porque pertenecen a una tradición religiosa 
y cultural diferente de la nuestra?‖; ―¿Cómo pueden las 
religiones ser caminos de hermandad en lugar de 
muros de separación?‖, ha planteado Francisco. 

En respuesta a estas cuestiones, el Pontífice ha 
estructurado su discurso en seis premisas: Una teología 
de la acogida y el diálogo; Ejemplos de diálogo para 
una teología de la acogida; Una teología de la acogida 
es una teología de la escucha; Una teología 
interdisciplinaria; Una teología en red y La teología 
después de ―Veritatis gaudium‖ en el contexto del 
Mediterráneo. 

En el centro, la evangelización 

El Papa se refiere en este punto a una acogida y un 
diálogo ―sincero‖ con las instituciones sociales y civiles, 
con la universidad y los centros de investigación, con 
los líderes religiosos y con todas las mujeres y hombres 
de buena voluntad, para construir en la paz de una 
―sociedad inclusiva y fraterna‖ y también para la 
―custodia de la creación‖. 

Cuando el Proemio de Veritatis gaudium menciona la 
―profundización del kerygma‖ y el ―diálogo‖ como 
―criterios para renovar los estudios‖, se quiere decir  
que están al servicio del camino de una Iglesia que 
coloca cada vez más la ―evangelización en el centro‖, 
ha señalado. ―No la apologética, no los manuales: 
evangelizar. En el centro está la evangelización, que no 
significa proselitismo‖. 

El discernimiento es “un don” 

Del mismo modo, Francisco ha aclarado que el 
―discernimiento espiritual‖ no excluye los aportes de 
sabidurías humanas, existenciales, psicológicas, 
sociológicas o morales. ―Pero las trasciende‖. Ni 
siquiera le bastan las sabias normas de la Iglesia. 
―Recordemos siempre que el discernimiento es una 
gracia, un don‖, ha descrito. 

Y así, ha explicado que las escuelas de teología se 
renuevan ―con la práctica del discernimiento y con un 
modo de proceder dialógico capaz de crear un clima 
correspondiente de práctica espiritual e intelectual‖: Un 
diálogo ―capaz de integrar el criterio vivo de la Pascua 
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de Jesús‖ con el movimiento de analogía, que ―lee en la 
realidad‖, en la creación y en la historia, nexos, signos y 
referencias teológicas. 

“Síndrome de Babel” 

Francisco ha hecho referencia a San Francisco de Asís 
en este importante acontecimiento teológico e 
intelectual. ―Me impresiona tanto aquel consejo de 
Francisco a los frailes: ‗Predicad el Evangelio; si fuera 
necesario también con las palabras‘. ¡Es el testimonio!‖, 
ha expuesto a los académicos, teólogos y profesores, 
reunidos en Nápoles esta mañana. 

Asimismo, el Papa ha alertado contra un ―síndrome 
peligroso‖, que es el ―síndrome de Babel‖. ―Nosotros 
pensamos que el ―síndrome de Babel‖ sea la confusión 
que se origina en no entender lo que dice el otro. Este 
es el primer paso. Pero el verdadero ‗síndrome de 
Babel‘, es el de no escuchar lo que dice el otro y creer 
que yo sé lo que el otro piensa y lo que el otro dirá. 
¡Esto es la peste!‖. 

Fraternidad, convivencia 

Los estudiantes de teología tendrían que educarse al 
diálogo con el judaísmo y el islamismo ―para 
comprender las raíces comunes y las diferencias de 
nuestras identidades religiosas‖, y así contribuir más 
eficazmente a construir una sociedad que ―aprecia la 
diversidad y favorece el respeto, la fraternidad y la 
convivencia pacífica‖, ha expuesto. 

En este contexto, ha sido presentado en la Conferencia 
el documento sobre ―Fraternidad humana para la paz 
mundial y la convivencia‖ que el Santo Padre firmó 
junto con su hermano y amigo, el Gran Imán de Al-
Azhar, el 4 de febrero de 2019, en Abu Dhabi, primera 
visita de un Papa a la península arábiga. 

Dos ejemplos de diálogo  

De este modo, el Pontífice ha dado dos ejemplos 
concretos de cómo el diálogo que caracteriza a una 
teología de la acogida puede aplicarse a los estudios 
eclesiásticos. 

El diálogo puede ser un método de estudio, así como 
de enseñanza, ha dicho en primer lugar. Los textos de 
las grandes tradiciones monoteístas –la Biblia, el 
Talmud y el Corán– en algunos casos son ―el resultado 
de un diálogo entre ellas‖, ha asegurado. 

El segundo ejemplo es que el diálogo se puede cumplir 
como ―hermenéutica teológica en un tiempo y lugar 
específicos‖. En nuestro caso: el Mediterráneo a 
principios del tercer milenio. ―No es posible leer este 
espacio de manera realista si no es en diálogo y como 
un puente -histórico, geográfico, humano- entre Europa, 

África y Asia‖. 

“Escucha consciente” 

El Papa apunta a una ―escucha 
consciente‖, como una de las principales claves para 
seguir avanzando en el campo de la teología. 

Pienso en los estudiantes de nuestras facultades de 
teología –ha indicado– o de las universidades ―laicas‖ o 
de otras inspiraciones religiosas. ―Cuando la Iglesia – y, 
podemos agregar, la teología – abandona esquemas 
rígidos y se abre a la escucha disponible y atenta de los 
jóvenes, esta empatía la enriquece, porque ―permite 
que los jóvenes den su aportación a la comunidad, 
ayudándola a abrirse a nuevas sensibilidades y 
plantearse preguntas ―inéditas‖. 

Teología “de rodillas” 

Es importante que los teólogos ―sean hombres y 
mujeres compasivos‖, ha anunciado Francisco, 
deteniéndose a subrayarlo. Así, sean ―tocados por la 
vida oprimida de muchos, por la esclavitud de hoy, por 
las heridas sociales, por la violencia, por las guerras y 
de las enormes injusticias sufridas por tantos pobres 
que viven en las orillas de este ‗mar común'‖. 

―Sin comunión y sin compasión –ha reiterado– nutrida 
constantemente por la oración, -esto es importante: se 
puede hacer teología solamente ―de rodillas‖- la 
teología no solo pierde su alma, sino que pierde su 
inteligencia y su capacidad para interpretar la realidad 
de una manera cristiana‖. 

Teología abierta a la transdisciplinariedad 

El Papa ha hecho un llamamiento a los teólogos a 
trabajar juntos y de forma interdisciplinaria. 
―Necesitamos teólogos (hombres y mujeres, 
presbíteros, laicos y religiosos) que, en un profundo 
arraigo histórico y eclesial y, al mismo tiempo, abiertos 
a las inagotables innovaciones del Espíritu, sepan cómo 
escapar de la lógica autorreferencial, competitiva y, de 
hecho, cegadora que a menudo también existen en 
nuestras instituciones académicas y escondidas, tantas 
veces, entre las escuelas teológicas‖. 

La interdisciplinariedad que interpreta la historia ―puede 
ser una profundización del kerygma y, si está animada 
por la misericordia, puede estar abierta a la 
transdisciplinariedad‖, ha dicho Francisco refiriéndose 
―en particular a todas las actitudes agresivas y 
guerreras que han marcado la manera de habitar el 
espacio mediterráneo de los pueblos que se llamaban a 
sí mismos cristianos‖, y ha añadido: ―También nosotros 
hemos sido persecutores‖. 

La interdisciplinariedad ―como criterio para la 
renovación de la teología‖ y los estudios eclesiásticos 
implica el ―compromiso de revisitar y re-interrogar 
continuamente la tradición‖. ―¡Revisitar la tradición! Y 
reinterrogar‖, ha exhortado el Papa. 

Teología en red 
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―No se puede hacer teología en un clima de miedo ‖ ha 
enunciado el Papa. La teología después de la Veritatis 
gaudium puede ayudar a la Iglesia y la sociedad civil a 
―reanudar el camino en compañía de muchos 
náufragos‖, alentando a las poblaciones mediterráneas 
a ―rechazar cualquier tentación de reconquista y cierre 
de identidad‖. 

El trabajo de las facultades de teología y de las 
universidades eclesiásticas debe llevar a trabajar en la 
―red evangélica‖ –ha señalado– es decir, en comunión 

con el Espíritu de Jesús, que es el 
Espíritu de paz, el Espíritu de amor que actúa en la 
creación y en los corazones de los hombres y las 
mujeres de buena voluntad de todas las razas, culturas 
y religiones… ―Partiendo de la comprensión de la 
Palabra de Dios en su contexto mediterráneo original, 
es posible discernir los signos de los tiempos en nuevos 
contextos‖. 

(es.zenit.org) 21/06/2019 

ÁMBITO INTERNACIONAL 

52. “Los cristianos de Tierra Santa 
existimos, pero hemos perdido nuestra 
influencia”: Patriarca Twal 

Patriarca Emérito de Jerusalén en Amman, Jordania 

Jordania. Los cristianos en Tierra Santa pueden existir, 
pero han perdido la influencia que solían tener en la 
política internacional, dice el Patriarca Fouad Twal de 
Jerusalén. 

En una entrevista exclusiva con Zenit en Amman, 
Jordania, el Patriarca Emérito de Jerusalén, residente 
en Jordania, comentó el dato. 

El Papa Francisco visitó Jordania, sede del Bautismo 
de Jesús, en 2014, durante el viaje a Tierra Santa. Lo 
hizo siguiendo los pasos de Benedicto XVI (2009) y de 
San Juan Pablo II (2000). Jordania, con una amplia 
mayoría islámica, donde los católicos representan 
menos del 1% de la población, tiene la reputación de 
ser un país pacífico y tolerante en Oriente Medio. 

En esta entrevista, el Patriarca Twal habla de la muy 
pequeña presencia que aún existe en Tierra Santa, y 
mientras agradece a los cristianos que todavía están 
allí, se lamenta: ―Creo que ya no tenemos influencia en 
la política internacional‖. 

Lamentando la reducida presencia cristiana en el 
gobierno, señala: ―Ellos tienen su propia agenda y 
nosotros no figuramos en ella. Su existencia o 
inexistencia no importa a la política internacional‖. 

También menciona el documento del Papa sobre la 
Fraternidad Humana, firmado junto con el Gran Imán de 
Al Azhar Al Tayyeb el 4 de febrero de 2019, en Abu 
Dhabi, durante el primer viaje de un papa a la 
Península Arábiga, el gesto histórico de los presidentes 
de Israel y Palestina de plantar un árbol para la paz en 
los Jardines del Vaticano, y la conferencia internacional 
que tuvo lugar en Amman. 

La conferencia internacional ―Los medios 
de comunicación y su papel en la 
defensa de la verdad‖, que reflexiona 

sobre el diálogo entre las religiones y los pueblos de 
Oriente Medio, tuvo lugar en la capital jordana del 18 al 
20 de junio de 2019. 

La reunión ha sido promovida por el Consejo de 
Patriarcas Católicos del Este, el Centro Católico de 
Estudios y Medios de Comunicación de Jordania, con la 
colaboración de la Plataforma para el Diálogo y la 
Cooperación entre Líderes Religiosos e Instituciones 
del Mundo Árabe‖ y la Oficina Jordana de Turismo. 

Deborah Castellano Lubov, corresponsal de Zenit en el 
Vaticano, ha estado en Amman para hablar en la 
conferencia sobre ―Medios de comunicación y verdad: 
¿cuál es la relación?‖ 

Sigue la entrevista realizada por Castellano al Patriarca 
Emérito de Jerusalén, residente en Jordania: 

ZENIT: Su Beatitud, ¿por qué está aquí hoy? 

Patriarca Twal: Bueno, sólo estoy invitado a escuchar 
y seguir este evento que aprecio mucho, mucho, 
porque la comunicación es realmente importante. 
Estamos en Jordania, pero creo que estamos con una 
perspectiva muy abierta hacia el mundo.  

Jordania es un punto central de Oriente Medio. Y el 
encuentro, en sí mismo, es muy común. Conocemos los 
desafíos contra este acontecimiento, contra esta 
comunicación, contra los medios de comunicación. Los 
medios de comunicación deben utilizarse en beneficio 
de la población. 

Una pregunta se refiere a la libertad de comunicación. 
Este es el punto. Creo que a cada gobierno le interesa 
tener al periodista, tener el periodismo, bajo su 
protección, al servicio del régimen, más que al servicio 
de la verdad o de la realidad. Este es el gran reto, de si 
somos totalmente libres o si hay intereses especiales. 

ZENIT: ¿Cuál diría usted que es la situación de la 
prensa en Tierra Santa? ¿Es justa, o hay intereses 
por parte de alguien? 

Patriarca Twal: No, no lo he experimentado cuando 
cumplía mi mandato, cuando teníamos periodistas que 
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hacían entrevistas en el Patriarcado de Jerusalén. Lo 
que solía contar era realmente nuestra vida diaria.  

Lo que solía escuchar era: ―No sé si podré publicar lo 
que estás diciendo ahora‖, como diciendo que podría 
ser corregido, editado o modificado. Tengo esa 
experiencia personal. Es triste, pero esta es la realidad. 
Eran periodistas de todo el mundo, incluso de Italia y 
Alemania. Ellos entendieron la sensibilidad relacionada 
con Israel y la Tierra Santa. Sin embargo, solían 
calificar: ―No sé si podré publicar todo lo que dices…‖. 

ZENIT: ¿Cuál es la importancia de que el “Código 
de Ética de los Medios de Comunicación”, de diez 
puntos, sea aprobado en esta conferencia sobre 
medios de comunucación en Amman? 

Patriarca Twal: No estoy seguro de que podamos 
poner esto en práctica porque después de muchos, 
muchos años con este control de nuestra libertad, no 
podemos, con un trozo de papel, cambiar toda la 
situación. Necesitamos otros equipos y educación.  

Necesitamos mucha más educación y más 
independencia, también independencia económica, 
para ver la verdad. Hay numerosos elementos que no lo 
hacen fácil. Es bueno empezar. Esperamos y hacemos 
todo lo posible.  

Debemos trabajar con las escuelas, las universidades, 
con las instituciones, lo que no es tan fácil. Es escribir 
mi nombre en un código, pero no es fácil cambiar una 
atmósfera entera. 

ZENIT: ¿Cuál es la situación actual de los cristianos 
en Tierra Santa? 

Patriarca Twal: Bueno, estamos a menos del 2 por 
ciento, 1 por ciento. Creo que ya no tenemos influencia 
en la política internacional. Es estupendo que podamos 
existir y seguir viviendo en Tierra Santa, ser un 
elemento pequeño, sal, sal para la sociedad, sal para la 
tierra, pero ya no tenemos tanta influencia que antes. 
En cualquier gobierno, nuestra presencia es tan 
reducida. No podemos cambiar [la política]. 

ZENIT: Teniendo en cuenta a todos los cristianos 
que han tenido que huir de Oriente Medio, la 
supervivencia de las raíces cristianas de la región 
está realmente en peligro. ¿Cómo se puede detener 
este fenómeno? 

Patriarca Twal: Es muy fácil. Necesitamos paz. Si lo 
hacemos, si tenemos paz, ellos se quedarán. Mientras 
no haya paz, huyen. Tienen miedo. Se van. La cuestión 
es también que esta cuestión de la salida de los 
cristianos de Tierra Santa no interesa a la política 
internacional. Tienen sus propios intereses y nosotros 

no figuramos en ellos.  

Nuestra existencia o inexistencia no 
importa a la política internacional. 

Siguen sus agendas políticas, y 
dependiendo de cómo vaya eso, podemos ser víctimas, 
o no serlo. No significamos mucho para ellos. Tenemos 
hasta ahora, gracias a Dios, un pueblo cristiano, 
familias cristianas, pero ya no tenemos un gobierno 
cristiano.  

Lo que tenemos es un gobierno, pero no un gobierno 
cristiano, un gobierno judío. Ya no es un gobierno 
cristiano. ¿Gente? Sí, todavía tenemos gente. (Todavía 
tenemos) buena gente, familias, grupos, asociaciones. 
Gracias a Dios. Pero este es el dilema de nuestra 
presencia aquí. 

ZENIT: ¿Cuáles son las buenas noticias de los 
cristianos? ¿Qué es lo que la prensa no le dice a 
menudo que le gustaría compartir? 

Patriarca Twal: Todavía tenemos algunas personas allí, 
viviendo allí. Ellos son testigos de que todavía estamos 
allí. Estoy seguro de que siempre estaremos allí. Estoy 
seguro que recordamos las palabras del Señor cuando 
dijo: ―No os preocupéis, a pesar de todo, nunca os 
dejaré solos, amigos míos‖. Estoy contigo todo el 
tiempo. Así que esta cuestión de la fe está ahí.  

Por lo tanto, este es nuestro apoyo, nuestra oración y 
nuestro valor para permanecer y trabajar, a pesar de 
todo lo demás. Sepa que no estamos solos en esta 
misión. Alguien –dice mirando hacia arriba– está con 
nosotros. 

ZENIT: En esta conferencia, se han enfocado 
mucho en los medios de comunicación y en la 
verdad. En el contexto del diálogo interreligioso, 
cuando se habla de la verdad, con el Islam, ¿es 
correcto y apropiado hablar de toda la verdad o es 
necesario ser más diplomático?  

Patriarca Twal: Me alegró mucho ver a algunos 
periodistas que estaban aquí hablando, y lo conscientes 
que están de la situación. También son conscientes de 
que cada gobierno, cada régimen, está interesado en 
tenerlos bajo su control. Son conscientes de todo esto. 
Me alegró oírles hablar de la verdadera situación y decir 
la verdad. 

Cada verdad es un poco relativa para los gobiernos y 
para nosotros. Conozco al gobierno, al régimen, incluso 
cuando era patriarca, siempre quisieron que estuviera 
de su lado, todo el tiempo. Es verdad que no toda la 
verdad es buena para decir, dependiendo de su 
público, y de quién recibirá esta verdad.  

Aquí, a veces, la verdad no siempre se utiliza en 
beneficio de la gente. Es muy, muy importante, pero 
muy, muy complejo al mismo tiempo. Pero confiamos 
en ustedes, periodistas, para que digan lo más posible, 
para que digan la verdad, para que ayuden a la gente, 
para que acentúen la verdad, incluso cuando a veces la 
verdad les hace sufrir. 
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ZENIT: El Documento de Abu Dhabi, al que muchos 
se refieren, sobre la Fraternidad Humana, ¿lo 
consideraba un paso adelante o no? 

Patriarca Twal: Es bueno, pero es entre líderes. Para 
nuestro público, en la calle, en el pueblo, la gente 
sencilla, está muy lejos esta pregunta. Muy lejos… Los 
cristianos hemos vivido con el pueblo musulmán desde 
los primeros siglos sin este documento, no lo 
necesitamos. 

ZENIT: Última pregunta. Han pasado casi cinco 
años desde la plantación del árbol en los jardines 
del Vaticano con los Presidentes de Israel y 
Palestina, en un gesto histórico de paz. ¿Cuál es el 
impacto de ese momento, cinco años después? 

Patriarca Twal: Bueno, yo asistí a esta ceremonia. 
Salimos de Jerusalén cuando el Papa no pudo reunir a 
los presidentes en Jerusalén ni en Belén. Dijo: ―Lo 
haremos en el Vaticano‖. Por lo tanto, fuimos a los 
jardines, y ellos plantaron este pequeño árbol. El árbol, 
creo que sigue creciendo, gracias a Dios, pero no el 
proyecto en sí mismo, no las personas. Está en el 
pasado. 

ZENIT: ¿Hay algún llamamiento que le gustaría 
hacer? 

Patriarca Twal: A no perder la esperanza. Nos 
mantenemos en esta esperanza. El árbol está 
creciendo en el Vaticano, pero la gente y los proyectos 
ya están en el pasado. 

(es.zenit.org) 24/06/2019 

53. La Iglesia Evangélica alemana excluye 
de congreso a la ultraderecha por 
“incitar al odio” 

Alemania. La Iglesia Evangélica alemana defendió hoy 
su decisión de excluir a la ultraderechista Alternativa 
para Alemania (AfD) de su próximo congreso anual, al 
que se esperan unos 100.000 visitantes y 
representantes del ámbito político, por considerar que 
esa formación ―incita al odio‖. 

―La AfD debe aclarar si simplemente tolera o incluso 
desea que en su seno se den las posiciones más 
derechistas‖, afirmó Heinrich Bedford-Strohm, 
presidente del Consejo de la Iglesia Evangélica 
alemana (EKD). 

―El Congreso de la Iglesia Evangélica no puede ser 
plataforma de ideologías racistas‖, apuntó por su parte 
la líder de los Verdes en el Parlamento federal 
(Bundestag), Katrin Göring-Eckard, quien fue miembro 
del EKD y presidió una de sus convenciones anuales. 

La decisión de no invitar a líderes de la 
AfD ha topado con algunas críticas entre 

representantes de la Iglesia evangélica 
del este del país, donde el partido ultraderechista 
obtiene los mejores resultados, con porcentajes sobre 
el 30 % en algunos de sus bastiones. 

Desde el EKD se ha explicado que el congreso está 
abierto a todos los ciudadanos, sea cual sea su opción 
como elector o incluso si se milita en el AfD, pero que 
no se invita a sus representantes a intervenir como 
oradores. + (PE/Religión Digital) 

(ecupres.com) 20/06/2019 

54. "Dedico tres horas al día a luchar contra 
el odio en Facebook" 

Berlín. Una red de decenas de miles de voluntarios está 
luchando contra el discurso de odio en Facebook bajo 
el hasthtag #IAmHere (Estoy Aquí). Son las siete y 
media de la mañana en Berlín. Nina se despierta y 
apaga el despertador. 

Antes de levantarse y preparar el desayuno para su hija 
de 13 meses, que está durmiendo en la habitación de al 
lado, Nina agarra su móvil. Pero al contrario que 
muchos, no es para revisar el correo o publicar fotos en 
las redes sociales. 

En su lugar, cada mañana Nina abre Facebook y se 
dirige a un grupo cerrado que se llama #IchBinHier 
(#EstoyAquí). 

Nina es parte de un movimiento internacional cuyo 
objetivo es combatir el discurso de odio en esta 
plataforma. Ella y sus compañeros de #IAmHere 
dedican su tiempo libre a explorar Facebook en 
búsqueda de comentarios racistas, misóginos u 
homófobos. 

Estos comentarios suelen encontrarse en las páginas 
web de muchos medios de comunicación. Su objetivo 
no es hacer cambiar de opinión a las personas que 
publican estos mensajes de odio. Nina y sus 
compañeros se dedican a aportar datos y argumentar 
puntos de vista razonables. 

La idea es proporcionar otro punto de vista para que 
otros usuarios vean que existen perspectivas 
alternativas más allá de las que ofrecen los trolls. 

Los activistas de #IAmHere —y hay decenas de miles 
en Europa y en todo el mundo— dicen que su misión es 
contrarrestar los comentarios de odio y hacer de 
Facebook un lugar mejor. Y el gigante tecnológico se 
ha percatado de este fenómeno. 

Facebook ha proporcionado a los grupos #IAmHere 
créditos de publicidad gratuitos y los ayuda a organizar 
reuniones como parte de su Iniciativa para el Coraje 
Civil Online. 

¿Por qué lo hacen? 
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Nina trabaja a tiempo completo como directora de una 
ONG, pero además dedica tres horas de su día a 
moderar comentarios online. Tiene razones muy 
personales para dedicarle tanto tiempo a esta 
campaña. 

Su marido es de Uganda, y ambos se han sentido 
enojados y asustados por el aumento de retórica racista 
y antiinmigrante que han percibido en las redes sociales 
en los últimos años. 

"Al ser pareja en una Alemania muy blanca nos 
sentimos expuestos de alguna manera", dice Nina. "De 
ahí vino nuestra convicción de que debemos hacer 
algo". "No quiero imaginar a mi hija leyendo esos 
comentarios cuando crezca. No quiero esta cultura". 

Nina publicó su primer comentario en nombre del grupo 
en febrero de 2017 después de que #IchBinHierfuera 
respaldado por un popular presentador de televisión 
alemán. "Mi corazón latía con fuerza la primera vez que 
usé el hashtag", explica. "Fue increíble sentirse 
respaldada por un grupo". 

En Alemania, Nina dice que los artículos sobre 
solicitantes de asilo o protestas por el cambio climático 
tienden a atraer mucha ira. Algunos usuarios responden 
con insultos raciales o imágenes de armas o guillotinas. 
Otros comentarios y fotos pueden ser mucho peores. 

¿Cómo empezó? 

#IAmHere fue fundado en Suecia, donde se llama 
#JaGarHar, por la periodista iraní Mina Dennert. 

Dennert dice que hace aproximadamente tres años 
empezó a notar como las redes sociales "estaban 
siendo inundadas por el odio", por lo que comenzó a 
contrarrestar los comentarios misóginos y racistas "de 
una manera tranquila y no agresiva". 

"He experimentado mucho racismo a lo largo de mi vida 
así que no me daba miedo", agrega. Después de un 
tiempo trabajando principalmente por su cuenta, 
Dennert se dio cuenta de que un grupo podía tener más 
impacto que una sola persona. 

"Me puse en contacto con otras personas. Me dijeron 
que era una idea fantástica, ya que se habían sentido 
muy solos combatiendo estos comentarios por su 
cuenta". Tras recibir atención de los medios el grupo 
sueco creció hasta alcanzar 75.000 miembros. 

A medida que se corría la voz, grupos similares 
comenzaron a aparecer en otros países, por ejemplo en 
Italia, Francia, Eslovaquia, Polonia y el Reino Unido. 
Hoy en día existen 14 grupos diferentes de #IAmHere 
que trabajan para alcanzar los mismos objetivos en sus 
respectivos idiomas. 

Todos los grupos se enfocan en 
combatir el discurso de odio, que 

Facebook define como un "ataque 
directo a personas basado en características 
protegidas: raza, etnia, origen nacional, afiliación 
religiosa, orientación sexual, casta, sexo, género, 
identidad de género y enfermedad o discapacidad 
grave ". 

El grupo alemán, #IchBinHier, fue fundado por el 
consultor de marketing Hannes Ley. Actualmente 
cuenta con 45.000 miembros. 

"En diciembre de 2016 vinieron a visitarme unos amigos 
suecos", explica."Cuando bajé a la cocina una mañana 
uno de ellos estaba publicando comentarios en 
Facebook, así que le pregunté qué estaba haciendo". 
Ley dice que tuvo "una sensación realmente positiva" 
cuando su amigo le explicó el concepto. 

"Llevaba años leyendo comentarios de odio y 
sintiéndome impotente por no saber cómo reaccionar", 
dice. "Así que decidí crear un grupo en Alemania para 
combatir la multitud de mensajes". 

Ley dice que el grupo acoge diversas opiniones 
políticas. "Tenemos que tolerar diferentes opiniones en 
una democracia. Pero si se vuelve agresivo, si se 
vuelve violento, aquí es donde #IchBinHier interviene". 

Una lucha arriesgada 

Muchos de los usuarios que crean estos comentarios 
odiosos están igual de bien organizados que los 
voluntarios de #IAmHere. 

El investigador Jacob Davey, experto en la extrema 
derecha del Instituto de Diálogo Estratégico (ISD, por 
sus siglas en inglés) en Londres, explica que "los 
ejércitos de troles se organizan en jerarquías de estilo 
semimilitar". 

La lucha contra estos ejércitos de troles puede ser 
arriesgada. "En 2018 tuvimos elecciones Suecia y 
empezaron a inventarse las cosas más locas sobre 
nosotros, como que éramos traficantes de armas o 
terroristas", dice Dennert. 

Estos troles publicaron información personal de algunos 
de los miembros del grupo en las redes. Dennert, su 
esposo y sus dos hijos solicitaron protección policial 
cuando las amenazas se volvieron particularmente 
violentas. 

En Berlín, Nina también ha sufrido intimidación por 
parte de estos troles. "Un trol mencionó a mi hija, al ver 
en el sitio web de mi trabajo que estaba de baja 
parental. Eso realmente me asustó, y pensé por un 
momento, ¿debería estar haciendo esto?". 

Nina admite que enfrentarse a comentarios odiosos a 
diario puede afectar la salud mental de los miembros. 
"Depende de mi estado de ánimo ese día", dice. 
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"Algunos días me sorprende todo lo que puedo 
aguantar. Otros días siento que no puedo". 

¿Debería Facebook hacer más? 

Facebook ha proporcionado a los voluntarios créditos 
publicitarios gratuitos y apoyo para organizar reuniones. 
A pesar de estar agradecidos por la ayuda, muchos 
miembros de #IAmHere creen que la plataforma 
debería hacer más para combatir el discurso del odio. 

Ley dice que Facebook debería "estar a la altura de los 
estándares de su propia comunidad" y ser más rápido a 
la hora de eliminar comentarios. En un comunicado, la 
compañía dice que utiliza una combinación de 
tecnología proactiva y moderadores humanos, y que 
sus esfuerzos para abordar el discurso del odio han 
mejorado. 

Por ejemplo, asegura que ha prohibido el acceso a más 
de 200 organizaciones de supremacía blanca. 

Desde 2018, la ley alemana exige que las redes 
sociales eliminen comentarios de odio al día siguiente a 
su publicación, y los análisis muestran que las 
publicaciones explícitamente racistas han disminuido en 
Facebook desde entonces. 

Por otro lado, según una investigación llevada a cabo 
por el Instituto de Diálogo Estratégico, las campañas de 
odio coordinadas por la extrema derecha se han 
triplicado desde diciembre de 2017. 

"No veo que esté mejorando. Yo creo que está 
empeorando", dice Nina. Explica que a menudo se 
siente "desesperada" cuando se enfrenta con el aluvión 
diario de odio, y cree que "lo que decimos online 
terminará afectando cómo nos comportamos en la vida 
real". 

Pero esta es otra razón por la que sigue adelante. 
"Creo que me ha hecho más valiente en situaciones 
offline", dice. "Hace poco dos hombres se estaban 
gritando en el metro y me interpuse entre ellos". 

"También me ha equipado para proteger mejor a mi hija 
en el mundo real. Combatir este tipo de ataques es 
parte de mi vida". 

(bbc.com) 10/06/2019 

55. Leonardo Boff y tres instituciones de la 
iglesia latinoamericana abordarán los 
desafíos de la ecología integral 

El CELAM, la CLAR y la CIEC realizarán un 
conversatorio con el teólogo brasileño sobre „Ecología 
integral: Desafíos para la Iglesia latinoamericana. El 
evento de carácter académico y cultural, tendrá lugar 

en la Universidad La Salle de Bogotá 

https://www.vidanuevadigital.com/2019/
06/22/leonardo-boff-y-tres-instituciones-de-la-iglesia-
latinoamericana-abordaran-los-desafios-de-la-ecologia-
integral/?fbclid=IwAR1wonImXTTT2Ph7PI6VFsUT56-
MZaJVabcxfVETQQcHgvhLT0u-9aQvlcE 

(vidanuevadigital.com) 22/06/2019 

56. Jóvenes Chalatenango: de oración a la 
acción con la Laudato Si 

El Salvador. El 22 y 23 de junio pasado, más de 
cincuenta líderes juveniles de la Diócesis de 
Chalatenango, El Salvador, se reunieron para 
profundizar en su fe y reflexionar sobre la Encíclica 
Laudato Si. Después del tiempo de oración, dedicaron 
una tarde a sembrar árboles. Crear conciencia sobre la 
reforestación que necesita el país 

El cambio climático se ha instalado en El Salvador, el 
país más pequeño en extensión, pero el más 
densamente poblado.  Los bosques cubren solo un diez 
por ciento de su superficie. El agua potable cada año 
escasea más, pues el régimen de lluvias está 
cambiando. Varios partidos políticos han intentado 
promover una ley que permmitiría privatizar el agua. 

Laudato Si en el centro de la reflexión 

Líderes juveniles del departamento de Chalatenango, al 
norte del País participaron de una jornada de retiro 
espiritual para profundizar en el contenido de la 
Laudato Si. 

―El Papa ha tratado de poner en el centro de la reflexión 
mundial el tema del respeto a la casa común‖, afirmó, 
Mons. Oswaldo Escobar. 

Cambio de costumbres: cuidar la tierra y los 
árboles 

El Obispo de Chalatenango expresó que ha estado 
trabajando junto con el clero y los agentes de pastoral 
para cambiar la costumbre de quemar los terrenos 
antes de comenzar la época de siembra. De igual 
manera, con toda la Conferencia Episcopal se han 
pronunciado contra la privatización del agua, pues el 
resultado sería contra la vida de los más pobres y 
beneficiaría a unos pocos. 

Hablan los jóvenes 

Antonio Peña, compartió su deseo de que el 
compromiso adquirido siga siendo efectivo. Pedro 
Portillo insistió en la necesidad de tomar conciencia de 
la destrucción ecológica y del bienestar que podemos 
lograr para todos, si cuidamos la casa común.  

Gisel Murcia expresa que hay tres relaciones 
fundamentales que deben estar en equilibrio, tal como 
dice la Laudato Si: Dios, el prójimo y la tierra. Este 

https://www.vidanuevadigital.com/2019/06/22/leonardo-boff-y-tres-instituciones-de-la-iglesia-latinoamericana-abordaran-los-desafios-de-la-ecologia-integral/?fbclid=IwAR1wonImXTTT2Ph7PI6VFsUT56-MZaJVabcxfVETQQcHgvhLT0u-9aQvlcE
https://www.vidanuevadigital.com/2019/06/22/leonardo-boff-y-tres-instituciones-de-la-iglesia-latinoamericana-abordaran-los-desafios-de-la-ecologia-integral/?fbclid=IwAR1wonImXTTT2Ph7PI6VFsUT56-MZaJVabcxfVETQQcHgvhLT0u-9aQvlcE
https://www.vidanuevadigital.com/2019/06/22/leonardo-boff-y-tres-instituciones-de-la-iglesia-latinoamericana-abordaran-los-desafios-de-la-ecologia-integral/?fbclid=IwAR1wonImXTTT2Ph7PI6VFsUT56-MZaJVabcxfVETQQcHgvhLT0u-9aQvlcE
https://www.vidanuevadigital.com/2019/06/22/leonardo-boff-y-tres-instituciones-de-la-iglesia-latinoamericana-abordaran-los-desafios-de-la-ecologia-integral/?fbclid=IwAR1wonImXTTT2Ph7PI6VFsUT56-MZaJVabcxfVETQQcHgvhLT0u-9aQvlcE
https://www.vidanuevadigital.com/2019/06/22/leonardo-boff-y-tres-instituciones-de-la-iglesia-latinoamericana-abordaran-los-desafios-de-la-ecologia-integral/?fbclid=IwAR1wonImXTTT2Ph7PI6VFsUT56-MZaJVabcxfVETQQcHgvhLT0u-9aQvlcE
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equilibrio nos permitirá cuidar nuestra casa común, 
independiente de las creencias que profesemos. 

(vaticannews.va) 26/06/2019 

57. Red Iglesia y Minería convoca a 
Asamblea con eje en extractivismo y 
minería en la región 

Argentina. La Red Iglesias y Minería convoca a 
delegadas y delegados nacionales, representantes de 
los grupos de trabajo, miembros del Grupo impulsor y 
entidades fraternas a la IV Asamblea General que 
tendrá lugar en la ciudad de Buenos Aires, Argentina, 
durante los días 20, 21 y 22 de agosto del presente 
año. 

El extractivismo y las comunidades afectadas por la 
minería, será el tema central a partir del cual habrá 
reflexión y definición de acciones desde las iglesias. 

Nuestra América Latina experimenta uno de los 
períodos más convulsionados vividos en la región. 
Desde principios de esta década, sufrimos una 
escalada de ataques a los procesos democráticos; 
reversión de las pequeñas conquistas sociales logradas 
entre 2002 y 2010; aumento de las tasas de 
deforestación y del número de sequías e inundaciones; 
así como una creciente persecución, criminalización y 
muerte de defensores/as de derechos 
socioambientales. 2018 marcó, en términos globales, el 
pico de los riesgos del calentamiento global. 

Los consensos extractivistas de nuestros gobiernos, el 
aumento de las desigualdades, la escalada de la 
violencia y fragilización del aparato de protección 
ambiental, sea en términos de las legislaciones 
nacionales o de los órganos públicos de defensa y 
protección, indican los enormes desafíos que América 
Latina enfrentará en los próximos años, enfatiza la red 
en su convocatoria. 

La Iglesia Católica de América Latina, especialmente en 
este período en que está fuertemente involucrada en 
los procesos preparatorios para el Sínodo de la 
Amazonía, se siente convocada a ser luz y sal en este 
suelo sufrido. 

Recuerdan que la Red Iglesias y Minería, ha venido 
estrechando lazos de colaboración y diálogo fructífero 
con el CELAM / DEJUSOL, con el Dicasterio par el 
Desarrollo Humano Integral del Vaticano, con las 
entidades fraternas del CLAI, REPAM, CLAR, 
Amerindia, CIDSE, FSM, entre otros. 

La Asamblea General busca dar una mirada y analizar 
esta realidad compleja y desafiante en la región. 

(alc-noticias.net) 27/06/2019 

58. La Pastoral Social 
Evangélica se reunió con Claudio Lozano 

Argentina. El encuentro se desarrolló el sábado 11 de 
mayo en la sede de la Iglesia Menonita de Floresta. 
Participó un nutrido abanico de líderes de iglesias que 
se suman a la propuesta integradora y pluralista de la 
Pastoral Social Evangélica. 

Claudio Lozano es un militante político y social desde 
muy joven,  fue diputado y activo dirigente Unidad 
Popular Claudio Lozano. Especificó sobre su trayectoria 
como líder social, dirigente sindical, defensor de los 
derechos humanos y referente político en diversas 
construcciones alternativas a los modelos tradicionales 
de política institucional. 

Sobre la coyuntura actual de la Argentina, Lozano 
sostiene que es necesario trabajar con amplitud y 
generosidad en la conformación de un gran frente 
nacional y popular que logre ponerle freno al modelo 
económico encarnado por la actual gestión de gobierno. 

En su experiencia como economista comprometido con 
la realidad social, afirmó que este modelo está 
destruyendo el presente de familias, pymes, industrias, 
pequeños productores rurales, etc., y embargando el 
futuro a causa del enorme endeudamiento que se 
generó para poder sostener este modelo de ―timba 
financiera‖ en el que se beneficiaron los sectores que 
históricamente se han beneficiado con las crisis en 
Argentina. 

Lozano valoró mucho que espacios como el de la PSE 
se comprometan desde los valores de la fe evangélica 
con los procesos de construcción de alternativas a 
modelos de hambre y de muerte. 

El pastor Pedro Cazola, de Olavarría, opinó que fue 
―una interesante charla que nos ilumina de cara a los 
tiempos que se vienen, en las que harán falta mucha 
oración, organización, solidaridad y lucha‖. 

Para Luis María Alman Bornes, de la Mesa de 
Coordinación de la PSE, fue ―un enorme privilegio 
haber podido contar con la presencia de este destacado 
economista y referente social en un día tan cargado de 
acontecimientos políticos. Sus reflexiones fueron de 
gran ayuda para discernir el momento que estamos 
viviendo‖. 

Por otro lado, la PSE reafirma su compromiso de 
federalización, auspiciando próximos encuentros en la 
zona de Santa Fe, Córdoba, Bahía Blanca y Mar del 
Plata. 

(ecupres.com) 20/05/2019 
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59. Se conformó la Pastoral Social 
Evangélica en Mar del Plata 

Argentina. El 20 de junio se llevó a cabo el Encuentro 
de la Pastoral Social Evangélica (PSE) en Mar del 
Plata, con el propósito de iniciar un camino hacia la 
regionalización en el Partido de la Costa, uno de los 
mandatos del pre-encuentro nacional realizado en 
marzo en la localidad de Escobar. 

Con gran expectativa, comunidades de fe, pastores, 
pastoras, laicos y laicas de diversas identidades 
evangélicas y experiencias territoriales, con 
compromiso con el proyecto liberador de Jesús y el 
pueblo marplatense, se congregaron por la tarde en la 
Iglesia Reformada ―Arca de Noé‖.  

Se generó un encuentro de intercambios y presentación 
de la propuesta de la PSE, que da inicio a la 
construcción de un instrumento pastoral que pretende 
fortalecer y acompañar a las comunidades evangélicas 
que realizan una misión encarnada en la región e 
intervenga en los conflictos que atraviesa el pueblo 
trabajador. 

Uno de los primeros pasos fue designar una comisión 
coordinadora temporal que trabaje para la próxima 
convocatoria, donde ya se comience a tejer una red de 
experiencias, capacidades, dones y ministerios que 
estén al servicio del pueblo y busquen la dignidad de 
todas las personas. 

De parte de la Mesa de Coordinación de la PSE 
nacional participaron los pastores Diego Mendieta y 
Gerardo Oberman. 

La expectativa por el armado de esta herramienta 
pastoral fue muy importante y generó una amplia 
participación, que llegó casi a una treintena muy diversa 
de mujeres y hombres. También se dio la ocasión de 
participar de algunas entrevistas en medios locales. 

Lucía Maureliz, trabajadora social, expresó al finalizar el 
encuentro que ―salimos motivados y esperanzados en 
poder constituir y consolidar la PSE en Mar del Plata y 
la zona‖. Lucía, junto a Luciana Tauri, coordinadora del 
Club de niños y niñas de la comunidad anfitriona, serán 
dos de las encargadas de darle continuidad al proceso 
en la región. 

Pablo Alaguibe, de la Iglesia de la Unión Evangélica y 
promotor de una mirada comprometida con la realidad 
desde el Evangelio, compartió la siguiente reflexión 
sobre lo que generó en encuentro: ―Llegar inquietos, 
preocupados, indignados, con frío y con preguntas.  

Y encontrar hospitalidad. Espacio para el no saber, y 
para buscar juntos. Es esperanzador encontrarse, tan 

distintos de caminos y de historias, y tan 
parecidos de corazón.  

Agrademos a la Pastoral Social 
Evangélica por proponer este espacio. En Mar del Plata 
se sufre mucho. No es una ciudad feliz. Pero Dios está. 
Y no está tomando sol en la playa. Está caminando por 
los barrios y los paisajes que nadie quiere ver. Que él 
nos enseñe a caminar así. Eso deseamos. Y que 
nuestras vidas y recursos sean instrumentos de su 
justicia.‖ 

En esa esperanza ponemos en las manos de quien es 
Padre, Madre, Compañía solidaria en la huella, Soplo 
que impulsa y anima a la misión comprometida con la 
plenitud de la Vida, esta nueva experiencia de armado 
territorial, dicen desde la Pastoral Social Evangélica. 

(alc-noticias.net) 24/06/2019 

60. Llegan a Italia nuevos grupos de 
refugiados sirios desde Líbano 

77 personas sirias procedentes de campos de 
refugiados en Libano llegan a Roma gracias al corredor 
humanitario gestionado por iglesias evangélicas y una 
comunidad católica 

Italia. Mientras continúa el drama de los migrantes 
rescatados hace dos semanas por la nave Sea Watch, 
que ha entrado en aguas italianas en desafío a la 
prohibición de Matteo Salvini, la Federación de Iglesias 
Evangélicas de Italia (FCEI) y la comunidad católica 
Sant' Egidio celebran la llegada al aeropuerto de Roma 
de un nuevo grupo de refugiados sirios.  

El hecho marca un logro más del corredor humanitario 
que estas organizaciones cristianas gestionan desde 
hace poco más de tres años. 

―Las 37 personas que llegaron hoy proceden de 
campos de refugiados en Líbano, se encuentran bien. 
Para mañana está prevista la llegada de otras 40 
personas de manera segura y digna‖, ha declarado un 
portavoz de Mediterranean Hope, programa de la FCEI, 
Diaconia Valdese y Comunidad Sant‘ Egidio, que 
gestiona el corredor humanitario en acuerdo con los 
ministerios del Interior y del Exterior de Italia.   

Con los nuevos 77 refugiados sirios de estos dos 
grupos, suman ya 2.600 los que han sido traídos a 
Europa mediante este proyecto totalmente 
autofinanciado, nacido en Italia, pero ya adoptado por 
otros países.    

Integración posible  

La historia de los que han llegado precedentemente por 
medio del corredor humanitario demuestra que no solo 
es posible salvar a quienes corren riesgo de caer en 
manos de traficantes de personas, sino también lograr 
un proceso de integración en países de Europa.  
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Es de destacar que en un tiempo en el cual ayudar a 
quien está en necesidad parece cada vez más difícil, 
este programa ha visto crecer la solidaridad gracias a la 
generosidad de tantos italianos -algunos de los cuales 
incluso han ofrecido su casa para la hospitalidad- y al 
trabajo voluntario y gratuito de un equipo que ha ido 
creciendo.  

Desde febrero de 2016 han llegado a Italia de este 
modo más de 1.600 refugiados sirios y 500 de Etiopía, 
y otros 500 a Francia, Bélgica y Andorra. Como en los 
casos anteriores, los nuevos grupos de requirentes de 
asilo serán gestionados por asociaciones, parroquias, 
comunidades y familias de diversas regiones italianas. 
Juntamente con la acogida se propondrá 
inmediatamente el aprendizaje de la lengua italiana 
para los adultos, el ingreso a la escuela para los 
menores y la inserción laboral, una vez obtenido el 
status de refugiados.    

Conferencia de prensa 

Coincidiendo con la llegada del segundo grupo, 
mañana, jueves 27 de junio, a las 11 de la mañana ha 
sido convocada una conferencia de prensa en la 
Terminal 3 del aeropuerto Fiumicino, con la 
participación de Paolo Naso por la Federación de 
iglesias evangélicas de Italia y Diaconía Valdese, Marco 
Impagliazzo, presidente de la Comunidad de 
Sant‘Egidio, juntamente con representantes de los 
ministerios del Interior y del Exterior. 

(protestantedigital.com) 26/06/2019 

61. Italia impondrá multas, de entre 10.000 y 
50.000 euros, a las ONG que salven 
vidas en el Mediterráneo 

El Ministro del Interior, Matteo Salvini, se muestra 
satisfecho con esta medida que pretende combatir la 
inmigración clandestina. Al mismo tiempo, considera 
que, con esta propuesta, su país avanza en materia de 
seguridad 

Italia. La medida, promovida por el ministro del Interior, 
Matteo Salvini, contempla que los barcos privados que 
ignoren las órdenes para no entrar en aguas 
territoriales del país europeo tendrán que pagar entre 
10.000 y 50.000 euros al llegar a puerto.  

Asimismo, da al Ministerio del Interior el poder para 
emitir estas órdenes, que hasta ahora estaban en 
manos del Ministerio de Transporte e Infraestructuras. 

Así, las multas serían pagadas por el capitán, el 
operador del barco o el propietario del mismo. Además, 
aquellos que violen en varias ocasiones esta medida 

podrían sufrir la incautación de la 
embarcación.  

Salvini ha aprobado la aprobación del 
decreto, aplazada durante varias semanas debido a las 
dudas de la Presidencia en torno a su 
constitucionalidad y las críticas de Naciones Unidas. 

En este sentido, el también viceprimer ministro ha 
señalado que se trata de "un paso adelante para la 
seguridad del país" y se ha mostrado "absolutamente 
seguro" de que la medida "cumple" con todas las leyes 
nacionales e internacionales.  

El decreto contempla además castigos más duros para 
aquellas personas que participen en disturbios y 
enfrentamientos con la Policía, así como para ultras de 
los equipos de fútbol. 

(ondacero.es) 21/06/2019 

62. ACNUR organizará el primer Foro 
Mundial sobre los Refugiados 

Suiza. ACNUR, la Agencia de la ONU para los 
Refugiados, se complace en anunciar la celebración del 
primer Foro Mundial sobre los Refugiados, que tendrá 
lugar los próximos 17 y 18 de diciembre de 2019 en 
Ginebra (Suiza). 

El evento, que se celebrará a nivel ministerial, estará 
coorganizado con Suiza y convocado conjuntamente 
por Turquía, Alemania, Etiopía y Costa Rica. Se están 
explorando otros acuerdos de convocatoria conjunta, 
que serán anunciados a su debido tiempo. Está prevista 
la participación del Secretario General de Naciones 
Unidas. 

Cuando se cuentan por decenas de millones las 
personas afectadas por las guerras, los conflictos y la 
persecución, el Foro Mundial sobre los Refugiados 
representará una oportunidad para que los países 
valoren la situación actual y refuercen la respuesta de 
la comunidad internacional.  

El Foro se deriva del Pacto Mundial sobre los 
Refugiados, acordado en diciembre pasado por la 
Asamblea General de Naciones Unidas, y constituye 
uno de los elementos de su implementación. 

El Pacto Mundial sobre los Refugiados - en línea con el 
principio de reparto de responsabilidades más 
equitativo - busca mejorar la respuesta de la comunidad 
internacional a las situaciones de refugiados a través de 
un mayor apoyo a los países y comunidades que 
reciben a los refugiados, a la vez que simultáneamente 
proporciona a los refugiados los medios para ser más 
autosuficientes.  

También espera incrementar las plazas de 
reasentamiento para los refugiados en situación más 
vulnerable, así como otras vías legales 
complementarias para la admisión en terceros países 
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seguros, además de mejorar la situación en los países 
de origen de los refugiados. 

El Foro Mundial sobre los Refugiados representa una 
ocasión única para que los Estados y otros actores se 
reúnan y anuncien nuevas y audaces medidas que 
tomarán para rebajar la presión sobre los países de 
acogida, impulsar la autosuficiencia de los refugiados y 
buscar soluciones duraderas. 

El Foro reunirá a gobiernos, organizaciones 
internacionales, autoridades locales, sociedad civil, 
sector privado, representantes de las comunidades de 
acogida y de los propios refugiados. Se espera que 
tanto durante el Foro como después del mismo se 
anuncien nuevas contribuciones y propuestas para 
avanzar en estos objetivos. 

El Pacto Mundial sobre los Refugiados constituye la 
base para que los países y las comunidades de acogida 
reciban un apoyo oportuno, predecible y sostenible de 
apoyo. Faculta a los países de acogida para acceder a 
más recursos en materia de cooperación al desarrollo, 
de manera simultánea y complementaria a la actual 
ayuda humanitaria. También se asegura de que la 
búsqueda de soluciones sea un elemento central desde 
un inicio. 

―Las situaciones de refugiados tienen consecuencias 
sobre regiones enteras, e incluso más allá. Los retos 
del desplazamiento no se pueden abordar en solitario, 
requieren unidad de visión y ambición entre todos los 
países, aparejada con acciones concretas y reales.  

Este es el objetivo del Pacto Mundial sobre los 
Refugiados y es la labor a la que nos consagraremos 
durante el Foro Mundial sobre los Refugiados‖, indicó el 
Alto Comisionado de la ONU para los Refugiados, 
Filippo Grandi.  

El Foro también supone una oportunidad para los 
Estados y demás actores de mostrar sus buenas 
prácticas, tanto en relación a coyunturas específicas 
con refugiados como a escala global. Estas 
experiencias ilustran cómo las respuestas de corte 
integral están transformando ya las vidas de las 
personas refugiadas y de las comunidades de acogida 
en muchos lugares del mundo.  

También resultan esenciales para animar a la 
comunidad internacional a desarrollar contribuciones 
que tengan un impacto en el futuro y contribuyan a 
mantener el impulso generado por el Pacto Mundial. 

El primer Foro Mundial sobre los Refugiados se 
centrará en seis áreas: mecanismo para la distribución 
de responsabilidades, educación, empleo y medios de 
vida, energía e infraestructuras, soluciones y capacidad 

de protección. 

(acnur.org) 24/06/2019 

63. Hong Kong y el dilema de la 
iglesia 

Los cristianos han sido uno de los colectivos que más 
se han vinculado con el movimiento de protestas en la 
ciudad, pero no sin reflexión previa. “He recibido 
correos pidiéndome que me mantenga neutral en esta 
cuestión”, explica un pastor 

Hong Kong. La suspensión temporal del proyecto de ley 
de extradición no ha calmado los ánimos en Hong 
Kong. Los manifestantes han vuelto a rodear este 
viernes la sede del Consejo Legislativo, el órgano de 
mayor poder en la ciudad, exigiendo la retirada 
definitiva del documento y la dimisión de la Jefa 
Ejecutiva de la Región Administrativa Especial de Hong 
Kong, Carrie Lam.  

La crispación se refleja especialmente en el colectivo 
estudiantil que, con la liberación de Joshua Wong, uno 
de los líderes de Occupy Central y la Revolución de los 
Paraguas en 2014, vuelve a articularse con solidez y 
muestra una coordinada capacidad para transformar su 
descontento en renovadas movilizaciones y puestas en 
escena impresionantes. Pero no son los únicos que se 
han sumado a las protestas ni que las impulsan.   

Como ya ocurriera en 2014, el conjunto de los 
cristianos en la región, de varias confesiones y 
denominaciones, también se ha convertido en un 
destacado músculo de la acción protestataria. De 
hecho, a través del mismo movimiento estudiantil.  

―Muchos estudiantes cristianos apoyan el movimiento 
porque creen injustas y ridículas las razones por las 
que el gobierno quiere aprobar la ley en un periodo de 
tiempo tan limitado‖, ha explicado recientemente a 
Protestante Digital el representante de la Comunidad de 
Estudiantes Evangélicos de Hong Kong (FES, por sus 
siglas en inglés), Barry Cheung.     

Cristianos, una implicación meditada  

La participación por parte de la iglesia en las 
manifestaciones del movimiento popular que se ha 
generado como consecuencia del proyecto de ley de 
extradición no ha sido un arrebato, sino que, tal y como 
explican voces en el terreno, responde a una reflexión 
previa. ―Algunos cristianos han considerado el asunto 
como un acto de justicia y han manifestado su total 
apoyo a las manifestaciones.  

Por ejemplo, la Convención Bautista de Hong Kong ha 
emitido una declaración contra la aprobación del 
proyecto de ley‖, señala Heewoo Han, pastor de la 
iglesia anglicana de Shatin.  Han se refiere a un 
comunicado en que la entidad bautista afirma que ―el 
gobierno de la región aún no ha aclarado los motivos de 
las enmiendas‖ y, basándose en la figura del profeta 
Ezequiel, aseguran ―no poder guardar silencio‖.  
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―Dios llamó a Ezequiel a ser el vigilante de Israel‖, 
dicen. ―La protección de los derechos humanos y la 
libertad de las personas de Hong Kong están 
seriamente amenazadas‖, señalan añadiendo que 
esperan una ―discusión racional del problema‖, instando 
a ―que la gente de Hong Kong pueda ser pacífica‖, y 
también exigen la ―retirada de la enmienda a la 
ordenanza de delincuentes fugitivos‖ y una ―consulta 
completa‖ sobre el proyecto de ley. 

En la misma línea que la Convención Bautista de Hong 
Kong, el pastor Han también considera que ―la ley 
puede ser abusiva‖. ―Muchos cristianos de Hong Kong 
van a China para trabajar como misioneros, incluso 
aunque va contra la legislación china.  

El gobierno de Pequín, teóricamente, puede acusar a 
estas personas y pedir a las autoridades regionales de 
Hong Kong que extradite a los cristianos que han hecho 
esto‖, apunta, aunque también admite que es 
improbable un escenario como este dado que la 
propuesta de ley contiene una cláusula que impide su 
aplicación en ―delitos religiosos‖.  

―Los cristianos se preocupan, aunque podrían ser 
acusados de otras cosas, como alteración del orden 
público‖, añade.   

A pesar de que el gobierno ha hecho concesiones, 
como que ―solo se extraditarían a acusados por delitos 
que conllevan una sentencia de más de siete años y 
que no sean de carácter religioso o de libertad de 
expresión‖, según explica el pastor, Han también 
lamenta que ―la ley puede llevar a muchos ante la 
justicia‖.     

“Ha sido difícil gestionar esto como iglesia”  

La existencia de reflexión previa a la implicación en el 
movimiento no elude, en cambio, los conflictos en el 
seno del conjunto de los cristianos en Hong Kong. 
―Quiero que la iglesia permanezca unida por el bien del 
evangelio, y que no dejemos que la situación nos 
divida. Esto se ha convertido en una preocupación 
después de recibir algunos correos pidiéndome que me 
mantenga neutral en esta cuestión. Ha sido difícil 
gestionar esto como iglesia‖, explica Han.   

El testimonio de Han refleja de manera concreta la 
dualidad a la que se enfrenta la iglesia ante situaciones 
como la que se vive en Hong Kong en estos días, y que 
el pastor define como ―la tensión que existe debido a la 
naturaleza de nuestra salvación‖.  

―Quería recordarle a la gente que se avecina un reino 
mayor, que en última instancia somos ciudadanos de 
ese reino, y que nuestra esperanza política aquí se verá 
frustrada, pero al mismo tiempo, no quería minimizar 

las protestas ni desalentar el 
compromiso público‖, defiende.   

Y es que parece inevitable que en 
medio de la visión espiritual y del trabajo alrededor de 
la misión a la que invita el evangelio, las situaciones 
que se viven generen algún tipo de impacto en la 
manera de afrontar la realidad más cercana, que en el 
caso de la iglesia en Hong Kong ahora pasa por un 
debate sobre qué relación se quiere tener con Pequín.  

―Será interesante ver qué pasa, pero es significativo 
que el gobierno haya rechazado el proyecto de ley. 
Todo esto envía el mensaje a China de que Hong Kong 
no será una ciudad más del Estado. Al menos, no sin 
lucha‖, remarca Han. 

(protestantedigital.com) 21/06/2019 

64. La comunidad científica advierte del fin 
inminente del capitalismo 

Estados Unidos. El capitalismo tal como lo conocemos 
ha llegado a su fin. Eso sugiere un informe encargado 
por un grupo de científicos designados por el Secretario 
General de la ONU. ¿La razón? Estamos en pleno 
proceso de rápida transición hacia una economía 
mundial radicalmente distinta, como consecuencia de la 
explotación insostenible de los recursos 
medioambientales del planeta. 

Se aceleran los efectos del cambio climático y el ritmo 
al que se extinguen las especies, y las sociedades 
están sufriendo mayor desigualdad, desempleo, menor 
crecimiento económico, aumento de la deuda y la 
ineptitud de sus gobiernos. En contra de lo que suelen 
creer los legisladores respecto a estos problemas, el 
informe señala que no se trata de crisis separadas. 

Estamos más bien ante crisis que forman parte de la 
misma transición radical hacia una nueva era 
caracterizada por la producción ineficaz de 
combustibles fósiles y el costo cada vez más elevado 
del cambio climático. En esta era que comienza, según 
el informe, la mentalidad capitalista convencional ya no 
es capaz de explicar, predecir o solucionar los 
entresijos de la economía mundial. 

El cambio energético 

Esas son las desoladoras conclusiones de un informe 
científico de antecedentes preparado por un equipo de 
biofísicos finlandeses. El cometido de este grupo de la 
finlandesa Unidad de Investigación BIOS era el de 
ofrecer datos para elaborar el Informe Mundial de 
Desarrollo Sostenible de la ONU, previsto para este 
año. 

Por ―primera vez en la historia de la humanidad‖, dice el 
informe, las economías capitalistas ―están pasando a 
fuentes de energía menos eficientes‖. Esto se aplica a 
todas las formas de energía. La producción de energía 
utilizable con la que seguir potenciando ―actividades 
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humanas básicas y no básicas‖ en la civilización 
industrial ―requerirá más esfuerzo, y no menos‖. 

Los científicos se refieren al revolucionario trabajo del 
ecologista de sistemas Charles Hall, de la Universidad 
Estatal de Nueva York, y del economista Kent Klitgaard, 
del Wells College. A principios de 2018, ambos 
profesores publicaron una edición actualizada de su 
influyente libro, Energy and the Wealth of nations: An 
Introduction to Biophysycal Economics. 

Hall y Klitgaard se muestran sumamente críticos con la 
teoría económica capitalista predominante, la cual, 
según ellos, se ha alejado irremisiblemente de los 
principios más básicos de la ciencia. Aluden al 
concepto de ―rentabilidad energética de la inversión‖ 
(EROI, por su acrónimo inglés) como indicador clave 
del cambio hacia una nueva era de precariedad 
energética. La EROI es un sencillo indicador que mide 
cuánta energía usamos para obtener más energía. 

―En el último siglo, lo único que teníamos que hacer era 
extraer más y más petróleo del suelo‖, señalan Hall y 
Klitgaard. Hace décadas, la EROI de los combustibles 
fósiles era muy elevada: un poco de energía permitía 
extraer grandes cantidades de petróleo, gas y carbón. 

Sin embargo, esta ratio ha cambiado. Hoy día usamos 
más energía para extraer menores cantidades de 
combustibles fósiles. Esto se traduce en mayores 
costes de producción para obtener lo necesario para 
mantener la maquinaria de la economía en marcha. 
Todavía hay más material bajo tierra, miles de millones 
de barriles, seguramente suficientes para freír el 
planeta varias veces. 

No obstante, ahora es más difícil y costoso extraerlo, Y 
el coste medioambiental es mucho peor, como ya 
demostró la ola de calor generalizada del año pasado. 

Pero los mercados capitalistas no quieren reconocer 
estos elevados costes. Simplemente no pueden 
concebirse con los modelos económicos 
predominantes. 

En agosto de 2018, el inversor millonario Jeremy 

Grantham ⎯conocido por haber predicho de forma 
sistemática las burbujas financieras⎯ publicó una 
actualización de su análisis de abril de 2013, The Race 
of Our Lives. 

"Nos enfrentamos a una forma de capitalismo que ha 
centrado sus esfuerzos en la maximización del 
beneficio a corto plazo sin interés alguno por el bien 
social‖ 

El nuevo documento, The Race of Our Lives Revisited, 
es una crítica brutal a la complicidad del capitalismo 

contemporáneo en la crisis ecológica. Su 
veredicto es que ―el capitalismo y la 
economía predominante simplemente no 

son capaces de lidiar con estos 
problemas‖, refiriéndose al agotamiento sistemático de 
los ecosistemas del planeta y de los recursos 
medioambientales: 

―Ni siquiera se tiene en consideración el coste de 
sustitución del cobre, el fosfato, el petróleo y el suelo 
que usamos. Si así fuera, es probable que en los 
últimos 10 o 20 años (al menos para el mundo 
desarrollado) no haya habido beneficios ni aumento de 
los ingresos, sino todo lo contrario‖, señalaba. 

En resumidas cuentas, según Grantham, ―nos 
enfrentamos a una forma de capitalismo que ha 
centrado sus esfuerzos en la maximización del 
beneficio a corto plazo sin interés alguno por el bien 
social‖. 

Sin embargo, pese a su influencia y pensamiento 
crítico, Grantham olvida el factor más fundamental de la 
situación en la que nos encontramos actualmente: la 
transición a un futuro con una EROI baja en el que no 
podremos seguir extrayendo los mismos niveles de 
excedente de energía y materias que obteníamos hace 
décadas. 

Multitud de expertos están convencidos de que 
estamos dejando atrás el capitalismo, si bien difieren 
respecto a las consecuencias que esto tendrá. En su 
libro Postcapitalismo: Hacia un nuevo futuro, el 
periodista económico británico Paul Mason señala que 
la tecnología de la información está allanando el camino 
para la emancipación de la fuerza laboral al reducir a 
cero el coste de la producción. De esta forma, asegura, 
se iniciará una era ―poscapitalista‖ utópica 
caracterizada por la abundancia extrema y que 
trascenderá el sistema de precios y las reglas del 
capitalismo. 

Puede sonar bien, pero Mason ignora por completo la 
infraestructura física colosal del ―internet de las cosas‖, 
que crece de forma exponencial. Se prevé que su 
alzamiento digital consumirá cantidades cada vez más 
ingentes de energía que producirían el 14 por ciento de 
las emisiones totales de carbono para el año 2040. 

Hacia un nuevo sistema operativo económico 

La mayoría de observadores, por tanto, desconocen por 
completo las realidades biofísicas señaladas en el 
informe de antecedentes encargado por el Secretario 
General de la ONU: que el motor de la transición al 
poscapitalismo es precisamente el declive de aquello 
que hizo posible el ―capitalismo del crecimiento infinito‖: 
la energía barata y abundante. 

En general, el informe señala que hemos avanzado a 
un territorio nuevo, impredecible y sin precedentes en el 
que no hay respuestas para la economía convencional. 
El crecimiento económico se ha frenado, los bancos 
centrales han recurrido a tipos de interés negativos y 
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están comprando grandes cantidades de deuda pública 
para mantener a flote nuestra economía. Pero ¿qué 
ocurrirá cuando estas medidas se hayan agotado? 
Gobiernos y bancos se están quedando sin opciones. 

―Podría decirse sin dudar que no existen modelos 
económicos que puedan aplicarse a la nueva era‖, 
señalan los científicos finlandeses. 

Tras identificar este vacío, señalan oportunidades para 
la transición. 

En un futuro con una EROI reducida, no queda otra que 
aceptar el hecho de que no seremos capaces de 
mantener los niveles actuales de crecimiento 
económico. ―Durante las próximas décadas, va a ser 
extremadamente difícil, cuando no imposible, satisfacer 
los niveles actuales de consumo energético con 
soluciones basadas en bajos niveles de emisiones de 
carbono‖, concluye el documento.  

La transición económica debe necesariamente ir 
acompañada de medidas para ―reducir el consumo total 
de energía‖. 

Las áreas clave implicadas en esto son el transporte, 
los alimentos y el sector de la construcción. La 
planificación urbana debe adaptarse para fomentar los 
desplazamientos a pie y en bicicleta, así como la 
electrificación del transporte público. Los hogares y los 
espacios de trabajo estarán más conectados y 
adaptados. Por otra parte, el transporte de mercancías 
internacional y la aviación no pueden seguir creciendo 
al ritmo actual. 

"Pero los mercados capitalistas no serán capaces de 
facilitar los cambios necesarios. Será precisa la 
intervención de los gobiernos y las instituciones 
deberán ajustar los mercados a los objetivos de 
supervivencia humana" 

Al igual que con el transporte, también será preciso 
revisar el sistema alimentario mundial. El cambio 
climático y la agricultura intensiva basada en el petróleo 
han provocado que haya países que dependan de la 
importación de alimentos de unas pocas áreas de 
producción.  

Será esencial efectuar un cambio hacia la 
autosuficiencia alimentaria en países pobres y ricos. Y 
por último, los productos lácteos y la carne deberían dar 
paso a dietas basadas en plantas. 

Asimismo, la fabricación industrial basada en un 
elevado consumo energético y en el cemento y el acero 
deberá buscar materiales alternativos. El informe de 
BIOS recomienda recuperar las construcciones 
duraderas en madera y otras opciones, como la 

biomasa. 

Pero los mercados capitalistas no serán 
capaces de facilitar los cambios 

necesarios. Será precisa la 
intervención de los gobiernos y las instituciones 
deberán ajustar los mercados a los objetivos de 
supervivencia humana. Actualmente, las perspectivas 
de que eso ocurra son escasas. 

La cuestión de si el sistema resultante de este cambio 
seguiría constituyendo una forma de capitalismo es 
puramente semántica y depende de la definición de 
capitalismo que se tome. 

―En esa situación, el capitalismo no sería como el que 
tenemos ahora‖, señala uno de los autores, el doctor 
Järvensivu. ―La actividad económica se rige por el 
significado ⎯mantener las mismas posibilidades para 
una vida aceptable a la vez que se reducen las 

emisiones drásticamente⎯ más que por el beneficio, y 
ese significado se creará política y colectivamente.  

Creo que este es el mejor caso posible en lo que 
respecta a un mercado moderno y a las instituciones de 
mercado. Sin embargo, no puede darse sin reformular 
profundamente el pensamiento económico-político". 

(vice.com) 16/06/2019 

65. Las víctimas de abusos en la Iglesia 
piden una comisión de investigación 
independiente 

España. Las asociaciones de víctimas de abusos a 
menores en la Iglesia reaccionaron ayer al escrito de la 
Fiscalía, en el que alerta al Gobierno de la falta de 
respuesta al problema, y apoyan la idea de crear una 
comisión de investigación independiente, como en 
Australia y Holanda.  

La asociación nacional Infancia Robada cree que esta 
llamada de atención es ―un paso positivo en la buena 
dirección, pero se tiene que concretar en medidas 
específicas de forma urgente‖, explica Miguel Hurtado, 
uno de sus portavoces. ―Esperamos hechos, no 
palabras‖, insistió su presidente, Juan Cuatrecasas. 

La Conferencia Episcopal, por su parte, guarda silencio, 
pese a que el informe alude a la ―opacidad‖ de las 
instituciones religiosas. Solo la Conferencia Española 
de Religiosos (CONFER), que engloba a la mayoría de 
órdenes, replicó que ―no se opone‖ a la propuesta de la 
Fiscalía, pero eludió manifestar su opinión: ―Entra 
dentro de nuestra política de transparencia y apoyo a 
las víctimas‖.  

La mayor parte de los casos destapados en los últimos 
meses hacen referencia a órdenes como los 
salesianos, jesuitas o La Salle, entre otros. La 
organización, que siempre ha mostrado un discurso 
más cooperante que su homóloga, la Conferencia 
Episcopal, no ha precisado si, de producirse la creación 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 22 -28 JUN 2019 * NUM. 309 

63 

de una comisión independiente, la apoyarán y prestará 
recursos a través de las congregaciones. 

Cuatrecasas fue muy crítico con la actitud de la Iglesia: 
―Es hora ya de que deje de considerar estos casos 
como hechos puntuales usando excusas inoportunas. 
Como cuando pretendían sin éxito social decir que las 
víctimas buscaban incendiar la Iglesia con sus 
denuncias‖. 

La asociación catalana de víctimas Mans Petit cree que 
si en España se realiza un informe, según la media de 
otros países los resultados apuntarían a ―unos 2.000 
curas pedófilos‖, según su portavoz, Juan Barbero.  

En cuanto a la comisión, opina que es mejor que sea la 
fiscalía la que realice la investigación, para evitar 
duplicidades administrativas, y subraya que es 
necesario que las instituciones generen más confianza: 
―No es la primera vez que la fiscalía y guardia civil 
amedrentan a familiares para que no denuncien a un 
párroco‖, asegura. 

La criminóloga Gemma Varona, presidenta de la 
Sociedad Vasca de Victimologíay responsable de un 
proyecto pionero en España de investigación de los 
abusos, se muestra sorprendida por los modelos en los 
que se fija la Fiscalía: ―No cita Chile, donde la Fiscalía 
asumió la investigación, aunque los casos estuvieran 
prescritos, ni Bélgica, donde hubo registros en 
obispados.  

¿Por qué aquí no puede actuar la Fiscalía y pide al 
Gobierno que lo haga? La sensación es que todo el 
mundo echa balones fuera y no se quiere afrontar el 
problema‖. 

Hurtado coincide en señalar que la Fiscalía no aclara lo 
que hará por su parte: "Lo que hay que preguntarse 
ahora es si el Gobierno quiere investigar, o si esta 
petición de información ha sido solo para hacer ver que 
hacen algo‖.  

Señala como otro aspecto relevante que el ministerio 
poúblico "está reconociendo públicamente lo que las 
víctimas dicen desde hace tiempo, que España es un 
desierto estadístico en este tema. La Iglesia y el Estado 
no tienen cifras, porque no les ha dado la gana de 
contabilizar los casos en 20 años de crisis mundial". 

Para Javier Paz, una de las primeras víctimas que salió 
en los medios en 2014, es necesaria una comisión 
independiente ―pero formada por el Estado, que es 
quien tiene que tomar cartas en el asunto como 
responsable subsidiario y garante los derechos de los 
menores‖. "La Iglesia española no debe participar, 
porque no da la cara, no defiende a las víctimas y ni 
siquiera cumple las directrices del Papa‖, concluye. 

(elpais.com) 24/06/2019 

66. La Manada: no fue abuso, 
fue violación 

El Supremo, en contra de las sentencias de la 
Audiencia Provincial y del Tribunal Superior de Justicia 
de Navarra, eleva la condena a los cinco acusados a 15 
años por agresión sexual 

España. El Tribunal Supremo ha elevado a 15 años de 
cárcel la condena a los integrantes de La Manada al 
considerar, en contra de la Audiencia Provincial y del 
Tribunal Superior de Justicia de Navarra, que los 
hechos no fueron un abuso sexual sino una agresión 
sexual.  

Es decir, no hubo consentimiento y sí hubo violencia e 
intimidación. La sentencia –por unanimidad– ha sido 
dictada este viernes, cuando el caso ha llegado a la 
Sala de lo Penal del Alto Tribunal.  

La Fiscalía, la acusación particular y las acusaciones 
populares –en representación del Ayuntamiento de 
Pamplona y el Gobierno de Navarra– expusieron los 
recursos contra la sentencia que condenó a los cinco 
acusados de atacar a una chica en los Sanfermines de 
2016 por abuso sexual a 9 años de cárcel. En juego 
estaba que la pena se elevara a hasta 18 años de 
prisión, tal y como solicitaban estos organismos. 

Para la Fiscalía y el resto de acusaciones, «no hubo 
consentimiento sino sometimiento», en palabras de la 
fiscal Isabel Rodríguez. Para determinarlo, coinciden en 
varias claves. Rodríguez destacó «el paraje donde se 
desarrolla el ataque»: un espacio de tres metros 
cuadrados y aislado. «Un cubículo», como lo denominó 
el abogado de la acusación popular del Ayuntamiento 
de Pamplona, Víctor Sarasa.  

Este último incidió en las expresiones y la forma en que 
los acusados trataron a la denunciante: «No se puede 
concluir que no haya violencia. Nadie puede tirar, 
agarrar o apremiar a alguien sin aplicar fuerza; no fue 
una fuerza desmedida, grotesca, pero sí suficiente para 
doblegar la libertad de la víctima. Si hubiese habido 
resistencia, se hubiese aplicado más fuerza», aseguró.  

Y, en este sentido, concluyó que «se realizan todos los 
actos en una situación de terror», ya que «por número, 
por fuerza, por situación» sí se produjo la intimidación: 
«Un lugar claustrofóbico, apartado. Una persona de 18 
años que se siente desorientada en una ciudad que no 
conoce. La víctima fue privada de toda libertad». 

Tanto la Fiscalía como las acusaciones populares 
coincidieron en su petición de aumentar a 18 años de 
cárcel la pena a los acusados. Además, pidieron que el 
robo del móvil a la víctima fuese considerado robo con 
intimidación y no hurto.  

En esta cuestión, la acusación del Gobierno de Navarra 
fue más allá y manifestó que «no solo debe ser penado 
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por delito de robo el autor confeso sino todos los 
acusados: son todos autores de la violencia y la 
intimidación y todos son cooperadores necesarios 
porque sin esa violencia o intimidación no se hubiera 
producido el apoderamiento del teléfono móvil tal y 
como se produjo». 

El abogado de los cinco acusados –Antonio Manuel 
Guerrero Escudero, Jesús Escudero, José Ángel 
Prenda, Alfonso Jesús Cabezuelo, y Ángel Boza– 
cuestionó la actitud de la víctima durante esa 
madrugada en Pamplona –se ha preguntado por qué se 
fue con ellos o por qué no pidió ayuda-– e insistió en 
que La Manada ha sido víctima de la opinión pública 
que se ha generado.  

Sobre esto, la fiscal respondió: «No tomamos las 
decisiones judiciales en base a la opinión pública». 
Isabel Rodríguez ya había afirmado en su intervención 
que «no se puede exigir a las víctimas actitudes 
heroicas». 

(lamarea.com) 21/06/2019 

67. Alemania se cansó de los antivacunas: 
multas de casi dos millones a padres 
medievales ante brote de sarampión 

El proyecto haría obligatoria la vacuna a partir del 1 de 
marzo de 2020 y todo niño que no tenga sus vacunas al 
día podría ser expulsado del colegio o sala cuna 

Berlín. Alemania se cansó. El titular de 
Sanidad, Jens Spahn, defendió la obligatoriedad de 
vacuna contra el sarampión en menores, analizando 
aplicar multas de hasta 2.500 euros (casi dos millones 
de pesos chilenos) a los padres que no inoculen a sus 
hijos. 

―Precisamente se trata de proteger la integridad de los 
niños, que no pueden decidir por si mismos, pero que 
con una vacuna contra el sarampión pueden quedar 
protegidos de una enfermedad muy, muy peligrosa y 
también muy contagiosa‖, dijo en declaraciones 
recogidas por La Vanguardia. 

El proyecto haría obligatoria la vacuna a partir del 1 de 
marzo de 2020 y todo niño que no tenga sus vacunas al 
día podría ser expulsado del colegio o sala cuna. 

Según datos del Instituto Robert Koch (RKI) de 
virología, el 93 % de los niños en Alemania están 
completamente inmunizados contra el sarampión, es 
decir, han obtenido la primera y la segunda vacuna 
necesarias, un 2% menos de lo necesario para 
erradicar la enfermedad. Asimismo, se estima que en el 
país alrededor de 600.000 personas no están 
debidamente vacunadas, siendo de ellos unos 361.000 
niños en centros educacionales. 

(eldinamo.cl) 06/05/2019 

GÉNERO Y ECUMENISMO

68. Sojourner Truth, evangélica y defensora 
de los derechos civiles de los negros y 
madre del feminismo negro 

Discurso de la hermana evangélica y defensora de los 
derechos civiles de los negros y madre del feminismo 
negro, Sojourner Truth, realizado un día como hoy, 21 
de junio, pero de 1851, 168 años atrás, en la Primera 
Convención de los Derechos de la Mujer 

El primer aniversario de la Asociación Americana para 
la Igualdad de Derechos tuvo lugar ayer en la Iglesia de 
los Puritanos. La sesión de la mañana iba a empezar a 
las diez en punto, pero a esa hora la asistencia era tan 
escasa que su inicio se retrasó. La audiencia consistía 
en la habitual miscelánea de ambos sexos y todos los 
colores, incluyendo una buena muestra de la última 
moda junto a los más anticuados vestidos. 

Una personalidad 

La señorita Sojourner Truth estaba anunciada como la 
siguiente oradora y su aparición provocó 
el buen humor general. Sojouner fue 
cuarenta años esclava y lleva otros 

cuarenta años libre; no le impresiona en absoluto hablar 
frente a gente blanca o expresar su opinión en 
reuniones.  

Se viste muy parecido a como lo hacía en la plantación 
y lleva un pañuelo en la cabeza a la manera de las 
maums (mujer anciana africana) de todo el Sur. Habló 
con un tono alto y claro, con un fuerte acento africano, 
como sigue: 

Discurso de Sojourner Truth 

Amigos míos, estoy llena de alegría. He venido con una 
nueva petición. Durante muchos años he dirigido 
peticiones públicas de parte del pobre esclavo y ahora 
que ha conseguido su libertad, todavía me quedan 
cosas por conseguir en esta tierra. Yo creo que la mujer 
debe tener sus derechos. Hemos sido muy afortunadas 
de haber acabado con la esclavitud, parcialmente, no 
de forma completa. Quiero destruirla de raíz.  

Entonces sentiremos de verdad que somos libres; que 
podemos ocupar cualquier lugar accesible a aquel que 
ha conseguido sus derechos. Creo que si tengo que 
responder por los pecados de mi cuerpo exactamente 
lo mismo que un hombre, tengo el derecho a tener 
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exactamente lo mismo que tiene un hombre. 
[Carcajadas y aplausos] 

Esclavitud de la esposa. 

Bien, niños, soy lo suficientemente vieja para ser la 
madre de todos los que están aquí. [Carcajadas] 
Veréis, el hombre de color ha conseguido sus 
derechos, pero ¿lo ha hecho la mujer de color? 
[Carcajadas] El hombre de color ha conseguido sus 
derechos, pero nadie […] se preocupa por los derechos 
de las mujeres de color. [Aplausos]  

Vaya, el hombre de color será dueño de la mujer y 
sencillamente estaremos tan mal como antes. 
[Carcajadas] Ahora que las cosas están agitadas, 
quiero seguir agitando hasta que se pongan bien del 
todo. [Carcajadas] Porque si paramos, será un trabajo 
terriblemente duro arrancar la máquina de nuevo. 
[Carcajadas] Así que pido esto a las mujeres.  

Las mujeres blancas saben mucho; las mujeres de 
color ―esto es, las que han sido liberadas 
recientemente― no lo saben. Los hombres de color 
aprenderán, como el resto de los hombres, a ser una 
especie de amos. Tratarán de ser los amos de sus 
esposas de color. 

Lavar y planchar 

Quiero que la mujer de color entienda que si ella gana 
algo es suyo. Pero si la mujer de color sale de casa 
para hacer algún trabajo de limpieza ―que es lo 
máximo que consigue la gente de color― [Carcajadas], 
cuando ella vuelve con un poco de dinero viene el 
marido: Marido. ¿Dónde has estado? Mujer. 
Trabajando. Marido. Bueno, ¿te han pagado? Mujer. Sí. 
Marido. Entonces dámelo. Mujer. Pero yo quiero 
comprar esto y lo otro para los niños. Marido. Bueno, no 
quiero escuchar una palabra más. Así que dámelo. Así 
que él coge el dinero y se va, nadie sabe a dónde. 
[Carcajadas] Entonces vuelve por la noche: Marido.  

«¿Hay algo para comer?  

Mujer. No.  

Marido. ¿Cuál es la razón?  

Mujer. No tengo dinero.  

Marido. Bueno, podrías haberlo conseguido. 

Así es como funciona; una mujer no puede reclamar 
nada como suyo. ¿Por qué? Ella está en la misma 
posición que él. Ella no puede llevarse dinero a su 
propio bolsillo, pero él lo puede coger. Él puede 
gastarse su dinero y coger el de ella. Ella no puede 
comprar lo que quiere para sí misma y sus hĳos. El 

hombre reclama su dinero, su cuerpo, y 
todo para él. [Carcajadas y aplausos] 

Ahora es el momento 

No está bien. Ahora es el momento de 
hacer una firme demanda por el derecho de las 
mujeres. Qué hermoso será cuando podamos ver a 
mujeres sentadas como abogadas y juezas. Vemos a 
pobres mujeres que vienen a ser juzgadas por 
hombres. Si vamos a ser juzgadas por hombres, ¿por 
qué no podemos formar parte del asunto y juzgarles a 
ellos también?  

Cuando una pobre mujer está frente al juez, a veces el 
hombre que la mira desde arriba tiene la nariz roja 
como un cigarro encendido. [Carcajadas] Ninguna 
mujer se atreve a hablar en su defensa. Le hacen 
ciertas preguntas para divertirse y ninguna mujer dice 
nada.  

Los hombres no tienen toda la autoridad. Yo quiero a 
mujeres en su lugar. [Carcajadas] Ellas sabrían qué 
preguntar y qué decir, cosa que los hombres no saben, 
porque yo he estado de pie, escuchando, y he visto a 
las pobres mujeres marcharse y los hombres reírse: 
«Je, je, je». [Risitas] 

Queremos jurados de mujeres ahora, yo quiero que las 
mujeres se sienten en ese lugar y escuchen ―no esos 
pedantes farragosos. Me refiero a esos abogados, 
jueces y jurados. Si es indecente que las mujeres estén 
allí, entonces tampoco es decente para los hombres. 
[Carcajadas] Nadie debería estar en un sitio que no 
fuera lo suficientemente decente para las mujeres.  

[Aplausos] Éste es el problema con algunos hombres. 
Son tan mezquinos que no quieren que las mujeres lo 
sepan. Hagamos que nadie se avergüence de ir a un 
juicio y dar testimonio. Nadie será intimidado. Sabemos 
que si es una hermana la que está sentada en el lugar 
del juez, no hará ninguna pregunta que sea impropia. 

Su edad 

Ya llevo aquí ochenta años ―que es tiempo suficiente 
para cualquiera. Hay una gran cantidad de trabajo por 
hacer, así que voy a tener que quedarme. Yo fui 
esclava durante cuarenta años y he sido libre durante 
otros cuarenta, y me gustaría vivir otros cuarenta si 
pudiera conseguir igualdad de derechos para todo el 
mundo.  

Me imagino que ésa es la razón por la que todavía 
estoy aquí: para luchar esta batalla por lo correcto; que 
todo ser humano tenga ese derecho concedido por 
Dios. Como dĳe hace muchos años, hay hombres que 
piensan que si las mujeres consiguen sus derechos no 
quedarán derechos para los hombres. Parece que 
están medio asustados. [Carcajadas] Estaban tan 
asustados que algunos rompieron a llorar. [Carcajadas] 

Su lógica sobre el trabajo y la paga 

¿Acaso Dios pretendía que los hombres tuvieran los 
derechos de las mujeres? ¡No y no! Yo os digo que los 
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hombres tienen todos los derechos. ¿Estáis temerosos 
de que las mujeres os quiten vuestros derechos? Ellas 
no los quieren. Yo he trabajado tanto como la mayor 
parte de los hombres.  

Si yo trabajo tanto como un hombre, ¿por qué no me 
pueden pagar como a él? [Aplausos] Si yo escribo y 
hago cuentas tan bien como un hombre, ¿por qué no 
puedo ganar tanto dinero como él? Ellos no hacen más 
que yo ¿Por qué tienen que tener una paga mayor? 
Como las mujeres alemanas, ellas hacen tanto trabajo 
como los hombres, pero él gana un dólar y ella gana 
medio.  

Porque es una mujer. Ella, si puede, come tanto como 
un hombre. [Aplausos y carcajadas] Nadie debería 
juzgar cuánto come una mujer, o cuánto juicio tiene 
―son cosas que no se pueden evitar. [Carcajadas]  

Yo he conocido a mujeres que tenían mucho más juicio 
que los hombres. [Carcajadas] He hablado con ellas. 
Dadles una oportunidad. Esto es lo que los hombres 
temen ―tienen miedo de que las mujeres los degraden. 
Las mujeres deberían superar a los hombres durante 
algún tiempo para que ellos vuelvan a su sitio. [Más 
aplausos y carcajadas] 

Una predicción y una queja 

Esta causa debe moverse. Sí, debe hacerlo. Me solían 
decir: «Sojourner, es inútil. Nunca verás la libertad de 
los esclavos». «Bueno», decía yo, «sea dentro o fuera 
de este cuerpo, lo veré». Cuando venían los días 
oscuros, pensaba que nunca viviría para verlo. Si 
vosotros y yo hubiéramos sabido qué iba a suceder, los 
hombres habrían estado mejor, y las mujeres también.  

Pero a los hombres les da miedo dar a las mujeres sus 
derechos. Incluso se educa a los niños para que les 
digan a las mujeres: «Oh, sólo eres una mujer, tú no 
sabes». Les hablan así a sus madres. [Carcajadas] 
Como Adán cuando Dios le preguntó qué había estado 
haciendo, culpó de todo a Dios y a la mujer. 
[Carcajadas] Igual que los niños, que cuando crecen le 
echan la culpa a la mujer. 

Se necesitan suministros del enemigo 

Queremos los derechos de las mujeres, pero volvemos 
a vosotros por dinero. Cuando consigamos los 
derechos de las mujeres lo tendremos en nuestros 
propios bolsillos. [Carcajadas] No iremos a pedírselo a 
los hombres, lo tendremos nosotras mismas. [Aplauso] 
Los hombres nos tendrán que pedir a nosotras algo de 
dinero. [Carcajadas]  

Queremos que nos den ahora un poco, hasta que 
consigamos nuestros derechos, entonces ya no 

tendremos que preocuparnos por pedir 
más dinero. Entonces tendréis 
tranquilidad; estaréis felices; vosotros y 

vuestras mujeres y vuestras hĳas que 
estarán a vuestro lado. Os sentiréis como si estuvierais 
de pie sin estar apuntalados. [Aplauso] Mantengamos el 
trabajo en marcha mientras está en marcha, entonces 
nadie os pedirá dinero. Las mujeres tendrán dinero lo 
mismo que los hombres. 

La inevitable colecta de la señorita Anthony 

En ese preciso momento Susan B. Anthony anunció 
que el comité financiero empezaría una colecta y 
recibirían suscripciones. No querían todo en pequeños 
vales, pero tampoco los rechazarían. Sojourner 
continúa Truth continuó con alguna reiteración sus 
observaciones anteriores.  

Dĳo que los hombres habían tenido a las mujeres como 
esclavas tanto tiempo que pensaban que les 
pertenecían, igual que los esclavistas tenían esclavos y 
pensaban que eran de su propiedad. Estuvo en 
Washington tres años. Pensaba que las mujeres de 
color de Washington debían poder votar igual que los 
hombres de color.  

Quería que todo el mundo defendiera la igualdad de 
derechos. Al terminar, dĳo: «Ahora cantaré un poco. 
Tiene que haber un poco de canto aquí. No he 
escuchado a nadie cantar desde que he llegado. No 
puedo cantar mucho. Ya no canto tan bien como 
antes». 

El canto de Sojourner 

Sojourner comenzó entonces una canción extraña, 
como un llanto, con un ritmo muy curioso y raro aunque 
con una pronunciación de las palabras muy clara, y su 
vieja cabeza se balanceaba de un lado a otro en 
armonía. En la medida en que el periodista pudo 
entender las palabras, la canción decía lo siguiente: 

Vamos a casa ― tuvimos visiones brillantes  

De esa tierra sagrada, ese mundo de luz,  

Donde el frío y la oscura noche del tiempo ha pasado,  

Y la mañana de la eternidad ha llegado al final;  

Donde los ajados santos ya no tendrán que vagar,  

Sino que morarán en su soleado y tranquilo hogar; 

Donde la luz celestial enjoya nuestra corona,  

Y olas de dicha se estrellan alrededor.  

Oh-h-h-h! Oh, ese bello hogar;  

Oh-h, ese bello mundo.  

Nos vamos a casa; pronto estaremos,  

Donde el cielo es claro y la tierra es libre;  

Donde la canción victoriosa se eleva desde la meseta,  
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Y los cantos de serafines y sus gloriosos sones;  

Donde los rallos de sol nos inundan con su brillo,  

Como vigas de un mundo que es justo y bueno;  

Y las estrellas que brillan en la cúpula de la naturaleza,  

Centellarán y bailarán desde la casa del espíritu 

Oh, ese bello hogar;  

Oh-h, ese bello mundo.  

Allí, las lágrimas y los suspiros que aquí nos son dados,  

Se transformarán en las alegres canciones del cielo;  

Allí hermosas formas cantarán y resplandecerán,  

Si bien cuidadas por la mano divina;  

Puro amor y amistad se unirán,  

Esperando enfrente de esa espléndida banda;  

Y la gloria de Dios, como un mar fundido,  

Bañará esa compañía inmortal.  

Oh-h-h-h! Oh, ese bello hogar;  

Oh-h, ese bello mundo.  

La muchedumbre rescatada mira y bendice,  

La sagrada ciudad de la magnificencia; 

La fragante tierra y el coro de ángeles,  

Las flores que nunca sufren el invierno;  

La canción del conquistador suena a lo lejos,  

Como flotando en el aire ambrosía;  

Entonces, después de interminables años, probaremos,  

Las profundidades del amor incomparable del salvador.  

Oh-h-h-h! Oh, ese bello hogar;  

Oh-h, ese bello mundo. 

Sojourner concluye 

Allí, pequeños, todos descansaremos de todos nuestros 
esfuerzos; allí descansaremos en ese hermoso mundo 
del que ya no saldremos más. Ahora hagamos lo que 
podamos hacer; ahora trabajemos todos por ese 
hermoso lugar, porque estoy obligada, por mis niños, a 
ello, y estoy determinada, por la gracia de Dios, a no 
parar hasta llegar a ese hermoso lugar. 

Tomado con licencia libre de Feminismos Negros. Una 
Antología, de editorial Traficante de Sueños. Licencia 
de Creative Commons, texto libre pero con atribución. 

(facebook.com/hermeneuticaseverinocr
oatto) 21/06/2019 

69. Irena Backus (1950-2019), especialista 
en historia y teología protestante: 
Leopoldo Cervantes-Ortiz 

Su trayectoria como investigadora y autora fue 
impresionante, especialmente en el campo de la 
historia intelectual de la Reforma Protestante 

El lunes 20 de junio, nuestro amigo Luis Vázquez 
Buenfil informó que, mediante una breve nota, la 
Universidad de Ginebra comunicó el fallecimiento de la 
Dra. Irena Dorota Backus, profesora honoraria del 
Instituto de Historia de la Reforma (IHR) de dicha 
institución, el día 13 del mismo mes, como 
consecuencia del accidente vascular cerebral que en 
2014 la apartó inesperadamente de la vida académica.  

En esa nota se hace un resumen apretado de la 
trayectoria de la Dra. Backus, quien era originaria de 
Polonia (nacida con el apellido Kostarska) y se había 
trasladado al Reino Unido en 1961, donde cursó 
estudios medios y obtuvo el doctorado en Teología en 
la Universidad de Oxford (1976). Posteriormente, 
ingresó al IHR con el profesor Pierre Fraenkel (1982) y 
fue habilitada en historia de la Iglesia en la Universidad 
de Berna (1988).  

En 1992 comenzó como profesora titular y como 
ordinaria, de historia de la Reforma y Latín eclesiástico, 
en 2006. Su trayectoria como investigadora y autora fue 
impresionante, especialmente en el campo de la 
historia intelectual de la Reforma Protestante.  

Editó varios textos, como el Traité des reliques (Tratado 
de las reliquias) de Juan Calvino (2000), y publicó 
centenares de ensayos, estudios y monografías, en 
inglés y en francés), especialmente sobre la recepción 
de los Padres de la Iglesia en la época de los 
reformadores (el catálogo RERO registra casi 150 
entradas con su nombre).  

Fue profesora invitada en la Universidad de Lausanne; 
el Warburg Institute, de Londres; la Universidad de 
Estrasburgo; la Escuela Práctica de Altos Estudios de 
París; la Sorbona; la Facultad de Historia Moderna, de 
Oxford; y la Universidad de Hannover, Alemania, entre 
otros espacios. 

En 2009, en ocasión de los 500 años del nacimiento de 
Calvino, ofreció una serie de conferencias en la 
Comunidad Teológica de México, basadas en su libro 
Life writing in Reformation Europe. Biographies of 
reformers by friends, disciples and foes (Escritura de 
vidas en la Europa de la Reforma. Biografías de 
reformadores escritas por amigos, discípulos y 
oponentes. Hampshire, Ashgate), publicado un año 
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antes (del cual existen fragmentos inéditos traducidos al 
castellano por Vázquez Buenfil).  

Además, perteneció a una gran cantidad de organismos 
académicos y comités editoriales. La nota agrega que 
ofreció varias conferencias en la Facultad de Teología, 
en latín y sobre la historia del cristianismo, además de 
que dirigió algunas tesis de maestría y varias de 
doctorado. ―Los estudiantes que han tenido la 
oportunidad de beneficiarse de su erudición no olvidan 
el interés que mostró en ellos, su agudo sentido del 
método histórico y la inmensa amplitud de su 
conocimiento‖.  

Sus publicaciones principales son: The Reformed Roots 
of the English New Testament. Influence of Theodore 
Beza on the English New Testament (Las raíces 
reformadas del Nuevo Testamento inglés. Influencia de 
Teodoro de Beza, 1980, su tesis doctoral), Martin 
Borrhaus (Cellarius). Bio-bibliography (1981), Lectures 
humanistes de Basile de Césarée (Lecturas humanistas 
de Basilio de Cesarea, 1990), The Disputations of 
Baden (1526) and Berne (1528). Neutralising the Early 
Church (Las Disputaciones de Baden y Berna. 
Neutralizando la iglesia inicial, 1993), La Patristique et 
les Guerres de Religion en France. L‘étude de l‘activité 
littéraire de Jacques de Billy (1535-1581) (La patrística 
y las guerras de religión en Francia. Estudio de la 
actividad literaria de Jacques de Billy, 1994), Le miracle 
de Laon. Le déraisonnable, le raisonnable, 
l‘apocalyptique et le politique dans les récits du miracle 
de Laon (1566-78) (El milagro de Laon: lo irracional, lo 
razonable, lo apocalíptico y lo político en los relatos del 
milagro de Laon, 1994), Les sept visions et la fin des 
temps. Les commentaires genevois de l‘Apocalypse 
entre 1530 et 1584 (Las siete visiones y el fin de los 
tiempos. Los comentarios ginebrinos del Apocalipsis 
entre 1530 y 1584, 1997), Reformation readings of the 
Apocalypse: Geneva, Zurich, Wittenberg (El Apocalipsis 
leído por los reformadores: Ginebra, Zúrich, Wittenberg, 
2000), Historical method and Confessional identity in 
the Era of the Reformation (1378-1615) (Método 
histórico e identidad confessional en la era de la 
Reforma, 2003), y Leibniz: Protestant Theologian 
(2016). En este sitio pueden leerse varios de sus textos. 

Sus ediciones críticas son: La vraie piété, traités divers 
de Jean Calvin et la Confession de foi de Guillaume 
Farel (con C. Chimelli, 1986), Enarratio in Evangelion 
Ioannis M. Buceri (1988), Guillaume Postel et Jean 
Boulaese. De summopere (1566) et le miracle de Laon 
(1995). Otros libros editados: Théorie et pratique de 
l‘exégèse. Actes du 3e colloque international sur 
l‘histoire de l‘exégèse biblique au 16e siècle (Teoría y 
práctica de la exégesis, con Francis Higman, 1990), 

The Reception of the Church Fathers in 
the West. From the Carolingians to the 
Maurists. 2 vols. (La recepción de los 

Padres de la Iglesia en Occidente. 
Desde los carolingios a los mauristas, 1997), y 
Théodore de Bèze. (1519-1605). Actes du Colloque de 
Genève de 2005 (con el IHR, 2007). Junto con Philip 
Benedict editó Calvin & his influence, 1509-2009 
(Calvino y su influencia, 2011), que reúne ponencias y 
conferencias conmemorativas del jubileo del 
reformador.  

En 2016 se le rindió homenaje con el volumen Crossing 
traditions: Essays on the Reformation and intellectual 
history in honour of Irena Backus (Atravesando 
tradiciones. Ensayos sobre la Reforma y la historia 
intelectual en honor de I.B.), coordinado por Maria-
Cristina Pitassi y Daniela Solfaroli Camillocci. 

El recuerdo que dejó durante su estancia en México fue 
el de una admirable solidez intelectual y de un dominio 
absoluto del tema que expuso, además de un trato 
personal sumamente amable, aderezado con un 
conocimiento básico del castellano, que entendía 
bastante bien.  

Además de una comida con los profesores de la 
Comunidad Teológica, a la que quien esto escribe llegó 
tarde, pero con tiempo para dialogar con ella, un grupo 
de estudiantes la acompañó a Xochimilco, una zona del 
sur de la capital mexicana que aún conserva vestigios 
de los lagos prehispánicos.  

En su exposición, rigurosa y atrayente, se ocupó del 
contenido del libro mencionado, Life writing in 
Reformation Europe. Biographies of reformers by 
friends, disciples and foes, en donde estudió las 
primeras biografías de Lutero, Zwinglio, Ecolampadio (y 
otros reformadores suizos como Joachim Vadian, 
Vermigli, Bullinger, Wolf y Pellikan) y, por supuesto, 
Calvino y Teodoro de Beza, además de otros como el 
naturalista Conrad Gesner y Ludwig Lavater, yerno y 
biógrafo de Bullinger.  

La gran propuesta metodológica del volumen consiste 
en recuperar, como lo anuncia el título, las variadas 
perspectivas de los adversarios de los reformadores y 
no solamente de sus amigos y seguidores. 

En todos los casos, el resultado es altamente 
iluminador para lograr la superación de los estereotipos 
con que muchas veces se pretende analizar a estos 
personajes, tan atrapados como están varios en la 
mirada confesional y hagiográfica. Así lo explica en otro 
ensayo: Los biógrafos protestantes del siglo XVI 
heredaron todas estas tradiciones.  

A menudo eran teólogos y humanistas y también 
estaban familiarizados con la hagiografía medieval. Su 
principal problema metodológico era, por lo tanto, evitar 
caer en la trampa de la hagiografía protestante sin 
modelar sus relatos demasiado de cerca en las 
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biografías grecorromanas imperiales o en el modelo del 
Renacimiento, que era la definición.  

Esto no siempre fue fácil de manejar. La mayoría de las 
vidas de los reformadores se escribieron para silenciar 
las críticas a los fallecidos y los rumores que los 
rodeaban. Esta perspectiva apologética implicaba un 
énfasis exagerado en la piedad del sujeto, con el 
resultado de que Volens Nolens llegó a parecerse a un 
santo menos solo el martirio y los milagros.  

Al mismo tiempo, la Reforma vio el surgimiento de un 
nuevo tipo de biografía en forma de Vidas de los 
Reformadores escrita por adversarios, cuya intención 
era alejar a los fieles de la Reforma. Eran mordaces, 
difamatorios y de un tono particularmente virulento.  

Este género, iniciado por Bolsec, fue particularmente 
popular en Francia y en Escocia en la segunda mitad 
del siglo XVI y en los primeros años del siglo XVII 
(―Calvin. Saint, Hero or the worst of all possible 
Christians?‖ [Calvino, ¿santo, héroe o el peor de todos 
los posibles cristianos?‖, en H. Selderhuis, ed., Calvinus 
Sacrarum Literarum Interpres: Papers of the 
International Congress on Calvin Research. Göttingen, 
Vandenhoeck & Ruprecht, , 2015, p. 224]).  

Dado que se trataba del medio milenio del nacimiento 
de Calvino, la Dra. Backus expuso mayormente sobre 
él, aunque sin dejar de lado algunas comparaciones 
obligadas con los demás reformadores. La introducción 
de la obra es enormemente iluminadora en cuanto al 
propósito historiográfico: Aunque emanan de una gran 
variedad de plumas, las Vidas escritas entre 1533 y 
mediados del siglo XVII comprenden un género 
coherente e identificable que se divide en dos 
subgéneros: Vidas de los reformadores como 
restauradores de la verdadera fe, y Vidas de ellos como 
herejes.  

Este último subgénero era prácticamente desconocido 
en la Antigüedad y en la Edad Media, y constituye un 
rasgo específico de la producción literaria del periodo 
de la Reforma. Uno de mis objetivos será aislarlo y 
considerar su lugar en la literatura biográfica religiosa 
(p. vii). Y vaya que todo el libro cumple con amplitud 
esas expectativas anunciadas.  

Los casos de Calvino y Beza, su sucesor, le sirvieron a 
Backus para plantear una metodología incluso 
específica en busca de lo que denomina ―estilo 
calvinista‖, el cual ubica como parte de una permanente 
labor escritural obviamente apologética que respondió 
siempre a los biógrafos contrarios a la ―heterodoxia‖ 
ginebrina.  

En el siglo XVII, luego de la biografía de Jean Papire 
Masson (1620), incluso, como señala 
ella, surgiría la ―calvinografía‖. El último 
párrafo de las conclusiones del libro es 

digno de citarse completo: ¿Fueron los 
reformadores los santos de la Reforma? Como hemos 
visto, la pregunta no surgió con las Vidas de Luther, 
quien antes de su muerte escribió un prefacio de la 
versión expurgada de Vitaspatrum en la edición de 
Georg Major.  

El ideal de la santidad existió en Wittenberg después de 
la Reforma en una forma hábilmente adaptada. Esto, 
sin embargo, no se mantuvo ni en Zúrich ni en Ginebra. 
Después de que Myconius describiera a Zwinglio como 
el santo completo con milagros, se hicieron esfuerzos 
para evitar esta trampa en particular, que es 
probablemente lo que explica en parte el constante 
llamado de los biógrafos de Zúrich a los valores cívicos 
y religiosos encarnados por los reformadores.  

Ginebra, y más particularmente la escritura de la Vida 
de Calvino, demostró ser la más abierta a la acusación 
de hagiografía, no injustamente si seguimos los 
Discursos de Beza de 1564. En general, sin embargo, 
la existencia misma de las Vidas que hemos examinado 
muestra que el rechazo de las Vidas tempranas y 
medievales de los santos había dejado un vacío, que 
necesitaba llenar con otras Vidas santas, las de los 
actores de la Reforma.  

Estas vidas tomaron muchas formas y fueron tan 
diversas en alcance y propósito como el género literario 
biográfico en sí. Además de hacer a sus autores 
vulnerables a las acusaciones de adoración de ídolos, 
también tenían el potencial de constituir una amenaza 
para el catolicismo; de lo contrario, la necesidad de 
Vidas hostiles y avisos biográficos no se habría hecho 
sentir en la medida en que lo hizo (p. 233).  

Las arduas investigaciones de la Dra. Backus se vieron 
―coronadas‖, en cierta forma con el magnífico libro que 
dedicó a Leibniz en su carácter de ―teólogo 
protestante‖, el cual es una muestra más del rigor con 
que acometió todos sus estudios históricos y teológicos. 

(protestantedigital.com) 21/06/2019 

70. Diosa, #YoSíteCreo 

Cuba. Desde hace unos días circula en redes sociales 
una denuncia pública de la cantante Danielis Alfonso 
Cartaya, la ―Diosa de Cuba,‖ quien asegura haber sido 
víctima de golpes, maltratos y violencia psicológica a 
manos de José Luis Cortés ―El Tosco‖, Premio Nacional 
de Música 2017.  

Desde entonces, el tema ha tomado relevancia entre 
asiduos a las redes sociales de algunos canales sobre 
Cuba producidos en Miami y en las cuentas personales 
de Facebook de ―La Diosa,‖ así como de otras 
personas que dicen haber conocido de cerca la relación 
de pareja.  
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Activistas feministas en Cuba y fuera de la Isla también 
se han sumado a la denuncia del caso, señalando 
sobre todo la legitimidad que tiene toda mujer para 
revelar públicamente su historia, en los términos que 
ella decida y en el momento que estime conveniente. 

Los hechos salieron a la luz durante una entrevista el 
pasado 14 de junio. Sorprendida por la pregunta de su 
entrevistador sobre si había sido agredida físicamente 
por su expareja y antiguo jefe en la orquesta NG-La 
Banda, La Diosa queda inmóvil, llora y asiente.  

El testimonio desvela episodios desgarradores de lo 
que habría sido una relación de violencia prolongada en 
el tiempo, desde que la cantante era muy joven (―una 
niña‖ según afirma) y habría comenzado una relación 
sentimental con ―El Tosco‖.  

En un video en vivo transmitido por Facebook el 15 de 
junio, ―La Diosa‖ ofrece nuevos elementos y nombra 
presuntos testigos. Son 45 minutos de charla emotiva y 
desesperada, en los que Dianelis responde a quienes 
deslegitiman la veracidad de su relato.  

Más allá del conflicto desencadenado entre ambas 
mujeres a través de las redes sociales y el seudo-
espectáculo que se ha generado a raíz del suceso, los 
argumentos de ―La Diosa‖ ilustran las secuelas 
psicológicas de la violencia. Recuerda, por ejemplo, 
que su denuncia pone en riesgo su carrera y su 
seguridad física, pues involucra a uno de los artistas de 
mayor prestigio y poder económico de la isla.  

Confirma, además, el efecto liberador del testimonio 
para aquellas mujeres que han sufrido de violencia: ―A 
todas las personas que han pasado por esto, no que 
tengan un jefe que los maltrate, también que sea una 
pareja que los maltrate, no tengan miedo, no pasen por 
el miedo que pasé yo, salgan a la luz, griten, busquen 
ayuda… No aguanten eso, no lo aguanten, porque eso 
no se olvida… El daño psicológico que me ha hecho 
ese hombre a mí no tiene precio,‖ dice.  

Al final de la transmisión, La Diosa demuestra cuán 
importante resultan las redes de apoyo para las 
víctimas del maltrato. Una amiga que sustenta su 
versión en un comentario en Facebook le hace 
quebrarse y proclamar su victoria. ―Ya no estoy sola,‖ 
solloza. 

Las condiciones en que se publicó el caso, su 
utilización por cierta industria del entretenimiento, las 
agresiones entre mujeres que ha generado, la 
vulgaridad de algunos comentarios, así como el papel 
de las redes sociales en la difusión de la polémica 
valdrían un análisis aparte sobre las nuevas estrategias 
de comunicación pública a la que apelan ciertos 

sectores de la sociedad y la cultura 
cubanas.  

Sin embargo, el incidente saca a relucir 
asuntos mucho más complejos y raigales sobre la 
situación de las víctimas de la violencia de género en 
Cuba y, más ampliamente, en el mundo. 

En la era #MeToo, la denuncia pública de la agresividad 
machista a través de las redes sociales e internet ya no 
es excepcional. Las mujeres han encontrado en los 
nuevos medios una estrategia para contar su historia, 
para denunciar, para solicitar apoyo u ofrecerlo.  

No olvidemos que el origen de la etiqueta es justamente 
un acto de solidaridad de una mujer, y luego de miles, 
para sostener la historia de otra(s) exponiendo la suya 
propia. El llamado ―movimiento‖ surgió para gritar que la 
violencia machista no es exclusiva, sino que está 
dolorosamente generalizada, silenciada e invisible, y 
afecta tanto a las desconocidas como a las estrellas de 
Hollywood o las ídolas de la música popular.  

La violencia machista se naturaliza en los actos 
cotidianos, en los ritos sociales, en la estructura política 
y pública, en las industrias culturales. Como ya han 
aclarado tantas investigadoras feministas, sobre ella se 
cimienta una cultura global y una forma específica de 
poder: el patriarcado. 

Por eso no extraña que ―La Diosa‖ tenga que repetir 
una y otra vez su historia a fuerza de ganar credibilidad, 
que aparezcan mensajes para deslegitimarla 
recordando su relación romántica con el presunto 
maltratador, que la acusen de manipular el tema para 
su beneficio profesional y que, sobre todo, muchos 
cuestionen su comportamiento aduciendo que, a fin de 
cuentas, ―ella lo aguantó‖ en su momento y pasados los 
años debería callar.  

La supuesta víctima vuelve a ser el objeto del 
escrutinio, y su harakiri público, su desnudez 
emocional, parece el único recurso para probar la 
verdad que aún duele y le martiriza, pero que también 
libera. 

Como tantas otras mujeres que han declarado ser 
víctimas de violencia, los niveles de influencia y poder 
de la cantante y su presunto maltratador son 
abismalmente desiguales. El prestigio artístico de ―El 
Tosco‖ y su lugar entre la nombradas ―glorias de la 
cultura cubana‖ parecieran blindarlo frente a los 
comentarios de una joven reguetonera, abriéndose 
paso en una industria visiblemente masculinizada.  

Justamente, la diferencia de influencias y poder es lo 
que pudiera haber puesto en una condición vulnerable 
la muchacha hace más de 15 años, cuando era 
vocalista de la afamada orquesta. 

El caso merecería, al menos, una investigación jurídica 
al supuesto maltratador y la revisión de las políticas 
institucionales del Ministerio de Cultura para los 
proyectos artísticos que involucran a menores de edad.  
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No importa de quién se trate, si un artista famoso, un 
coronel del ejército o un disidente político; no importa el 
tiempo que haya pasado desde el episodio de maltrato; 
no importa la relación sentimental-afectiva entra la 
víctima y el maltratador: la violencia de género debe ser 
visibilizada, denunciada, castigada y reparada.  

Las víctimas de la violencia machista necesitan ser 
escuchadas, apoyadas y protegidas. Es su derecho. 
Contarlo cuesta mucho, pues por lo general implica 
cuestionamientos, amenazas, descrédito y 
revictimización. 

―La Diosa‖ fue precisada a contar su historia en una 
entrevista en vivo, aparentemente sin haber sido 
advertida de lo que se le preguntaría. Su intimidad y 
derecho a decidir si hacer público o no un pasado de 
maltrato fueron, de este modo, vulnerados.  

Sin embargo, ella decidió confirmarlo y, desde 
entonces, emprender su propia batalla, desde los 
canales comunicativos que conoce y en los que confía. 
Su actitud merece respeto y protección para mitigar las 
posibles secuelas de lo que ha expuesto. Debe ser 
tomada en cuenta porque lo que confía es serio y 
sobrecogedor. 

El caso recuerda la inexistencia de una Ley que 
tipifique los delitos de Violencia de Género en Cuba, de 
protocolos efectivos para ayudar a las mujeres víctimas 
en todos los sectores de la sociedad. Existen espacios 
de apoyo que gracias al esfuerzo de algunas 
instituciones, organizaciones y proyectos se han ido 
creando en la isla.  

Pero deberían multiplicarse, diversificarse y orientar a 
las víctimas sobre sus alternativas legales. Como 
reconoce el artículo 43 de la nueva Constitución de la 
República de Cuba, se trata de una responsabilidad 
estatal: ―El Estado propicia el desarrollo integral de las 
mujeres y su plena participación social.  

Asegura el ejercicio de sus derechos sexuales y 
reproductivos, las protege de la violencia de género en 
cualquiera de sus manifestaciones y espacios, y crea 
los mecanismos institucionales y legales para ello‖, 
versa el nombrado artículo. 

Todas las mujeres merecen vivir sin miedo, sin 
violencia, y con derecho a la justicia. Lo más importante 
será siempre sanar su dolor y ayudarle a superar una 
experiencia traumática, garantizarle seguridad y 
sobrevivencia. Nadie sangra más que aquella persona 
cuya cicatriz está siendo reabierta y martirizada.  

El apoyo, la ayuda, debe partir de reconocer la 
autenticidad del grito o el sollozo, porque cada mujer 
sobreviviente a la violencia ha tenido que generar sus 

propias estrategias de superación en el 
camino. 

#YoSíTeCreo es el hashtag que 
propuso en sus redes sociales la feminista Ailynn 
Torres Santana para visibilizar la solidaridad con la 
cantante. A ella nos unimos al hacer público nuestro 
apoyo a esta mujer cuya veracidad está siendo 
cuestionada y cuyas revelaciones, de ser 
desestimadas, podrían acarrear represalias y afectar su 
carrera.  

Defendemos su entereza al denunciar lo que sostiene 
haber vivido, asumiendo los riesgos que le puede 
acarrear. Debe terminar de una vez la inmunidad de 
hombres que sacan partido de sus posiciones de poder 
para violentar y agredir a mujeres que les están 
subordinadas.  

Debe existir una Ley de Violencia de Género que 
incluya las agresiones de género en todas sus 
manifestaciones, penalice por su ejercicio y ofrezca las 
condiciones para una denuncia segura. Deben existir 
mecanismos y protocolos para atender a las víctimas y 
juzgar a los agresores.  

Las instituciones públicas no pueden seguir haciendo la 
vista gorda al maltrato machista, mientras los medios 
de prensa soslayan su rol activo al exponer las causas 
y consecuencia de la violencia, o la utilizan desde 
enfoques banales, como motivo de chisme, 
entretenimiento y espectáculo.  

Vale recordar que decir #MeToo #YoTambién es una 
decisión de las mujeres y debería ocurrir bajo sus 
términos. Y que este reclamo amerita seriedad, rigor y 
justicia. 

(asambleafeminista.wordpress.com) 20/06/2019 

71. Asilegal: Continuidad de Experto 
Independiente sobre orientación sexual 
e identidad de género, fundamental para 
defensa de DH 

Ginebra, Suiza. La mañana de este 24 de junio, en el 
marco de la 41 Sesión del Consejo de Derechos 
Humanos en Ginebra, Suiza, el experto independiente 
sobre orientación sexual e identidad de género, Víctor 
Madrigal-Borloz, presentó su informe con respecto a la 
investigación de la violencia, discriminación y avances 
en materia de derechos humanos por motivos de 
orientación sexual e identidad de género. 

Tres años después de la resolución histórica en la que 
el Consejo de Derechos Humanos aprobó la creación 
del cargo de Madrigal-Borloz, el informe buscará 
justificar y renovar el mandato del Experto 
Independiente.  

José Luis Gutiérrez, director de Asilegal, en conjunción 
con otras Organizaciones No Gubernamentales, 
formará parte del diálogo interactivo desarrollado en 
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Ginebra durante los siguientes días, con respecto a 
develar la importancia del papel de un Experto 
Independiente, buscando continuar impulsando 
políticas internacionales que visibilicen los derechos de 
las personas LGBTTTIQ. 

En el informe, Madrigal-Borloz abordó la violencia y la 
discriminación que enfrentan grupos específicos, como 
las mujeres LGBTTTIQ y las personas trans. Además, 
ha comentado sobre las leyes, regulaciones y políticas 
nacionales -para alinearlas con las normas 
internacionales- que abordan la protección contra la 
violencia y la discriminación basadas en OSIG en 
Canadá, Chile, Guatemala, Haití, Indonesia, Kazajstán, 
Malasia, República de Corea y el Reino Unido. 

A través del Experto Independiente, entre otras cosas, 
se ha logrado reconocer y ampliar la noción básica, 
reconocida por todos los Estados, que ningún ser 
humano debe enfrentar violencia, discriminación, 
tortura, estigmatización y abuso -incluyendo grupos 
vulnerables por razón de orientación sexual e identidad 
de género-.  

La creación de esta posición y el desempeño de 
Madrigal dentro de ella, ha contribuido a asegurar que 
la temática de género y sexualidad sea discutida, 
analizada e investigada por el Consejo de Derechos 
Humanos y la Asamblea General, trabajando en 
diálogos con los países menos interesados en esta 
rama de grupos vulnerables.  

De esta manera, atendiendo la imperiosa necesidad de 
mejorar la situación global del libre desarrollo de la 
personalidad, sexualidad e identidad. 

Dentro del marco de actividades de la Sesión del 
Consejo de Derechos Humanos, a su vez, Asilegal 
formó parte de las Organizaciones No 
Gubernamentales en velo del informe del relator 
especial, Diego García-Sayán, en materia de la 
independencia de jueces y abogados.  

Dada la importancia de este tema a escala global, el 
relator especial, entre otras cosas, buscó presentar un 
panorama donde se noten y atiendan los vínculos entre 
el debilitamiento de la independencia de funcionarios 
judiciales y las violaciones de los derechos humanos. 

#RenewIESOGI 

(redtdt.org.mx) 24/06/2019 

72. Red Solidaria de Derechos Humanos 
expresa rechazo a las violencias 
sexuales y de género 

Morelia Michoacán, a 19 de junio de 2019 

La Red Solidaria de Derechos Humanos 
nos pronunciamos a finales de marzo 

por un rechazo absoluto a los actos de 
violencias sexuales y de género denunciados en el 
contexto del movimiento #MeToo, creyendo en la 
palabra de las mujeres que denunciaron, porque su 
testimonio es la única forma de garantizar que se 
incorpore una perspectiva de género en los casos de 
acoso y abuso sexual. (1) 

Desde entonces, la consigna ¡Ninguna lucha sobre 
nosotras! resuena fuerte, se ha convertido en una 
premisa fundamental para tomar acciones en el caso de 
las denuncias sobre violencias sexuales ejercidas por 
una colaboradora eventual de la Red Solidaria, una de 
ellas ocurrida dentro de los espacios de trabajo, así 
como las denuncias públicas de violencia sexual que 
señalan a un antiguo colaborador. 

En tiempos en los que es patente que las prácticas 
machistas permean en la vida cotidiana, la reflexión 
colectiva nos apela a todos y todas a transformar las 
violencias estructurales que nos atraviesan como 
sociedad.  

Las denuncias son un llamado urgente e inaplazable a 
quienes han sido señalados como agresores para 
tomar medidas correctivas en congruencia. En nuestra 
organización, este es un momento para reconocer las 
violencias y buscar mecanismos para generar un 
ambiente seguro en los espacios de trabajo. 

Como defensoras de derechos humanos creemos 
siempre en la palabra de quienes nombran las 
injusticias, las denuncias hacen eco en nuestras 
historias, también atravesadas por violencias.  

Agradecemos y reconocemos el valor de las mujeres 
que alzaron la voz y en el caso de las violencias vividas 
en espacios de trabajo, estamos construyendo medidas 
para prevenirles. 

En congruencia con lo antes dicho, manifestamos 
nuestro rechazo a colaborar con las personas 
señaladas como agresoras. Asimismo, hemos 
generado espacios de reflexión diferenciados para 
mujeres y hombres con el afán de mejorar nuestras 
prácticas de cuidado y seguridad y trabajamos en 
protocolos que nos permitan prevenir y denunciar las 
violencias sexuales en nuestra organización. 

En la Red Solidaria de Derechos Humanos, 
consideramos que estas acciones propician la reflexión 
de las violencias que nos atraviesan, lo que nos permite 
ser congruentes con nuestra visión política sobre el 
cuidado colectivo, desde el reconocimiento de las 
circunstancias que vivimos y con la intención de 
fortalecernos como defensoras de derechos humanos. 

¡NINGUNA LUCHA SOBRE NOSOTRAS! 
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(1)https://redtdt.org.mx/?p=13123&fbclid=IwAR0TU7mO
fDMWJe5zO6Ets4HApR2MpSD7SWL1IPn4pcNozbjgO
8eWvpJtJjM 

(redtdt.org.mx) 24/06/2019 

73. Mujeres argentinas, entre la 
precarización y la omisión estatal 

Cien mil mujeres al año no podrán acceder a la 
jubilación si el gobierno argentino no extiende la 
vigencia de una ley que permite regularizar la falta de 
aportes. La situación tiene como marco un creciente 
proceso de feminización de la pobreza en Argentina 

Buenos Aires. Con 60 años cumplidos, lo primero que 
hizo Beatriz Villegas fue ir a la sede de la 
Administración Nacional de la Seguridad Social (Anses) 
más cercana a su barrio en Monte Grande, en la 
provincia de Buenos Aires. Iba con la ilusión de poder 
tramitar la jubilación por moratoria, aquella que regula 
la ley 24.476, que permitió que 1.796.439 mujeres se 
jubilaran hasta el año 2016 sin haber llegado a los 30 
años de aportes.  

Una normativa que reconoció el trabajo doméstico y de 
cuidados que hacen, mayoritariamente, las mujeres y a 
la vez les dio la posibilidad de jubilarse a quienes sus 
patrones mantenían en la irregularidad. Sin embargo, 
Beatriz se encontró con una negativa. Arbitrariamente 
le dijeron que no, que tenía que esperar a los 65 para 
obtener una pensión.  

Su ilusión se hizo un bollito de papel. Su hija, para 
ayudarla, consultó con dos abogadas previsionales, 
pero tampoco le dieron una solución ni una alternativa. 
Beatriz, que trabajó como empleada doméstica y 
cuidadora de ancianos, hace dos años terminó una 
relación de más de tres décadas y pudo salir del círculo 
de violencia en el que estaba inmersa.  

Desde el año pasado, cuando le negaron la posibilidad 
de jubilarse, busca trabajo, pero no encuentra. 
Consiguió evadir el maltrato en el interior del hogar, 
pero no logra la autonomía económica fundamental 
para vivir una vida libre de violencias. 

La historia de Beatriz es sólo una entre tantas que se 
replican en el marco de un proceso de feminización de 
la pobreza y que reflejan los números de desocupación, 
los promedios de brecha salarial y otras estadísticas, 
pero también las decisiones y las omisiones 
gubernamentales: el próximo 23 de julio vence el plazo 
para que las personas que tengan entre 60 y 64 años y 
menos de 30 años de aportes puedan jubilarse. Por 
ahora, la gestión actual no propuso una prórroga. 

Relaciones 

―Ni una jubilada menos‖, dice el cartel 
que levanta una chica joven en el medio 

de la marcha del 3 de junio por Ni Una 
Menos. La convocatoria, impulsada para exigir un freno 
a los femicidios, pone de manifiesto la relación que 
existe entre las violencias femicidas, que en 2018 
terminaron con las vidas de 278 niñas, adolescentes, 
mujeres, lesbianas, travestis, y las violencias 
económicas, que precarizan las vidas de quienes 
sobreviven al femicidio.  

Desde que asumió Mauricio Macri en Argentina, cada 
convocatoria feminista se plantó como oposición a la 
propuesta de ese gobierno y fue sumando demandas 
que expresan esas urgencias. Este año el reclamo por 
la moratoria estuvo presente en el documento que se 
leyó en la Plaza de Mayo. 

El 86 por ciento de las personas que accedieron a la 
última moratoria previsional fueron mujeres. Amas de 
casa, empleadas domésticas, trabajadoras en su 
mayoría precarizadas que no superaban los ocho a diez 
años de aportes.  

La diputada del Frente para la Victoria, Luana 
Volnovich, que propuso en el Congreso el Plan de 
Inclusión Previsional Argentino –que postula una 
prórroga de cinco años–, plantea que 100 mil mujeres 
al año se quedarán sin su jubilación si no se revierte el 
plazo de caducidad.  

En la actualidad, en Argentina hay 2,5 millones de 
mujeres que son amas de casa. Según el Instituto 
Nacional de Estadística y Censos (Indec), hay un 34 
por ciento de trabajadores no registrados o registradas.  

Pero si se observa este número con la lupa de género, 
las tasas de la informalidad son más altas para ellas: el 
31 por ciento son varones y el 37 por ciento son 
mujeres. Las cifras que aporta Volnovich son 
alarmantes: sólo el 14 por ciento de las mujeres logra 
jubilarse en tiempo y forma. 

Antes de que llegue el plazo estipulado, son cada vez 
más las historias de quienes, como Beatriz, se 
encuentran con obstáculos, cuando tienen derecho a 
jubilarse antes de la fecha que dice la ley. La única 
alternativa que el gobierno les ofrece es la Pensión 
Universal de Adultos Mayores (Puam), que tiene un 
monto que representa el 80 por ciento de la jubilación 
mínima, y para acceder a ella la persona tiene que 
haber cumplido 65 años. 

―La ley de moratoria buscó atender el déficit de 
cobertura del sistema previsional y abrió una ventana 
para las personas que no tuvieran los registros 
contributivos suficientes. Esa ventana benefició a las 
mujeres que históricamente han tenido trayectorias 
laborales más débiles.  

La alternativa que se propone es la Puam, que cambia 
el paradigma y exige cierta vulnerabilidad económica: 
carencia de ingreso y falta de propiedades‖, dijo a 

https://redtdt.org.mx/?p=13123&fbclid=IwAR0TU7mOfDMWJe5zO6Ets4HApR2MpSD7SWL1IPn4pcNozbjgO8eWvpJtJjM
https://redtdt.org.mx/?p=13123&fbclid=IwAR0TU7mOfDMWJe5zO6Ets4HApR2MpSD7SWL1IPn4pcNozbjgO8eWvpJtJjM
https://redtdt.org.mx/?p=13123&fbclid=IwAR0TU7mOfDMWJe5zO6Ets4HApR2MpSD7SWL1IPn4pcNozbjgO8eWvpJtJjM
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Brecha la economista feminista Corina Rodríguez 
Enríquez, investigadora del Conicet y del Centro 
Interdisciplinario para el Estudio de Políticas Públicas.  

―Estamos ante un escenario de profundización de la 
exclusión, con un claro componente de género. Las 
mujeres, otra vez, llevamos las de perder.‖ Rodríguez 
Enríquez apuesta a que la demanda que se cristaliza 
en las redes con el hashtag #NiUnaJubiladaMenos 
pueda trasladarse a la discusión de políticas públicas 
que repiensen el sistema previsional. 

La crisis económica y el ajuste tienen un fuerte impacto 
de género desde donde se los observe y analice. Si se 
mira a quienes tienen trabajo y un salario promedio, los 
números señalan que en estos años se profundizó la 
brecha salarial, según el informe de Evolución de la 
distribución del ingreso. Cuarto trimestre de 2018 del 
Indec, los hombres ganan hoy 30 por ciento más que 
las mujeres.  

El mismo reporte pero del primer trimestre del año 
anterior señalaba que la brecha era del 26,2 por ciento. 
Antes, el ingreso promedio de una mujer era de 13.353 
pesos argentinos, mientras que el de los hombres 
llegaba a los 18.096. De acuerdo con estas cifras 
oficiales seis meses después, ellas pasaron a ganar 
15.241 pesos argentinos, mientras que ellos, 21.792. 

Y si la lupa se pone sobre quienes ganan más y 
quienes ganan menos, la brecha se vuelve un abismo. 
El 20 por ciento de las mujeres ganan menos de 6 mil 
pesos, en tanto que sólo el 10 por ciento de los 
hombres gana eso. En la otra punta, donde se ubican 
quienes tienen mayores ingresos, ellas representan el 
10,5 por ciento, mientras que ellos, el 21,5. Hace seis 
meses, ellos eran 19,7 por ciento. 

En 2018 la tasa de desempleo en Argentina cerró en 
9,1 por ciento, pero para las mujeres no bajó de los dos 
dígitos durante todo el año pasado. La última medición 
habla de una tasa de 10,2 por ciento. El grupo 
poblacional más afectado por la falta de empleo son las 
jóvenes de entre 14 y 29 años, que duplican ese 
número: 21,4 por ciento. 

En ese marco, hay un dato que llama la atención: entre 
finales de 2016 y finales de 2018, la participación 
laboral femenina aumentó más de 3 puntos 
porcentuales, mientras que la de ellos se mantuvo.  

Las especialistas en la temática aseguran que quienes 
se ocupaban en el interior de sus hogares de las tareas 
domésticas y de cuidados salieron a buscar trabajo 
afuera como una forma de compensar la caída de los 
ingresos familiares.  

Este ingreso al mundo laboral de las mujeres fue 
también una entrada a la precariedad. 
La mayoría consiguió empleos 
informales o trabajos por cuenta propia. 

Es decir: ingresaron al mercado, pero 
sin cargas sociales. 

Un informe del programa de Capacitación y Estudios 
sobre Trabajo y Desarrollo de la Universidad de San 
Martín señala que los niveles de informalidad 
aumentaron tres puntos porcentuales entre las mujeres 
para alcanzar el 37 por ciento, mientras que la tasa de 
empleo no registrado se mantuvo inalterada entre los 
varones. 

Mientras se discute sobre candidatos y candidatas, en 
un año electoral, las demandas de los feminismos en 
Argentina colman las calles con manifestaciones y 
dejan claro que el ajuste, los tarifazos y la crisis 
económica golpean con más fuerza a quienes se ven 
históricamente afectadas por la desigualdad estructural.  

A su vez, la multitudinaria marcha por Ni Una Menos, la 
quinta que se repite en esta fecha, muestra que, ante la 
feminización de la pobreza, las resistencias también se 
feminizan. 

(brecha.com.uy) 25/06/2019 

74. Mujeres continúan sometidas en muchos 
países, pese a avances 

Naciones Unidas. En uno de cada cinco países, las 
niñas no tienen los mismos derechos de sucesión que 
los niños, mientras que en 19 Estados las mujeres 
están obligadas legalmente a obedecer a sus esposos.  

Solamente la mitad de las mujeres casadas están en la 
fuerza laboral, mientras que realizan una cantidad tres 
veces mayor de trabajo doméstico y de cuidados 
infantiles no remunerados que los hombres, indica un 
estudio publicado este martes 25. 

Si bien los derechos de las mujeres han avanzado en 
las últimas décadas, las desigualdades de género y 
otras violaciones a los derechos humanos 
fundamentales dentro de las familias persisten, afirma 
el estudio ―El progreso de las mujeres en el mundo 
2019-2020: Familias en un mundo cambiante‖, dado a 
conocer por ONU Mujeres. 

El informe asegura que las familias, en toda su 
diversidad, ―pueden ser factores determinantes de la 
igualdad de género, siempre que los responsables de la 
toma de decisiones apliquen políticas arraigadas en la 
realidad, de cómo vive la gente hoy, con los derechos 
de las mujeres en su núcleo‖, dijo la directora ejecutiva 
de ONU Mujeres, Phumzile Mlambo-Ngcuka. 

Mlambo-Ngcuka advirtió que, sin embargo, las familias 
también pueden ser terreno de conflicto, desigualdad y, 
con demasiada frecuencia, violencia. 

―En todo el mundo, presenciamos esfuerzos 
coordinados para negar la voluntad de las mujeres y el 
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derecho a tomar sus propias decisiones en nombre de 
proteger los ‗valores familiares‘‖, dijo. 

Actualmente tres mil millones de mujeres y niñas viven 
en países donde no se criminaliza explícitamente la 
violación dentro del matrimonio. Pero la injusticia y las 
violaciones también toman otras formas. 

En uno de cada cinco países, las niñas no tienen los 
mismos derechos de sucesión que los niños, mientras 
que 19 Estados las mujeres están obligadas legalmente 
a obedecer a sus esposos. Además, en los países en 
desarrollo, alrededor de un tercio de las mujeres 
casadas dicen tener poca o ninguna opinión sobre sus 
propias decisiones de atención médica. 

Mujeres prestan tres veces trabajos domésticos no 
remunerados 

El informe observó que la edad promedio de matrimonio 
ha aumentado en todas las regiones, mientras que las 
tasas de natalidad han disminuido, y las mujeres en 
general han aumentado su independencia económica. 

Sin embargo, solo la mitad de las mujeres casadas 
entre las edades de 25 y 54 años participa en la fuerza 
laboral, en comparación con 96% de los hombres 
casados y dos tercios de las mujeres solteras. 

El hecho de que las mujeres continúen prestando tres 
veces más cuidados infantiles no remunerados y 
quehaceres domésticos que los hombres es un factor 
importante de estas desigualdades, que son 
particularmente pronunciadas en los países en 
desarrollo, en los que el acceso a las infraestructuras 
que permiten ahorrar tiempo y a los servicios públicos 
es más limitado. 

El estudio explica que cuando no existe disponibilidad 
de servicios de cuidados profesionales, se espera que 
las mujeres y las niñas llenen ese vacío, lo que reduce 
el tiempo que estas pueden destinar a sus estudios, al 
trabajo remunerado y a otras tareas, o provoca que las 
necesidades de cuidados queden desatendidas.  

Esta dinámica tiene consecuencias negativas para las 
mujeres, puesto que afecta su capacidad para acceder 
a un trabajo remunerado decente, así como su salud 
física y mental. 

Además, la violencia contra las mujeres y las niñas 
persiste hasta alcanzar tasas abrumadoramente 
elevadas en todas las regiones del mundo. A menudo, 
la violencia dentro de  la familia es letal: se calcula que 
un 58 % de las mujeres que fueron víctimas de 
homicidio  en 2017 fueron asesinadas por un familiar. 
Ese año murieron asesinadas 137 mujeres por día. 

―El hogar es uno de los lugares más peligrosos para la 
mujer‖, aseguró Mlambo-Ngcuka. 

Familias diversas 

El informe también documenta la gran 
diversidad de estructuras y relaciones familiares 
existentes en las diferentes regiones, dentro de cada 
país y a través del tiempo. 

A nivel mundial, 38% de los hogares son parejas con 
hijos; y 27%  son familias con un mayor número de 
miembros, incluidos otros familiares. 

Los hogares monoparentales -de los cuales un 84% a 
nivel mundial están conformados por madres solas que 
viven con sus hijos- y los compuestos por parejas 
(heterosexuales u homosexuales) sin hijos, también son 
comunes en muchas regiones. En las sociedades que 
están pasando por un proceso de envejecimiento, los 
hogares unipersonales son una realidad cada vez más 
frecuente. 

El informe arroja algo de luz positiva sobre las licencias 
de paternidad, con un aumento en la participación de 
los padres, especialmente en países donde existen 
incentivos específicos. 

La jefa de ONU Mujeres citó investigaciones y pruebas 
que demuestran que ―no hay un formato de familia 
estándar, ni lo ha habido nunca‖. 

Además, la cohabitación sigue una tendencia al alza y, 
en algunas regiones, un número creciente de mujeres  
optan directamente por no casarse. Estas decisiones 
pueden ser consecuencia tanto de la necesidad como 
de la elección, ya que para algunas parejas el costo de 
formar una familia puede ser excesivo. 

También pueden ser el reflejo de una disposición cada 
vez menor por parte de las mujeres a entablar 
relaciones en las que se espera que asuman un rol 
subordinado. 

Recomendaciones del informe 

El informe llama a los responsables de la formulación 
de políticas, activistas y cualquier persona a 
transformar las familias en espacios de igualdad y 
justicia, en los que las mujeres tengan voz y capacidad 
de elección, además de tener garantizada su seguridad 
física y económica y hace varias recomendaciones para 
lograr ese fin: 

Modificar y reformar las leyes familiares para garantizar 
que las mujeres puedan elegir si, cuándo y con quién 
casarse; y permitir el acceso de las mujeres a los 
recursos familiares. 

Reconocer las diversas formas de asociación, para 
proteger a las mujeres en la convivencia y las parejas 
del mismo sexo. 

Invertir en servicios públicos, especialmente en salud 
reproductiva, para ampliar las opciones de vida de las 
mujeres y las niñas. 
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Fomentar los sistemas de protección social, como el 
permiso parental remunerado y el apoyo estatal para 
que los niños y las personas mayores cuiden de sus 
familias. 

Garantizar la seguridad de las mujeres mediante la 
implementación de leyes para eliminar la violencia 
contra las mujeres y las niñas y brindar justicia y apoyo 
a las víctimas. 

Este artículo fue publicado originalmente por la 
Organización de las Naciones Unidas (ONU). IPS-Inter 
Press Service lo reproduce por un acuerdo general con 
la ONU para la difusión de sus contenidos. 

(ipsnoticias.net) 25/06/2019 

75. Movimiento Estudiantil Cristiano de 
Cuba ratifica compromiso ecuménico 

Cuba. El Movimiento Estudiantil Cristiano de Cuba 
(MEC-C) ratifica su compromiso ecuménico en el 
Consejo de Iglesias de Cuba en una carta fechada en 
Cárdenas el 21 de junio: ―afirmamos nuestra voluntad a 
favor de la unidad, un valor evangélico que se vive 
tomando partido por la justicia, la solidaridad, la 
inclusión y la paz‖, dicen.  

Reproducimos la nota completa: 

Siempre hemos sido parte de la familia ecuménica, y 
en particular del Consejo de Iglesias de Cuba, 
institución que ha jugado un papel muy importante en la 
formación bíblico-teológica del liderazgo de las iglesias, 
en la labor diaconal, el compromiso ético con el pueblo 
cubano, el diálogo respetuoso en aras de la unidad y la 
celebración de la vida como don de Dios. 

Como juventudes ecuménicas, hoy ratificamos 
nuestro compromiso con el Consejo de Iglesias de 
Cuba, y con aquellos y aquellas que trabajan ―con todos 
y para el bien de todos‖, en medio de un contexto que 
demanda nuestros esfuerzos y participación activa.  

Así, afirmamos nuestra voluntad a favor de la unidad, 
un valor evangélico que se vive tomando partido por la 
justicia, la solidaridad, la inclusión y la paz. Hoy más 
que nunca debemos vivir las palabras de la Carta a los 
Efesios: hasta que lleguemos todos a la unidad de la fe 
y del conocimiento pleno del Hijo de Dios (Efesios 4.13 
a). 

Creemos que cualquier intención o acción que atente 
contra la integridad de la co-misión a que Dios nos ha 
llamado de predicar su Evangelio (Mateo 28:19-20) y de 
que todos seamos uno para que el mundo crea (Juan 
17:21), se opone al testimonio vivo de Jesús de 
Nazaret, el Cristo. 

¡Damos gracias a Dios, que nos llama 
a vivir nuestra fe y compartir nuestros dones en esta 
tierra cubana! 

En la Paz de Cristo, 

Comité Ejecutivo del Movimiento Estudiantil Cristiano 
de Cuba 

El MEC Cuba es una organización juvenil ecuménica 
fundada en 1960 con un compromiso ininterrumpido 
con la iglesia y la sociedad cubanas, fundamentado en 
los valores del reino de Dios. Hacen parte de la 
FUMEC. 

(alc-noticias.net) 25/06/2019 

76. Exigen Pastores por la Paz fin del 
bloqueo de EE.UU. a Cuba 

México. La organización ecuménica de Estados 
Unidos Pastores por la Paz exigió hoy al gobierno del 
presidente Donald Trump el levantamiento incondicional 
del bloqueo económico, comercial y financiero de hace 
seis décadas contra Cuba. 

En una conferencia de prensa en el Centro Nacional de 
Comunicación Social de esta capital, Gail Walker, 
directora de la institución religiosa, explicó que se trata 
de la trigésima caravana de solidaridad que se organiza 
en apoyo al pueblo cubano. 

Informó que en esta ocasión la caravana está formada 
por 35 personas de Estados Unidos y Canadá que 
cuentan con el apoyo de instituciones y personalidades 
mexicanas, algunas de las cuales viajarán también a la 
isla junto con ellos. 

Antes de salir de Estados Unidos hacia México, adonde 
llegaron ayer, los caravanistas recorrieron 45 ciudades 
de ese país para realizar reuniones, conferencias y 
foros en los que explicaron los objetivos de las acciones 
de Pastores por la Paz en apoyo a Cuba y los daños 
ocasionados por el bloqueo. 

Gail Walker, hija del finado líder de la organización, 
Lucius Walker, denunció que el gobierno de Donald 
Trump intenta revivir la lamentable, agresiva y 
colonialista Doctrima Monroe y el concepto del destino 
manifiesto, en su intento de derrocar a la Revolución 
cubana. 

Sin embargo, dijo, no lo ha logrado ni lo va a logar y 
Pastores por la Paz estará junto al pueblo cubano y su 
Revolución hasta que el bloqueo sea suspendido de 
forma definitiva y sin condiciones previas. 

Indicó que Cuba ha demostrado que un mundo mejor 
es posible y solamente queda luchar por conquistar ese 
mundo. 
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Explicó que los integrantes de la caravana están 
enfrentando el reto que les impone el gobierno de 
Trump con decretos y leyes como la Helms-Burton, 
pues los estadounidenses son los únicos ciudadanos 
del mundo a quienes se les prohíbe visitar a Cuba. 

Los 35 miembros de esta caravana, explicó, 
regresaremos solos a Estados Unidos, cada uno por su 
cuenta, y desconocemos qué vamos a enfrentar cuando 
lleguemos, pero resistiremos porque estamos haciendo 
lo correcto y es nuestro deber como ciudadanos 
estadounidenses, y como los cubanos lo han hecho, 
nosotros debemos demostrar también que un mundo 
mejor es posible. 

La caravana saldrá el 5 de julio hacia La Habana y tiene 
programado visitar Matanzas, Santa Clara, Cienfuegos 
y otros lugares, realizar trabajos voluntarios y participar 
en fotros y conferencias para denunciar la Ley Helms-
Burton, en especial su capítulo III, y exigir el fin del 
bloqueo. 

(prensa-latina.cu) 25/06/2019 

77. Recibió Díaz-Canel a la Caravana de la 
Amistad Estados Unidos-Cuba 

Cuba. En el encuentro Díaz-Canel trasladó el 
agradecimiento de los cubanos por la valiosa labor de 
solidaridad que realizan los Pastores por la Paz, 
quienes representan los más nobles sentimientos del 
pueblo estadounidense. Por su parte, los visitantes 
manifestaron la disposición a continuar organizando 
estas caravanas de amor y amistad en apoyo a nuestro 
país. 

El Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros, 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, recibió en la tarde de 
este martes a la 30 edición de la Caravana de la 
Amistad Estados Unidos-Cuba, que organiza 
IFCO/Pastores por la Paz, encabezada por su directora 
ejecutiva Gail Frances Walker e integrada por 34 
caravanistas provenientes de Arizona, California, 
Illinois, Kansas, Luisiana, Michigan, Minnesota, New 
Jersey, New York, Oregón, Pensilvania y Washington, 
así como de México y Canadá, 

En el encuentro, Díaz-Canel trasladó el agradecimiento 
de los cubanos por la valiosa labor de solidaridad que 
realizan los Pastores por la Paz, quienes representan 
los más nobles sentimientos del pueblo 
estadounidense. 

Por su parte, los visitantes manifestaron la disposición a 
continuar organizando estas caravanas de amor y 
amistad en apoyo a nuestro país. 

Participaron, además, Fernando 
González Llort, presidente del Instituto 
Cubano de Amistad con los Pueblos, y 

Caridad Diego Bello, jefa de la Oficina 
de Atención a Asuntos Religiosos del Comité Central 
del Partido Comunista, así como representantes del 
Centro Martin Luther King. 

Después de recorrer 46 ciudades, una vez más este 
proyecto de solidaridad llegó a Cuba desafiando la 
política de bloqueo y las restricciones de viaje 
impuestas por el Gobierno de Estados Unidos. En su 
mayoría son activistas sociales, líderes comunitarios, 
estudiantes universitarios, maestros y profesores. 

Una historia de amor y solidaridad 

En su recorrido, los integrantes de la 30 Caravana 
fueron exponiendo, en cada una de las ciudades donde 
estuvieron, la realidad de nuestro país, agravada por el 
recrudecimiento del bloqueo económico, comercial y 
financiero impuesto por Washington. 

«Asumimos el riesgo de viajar a Cuba porque 
queremos estar junto a ustedes y expresarles nuestra 
solidaridad», afirmó Gail Walker. 

«Hemos viajado con el riesgo de ser multados o 
encarcelados, pero lo hacemos para estar al lado de 
Cuba y expresar nuestra solidaridad», subrayó la 
pacifista al llegar al aeropuerto internacional José Martí, 
según reporta Prensa Latina. 

Gail Walker fue recibida por el presidente del Instituto 
Cubano de Amistad con los Pueblos, Fernando 
González, y el reverendo Raúl Suárez, fundador del 
Centro Martin Luther King. 

Durante su estadía en Cuba los visitantes cumplirán 
una intensa agenda que incluye visitas a los territorios 
afectados por el tornado que azotó La Habana en enero 
pasado, y a diversos proyectos comunitarios, además 
de realizar trabajo voluntario en áreas agrícolas. 

Los Pastores por la Paz realizan viajes a la Isla desde 
1992, en franco desafío a las prohibiciones de visitar a 
Cuba decretadas por la Casa Blanca a los ciudadanos 
estadounidenses. 

El 27 de noviembre de 1992, el líder histórico de la 
Revolución Cubana, Fidel Castro Ruz, en el encuentro 
efectuado en el Centro Memorial Dr. Martin Luther King 
jr., calificó de proeza incomparable a aquella primera 
Caravana. «Creo que pocas cosas tan valientes se han 
realizado». 

Profundamente emocionado, Fidel recordó las 
vicisitudes sufridas por los caravanistas en su recorrido 
hasta arribar a la Isla, y les manifestó la alta apreciación 
que el pueblo cubano le daba al gesto de desafío, al 
acto de amor protagonizado por aquellos hombres y 
mujeres. 

«Si Moisés pudo abrir un camino en el mar, ustedes 
han creado un manantial para nosotros en el 
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desierto».Los cubanos guardamos con amor y respeto 
el legado de amistad entre el líder histórico de la 
Revolución Cubana, Fidel Castro Ruz, y el reverendo 
Lucius Walker. 

(granma.cu) 25/06/2019 

78. Crece el apoyo mundial a la “Temporada 
de la Creación” 

Ginebra. Sigue creciendo el apoyo mundial a la 
Temporada de la Creación, una celebración anual de 
oración y acción para proteger la Creación que 
celebran decenas de miles de cristianos de todas 
las tradiciones en todo el mundo. 

Desde el 1 de septiembre hasta el 4 de octubre, las 
fechas de inicio y finalización de la Temporada de la 
Creación, están vinculadas con la preocupación por la 
Creación en las tradiciones del cristianismo oriental y 
occidental, respectivamente. 

Se está preparando la celebración de la Temporada de 
la Creación durante 2019, con el tema ―La red de la 
vida‖. 

La propuesta de celebrar un ―Tiempo de la Creación‖ 
durante estas cinco semanas surgió en la Tercera 
Asamblea Ecuménica Europea en Sibiu, en 2007. El 
año siguiente, el Comité Central del Consejo Mundial 
de Iglesias invitó a las iglesias a observar un ―Tiempo 
de Creación‖ a través de oraciones y acciones. 

El primero de septiembre se celebra la Jornada Mundial 
de Oración por el Cuidado de la Creación, proclamada 
por el patriarca Dimitrios I para la Iglesia Ortodoxa en 
1989, y respaldada por el papa Francisco en 2015. El 4 
de octubre, los católicos romanos y otras iglesias de las 
tradiciones occidentales conmemoran a Francisco de 
Asís. 

El Dicasterio Vaticano para la Promoción del Desarrollo 
Humano Integral (Iglesia Católica Romana) invitó 
recientemente a sus miembros y asociados a unirse a 
la celebración de la Temporada de la Creación. 

En una época de emergencia climática, la celebración 
de la Temporada de la Creación puede servir como una 
base espiritual de nuestra acción para transformar el 
mundo en un hogar más sostenible para todas las 
formas de vida que comparten el regalo de la vida. 

También es una forma de mostrar la unidad 
ecuménica en nuestros esfuerzos por disminuir la 
huella ecológica de la humanidad orando y actuando 
juntos. 

(oikoumene.org) 27/06/2019 

79. Soplan vientos de cambio 
en el principal organismo ecuménico de 
África 

Tanzania. Soplan vientos de cambio en la Conferencia 
de Iglesias de Toda el África (AACC, por sus siglas en 
inglés), gracias a la implementación de un nuevo plan 
estratégico de cinco años en el organismo ecuménico 
africano. 

En una ambiciosa hoja de ruta compuesta por seis 
pilares, la agrupación de iglesias protestantes, 
anglicanas, ortodoxas e indígenas ha anunciado áreas 
de trabajo completamente nuevas, y emprende 
medidas para inyectar energías renovadas en sus 
programas más antiguos. El núcleo de la estrategia es 
la eficacia, la eficiencia y la fiabilidad en el organismo 
ecuménico, que está decidido a cumplir con su misión 
profética. 

―Consiste básicamente en una reformulación de las 
cosas que, en su mayoría, llevan tiempo ahí, pero con 
algunos nuevos impulsos que tomamos en nuestra 
asamblea. Por ejemplo, queremos que la AACC esté 
más cerca de sus miembros‖, dice el Rev. Dr. Fidon 
Mwombeki, secretario general de la organización. 

En enero de este año, Mwombeki, un pastor ordenado 
de la Iglesia Evangélica Luterana en Tanzania, asumió 
el cargo de secretario general. Antes de ser elegido, fue 
director del Departamento de Misión y Desarrollo de la 
Federación Luterana Mundial en Ginebra. 

Con la mirada en el futuro 

Durante los próximos cinco años, el clérigo de 59 años 
dirigirá la comunidad de 193 miembros –formada por 
iglesias, consejos eclesiásticos nacionales, instituciones 
de formación teológica y laica, y otras organizaciones 
cristianas de 42 países africanos– como secretario 
general. La organización, con sede en Nairobi, 
representa a aproximadamente 140 millones de 
cristianos de África. 

Según Mwombeki, la estrategia 2019-2023 ya está 
poniéndose en práctica con varias actividades, 
especialmente las relacionadas con la capacitación. 

―Ha sido la primera vez que la AACC lleva a cabo 
actividades en estos ámbitos. La gente (...) ha podido 
ver realmente lo que hace‖, dice Mwombeki. 

La estrategia se basa en seis pilares: cuatro centrados 
en programas, y dos en las labores de organización. La 
teología, las relaciones interreligiosas y el desarrollo del 
liderazgo eclesial, el género, las mujeres y los jóvenes, 
la paz, la diaconía y el desarrollo, y la promoción en la 
Unión Africana constituyen su labor programática. La 
labor organizacional, por su parte, se centra en la 
gobernanza, la membresía, el desarrollo y creación de 
redes, la gestión eficaz y la sostenibilidad. 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 22 -28 JUN 2019 * NUM. 309 

79 

Nuevos enfoques 

En relación con los nuevos enfoques temáticos, 
Mwombeki afirma que son asuntos que ya se habían 
tratado antes, pero que en los últimos años se habían 
ido dejando de lado. Destacó el trabajo sobre la justicia 
económica y la migración. 

―[La migración] siempre ha estado ahí, de alguna 
manera, pero no se había considerado como tema 
central (...). En la situación actual, la migración se ha 
convertido en un problema cotidiano en África‖, dice 
Mwombeki. 

El trabajo sobre mujeres, jóvenes y cuestiones de 
género, que inicialmente se llevaba a cabo desde el 
departamento de familia y género, se ha reorganizado 
en áreas más específicas. 

―Se está haciendo mucho trabajo en el desarrollo de la 
capacidad dirigido a las mujeres, pero no hemos hecho 
demasiados esfuerzos en la creación de capacidad de 
los hombres, para liberarlos del complejo de 
superioridad masculina, del chovinismo y de la 
masculinidad negativa‖, dice Mwombeki, al tiempo que 
agrega que no debe olvidarse que, aparte del género, 
hay otros temas que conciernen específicamente a las 
mujeres. 

Por ejemplo, los derechos de las viudas, asunto sobre 
el cual la Conferencia de Iglesias de toda el África lanzó 
recientemente una campaña. 

―Queremos recordar a nuestras iglesias que no olviden 
a las viudas, sobre todo en África, donde sus derechos 
están seriamente amenazados. Las iglesias deben 
desempeñar un papel importante, un papel más 
proactivo. Esto es nuevo en la Conferencia de Iglesias 
de toda el África, y también forma parte de la 
estrategia‖, dice. 

Mientras tanto, dado que el impacto del cambio 
climático sigue sintiéndose más en África, la 
Conferencia de Iglesias de Toda el África está 
aplicando la estrategia de comprometer a la juventud en 
favor de la justicia climática, cuenta el secretario 
general de la AACC. 

―Los jóvenes están muy activos en todo el mundo, y 
dicen que los viejos estamos destruyendo el planeta 
que les dejaremos a ellos‖. ―Tienen un objetivo 
específico. Queremos centrarnos más en este asunto‖, 
dice. 

También con los jóvenes como centro de interés, la 
organización planea lanzar una campaña llamada 
―África: mi hogar, mi futuro‖ como parte del programa 
de Patriotismo Juvenil Africano. Con la campaña, se 

pretende inculcar en los jóvenes un 
espíritu similar al de los luchadores por 
la libertad africana, según Mwombeki, 

quienes iniciaron su lucha por la 
libertad cuando eran muy jóvenes. El broche final para 
las actividades juveniles será un congreso de jóvenes 
africanos con casi 10 000 participantes de toda África. 

―Se reunirán en algún lugar de África y reflexionarán 
sobre el continente. Escucharán discursos, se 
inspirarán mutuamente y verán lo que hacen los 
jóvenes de otras partes. Habrá exposiciones, debates, 
ensayos, concursos de arte, deportes...de todo‖, dice. 

Sin embargo, el programa de Diaconía y desarrollo 
también se centrará en la población sostenible en el 
continente. 

Los derechos de la infancia 

―Estoy convencido de que no podemos y no debemos 
seguir teniendo demasiados niños, como si 
ignorásemos lo que implica tener hijos...‖, afirma con 
determinación Mwombeki.  ―Si posees media hectárea 
de tierra y tienes veinte hijos, ¿dónde esperas que 
construyan ellos? ¿Cómo esperas que vayan a la 
escuela, cómo esperas que obtengan alimentos?". 

―Entonces le lloras a otras personas, envías a tus hijos 
lejos de tu hogar o huyes tú mismo. Esto es una 
irresponsabilidad y nosotros, como iglesias, debemos 
poder hablar de esto con responsabilidad‖, subraya 
Mwombeki. 

El clérigo quiere que las iglesias aborden el tema con 
las familias de las comunidades, ya que según él, ahí 
es donde comienza la sostenibilidad. 

Cuando se le pregunta cómo planea financiar la 
estrategia, el líder luterano dice que hay más dinero en 
el mundo cada año, pero que el reto es encontrar un 
equilibrio entre los recursos humanos y la viabilidad de 
los programas. 

―Como organismo de la iglesia...creemos que los 
problemas en los que estamos trabajando son lo 
suficientemente importantes como para estimular la 
creación de asociaciones‖, dice. 

―Tenemos nuestros propios recursos, pero, sin duda, 
esperamos expandir nuestro compromiso a través de 
asociaciones. Nuestra base son los asuntos que nos 
ocupan y ya estamos viendo interés en establecer 
asociaciones; hay varios candidatos, iglesias, 
miembros, fundaciones, instituciones públicas, 
instituciones multilaterales (...)que están buscando 
asociados fiables. Queremos convertirnos en asociados 
fiables‖. 

A pesar de algunos desafíos, como los limitados 
recursos humanos y financieros, el cambiante 
panorama ecuménico y la inmensidad de África, 
Mwombeki sigue siendo optimista, inspirado en lo que 
considera grandes ideas en la estrategia. 
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―Ya he percibido una gran aceptación por parte de 
nuestros asociados. Confío en que se implementará 
una buena parte de esta estrategia‖, dijo Mwombeki. 

(oikoumene.org) 27/06/2019 

80. Vaticano: Visita de una delegación del 
Patriarcado Ecuménico de 
Constantinopla 

En el marco del intercambio tradicional de delegaciones 
para las respectivas fiestas patronales, una delegación 
del Patriarcado Ecuménico de Constantinopla efectuará 
una visita a Roma del 27 al 29 de junio de 2019, para la 
celebración de los santos apóstoles Pedro y Pablo. 

Así ha informado hoy, 24 de junio de 2019, el Pontificio 
Consejo para Promoción de la Unidad de los Cristianos 
a través de un comunicado. 

El viernes 28 de junio, la delegación del Patriarcado 
será recibida en audiencia por el Santo Padre y 
mantendrá conversaciones con el Pontificio Consejo 
para la Promoción de la Unidad de los Cristianos. El 
sábado 29 de junio asistirá a la solemne celebración 
eucarística presidida por el Papa Francisco. 

El 30 de noviembre de 2019, con motivo de la festividad 
de san Andrés apóstol, tendrá lugar un nuevo 
intercambio en Estambul. 

La delegación estará encabezada por el arzobispo de 
Telmissos, Job, representante del Patriarcado 
Ecuménico en el Consejo Ecuménico de Iglesias y 
copresidente de la Comisión mixta internacional para el 
diálogo teológico entre la Iglesia Católica y la Iglesia 
Ortodoxa. El arzobispo Job estará acompañado por el 
obispo de Melitene, Maximos y el diácono Bosphorios 
Mangafas. 

(es.zenit.org) 24/06/2019 

81. Secretario general del CMI: el CMI tiene 
el papel profético y la responsabilidad 
de poner fin a la esclavitud 

Ginebra. Evocando la dignidad de todas las personas 
como criaturas creadas a imagen de Dios, y la noción 
clásica de la libertad cristiana, el secretario general del 
Consejo Mundial de Iglesias (CMI), Rev. Dr. Olav Fykse 
Tveit, exhortó al reconocimiento del papel ambiguo del 
cristianismo en la historia de la esclavitud y la 
necesidad de abordar los factores religiosos y culturales 
subyacentes de la esclavitud actual. 

El Rev. Tveit habló durante una conferencia sobre la 
lucha para poner fin a la esclavitud celebrada el 24-25 

de junio en Ginebra, y reflexionó sobre la 
rendición de cuentas y la 
responsabilidad del movimiento 

ecuménico en relación con el fin de la 
esclavitud actual. 

―Incluso antes de ser establecido oficialmente en 1948‖, 
recordó a la audiencia, ―los primeros líderes del 
Consejo Mundial de Iglesias ya participaban 
activamente en la formulación de las convenciones 
sobre derechos humanos. Seguimos comprometidos 
con estos principios universales, y los consideramos 
expresiones auténticas de nuestra fe‖. 

Aún así, afirmó: ―No obstante, para abordar el problema 
de la esclavitud no basta con repetir los principios y los 
valores con los que estamos comprometidos. Es 
necesario analizar cómo pueden llevar los intereses 
humanos a un comportamiento inhumano semejante‖. 

―Por ello, como iglesias que afirman los derechos 
humanos y la dignidad humana hoy, debemos renovar 
nuestro compromiso con la rendición de cuentas ante 
Dios y ante los demás. La principal razón de ser de 
nuestras enseñanzas sobre el pecado no es hacernos 
sentir culpables, sino poner fin a las consecuencias 
nefastas de los pecados para aquellos que son objeto 
de los mismos‖. 

El Rev. Tveit, que argumentó que el cristianismo puede 
constituir al mismo tiempo un impulso positivo y 
autocrítico para la justicia y la paz, preguntó a 
continuación: ¿Cuál es el papel del movimiento 
ecuménico en la lucha contra la esclavitud 
moderna? 

Al tiempo que citaba una serie de iniciativas 
programáticas del CMI con las iglesias miembros y 
los asociados ecuménicos, el Rev. Tveit afirmó: ―Al 
igual que en otras áreas, su papel [el papel del CMI] 
para poner fin a la esclavitud es reunir a la comunidad 
de los cristianos en un encuentro sincero y amoroso 
(más allá de las barreras denominacionales o incluso 
interreligiosas) para generar una renovación eclesial y 
personal, y para articular el testimonio profético 
cristiano de la verdad en el amor‖. 

―Como instrumento privilegiado de este movimiento, en 
el Consejo Mundial de Iglesias trabajamos para unir a 
los cristianos en la solidaridad y ayudar a las iglesias y 
a sus asociados e interlocutores ecuménicos a 
asumir sus papeles proféticos en materia de acción, 
promoción y defensa, y servicio‖. 

(oikoumene.org) 26/06/2019 

82. Invitación a participar en una exposición 
mundial de los Jueves de negro: una 
cascada de solidaridad y resistencia 

Ginebra. Se invita a las comunidades y a los individuos 
de todo el mundo a declarar con contundencia su 
compromiso de poner fin a las violaciones y la violencia 
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contribuyendo a la realización de la exposición de un 
gran tapiz, bajo la iniciativa del Consejo Mundial de 
Iglesias (CMI). 

El tapiz ha sido concebido para reflejar una cascada 
con mensajes e imágenes de todas partes del mundo. 
Se exhibirá en 2020 en el Centro Ecuménico de 
Ginebra y en grandes eventos, e irá aumentando de 
tamaño hasta la Asamblea del CMI en 2021. 

La campaña Jueves de negro es un movimiento 
mundial de solidaridad de hombres y mujeres contra la 
violencia de género. Surgido de la experiencia de 
abusos, violaciones y violencia en muchos lugares del 
mundo, pone de relieve la resistencia y la resiliencia de 
las mujeres ante esta trágica injusticia.  

Se trata de una campaña sencilla, pero profunda: vista 
de negro los jueves, y declare que forma parte de este 
movimiento mundial llevando una insignia o publicando 
un mensaje en las redes sociales. 

El dibujo de la cascada se basará en el diseño de la 
campaña Jueves de negro, con las líneas de la 
peregrinación en blanco y morado. 

¿Cómo puedo participar? 

Individuos y grupos pueden preparar paneles 
cuadrados con imágenes y mensajes que reflejen los 
motivos de su participación en los Jueves de negro. 

Los paneles deben ser de tela, de un 
tamaño de 30cm x 30cm (que incluyan un margen de 
como mínimo 2cm en los cuatro lados). 

El color de fondo o predominante debe ser negro, 
morado o blanco. 

¡Cada uno puede elegir el diseño y la manera de 
hacerlo! 

Cuando haya terminado, envíe su pieza junto con una 
página que describa quién la ha preparado, así como el 
contexto o una historia sobre la imagen o el mensaje a: 

Nicole Ashwood 

Una comunidad justa de mujeres y hombres 

Consejo Mundial de Iglesias 

Apartado postal 2100 1211 Ginebra 2, Suiza 

También se anima a enviar fotos de las personas que 
trabajan en la pieza a sara.speicher@wcc-coe.org. 

Los envíos pueden efectuarse en todo momento, pero 
para que su parte se incluya en la exposición prevista 
para el primer trimestre de 2020, debe recibirse a más 
tardar el 20 de diciembre. 

(oikoumene.org) 26/06/2019 

DOCUMENTOS 

83. Profecías “cumplidas” y testimonio 
cristiano: Trump y los fundamentalismos 
político-religiosos (2): Ricardo Guillermo 
Gállego 

Las sanciones de los Estados Unidos que están 
devastando Venezuela 

En las guerras del pasado (aunque casi en cualquier 
guerra) los ejércitos poderosos tenían la estrategia de 
sitiar ciudades y asentamientos humanos  que se 
resguardaban con murallas (si eran poblaciones 
relativamente grandes e importantes)  y someterlas 
cortándoles los suministros de agua, comida y madera  
para calentarse.  

La historia de las guerras está llena de ejemplos sobre 
esos asedios. Sólo para que nos sirva de ilustración, la 
―Gran Revuelta Judía‖ de los años 66-70 e.c., (Masada 
fue conquistada en el 73 e.c.) se resolvió con el gran 
sitio de Jerusalén donde las huestes del general e hijo 
del recién nombrado emperador romano Vespasiano 
(69 e.c), Tito, acabó con la resistencia de la ciudad al 

debilitarla por inanición… Primero mató 
de hambre y de sed a los más 
vulnerables: niños y niñas, mujeres, 

ancianos, enfermos…y luego atacó y destruyó a 
Jerusalén reduciéndola a escombros y derribando el 
esplendoroso templo hasta sus cimientos, como nos 
cuenta el historiador Flavio Josefo en su ―Guerra de los 
Judíos‖ (Libros V y VI). 

Según algunos analistas como Jeffrey Sachs, del 
Center for Economic and Policy Research entrevistado 
por Amy Goodman en su programa ―Democracy  Now‖, 
es lo mismo que Donald Trump y sus ―halcones‖ John 
Bolton, Elliott Abrams y Mike Pompeo están haciendo 
con Venezuela.  

En un informe elaborado por  los economistas Jeffrey 
Sachs y Mark Weisbrot,  en el centro de investigación 
citado, “afirma que más de 40.000 personas han muerto 
en Venezuela desde 2017 como resultado de las 
sanciones de los EE.UU. El informe examina cómo las 
sanciones de EE.UU. redujeron la disponibilidad de 
alimentos y medicamentos en Venezuela y han 
aumentado la enfermedad y la mortalidad”. 

“Las sanciones estadounidenses apuntan 
deliberadamente a destruir la economía de Venezuela 
y, por lo tanto, llevar al cambio de régimen. Es una 
política infructuosa, despiadada, ilegal y fallida, que 
causa graves daños al pueblo venezolano”. Comenzó 
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con sanciones en 2017 que impidieron, esencialmente, 
que el país accediera a los mercados de capital 
internacionales y que la compañía petrolera 
reestructurara sus préstamos. Eso puso a Venezuela 
en una hiperinflación. Fue el colapso total. Las 
ganancias del petróleo que se utilizan para comprar 
alimentos y medicamentos se desplomaron”. 

“Ahora Venezuela está en una completa y absoluta 
catástrofe, en gran parte provocada por los Estados 
Unidos deliberadamente, creando un sufrimiento 
masivo y generalizado. Sabemos que hay hambre. 
Sabemos que hay una increíble escasez de suministros 
médicos (…). Lo que los Estados Unidos, lo que Trump 
simplemente no entiende y lo que Bolton, por supuesto 
nunca acepta, es la idea de las negociaciones. Es un 
intento de derrocamiento. Es muy crudo. No funciona. Y 
es muy cruel, porque está castigando a 30 millones de 
personas” (democracynow.org, 01/05/2019). 

Nuevamente leemos sobre el trato cruel, crudo, 
despiadado, deliberado…según las propias expresiones 
de Sachs en cuanto a los propósitos de Trump y sus 
―asesores‖ sanguinarios para doblegar a Venezuela, 
que tratan de tumbar a Maduro a través del sufrimiento 
del pueblo venezolano, y aunque este investigador 
reconoce, y así le contestó a la entrevistadora, que la 
cifra de más de 40,000 muertos desde 2017 no puede 
confirmarse, explicó: “…Déjame ser claro: nadie lo 
sabe. Fue un cálculo muy básico y simple -basado en 
estimaciones de las universidades en Venezuela- de 
que la mortalidad había aumentado en cierta proporción 
después de las sanciones. No quiero que nadie piense 
que hay precisión en estos números. Sin embargo, y 
para ser sincero, lo cierto es que hay una catástrofe 
humanitaria causada deliberadamente por los Estados 
Unidos…” (ídem). 

La realidad es que hay una verdadera crisis humanitaria 
en Venezuela que en gran medida está siendo 
provocada por las sanciones de Estados Unidos como 
señala otro analista: “La falta de divisas impide comprar 
medicinas y muchos artículos de primera necesidad. La 
Encuesta Nacional de Condiciones de Vida (Encovi), 
administrada por tres universidades venezolanas, 
revela que entre 2017 y 2018 hubo un incremento de 31 
por ciento en la tasas de mortalidad general. Este es el 
resultado directo de la guerra económica contra 
Venezuela” (Alejandro Nadal, jornada.com.mx, 
08/05/2019). 

Como vemos, Alejandro Nadal coincide con Jeffrey 
Sachs, donde basado en datos revelados por 
universidades venezolanas, señala que puede haber 
una relación directa entre el aumento de la tasa de 
mortalidad, con la escasez de alimentos y medicinas.  

Es consecuencia de la vieja y descarada 
política norteamericana de la Doctrina 
Monroe (que en los hechos ya no sólo 

es ―América para los americanos‖, sino 
se extiende a todo el mundo), y debemos ser claros: La 
codicia por apoderarse de los recursos petroleros de 
Venezuela está también en el centro de la disputa por 
la región. “Venezuela tiene hoy las reservas probadas 
de petróleo más importantes del planeta: más de 300 
mil millones de barriles. Es un crudo pesado, caro de 
extraer y refinar, pero Estados Unidos no le quita la 
vista de encima a este recurso. Las exportaciones de 
crudo generan 98 por ciento de las divisas extranjeras 
utilizadas por esa economía” (ídem). 

Nadal cierra su artículo con este comentario, también 
coincidente con Sachs: “El objetivo de las sanciones en 
contra del gobierno de Caracas no es iniciar una 
negociación. Lo que busca esta guerra es castigar a la 
población para doblegar al gobierno” (ídem). 

La codicia, el amor al dinero, a obtener los  recursos 
mundiales de todo tipo, en exceso y apropiados de 
cualquier manera, ―lícita‖ e ilícitamente, está detrás de 
todo este asedio del imperio norteamericano, además 
de querer  imponer  su poderío y hegemonía por las 
―buenas‖ o por las malas. 

Y esto lo vemos de manera muy evidente en otro caso 
que lo demuestra: 

La no condenación de Arabia Saudita por el 
asesinato del periodista Khashoggi 

El mundo se escandalizó ante la noticia del asesinato 
del periodista árabe Jamal Khashoggi y su supuesto 
desmembramiento (según las autoridades turcas) el 
año pasado y que trabajaba para The Washington Post.  

Occidente reaccionó y la cadena de noticias BBC 
Mundo, mostró las advertencias de Arabia Saudita: “En 
un editorial publicado el domingo (14-10-2018), Turki Al 
Dakhil, el jefe de la red estatal de noticias Arabiya y 
hombre cercano a la Corte Real, amenazó con medidas 
„más fuertes‟ si Occidente impone sanciones contra 
Riad, que tiene, según el artículo, „un papel influyente y 
vital en la economía global‟ (…). Y es que los llamados 
a sanciones se han vuelto hacia Riad en los últimos 
días, tras la desaparición el 2 de octubre del periodista 
Jamal Khashoggi, quien entró al consulado saudita en 
Estambul y nunca salió. Según autoridades turcas, el 
columnista de The Washington Post fue asesinado y 
desmembrado allí. El gobierno saudita respondió 
negándolo, pero el cruce de acusaciones provocó, 
según expertos consultados por BBC Mundo, una de 
las mayores crisis en décadas entre países de 
Occidente y el gobierno del rey Salman bin Abdulaziz” 
(bbc.com, 16-10-2018) 

Sin embargo, y a pesar de que las investigaciones 
señalan al heredero al trono saudí, Mohamed bin 
Salman, como responsable  de todo este suceso, 
Donald Trump, y en general las naciones de 
―Occidente‖, no quieren hacer enojar a Arabia Saudita, 
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pues hay muchos intereses en juego. La CIA llegó a 
estas conclusiones: “La Agencia Central de Inteligencia 
de Estados Unidos, CIA, sostiene que el príncipe 
heredero de Arabia Saudita, Mohammed bin Salman, 
ordenó el asesinato del periodista Jamal Khashoggi, 
según lo informa la prensa estadounidense” (bbc.com, 
17-11-2018). 

“Fuentes citadas en la prensa estadounidense 
resaltaron que no había una evidencia definitiva que 
vinculara directamente al príncipe heredero al 
asesinato, pero los agentes están convencidos de que 
un operativo de esta naturaleza necesitaría su 
aprobación. „El punto de vista aceptado es que no hay 
manera de que esto sucedió sin que él estuviera al 
tanto o involucrado‟, escribió The Washington Post, 
citando una fuente” (Ídem). 

¿Cuáles han sido las declaraciones de Trump ante este 
caso?: “Para el presidente de Estados Unidos, Donald 
Trump, la CIA no ha llegado a una conclusión definitiva 
sobre la implicación del príncipe Mohamed bin Salmán 
en la muerte del periodista saudita Jamal Khashoggi 
(…) minimiza la posible participación del príncipe 
heredero en la muerte del colaborador de „The 
Washington Post‟ y realzaba la importancia de la 
relación económica entre Arabia Saudita y Estados 
Unidos” (france24.com, 20-11-2018). 

El dinero, los intereses económicos…es lo que 
realmente está detrás de la no condenación de Trump, 
ni a Mohamed bin Salman en particular y Arabia 
Saudita en general. Vemos ese patrón de conducta con 
la avidez por el petróleo de Venezuela…pero también el 
de Arabia, y por cuestiones geopolíticas que le ayuden 
a tomar control de Medio Oriente con ―aliados‖ tan 
indispensables como la nación saudí. 

“Arabia Saudita posee alrededor del 18% de las 
reservas de petróleo probadas del mundo y es el mayor 
exportador global de esta fuente de energía, según la 
Organización de Países Exportadores de Petróleo 
(OPEP). Esto le da al país un gran poder e influencia en 
el escenario global". (bbc.com, 16-10-2018) 

Por supuesto a Trump no le preocupan ni la situación 
de los Derechos Humanos, ni el trato a las mujeres, ni 
la persecución a las disidencias en Arabia, y menos el 
caso de un periodista  árabe asesinado  que trabajaba 
en un medio de comunicación norteamericano. 

Lo que realmente le parece fundamental y 
definitivamente prioritario, son los negocios que tiene 
con los sauditas: “De acuerdo con el último reporte 
(2017) del Instituto Internacional de Investigación para 
la Paz de Estocolmo, Arabia Saudita tiene el tercer 
presupuesto de defensa más grande del mundo. El año 
pasado, Riad firmó un acuerdo con EE.UU. para la 

compra de armas por US$110.000 
millones, con posibilidades de extenderlo 

hasta los US$350.000 millones en los 
próximos 10 años” (ídem). 

Es la misma razón por la que no hará nada para revertir 
dentro de los Estados Unidos la venta indiscriminada de 
armas, y de alto poder, a cualquiera que pueda 
comprarlas. El caso más reciente de violencia homicida 
con armas de fuego se perpetró en Virginia Beach, muy 
cerca de Washington D.C., donde 12 personas fueron 
asesinadas el pasado 1 de  junio de este año (bbc.com, 
01-06-2019)… el negocio de las guerras y la venta de 
armas le resulta extraordinariamente redituable…El 
negocio de la muerte. 

Regresando a Arabia: “Trump ha expresado sus 
reticencias a suspender la venta de armas a Riad 
alegando que eso perjudicaría a la economía 
estadounidense y que Riad conseguiría el material de 
otros países, „Están ordenando equipos militares. Todo 
el mundo quería ese pedido (de Arabia Saudí). Rusia lo 
quería, China lo quería, nosotros lo queríamos. Y 
nosotros lo conseguimos, conseguimos todo. Y le diré 
lo que no queremos (...), no queremos perjudicar al 
empleo. No queremos perder un pedido como ese‟, dijo 
Trump en una entrevista emitida el domingo (…) El 
comercio de bienes y servicios de Washington con Riad 
totalizó US$46.000 millones en 2017 y EE.UU. disfrutó 
de un superávit comercial de unos US$5.000 millones. 
Datos oficiales indican que el comercio bilateral generó 
un estimado de 165.000 empleos en Estados Unidos en 
2015” (bbc.com, 16-10-2018). 

“Si algo dejó claro el presidente Trump este martes 20 
de noviembre es que no va a tomar más medidas 
contra su aliado Arabia Saudita, a pesar de lo sucedido 
con el caso Khashoggi, que sigue estando entre 
tinieblas (…) „Después de mi viaje muy publicitado a 
Arabia Saudita el año pasado, el Reino acordó gastar e 
invertir $ 450 mil millones en los Estados Unidos. Esta 
es una cantidad récord de dinero. Creará cientos de 
miles de empleos, un tremendo desarrollo económico y 
mucha riqueza adicional para Estados Unidos. (...) Si 
cancelamos tontamente estos contratos, Rusia y China 
serían los enormes beneficiarios‟, dijo Trump” 
(france24.com, 20-11-2018).  

Trump no quiere perder sus pedidos de venta de armas 
a Arabia Saudita (si  son utilizadas por este país para 
atacar civiles inocentes en Yemen, es lo de menos), 
quiere la riqueza adicional que llegará a E.U.A., quiere 
alcanzar el récord de dinero que logrará con sus 
negocios en la nación saudí…NO QUIERE 
TONTAMENTE CANCELAR CONTRATOS (Eres un 
tonto si no haces dinero de la manera que sea, aunque 
sean vendiendo armas que puedan matar a niños, 
niñas, mujeres…gente que no estaba involucrada en 
las milicias…y aunque la estuvieran). 

Y recordemos algunas de sus frases ―emblemas‖ en su 
libro El secreto del éxito, un texto sobre hacer negocios 
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de manera que te vuelvas rico: “Lo cierto es que el 
mundo es duro y está lleno de gente despiadada que te 
ataca por pura diversión…Le he pagado con la misma 
moneda y ahora me divierto atormentando a ese pobre 
imbécil;  “Si alguien te ataca, no lo dudes, tírale a 
matar. ¡Devuélvele  el golpe!” y otras más que se 
mencionan líneas arriba.  

No queda más que volver a comparar con la Biblia en 
mano, sus  hechos y dichos que por supuesto no 
podemos avalar al ponerlos frente al mensaje de Jesús 
y los hagiógrafos que redactaron las escrituras judeo 
cristianas. 

En cuanto al amor al dinero, la codicia, el hacer 
riquezas en la tierra, veamos los siguientes pasajes:  

“Y les dijo: Mirad, y guardaos de toda avaricia; porque 
la vida del hombre no consiste en la abundancia de los 
bienes que posee” (Lucas 12:15). 

“Porque los que quieren enriquecerse caen en tentación 
y lazo, y en muchas codicias necias y dañosas, que 
hunden a los hombres en destrucción y perdición; 
porque raíz de todos los males es el amor al dinero, el 
cual codiciando algunos, se extraviaron de la fe, y 
fueron traspasados de muchos dolores”  (1 Timoteo 
6:9-10).   

“A los ricos de este siglo manda que no sean altivos, ni 
pongan la esperanza en las riquezas, las cuales son 
inciertas, sino en el Dios vivo, que nos da todas las 
cosas en abundancia para que las disfrutemos. Que 
hagan bien, que sean ricos en buenas obras, 
dadivosos, generosos; atesorando para sí buen 
fundamento para lo por venir, que echen mano de la 
vida eterna” (1 Timoteo 6:17-19). 

“No os hagáis tesoros en la tierra, donde la polilla y el 
orín corrompen, y donde ladrones minan y hurtan; sino 
haceos tesoros en el cielo, donde ni la polilla ni el orín 
corrompen, y donde ladrones no minan ni hurtan. 
Porque donde esté vuestro tesoro, allí estará también 
vuestro corazón” (Mateo 6:19-21).  

“Vanidad y palabra mentirosa aparta de mí; No me des 
pobreza ni riquezas; Manténme del pan necesario; No 
sea que me sacie, y te niegue, y diga: ¿Quién es 
Jehová? O que siendo pobre, hurte, Y blasfeme el 
nombre de mi Dios” (Proverbios 30:8-9). 

―Por sus frutos los conoceréis‖. Por sus obras, por sus 
acciones más que por sus dichos, pero las cosas que 
Trump sigue diciendo, son insultos, mofas, amenazas, 
como las que profiere contra uno de sus ―targets‖ 
favoritos: México. Aunque supuestamente ha llegado a 
un acuerdo con el gobierno de López Obrador que ha 
evitado la imposición de aranceles, donde la moneda 
de cambio son los migrantes centroamericanos, y de 

cualquier indocumentado no importando 
nacionalidad, no cesa de lanzar 
advertencias prepotentes: “De no 

cumplir México, habrá medidas muy 
duras”.  

Vemos claramente que en lugar de basarse en la Biblia, 
como buen cristiano que dice ser, sigue las ―normas‖ 
que el mismo escribió en su libro mencionado 
aplicándoselas a México: “… y ahora me divierto 
atormentando a ese pobre imbécil;  “Si alguien te ataca, 
no lo dudes, tírale a matar. ¡Devuélvele  el golpe!” 

Como se dijo líneas arriba, una de las bases electorales 
de Donald Trump son los cristianos conservadores. Los 
fundamentalistas de derecha. Los llamados wasp 
(white, anlgo saxons, protestants). Y de la manera que 
Trump buscó identificarse con ellos para ganar sus 
votos fueron sus propuestas de que impulsaría políticas 
contra el aborto, contra los derechos de la comunidad 
LGBT, la lucha contra inmigración ilegal para proteger a 
los ―americanos‖  de criminales, delincuentes y 
violadores que cruzaban la frontera…y por soberbia: 
―America first‖. ―America great again‖. 

También por prejuicios de género votaron por Trump el 
2016: "Muchos evangélicos conservadores tienen una 
visión patriarcal de la sociedad y les costaba visualizar 
a una mujer como presidenta", argumentó a la BBC 
Nish Wiseth, autora y activista evangélica. (bbc.com, 
15/11/2016). 

Todos estos aspectos pesaron más que las conocidas 
conductas misóginas del presidente  norteamericano: 
“Pese a tantas polémicas en torno al presidente —
incluidas acusaciones de infidelidades 
matrimoniales y conductas sexuales inapropiadas, 
que él niega— cerca de tres de cada cuatro 
evangélicos blancos en EE.UU. aprueban su gestión, 
según un sondeo del Centro de Investigación Pew 
divulgado este mes (…) "Están separando la política de 
la personalidad". (bbc.com, 25/05/2018) 

En otras palabras, no les importó, se hicieron de la vista 
gorda, no le cuestionaron ni le cuestionan aún ahora. El 
reverendo Samuel Rodríguez hijo de inmigrantes 
puertorriqueños, y que tiene su iglesia en Sacramento, 
California, justificó el apoyo evangélico para Trump a 
pesar de sus conductas y violencia verbal: “Si es cierto, 
obvio que no se alinea con los valores bíblicos de la 
fidelidad en el matrimonio y los evangélicos condenan 
este tipo de actos. Al mismo tiempo, están separando la 
política de la personalidad. Por lo tanto, se separa la 
política, no con el propósito de ignorar el resto sino de 
tratar el resto de una forma que no perjudique el 
avance de una política positiva” (Ídem).  

En los hechos, estos fundamentalistas evangélicos 
consideran “política positiva” luchar contra el aborto, 
contra los derechos de la comunidad LGBT, contra la 
inmigración ―ilegal‖, y a favor de la libre comprar de 
armas, de fomentar la desigualdad de género y el 
supremacismo blanco, entre otros temas. Por lo tanto, 
SI IGNORAN EL RESTO: La misoginia, la mentira, la 
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crueldad de las sanciones económicas a  Venezuela 
que provocan hambre y sufrimiento al pueblo, la falta de 
misericordia al separar a las familias migrantes, la 
codicia y la avaricia, so pretexto de desarrollo 
económico y mucha riqueza adicional para Estados 
Unidos. 

En conclusión, podemos  citar al escritor de la epístola 
de Santiago cuando amonestaba a sus hermanos 
cristianos en relación a las distinciones que hacían 
donde afrentaban al pobre y favorecían al rico que 
entraba en sus congregaciones: “Pero vosotros habéis 
afrentado al pobre. ¿No os oprimen los ricos, y no son 
ellos los mismos que os arrastran a los tribunales?” 
(Santiago 2:6).   

Esta última cita bíblica ilustra de manera contundente lo 
que representa en la realidad el apoyo de los 
evangélicos conservadores a las políticas de Donald 
Trump: la opresión y afrenta de los ricos hacia los 
pobres, de Venezuela, de Cuba, de México, de 
Centroamérica, de Irán…del propio pueblo de los 
Estados Unidos. 

Suponiendo, sin conceder, que los evangélicos 
conservadores estiman que Trump es un presidente 
que cumple con ciertos estándares bíblicos , por 
ejemplo en el caso del aborto, pero por otro lado, están 
sus mentiras, su avaricia, sus políticas crueles contra 
las familias migrantes, etcétera,  sólo podemos cerrar 
con Santiago 2:10. “Porque cualquiera que guardare 
toda la ley, pero ofendiere en un punto, se hace 
culpable de todos”. 

(iglesiasporlapaz.blogspot.com) 20/06/2019 

84. "La iglesia sólo es iglesia cuando existe 
para los demás” (Dietrich Bonhoeffer): 
Sergio Toranzo 

Cuando la acción evangelizadora esta sostenida en la 
lógica de la conquista, lo hace de un absoluto. El otro 
es reducido a tema, a cosa, a solo dato erróneo 
definido por esa minoría dominante de la normalidad. 

Los fundamentalismos, ciegan a sus seguidores, aún 
Dios-Cristo es tomado solo como un antecedente para 
justificar sus atrocidades y sus señalamientos, 
adjudicando que tales conductas es en obediencia a 
quien solo conocen por la frialdad de la tinta de un 
texto.  

"Es el cínico el que bajo la pretensión de «decir la 
verdad» en todas partes y en todos los tiempos y a todo 
hombre de igual manera, el que hace gala de la verdad 
como de una imagen muerta, de un ídolo. Dándose la 
aureola de fanático de la verdad, que no puede tener 
consideración de la debilidad humana, destruye la 

verdad viva entre los hombres.  

Destruye el pudor, desacraliza el 
misterio, destruye la confianza, traiciona a la 
comunidad, en la que vive, y sonríe orgulloso sobre el 
campo de ruinas que ha creado, de la debilidad 
humana, «que no puede soportar la verdad». Dice que 
la verdad es destructora y que exige víctimas, y se 
siente como un Dios por encima de las débiles 
criaturas, y no sabe que sirve a Satán"  

"La iglesia sólo es iglesia cuando existe para los 
demás. Para empezar, debe dar a los indigentes todo 
cuanto posee. (...) La iglesia ha de colaborar en las 
tareas profanas de la vida social humana, no 
dominando, sino ayudando y sirviendo. Ha de 
manifestar a los hombres de todas las profesiones lo 
que es una vida con Cristo, lo que significa "ser para los 
demás”. (D.B, Ética, pág.260). 

(facebook.com/hermeneuticaseverinocroatto) 
19/06/2019 

85. Soy evangélico, no fundamentalista: 
Pablo Bordenave 

¿Qué significa hoy ser evangélico en Argentina y en el 
resto de América Latina? 

Laje maneja el término evangélico como si fuera un 
bloque uniforme y derechoso… Sin duda hace un 
recorte para llevar agua a su molino. Los evangélicos 
somos muchos, es verdad, pero hay de todo.  

Quizá él se refiera a las iglesias fundamentalistas 
donde allí sí que no se puede hablar de variedad, 
pluralidad, diversidad, ya que estas son malas palabras 
en esos grupos y se buscan combatir todo el tiempo. 

El fundamentalismo que nace en Estados Unidos , una 
de sus características es su abrazo con la derecha 
política de aquel país, por eso creo que estas iglesias 
que abrazan los postulados económicos, sociales de la 
derecha, deben llamarse fundamentalistas, incluso más 
allá de lo que sostengan doctrinalmente… 

¿Quizá sea tiempo de mostrar que evangélico no es 
sinónimo de fundamentalismo? Y ya sé que me van a 
aparecer los que, hace rato, dicen que no se llaman 
más evangélicos. 

Yo creo que no podemos seguir regalando lo que 
somos, porque nos vamos a terminar definiendo por la 
negativa: no somos esto o no somos aquello, 
quedándonos cada día con menos nombres que 
enriquecen nuestra identidad de fe, perdonen, pero yo 
me sigo resistiendo a regalarles este nombre también. 
Soy evangélico (pero no fundamentalista). Y ya caí en 
la definición por lo que no soy ufff es difícil che! jajajaj 

Y agrega ―Le tienen terror‖ yo pregunto ¿De quién 
habla? ¿Quiénes son los que tienen miedo? Él explica 
por qué le temen dice que es un grupo, el evangélico, 
que ―cataliza‖ una fuerza política.  
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Y esto es interesante porque, en su recorte del mundo 
evangélico, ve claramente que aun siendo de distintos 
partidos todos en su mayoría ―doblan a la derecha‖, ya 
sea que estén en el peronismo celeste, o militando al 
lado de Cecilia Pando (defensora de los que torturaron 
y robaron bebes en Argentina) todos ―tienden 
políticamente a la derecha‖ y en eso tiene razón, de 
nuevo porque estén con quien estén son 
fundamentalistas y ese movimiento abraza la derecha 
como su forma de ser cristiano en el mundo, no hay 
espacio para otras formas de pensar, sentir, o 
expresarse… 

¿Será necesario profundizar las formas de visibilizar 
que hay otras formas de ser evangélico en nuestro 
país, y también en América Latina? + (PE/Facebook) 

(ecupres.com) 25/06/2019 

86. Evangélicos, Identidad y 
Representatividad: Josaphat Jarpa 

Chile. El llamado ―pastor‖ Javier Soto, sin querer 
queriendo, ha puesto nuevamente en disyuntiva la 
identidad evangélica, ¿Qué significa ser evangélico en 
Chile hoy? ¿Quiénes son nuestros 
representantes?¿Cuáles son los valores que promueve 
el evangelio? 

El tema de la ―representatividad‖ es un tema lleno de 
complejidades. La génesis de las Iglesias evangélicas, 
no es otra que la disidencia a los postulados de la 
Iglesia Católica durante el siglo XV, que luego 
desemboca en 1517 en la Reforma Protestante. 

El surgimiento de una gran cantidad de movimientos 
religiosos contrarios la Iglesia Católica, y a la vez, 
disidentes a las nuevas propuestas de cristiandad que 
iban surgiendo bajo el lema de ―La Reforma‖, va 
instalando diversos movimientos bajo el paraguas del 
Cristianismo. De ahí hasta el día hoy existen diversas 
expresiones cristianas no Católicas, identificadas como 
Iglesias Protestantes y/o Iglesias Evangélicas. 

Diferentes esfuerzos se han realizado para llegar a la 
unidad institucional de los diferentes movimientos 
evangélicos, datan de una importante cantidad de 
encuentros fallidos como lo fue de la Alianza 
Evangélica en Londres en el siglo XIX donde por el 
tema de la esclavitud no se llegó a consensos 
definitorios, hasta ya el año 1851. 

Otra alianza que se trató de realizar fue la del Consejo 
Mundial de Iglesias, que nace de la post-guerra, y 
reúne a las iglesias protestantes mayormente de 
Europa, desde ahí en 1974 se van del CMI las Iglesias 
más conservadoras y realizan el encuentro de Lausana, 
como otro intento de unificación dentro del 

protestantismo. 

Es decir, a nivel global, no existe tal 
representación única, son distintas 

Iglesias y movimientos que comparten 
lugares de encuentro, pero que no significa 
necesariamente la ―unidad doctrinal‖, lo cual no existe. 
No existe tal Vaticano evangélico. 

En América Latina fueron dos principales agrupaciones 
que intentaron reunir a las diferentes iglesias 
protestantes y evangélicas, su rol no fue el de instalar 
normas jurisdiccionales a las Iglesias miembros, sino 
más bien de diálogo y cooperación en desafíos 
comunes, estas son la Confraternidad Evangélica 
Latina (CONELA) que representaba el sector más 
conservador y el Consejo Latinoamericano de Iglesias 
(CLAI) a los sectores progresistas. 

En Chile el mapa evangélico lo podríamos identificar en 
tres principales grupos: 

1) Las Iglesias Históricas (también de Trasplante o de 
Migración): Iglesias provenientes de Europa y los 
Estados Unidos, entre las cuales están las Iglesias 
Luteranas, Anglicanas, Reformadas, Metodistas; con 
sistemas de gobiernos democráticos, sus pastores 
mayormente tienen una formación teológica de 5 o más 
años.  

En este grupo de Iglesias es posible encontrar las 
vertientes más antagónicas de la política chilena, 
personas afiliadas desde la UDI hasta el PS que incluso 
pueden participar de la misma denominación. Así 
también acá se encuentran los sectores progresistas o 
―liberales‖ del mundo evangélico. Sus miembros 
pertenecen al sector medio alto y medio bajo de la 
sociedad. 

2) Las Iglesias Misionales o Evangelicales: Iglesias de 
identidad ―misioneras‖, provenientes desde el Sur de 
los Estados Unidos, entre las cuales están las Iglesias 
Bautistas, Aliancistas, Centros Bíblicos; con sistemas 
de gobierno congregacionales, los pastores 
mayormente con una formación teológica 
conservadora, hija del fundamentalismo evangélico que 
nace en EEUU a principios del siglo XX, enemigos del 
liberalismo teológico, el humanismo, el feminismo, el 
ecumenismo y el comunismo. Identificadas con la 
―American Religion‖, difunden poderosamente su visión 
teológica a través de los tele-evangelistas y una gran 
movilización misionera.  

En los años 70 en plena época de las ―revoluciones 
Latinoamericanas‖, se levanta desde este sector un 
movimiento evangélico disidente a la dependencia 
teológica norteamericana, que pasa luego llamarse la 
Fraternidad Teológica Latinoamericana. Esta logró 
convocar a un importante grupo de pastores, líderes e 
intelectuales evangélicos que se distancian de la 
teología fundamentalista y crean una nueva lectura 
teológica desde América Latina, llamada ―Misión 
Integral‖. 
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3) Las Iglesias Pentecostales: en términos cuantitativos, 
este es el sector más importante y por lo mismo lo 
subdividiremos en tres grupos para una mejor 
comprensión: 

a) Iglesias Neo-Pentecostales: Iglesias que tienen una 
matriz pentecostal, pero que han reformulado sus 
prácticas litúrgicas. Algunas de ellas provienen de 
EEUU y de países latinoamericanos, como las 
Asambleas de Dios, las Iglesias de la Viña. El sistema 
de gobierno es diverso aunque mayormente tiene una 
centralidad pastoral, los pastores tienen una formación 
teológica en centros ligados al fundamentalismo, 
aunque también dentro de este mismo grupo de iglesias 
existen otros movimientos teológicos como la teología 
de la prosperidad o la reforma apostólica profética. Sus 
miembros se encuentran en los sectores medios bajos, 
aunque en estos últimos años se han acercado con 
mayor fuerza a sectores medios altos de la sociedad. 

b) Iglesias Pentecostales Tradicionales o Históricas: El 
movimiento Pentecostal chileno nace en 1909 en el 
seno de la Iglesia Metodista en lo que se ha 
denominado el ―Avivamiento Pentecostal‖. Desde esa 
primera separación han sido tres Iglesias las más 
emblemáticas dentro del movimiento pentecostal: La 
Iglesia Evangélica Pentecostal, la Iglesia Metodista 
Pentecostal y la Iglesia Unida Metodista Pentecostal.  

Sus sistemas de gobiernos son jerárquicos, sus 
pastores son designados, sin el requisito de haber 
tenido alguna preparación teológica, por ende la 
influencia de los sectores fundamentalistas en la 
teología pentecostal provoca una indefinición a pesar 
de los intentos de algunos intelectuales pentecostales 
de hacerlo, ya que se le otorga una mayor relevancia a 
la práctica que a la teorización de la fe.  

Sus miembros se encuentran mayoritariamente en los 
sectores populares, y su identidad política es 
desconocida, ya que habita un discurso dualista de lo 
sagrado y lo profano, excluyendo entonces a la política 
y lo político dentro de los intereses discursivos de las 
comunidades. 

c) Iglesias Pentecostales Autónomas: Iglesias hijas de 
las Iglesias Pentecostales ―tradicionales‖, o 
subdivisiones de otras Iglesias Pentecostales 
Autónomas. Mayormente mantienen la doctrina de sus 
Iglesias Madres, aunque gozan de mayor libertad 
teológica/doctrinal al no estar en una estructura 
institucional.  

Estas Iglesias nacen de las iniciativas de hermanos que 
deciden conformar nuevas comunidades, que luego se 
siguen subdividiendo. No es requisito la formación 
teológica para ser pastor, sino más bien su testimonio. 
Al no tener una sistematización teológica propia, 

absorben del pensamiento evangélico 
hegemónico, principalmente de los 
medios de comunicación evangélicos 

como es la Radio Armonía, y el Canal 
ENLACE TBN. Curiosamente, es en este sector donde 
existe mayor participación política, mayormente 
identificados con las proclamas de la derecha en 
relación a la moral sexual. 

Es en este grupo, donde precisamente se encuentran 
personas como Emiliano Soto, presidente de la Mesa 
Ampliada, así como de quien nos hemos ocupado en 
escribir, el Sr. Javier Soto. 

Este breve mapa es un intento de visibilizar lo complejo 
de resolver cuando hablamos de ―representatividad‖ 
dentro del sector evangélico, por ende pensar la 
posibilidad de la representación plena de las Iglesias 
evangélicas es una ingenuidad o simplemente una 
muestra de clara ignorancia, mezclada con arrogancia. 

Se reconozca o no, Javier Soto no representa 
únicamente a un sector religioso minoritario, sino 
también al de una sociedad vestida en la uniformidad 
cultural que ve amenazante cualquier intento de 
―distorsión‖ al modelo implantado desde la elite, en 
torno al vivir ―correctamente‖. 

Todo acto que vaya en contra de la desnaturalización 
de las lógicas de orden es un ataque directo para 
quienes viven en lugares de privilegios en un territorio 
colonizado, entre tantos aspectos en el control de los 
cuerpos y la moral sexual.  

Los medios de comunicación en busca de sintonía han 
utilizado a Javier Soto para la exacerbación del morbo y 
el sensacionalismo, alimento fundamental para 
mantener al público, distraído en otro foco de atención, 
que busca de manera inconsciente buscar culpables 
para la tragedia de su vida. 

Javier Soto, nos invita indirectamente a reflexionar 
sobre nuestra identidad y nuestros valores. 

¿Qué es ser evangélico? Es la pregunta concreta. En 
ese sentido, Soto tiene una propuesta ya difundida: Ser 
evangélico es defender los ―valores‖ instalados desde 
una sociedad de privilegios, reducidos a temas como el 
Pacto de Unión Civil, la despenalización del embarazo y 
la Ley de la Identidad de Género, son los elementos 
definitorios según él y sus cómplices, el ser o no ser 
evangélico. 

En la Biblia en el libro de Mateo 7: 13 – 14, se 
encuentra una conocida parábola de las dos puertas: 
―Entren por la puerta estrecha. Porque es ancha la 
puerta y espacioso el camino que conduce a la 
destrucción, y muchos entran por ella. Pero estrecha es 
la puerta y angosto el camino que conduce a la vida, y 
son pocos los que la encuentran‖. 

Mi lectura, en este contexto la realizo pensando en el 
camino que ofrece la religiosidad que abraza al poder, 
un camino cómodo, que busca privilegios y 
reconocimientos. Así se puede ver en la figura de Javier 
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Soto, su interés de perseguir las cámaras para gozar de 
admiración de los sectores más reaccionarios de los 
evangélicos, y de la derecha conservadora. La 
destrucción de vidas es finalmente su fin. 

Así también la otra puerta, estrecha, la interpreto como 
el camino que cada vez más evangélicos han ido 
asumiendo, el cual donde han re-planteado sus 
posiciones frente a los diferentes temas, algunos se 
han abierto al debate, otros a concretas acciones de 
inclusión. Sin duda, y no engañaré a nadie, son grupos 
minoritarios desde las Iglesias Evangélicas. No 
obstante, existen y eso otorga esperanzas. 

La existencia de comunidades cristianas, desde el 
discipulado de Jesús, no es otro de ser comunidades 
que atiendan al herido, ser comunidades sanadoras, 
que amen y promuevan espacios contra-culturales en 
una cultura de violencia y egoísmo.  

En una sociedad uniformadamente violenta, tener una 
propuesta de paz es un llamado al desorden del 
sistema, a pesar que se tache como absurdo en las 
mentes más alineadas, bajo la idea envasada de 
―siempre ha sido así y por eso nunca cambiará‖. 

La Promoción del diálogo humano, amable, como una 
conversación horizontal, respetuosa con el otro, en 
especial con quienes luchan por vidas dignas, desde la 
misericordia, la justicia y la solidaridad, profundos 
valores que promueve el evangelio en la Biblia, 
profundos valores que debemos abrazar como 
evangélicos. 

Algunas voces desde sectores que critican a Javier 
Soto dicen: ―Estamos de acuerdo con el fondo, no con 
la forma‖. No estamos en tiempos de hacer críticas 
superficiales, donde finalmente se termina por legitimar 
un discurso que su consecuencia no es otra que la 
brutal amenaza de la materialización del odio. Es 
necesario asumir compromisos concretos con todo lo 
que eso implica, debemos reconciliarnos con la 
honestidad, con la verdad del Evangelio. 

Muchos evangélicos hoy, algunos en lugares de 
bastante influencia, viven en una cobardía absoluta con 
la verdad, desprecian la confrontación con lo que 
realmente creen que haría Cristo, por temor al 
desprecio de los sectores conservadores reaccionarios.  

Es urgente que muchos hermanos y hermanas salgan 
del closet de la indiferencia, y abran las puertas de la 
inclusión, que rechacen el odio en sus discursos y 
celebran la aceptación a la diferencia, que tengamos 
nuestras manos abiertas, dispuestas para trabajar en 
los valores del Reino de Dios, escritos en la Biblia, 
proclamados por Jesús. 

Como diría Pedro Lemebel, ―Hablo de ternura 
compañero‖. 

(ecupres.com) 13/03/2015 

87. La humanidad ciega 
caminando al abismo: Alejandro Calvillo 

"Con el derretimiento del permafrost que cubre el 25 por 
ciento de la superficie terrestre del hemisferio norte se 
liberarán miles de millones de toneladas… 

El permafrost se está derritiendo a niveles que se 
preveía no ocurrirían hasta 2090. El deshielo que están 
registrando los investigadores no se esperaba hasta 
que la temperatura del aire se acercara a los niveles 
que el Panel Intergubernamental de Cambio Climático 
de Naciones Unidas (IPCC, por sus siglas en inglés) 
predecía se alcanzarían en 2090. 

Con el derretimiento del permafrost que cubre el 25 por 
ciento de la superficie terrestre del hemisferio norte se 
liberarán miles de millones de toneladas de gases de 
efecto invernadero, capturados en el hielo desde hace 
miles de años.  

La liberación de esos gases provocaría un aumento de 
la temperatura que incrementaría, a su vez, el deshielo 
del permafrost restante que llevaría a la liberación de 
más gases invernadero que provocaría un mayor 
aumento de la temperatura; un circulo de 
retroalimentación del cambio climático fuera de todo 
control. 

El hecho de que escenarios que el IPCC preveía que 
ocurrieran dentro de 70 años, se estén presentando 
actualmente, nos lleva a sonar la alarma sobre lo que 
estaremos viviendo en los próximos años. Un grupo de 
expertos señalan que las predicciones del IPCC, un 
organismo intergubernamental creado por la ONU, han 
sido muy conservadoras.  

Si uno lee las predicciones del IPCC se espanta del 
futuro que les espera a nuestros hijos y nietos. Pero si 
las predicciones del IPCC son conservadoras y las 
evidencias del avance del cambio climático ya son tan 
visibles, lo que nos espanta es ya el presente de un 
planeta entrando en una crisis climática muy grave.  

Las evidencias muestran que el cambio climático está 
presentando daños mucho mayores y los tiempos en 
que estos se están presentando son mucho menores. 
Los expertos señalan que el IPCC no ha querido 
alarmar a la humanidad, una práctica que se explica por 
su carácter gubernamental. 

Hace unos días, manifestantes bloquearon la calle 
frente al periódico de mayor reconocimiento en el 
mundo, el New York Times, le reclamaban a este 
medio, que el cambio climático no fuera un asunto 
central en sus páginas. El cambio climático está detrás 
de muchos hechos que vivimos y que nos están 
afectando, sin embargo, no se le menciona, no se le 
identifica. 

Por ejemplo, para entender la masiva migración de 
Centro América hacia el norte, pasando por México, 
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debe considerarse como una de sus principales causas, 
la situación climática en el llamado ―Corredor Seco‖, 
designado así por la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura.  

El ―Corredor Seco‖ es una extensa área de 1,600 
kilómetros de largo por 100 a 400 kilómetros de ancho 
que va, paralela a la costa del Pacífico, desde el sur de 
Chiapas hasta Panamá, pasando por parte de 
Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa 
Rica. 

En esta región, las sequias que se han agudizado a 
causa del cambio climático han provocado la pérdida de 
la mitad de las cosechas de maíz y frijoles de las 
familias campesinas, dejándolos sin reservas de 
alimentos. Dentro de este ―Corredor Seco‖ se concentra 
el 90 por ciento de la población Centroamericana.  

La mitad de los 1.9 millones de agricultores de pequeña 
escala, productores de granos básicos de la región, se 
encuentran dentro de esta zona. De acuerdo a la FAO, 
hasta un 82 por ciento de las familias ha vendido ya sus 
herramientas y sus animales para comprar comida. 

¿Y por qué no se habla de la situación climática en la 
región como una de las causas centrales de la 
migración? El IPCC ha señalado que el cambio 
climático daría origen a migraciones masivas de 
poblaciones alrededor del mundo, expulsados de sus 
tierras por falta de alimentos, por falta de agua. 

A la par que el pemafrost se derrite aceleradamente, los 
glaciares alrededor del mundo también lo hacen. 
Actualmente, 10 por ciento de la Tierra está cubierta 
por glaciares. En los Himalayas, que son el recurso de 
agua para una amplia región y población de Asia, los 
glaciares se están perdiendo, millones de toneladas de 
hielo se derriten cada año y no hay reemplazo por 
nieve.  

El autor de un estudio reciente sobre la situación de 
estos glaciares, escribió: ―Lo que realmente resulta más 
preocupante de estos hallazgos es la duplicación de la 
velocidad de derretimiento del glaciar. No tengo 
ninguna duda de que lo que estamos viendo es el 
impacto del cambio climático‖.  

Se prevé que millones de personas en el continente 
asiático sufran desabasto de agua y enfrenten grandes 
pérdidas en la agricultura que depende del recurso 
proveniente año con año de estos glaciares. 

Los glaciares de Groenlandia están enfrentando 
situaciones similares donde se han registrado que las 
pérdidas de hielo en 2012 de más de 400 mil toneladas, 
fue casi cuatro veces mayor que en 2003.  

Igual situación se ha registrado en la Antártida donde 
en 1980 se registró una pérdida de hielo 
de aproximadamente 40 mil toneladas 
de hielo y actualmente estas pérdidas 

son 6 veces mayores, de alrededor de 
250 mil millones de toneladas.  

El deshielo de los glaciares tiene dos impactos: el 
aumento del nivel del mar que tiene un impacto directo 
en zonas costeras bajas en varias regiones del mundo 
y la pérdida de superficie terrestre reflejante de los 
rayos que contribuye al ciclo de retroalimentación del 
cambio climático ya que esta superficie se convierte de 
reflejante a absorbente de los rayos solares, 
contribuyendo al calentamiento del planeta que a su 
vez contribuye al deshielo de los glaciares. 

Las advertencias de los científicos, en este caso de 
Josh Marer, del Observatorio de la Tierra de la 
Universidad de Columbia, que ha trabajado sobre los 
glaciares del Himalaya, se pueden compartir a gran 
parte del planeta: ―Los hallazgos de esta investigación 
sugieren que sin intervenciones serias y drásticas el 
pronóstico del planeta parece sombrío.  

En ese sentido, los autores del estudio resaltan la 
necesidad de preparar a las sociedades que viven allí 
con predicciones realistas de cómo será este paisaje en 
10 o 20 años‖. 

El Secretario General de Naciones Unidas, Antonio 
Guterres, recién escribió desde Fiji, una de las tantas 
islas que comienza a ver los estragos del cambio 
climático y quese sabe que desaparecerá si no se hace 
algo radical: ―Como Secretario General, tengo muchas 
batallas. Como abuelo, la lucha contra el cambio 
climático es la contienda de mi vida‖. Lamentablemente, 
―es una batalla que no estamos ganando‖.  

La declaración es similar a la del hombre de 81 años 
que como parte del movimiento de acciones directas y 
resistencia civil contra el cambio climático, Extinction 
Rebellion, se subió al techo de un tren en Londres para 
evitar su partida y llamar la atención del gobierno, los 
medios y la sociedad de enfrentar el cambio climático: 
el hacer algo por sus nietos a los que heredan un 
mundo en caos climático. 

La clave para reducir el impacto del cambio climático, 
para que este sea menor de lo que puede ser, es 
reducir las emisiones y adaptarse a los impactos. La 
única región del mundo que alcanzará la reducción de 
emisiones de gases de efecto invernadero en un 50 por 
ciento  de aquí al 2030, será la de la Unión Europea.  

En las naciones de ingresos bajos y medios, la 
transición energética aún está muy lejos, más cuando 
varias de estas naciones, como México, siguen 
apostando al petróleo y el carbón.  

De esta manera, nuestros países continuaran 
rezagados en el desarrollo de su infraestructura solar y 
eólica, en el desarrollo de sus energías limpias que 
cada día son más rentables y algunas de ellas más 
económicas que las convencionales.  
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Al mismo tiempo que, por su alta vulnerabilidad, se 
verán sumergidas en los impactos del cambio climático. 

(sinembargo.mx) 25/06/2019 

88. La pérdida de valores en el capitalismo: 
Diego Olivera Evia 

La sociedad humana está regida por un modelo 
capitalista, que se sustenta en los anti valores, la 
realidad de la humanidad soporta la explotación, las 
grandes mayorías de África, Medio Oriente, Asia y 
América Latina, estas subyugadas por un modelo anti 
humano, las trasnacionales han creado una crisis 
alimentaria, a escala global, el uso de transgénicos en 
la agricultura, ha determinado la destrucción del eco 
sistema en el Mundo, hoy los seres humanos viven 
comiendo alimentos tóxicos. 

Pero las grandes cadenas de la muerte, como 
Monsanto y Bayer, han trastocado el medio ambiente, 
como ríos y suelos envenenados, destruyendo los 
verdaderos productos naturales, como el maíz, la 
agricultura en general, los bosques con sus árboles 
transgénicos, para producir papel y no alimentos, a los 
millones de seres humanos. 

La voracidad del capital se manifiesta en los 
multimillonarios, como los cinco hombres más ricos del 
mundo, que poseían más de 400 mil millones de 
dólares en riqueza. Así, de media, cada uno de ellos 
posee casi tanto como 750 millones de personas. 

Mientras los estadounidenses se fijan en Trump, los 
súper-ricos se están fugando con nuestra riqueza, y la 
plaga de desigualdad continúa creciendo. Un análisis 
de datos de 2016 concluyó que las cinco décimas 
partes más pobres de la población mundial poseen 
unos 410 mil millones de dólares como riqueza total. 

La pérdida de valores en el capitalismo 

La sociedad humana vive los efectos de la acumulación 
capitalista, en su nueva fase el neoliberalismo, que 
implica el desarrollo de un modelo unipolar, regenteado 
por los Estados Unidos, que han creado a escala 
mundial, una mayor división de clases, entre los 
Monopolios, la Oligarquía sustentada, en la burguesía 
monopólica.  

En esta estratificación de clases, está un sustrato 
considerado clase media o pequeña burguesía, 
considerado por pequeños comerciantes, burocracia 
estadal que vuele a los burócratas, gerentes, 
empleados de corbata, como parte de un sueño de 
crecimiento y pasar a superar a los ciudadanos 
naturales. 

Esta realidad ha generado en el mundo, una crisis 
criminal donde las teorías del fascismo 
se arraigan, en los sectores de esta 
clase media, el capitalismo exacerba los 

anti valores, para enfrenarlos a los 
modelos populares, el odio inculcado por la burguesías 
criollas y dependientes del imperialismo 
estadounidense, con sus socios de la OTAN.  

Han creado un nuevo sectarismo o racismo, sobre los 
sectores populares, considerando a los pueblos 
originarios, como cholos, a los descendientes de afro 
americano como negro, mestizo, pata en el suelo, un 
desprecio hacia las clases populares, las cuales son 
explotadas por los empresarios y dueños de empresas, 
fincas, con mal trato, con salarios de miseria y abusos 
laborales. 

Este mecanismo oprobioso de división de clases, han 
sido parte de la historia de la humanidad, desde la 
formación de seres humanos en aldeas, ciudades, 
donde la división social en siglos, se ha mantenido en el 
imperio romano, en el imperio persa, en la china 
imperialista, en todas las sociedades de la historia, con 
la colonización de África, Asia, América Latina y Norte 
América, aplicando la política de tierra arrasada, 
aniquilaron a millones de seres humanos a escala 
global, para crear el nuevo modelo en sus inicios 
mercantilista, en proceso al modelo de la burguesía, 
para crear el modelo capitalista, hacia la creación del 
neoliberalismo. 

En este proceso de apropiación de naciones, con 
sistemas de vasallaje, para apropiarse de los recursos 
naturales de los continentes, aplicando el esclavismo, 
las muertes masivas en la mina, donde morían 
indígenas, afros y asiáticos, era la cultura de los 
Sajones y sus socios europeos, ejemplo claro de esta 
barbarie, fueron los españoles y su destrucción de las 
culturas aborígenes, al igual que los ingleses y luego 
los norteamericanos, destruyeron a los originarios. 

En este sentido podemos hablar, de una pérdida de 
valores, de la desaparición del modelo humanista, 
cimentado en la revolución francesa con los principios, 
de igualdad, libertad, solidaridad, que creo y cimento la 
lucha independentista en América Latina y el Caribe, 
con hombres y mujeres que crearon una nueva realidad 
humana, pero que lamentablemente ha sido 
manipulada, por las burguesías y el imperio 
estadunidense. 

La violencia a escala mundial 

Si bien hemos analizado algunos hechos históricos y 
actuales del capitalismo neoliberal, nos parece 
importante señalar la violencia y las guerras como 
factor de conquista y dominación, las guerras del siglo 
XX y XXI han sido guerras imperialistas, de dominación 
y conquista de países, para obtener los recursos del 
petróleo, minerales, agua, territorios, pero en estos 
mecanismos, se ha balcanizado a Europa, dividiendo a 
lo ex países de la URSS, como los del modelo 
socialista, para crear un dominios territorial e ideológico  
de EEUU. 
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Estos hechos han creado un nuevo mundo de violencia 
y muerte, como los hechos de los Balcanes, Ucrania, 
las revoluciones de colores, sustentadas en la violencia 
y en el surgimiento nuevamente del fascismo, que 
ahora se ha ampliado al Medio Oriente, contra Siria, 
Irán, El Líbano, como Yemen y en cierta manera Qatar. 
Pero esta nueva experiencia, de guerras mediáticas, ha 
creado la violencia contra Venezuela, reinventando al 
fascismo clásico, racista, criminal y de odio, para poder 
obtener el petróleo venezolano. 

La ficción supera a la realidad, al ver como la prensa ha 
creado una falsa realidad de Venezuela, siendo los 
asesinos pagados de la MUD, siendo la muerte como 
parte de sus políticas, para derrocar al presidente 

Nicolás Maduro, sin esperar las 
elecciones en un año y medio, la misma compra de 
funcionarios es parte de la estrategia imperial.  

En este caso de la Fiscal General Luisa Ortega, que 
ahora ataca al gobierno y se venda los ojos ante los 
crímenes, de los terroristas y sus marchas, que de 
pacificas no tienen nada, ataques al TSJ y al el 
Ministerio del Interior, como quema de hospitales, 
asesinatos de ciudadanos y destrucción de vías y 
vehículos, son parte del terror y la muerte, de esta 
nueva versión fascista criolla, apoyado por el presidente 
Donald Trump y su gobierno guerrerista. 

(barometrolatinoamericano.blogspot.com) 28/06/2019 

 

 

 

 


